Юрий Сергеевич Пернатьев

Тайны и феномены эпох. От древних времен до наших дней

СОДЕРЖАНИЕ

Затерянным мир шумеров

Солнце над пирамидами

Элевсимские мистерии

Духи языческой веры

Иудейские древности

Тени кельтских преданий

Символы мистерий

Взлет и падение тамплиеров

Код эпохи Возрождения

Служители масонских лож

Оккультные тайны Третьего рейка

Империя «террориста № 1»

Инопланетная корпорация

Вместо послесловия

Мир превращений и чудес

Известно, что наука оперирует в основном фактами, но подчас и определенными допущениями, гипотезами, а также пока еще не доказанными теориями. Единственное, что противопоказано науке как области точных знаний, – это разного рода домыслы, противоречащие фундаментальному принципу, сформулированному средневековым схоластом Уильямом Оккамом. Его афоризм, вошедший во все учебники логики под названием бритва Оккама, звучит просто и ясно: «Сущности не должны быть умножаемы сверх необходимости». Иначе говоря, фантазировать можно как угодно и о чем угод но, но не стоит вносить экстремальные импровизации в «чистое» познание мира…

С классиками не поспоришь, хотя есть и другая сторона отношения к запредельному с его сумасбродными идеями, фантастическими образами и причудливыми конструкциями. Создается впечатление, что сама жизнь, история и природа бросают вызов обыденности и здравому смыслу с тем, чтобы человек желал увидеть тайное в явном и скрытое в очевидном. Тем более, когда речь идет о событиях или явлениях не бесспорных, требующих не только фактов, но и «чуть-чуть искаженного» способа мышления.

В предлагаемой книге «Тайны и феномены эпох. От древних времен до наших дней» перед читателем предстанут несколько фрагментов из исторического наследия прошлого и настоящего, оставившего потомкам пока необъяснимые «белые пятна». Как будто неведомый художник лишь наметил общий контур на полотне, но еще не успел нанести тени, полутона, световые блики, дабы зритель смог сам восстановить недостающие детали.

В частности, так получилось, что до сих пор по-разному трактуются мистерии Шумера и Элевсина, символы рыцарского братства и цели масонских лож, оккультные тайны Третьего рейха, феномен НЛО и т. д. Конечно, до полного «разоблачения» тайн пока еще далеко, а вот приблизиться к ним есть смысл. Ведь кто знает, а вдруг такой поиск «открытий чудных» поможет в расшифровке не только различных «кодов», но и тех, возможно невероятных, событий, которые происходят сегодня, сейчас на наших глазах и при нашем участии.

Затерянным мир шумеров

Вестники цивилизаций

Ученые и мыслители часто сравнивают прошлое с колодцем глубины неизмеримой, а то и вовсе не имеющим дна. Кажется, что современный просвещенный человек много чего знает о своей истории. Но стоит повернуть «кристалл времени» или изменить фокус событий и вероятностей, как все расплывается и контуры эпох становятся зыбкими, не поддающимися четкой хронологии.

Где искать истоки первых цивилизаций и каков их возраст? Как ни удивительно, сегодня этот вопрос звучит так же актуально, как и во времена гораздо более отдаленные, например те, которые мы знаем как греческо-римские. Да что эллины! Вряд ли даже древние египтяне, жившие за тысячи лет до греков, могли точно поведать о том, где начало запечатленных эпох. Во всяком случае, когда им надо было сказать о событиях немыслимо отдаленных, они просто и мудро говорили: «Это было в дни Сета»* – так давно, что трудно себе и вообразить. (Уместно сравнить с нашим славянским «во время оно».)

Археологам знакома и не менее древняя культурная общность – вавилоно-ассирийская с ее причудливой клинообразной письменностью. Установлениями тех времен мы

* Сет – один из древнейших египетских богов. (Примеч. авт.) пользуемся и сегодня: и когда бросаем взгляд на циферблат часов с двенадцатью цифрами-делениями; и когда привычно покупаем дюжину платков; и когда делим час на 60 минут и 360 секунд; и когда сетуем на какие-то неурядицы; и даже когда суеверно возвращаемся назад при виде перебегающей нам дорогу черной кошки, и т. д.

Но вот в первой трети XX века во время раскопок в Вавилоне археологи и лингвисты столкнулись с явлением поистине феноменальным. Выяснилось, что вавилонская мудрость унаследована от гораздо более древнего государства Двуречье, о котором ранее никто и не слышал. Так в один прекрасный день были обнаружены следы народа, давшего миру первую в истории письменность – и вавилонянам, и ассирийцам, и более поздним крупным городам-государствам Малой Азии и Ближнего Востока.

И не только письменность! Можно уверенно говорить, что все относящееся к науке, технике, культуре Вавилонии и Ниневии имеет один непререкаемо единственный и плодотворнейший источник.

Таким образом, если не считать легендарную Атлантиду и еще более туманно-мифическую Лемурию, реальная точка отсчета обозначается вполне отчетливо. Это цивилизация, которая теперь уже навсегда вошла в историю человечества под названием шумеро-аккадской – по имени шумеров, память о которых загадочным образом исчезла много веков тому назад.

Об этом народе и городах-государствах, которые были им созданы за тысячу лет до Египта периода Древнего Царства, вообще не упоминают греческие летописцы. Даже Библия говорит о халдейском городе Уре, но ни слова о шумерах, как будто их никогда не существовало.

Что же это за таинственная страна, которая так долго была скрыта от последующих поколений, культурных представителей которых никак нельзя упрекнуть в нелюбопытстве к историческому прошлому человечества?

Самое интересное, что никто из исследователей до сих пор не может объяснить, откуда пришел этот загадочный народ. Это уже в новейшее время их назвали шумерами, а цивилизацию – шумерской. Сами же они называли себя черноголовыми, не объясняя, впрочем, что имеется в виду под этим определением. Нет и указаний на то, какова их история и где подлинная родина.

Здесь стоит немного отклониться от темы, что важно для дальнейшего повествования. Известно, что человеку потребовалось целых 2 млн лет, чтобы освоить «производство» каменных орудий труда, с момента начала их использования и до момента осознания того, что камни можно обтачивать и обрабатывать, приспосабливая к своим нуждам. Еще 2 млн лет понадобилось бы для приобретения навыков обработки других материалов, затем 10 млн – для накопления знаний в области математики, инженерии, астрономии…

Но вот проходит всего 50 тысяч лет со времен неандертальца – и сегодня вокруг нашей планеты вращаются сотни спутников, земляне запускают космические корабли, совершают посадку на Луне, отправляют аппараты к другим небесным телам, имеют в своем распоряжении уникальные технологии и т. д.

Как стал возможен такой невероятный скачок, откуда такая сила ускорения? Об этом чуть позже, а сейчас о другом. Да, ученые пока не могут толком объяснить причину появления Homo sapiens (человека разумного), но, с другой стороны, нет никаких сомнений относительно региона, в котором зародилась древнейшая цивилизация, – это Ближний Восток.

Горы и высокогорные плато, полукругом раскинувшиеся от Загроса на востоке (где в настоящее время проходит ирано-иракская граница), включая далее Арарат и хребет Тавр на севере, к юго-западу, где расположены гористые земли Сирии, Ливана и Израиля, – вот регион, где было обнаружено огромное количество пещер со следами пребывания доисторического типа современного человека.

Конечно, и до прихода шумеров, примерно за 5-6 тысяч лет до н. э., здесь жили какие-то племена, но вряд ли их жизнь можно назвать облагороженной. Суть в том, что Южная Месопотамия, раскинувшаяся между реками Тигр и Евфрат, – далеко не лучшее место на Земле. Здесь полностью отсутствуют лес, камень и полезные ископаемые. Заболоченность, частые наводнения, сопровождаемые изменением русла Евфрата из-за низких берегов и, как следствие, полное отсутствие дорог делают жизнь в Междуречье мало приспособленной для обитания, тем более для возникновения какого-либо культурного этноса.

И вдруг неведомые доселе пришельцы за какие-нибудь 100-150 лет освоили эти неудобные земли. Они осушили болота, провели каналы, построили величественные храмы и общественные здания, сформировали профессиональную армию, создали уникальную культуру. С плодородных земель научились собирать обильные урожаи, защитили растения от жары и ветра посадками густолиственных деревьев. Иными словами, шумерская цивилизация стала не просто первой цивилизацией в прямом смысле этого слова – она охватила все области человеческой деятельности, превосходя по уровню развития все последующие цивилизации древнего мира.

Оживленная сухопутная и морская торговля велась по всем направлениям, а на пересечении крупнейших торговых путей возводились города. Это значит, что шумеры сумели стать опытными путешественниками, не случайно им приписывается изобретение первых в мире судов. В более позднем аккадском словаре шумерских слов содержится больше сотни обозначений различных типов судов в соответствии с их размерами, назначением и видами грузов.

В одной из надписей, обнаруженной в шумерском городе Лагаше, перечисляются виды материалов, которые местный правитель по имени Гудея привозил для строительства храма бога Нинурта. Среди них золото, серебро, медь, диорит, сердолик и кедр. Порой все это переправлялось за тысячи миль.

В Шумере был сделан первый шаг к созданию демократического правительства: ограничена власть царя и признаны права народного собрания, создан древнейший свод законов правителей Шумера и Ура. Это значит, что закон и правосудие являлись основополагающими понятиями для граждан, которые руководствовались ими во всех сферах общественной и экономической жизни. Кроме того, в государственном устройстве народ имел все атрибуты современного развитого общества: суд присяжных, двухпалатную систему парламента, состоящую из избираемых депутатов, гражданские советы (аналог комитетов самоуправления). И это – V тысячелетие до нашей эры!

Шумеры создали уникальную форму письменности – клинопись, ставшую изначальной формой записи человеческой речи. Клиновидные знаки выдавливали острыми палочками на влажных глиняных табличках, которые затем высушивали и обжигали на огне. Найдены таблички, на которых нанесено самое выдающееся произведение литературы древнейшего мира – история Великого потопа, о котором впоследствии было рассказано в Библии.

С развитием письменности возникли школы и культурные центры для подготовки профессиональных писцов, служивших во дворцах и храмах. Обучение проводилось по двум основным программам. Первая представляла собой заучивание и переписывание групп слов – понятий из области ботаники, зоологии, географии, минералогии, космологии и др. Вторая программа имела литературно-музыкальную

направленность, состоящую из произведений различных жанров: хвалебных гимнов царям, плачей о разрушенных и побежденных городах, поучительных басен, пословиц, афоризмов и назиданий, мифов и эпических сказаний в стихах, прославляющих подвиги шумерских богов и героев.

При раскопках ученые обнаружили огромную библиотеку, точнее книгохранилище, которое насчитывало 30 тысяч глиняных табличек. Это уникальное многотомное собрание содержало сведения из области медицины, анатомии, фитотерапии и фармацевтики, химии, философии, астрономии, математики, филологии, промышленной обработки тканей. Здесь же собраны царские указы, исторические заметки, дворцовые записи…

Благодаря этим бесценным документам мы теперь знаем, что шумеры создали первую в человеческой истории поэму под названием «Золотой век», сочинили первые элегии, составили первый в мире библиотечный каталог, разработали и записали календарь земледельца, оставили сведения о защитных насаждениях. И сегодня мы отправляемся в поликлинику и получаем там рецепты лекарств или совет специалиста благодаря тому, что все медицинские указания, включая траволечение, психотерапию и прочие врачебные предписания, впервые развились и достигли высокого уровня именно при шумерах.

В области медицины у этого народа с самого начала были очень высокие стандарты. Все действия врачей описывались в специальных справочниках, где содержались сведения о гигиенических процедурах, об удалении катаракты, о применении спирта для дезинфекции при хирургических операциях. Словом, шумерская медицина строилась на исключительно научном подходе к постановке диагноза и назначению курса лечения, как терапевтического, так и хирургического.

Шумерские мудрецы учили: то, что внизу, подобно тому, что вверху. Из этого следовало, что воплощение небесного порядка на Земле нуждается в точности. Поэтому волю богов вычисляли звездочеты. Наблюдая ход небесных светил, они пытались разгадать язык неба, чтобы узнать судьбы людей и их начинаний.

Звездочетами именовались астрологи, ученые жрецы, занимавшиеся предсказаниями с учетом расположения на небе светил и планет. Они делали прогнозы на каждый день года. По их расчетам следовало, что в «несчастные дни» надо избегать важных начинаний и предаваться молитве. Между прочим, «несчастными» оказались суббота и число 13. Поэтому год в Шумере был разделен на 12 частей, хотя 365 дней года удобнее делить на 13 месяцев – по 28 дней лунного цикла.

Сопоставляя сведения, дошедшие к нам из глубины веков, с современными реалиями, невольно приходим к выводу: разве не тем же самым занимаются нынешние астрологи, предлагающие бесчисленные гороскопы всем и каждому на всякий день, по всякому поводу и по всем знакам зодиака?

Не менее впечатляют достижения в технологии обработки и применения различных материалов. Шумеры впервые в мире построили печь для обжига кирпича, а также для выплавки металлов. Для этого руда нагревалась до температуры свыше 1500° по Фаренгейту в закрытой печи с малой подачей кислорода. Исследователи древней металлургии до сих пор не могут понять, каким образом за столь короткий срок шумеры овладели способами обогащения руды, плавки металла и литья.

Еще примерно в 3500 году до н. э. шумеры начали разработку нефтяных месторождений, доказав тем самым, что о видах нефтепродуктов, их свойствах и возможностях использования они узнали гораздо больше, чем народы последующих эпох. Да и само происхождение слова нафта для обозначения всей группы нефтепродуктов происходит от шумерского напату (камни, которые горят).

Еще более поразительно то, что шумеры умели получать сплавы, т. е. управлять процессом, в результате которого различные

металлы химически соединяются при нагревании. В частности, так была получена бронза – твердый и в то же время хорошо обрабатываемый сплав, который, можно сказать без преувеличения, изменил весь ход истории человечества. Не менее важное достижение – разработка сплавов золота с серебром, а также меди с оловом. Кстати, технология последнего чрезвычайно сложна, и чтобы овладеть ею, необходимы основательные познания в химических и производственных процессах.

Что касается точных наук, то в этих областях шумеры могли бы, наверное, посоперничать с наиболее выдающимися достижениями последних столетий. Во всяком случае, 4 тысячи лет назад их астрономия и математика были точнейшими на всем Ближнем Востоке. Мы до сих пор делим год на четыре сезона, 12 месяцев и 12 знаков зодиака, сутки – на 24 часа, измеряем углы, минуты и секунды в «шестидесятках», фут – в 12 дюймах и определяем дюжину в качестве меры количества – в точности так, как это впервые стали делать шумеры.

Не менее удивительна своеобразная математика шумерских ученых, имевшая отчетливо выраженные геометрические корни, что не идет ни в какое сравнение с методами счета у примитивных племен. Шумеры пользовались шестидесятеричной системой счисления. Эта мудреная и на первый взгляд громоздкая система тем не менее позволяла вычислять дроби и перемножать числа до миллионов, извлекать корни и возводить в степень. Сложнее обстояло дело с делением: вместо него производили умножение на обратную величину – дробь с единицей в числителе и нужным числом в знаменателе, выраженную в упомянутой позиционной системе.

Интересно, что шумерский метод счисления во многих отношениях даже превосходит применяющуюся в настоящее время десятеричную систему. Во-первых, число 60 имеет десять простых делителей, в то время как 100 – всего 7. Во- вторых, это единственная система, идеально подходящая для геометрических вычислений, этим и объясняется тот факт, что она продолжает использоваться до сих пор (отсюда и деление круга на 360 градусов).

Кроме таблиц обратных величин существовали также таблицы для перевода чисел из различных метрологических систем в систему квадратов и квадратных корней, списки постоянных обратных величин. Это применялось не только в математике (диагональ квадрата, диаметр, радиус, площадь круга, площадь правильного треугольника), но и в повседневной практике (нормы урожайности, нормы труда, нормы укладки кирпича, нормы материала, нормы переноски тяжестей и т. д.). Кстати, нелишне отметить, что потребность в сложных системах счисления подобного рода возникла уже в современных условиях – в связи с появлением компьютеров. Так что шумеры, кажется, смотрели гораздо дальше, чем многие их соседи по Междуречью.

Во время раскопок археологами были найдены тысячи глиняных табличек, содержащих множество астрономических терминов, математических формул и таблиц, с помощью которых можно было предсказать солнечное затмение, различные фазы Луны и траектории движения планет. Шумеры измеряли восход и закат видимых планет и звезд относительно земного горизонта, пользуясь той же гелиоцентрической системой, которая применяется сейчас.

Последующие поколения именно от шумеров переняли разделение небесной сферы на три сегмента – северный, центральный и южный. В сущности, все современные понятия сферической астрономии, включая полную сферическую окружность в 360 градусов, зенит, горизонт, оси небесной сферы, полюсы, эклиптику, равноденствие и пр., – все это непостижимым образом возникло в Шумере.

Теперь уже не должно удивлять, что зодиак также был еще одним изобретением шумеров, открытием, которое в дальнейшем усвоено другими народами. И вот здесь надо еще раз заметить, что первопроходцы космологии не пользовались знаками зодиака, привязывая их к каждому месяцу, как мы делаем сейчас в гороскопах. Они использовали их в чисто астрономических целях – в смысле отклонения земной оси, движение которой делит полный цикл прецессии в 25 920 лет на 12 периодов по 2160 лет. При двенадцатимесячном движении Земли по орбите вокруг Солнца картина звездного неба, образующего большую сферу в 360 градусов, меняется. Понятие зодиака возникло путем разделения этой окружности на 12 равных сегментов (сферы зодиака) по 30 градусов каждый. Затем звезды в каждой группе были объединены в созвездия и каждое из них получило свое наименование, в точности соответствующее современному.

Много тысяч лет назад шумеры знали размеры земного шара с точностью порядка 1 % и были осведомлены о неабсолютной сферичности Земли. Доказано, что они хорошо знали о явлении прецессии земной оси еще в 6510 году до н. э. Изучив одну из клинописных табличек, ученые пришли к заключению, что исходная точка отсчета у шумеров находилась примерно в XI тысячелетии до н. э. Точка весеннего равноденствия находилась тогда в созвездии Льва (ему соответствует интервал 10860-8700 годы до н. э.). Это вполне совпадает с периодом непосредственно после потопа.

То, что шумеры знали все подробности о планетах Солнечной системы, отмечалось еще в XIX веке. Шумерские астрономы наблюдали четыре спутника Юпитера, кроме того, есть основания полагать, что они были знакомы и с семью спутниками Сатурна.

Изучение древней астрономии обнаружило удивительную точность всех формул, математических и астрономических таблиц. Установить, каким образом они были рассчитаны, практически никому еще не удалось. Но другой вопрос: зачем нужна была астрономическая наука этому едва народившемуся обществу? Чтобы это понять, надо хотя бы вкратце прояснить систему божеств Шумера и их роль в цивилизацион- ных процессах Ближнего Востока.

Планета богов и людей

Деяния шумерских богов причудливы и непредсказуемы. В одном это сиятельное общество схоже с египетским или древнегреческим. По сути, боги Шумера выполняли некую высшую миссию на Земле, внося в человеческий мир элементы гармонии и порядка, а также структуру более совершенного разума и, разумеется, с этой целью одаривая «отсталых» землян наработанными где-то в глубине Вселенной универсальными технологиями в виде колеса, или гончарного круга, или первого на Земле плуга, или семенами злаковых, а также математическими, физическими, астрономическими и прочими знаниями.

То, что шумеры верили в существование «богов небес», особых рефлексий сегодня не вызывает – прагматически настроенные поколения относятся к таким фантазиям достаточно снисходительно. Но, исходя из темы очерка, прислушаться к ним все же стоит.

Итак, тексты, повествующие о времени «до сотворения мира», сообщают о таких небесных богах, как Апсу, Таимат, Аншар, Кишар и др. При этом ничего не говорится о том, что эти боги когда бы то ни было вообще появлялись на Земле.

Зато здесь пребывали боги более низкого ранга, они именовались «богами Земли». Их культовые центры обычно располагались на территории провинциальных городов. В лучшем случае в их ведение входили лишь ограниченные области человеческой деятельности. Об этих богах не слагались героические легенды, они не обладали устрашающим оружием, да и другие боги редко прислушивались к их речам.

Между этими двумя группами в божественной иерархии располагался сонм богов Неба и Земли, именуемых древними богами и ставших героями эпических легенд, спустившимися, по верованиям шумеров, на Землю с небес. При внимательном рассмотрении боги этого центрального круга древнего как мир пантеона оказываются членами одного семейного клана, хотя и несколько разобщенного вследствие различных внутренних разногласий.

Главой этой семьи богов Неба и Земли был Ан (или Ану в ва- вилоно-ассирийских текстах) – Великий отец богов, царь богов. Его царством было пространство небес, а символом – звезда.

Обитель Ану и его царство находились на небесах. Именно туда отправлялись другие боги Неба и Земли, нуждающиеся в совете или помощи, там они собирались на совет богов для устранения междоусобных споров или принятия важных решений.

Хотя Ану обитал в своих небесных чертогах, в шумерских текстах встречаются сообщения о тех случаях, когда он спускался на Землю – обычно во времена великих кризисов или для совершения официальных визитов – в сопровождении своей супруги Анту.

Табличка из архива в Уруке повествует о блеске и помпезности, которыми сопровождалось прибытие Ану и его супруги на Землю с «официальным визитом». Когда при появлении первой звезды жрец читал стихи, Ану и Анту омывали руки водой из золотой чаши – и начиналась первая часть пира. Вслед за этим омывали руки из семи больших золотых чаш семь Великих богов, что знаменовало начало второй части торжества.

По сигналу из главного храма жрецам всех других храмов Урука надлежало «воспламенить торжественный костер», что, в свою очередь, служило знаком для начала подобных ритуальных обрядов в храмах других городов.

Вторым по могуществу божеством шумерского пантеона считался Энлиль, владыка воздуха – прототип более поздних богов бурь в других пантеонах древнего мира. Энлиль был старшим сыном Ану, рожденным в небесной обители своего отца. Но так было угодно, что он сошел на Землю еще в самые ранние времена и, таким образом, получил первенство среди богов Неба и Земли.

Когда боги собирались в небесной обители на совет, Энлиль возглавлял это собрание вместе со своим отцом. Когда же они совещались на Земле, то, по обыкновению, встречались в храмовом комплексе Ниппура. Этот город был центром культа сына Ану, здесь, по преданию, находился своеобразный центр управления, с помощью которого Небо и Земля были соединены некоей связью.

Шумеры свято верили, что Энлиль прибыл на Землю задолго до появления на ней жизни, сами же боги называли его Правителем всех земель, говоря, что «на Небе он – принц; на Земле он – правитель». Таким образом, Энлиль был не только главой богов, но и верховным правителем Шумера и его «черноголового народа».

Энлиль также выбирал царей для управления человечеством – преданных слуг богов, которым было доверено осуществление божественного правосудия на Земле. Царь, «призванный» Энлилем от имени Ану, получал законный статус правителя и в дальнейшем должен был подчиняться приказам великих богов. Даже царь Хаммурапи в Вавилонии, официальным божеством которой считался великий Мардук, обнародовав свой знаменитый свод законов, сказал: «Ану и Энлиль призвали меня способствовать процветанию народа… установлению божественной справедливости в стране».

Бог Неба и Земли, первенец Ану, распределитель царских санов, глава совета богов, Отец богов, даровавший земледелие, Владыка воздуха – вот лишь некоторые из эпитетов, которыми люди наградили Энлиля, что свидетельствовало о неизмеримом могуществе божества.

Третьим великим богом Шумера был младший сын Ану, носящий два имени: Эа и Энки. Как и его брат Энлиль, он был богом Неба и Земли – божеством небесного происхождения, спустившимся на Землю. Опытнейший инженер, Эа организовал сооружение речных плотин, дренажных каналов, занялся осушением болот. Согласно шумерским текстам, в том числе и автобиографии самого Эа, он родился на небесах и спустился на Землю до появления на ней поселений и цивилизации. «Когда я обратил свой взор к Земле, на ней был Потоп», – говорит Эа.

Освоив сушу и водную поверхность, боги призвали на Землю богов низшего порядка. Шумерские тексты обозначают их как An-una-ki – сошедшие с небес на Землю. А в аккадских мифах это слово звучит несколько иначе – An-nun-na-ki, т. е. пятьдесят, которые сошли с небес на Землю. А теперь сравним этих богов с библейскими персонажами, о которых говорится в 6-й главе Книги Бытия: «В то время были на земле исполины (не- филимы), особенно же с того времени, как сыны Божии стали входить к дочерям человеческим, и они стали рождать им: это сильные, издревле славные люди» (Быт. 6. 1-4).

Слово нефилимы, т. е. исполины, а у греков – титаны, гиганты, на иврите имеет то же значение, что и в шумерском изложении, – те, кто сошел с небес на Землю. В переводе Библии на русский язык первоначальный смысл этих терминов завуалирован, однако в других версиях перевода Книги Бытия он не вызывает сомнений. Далее в Библии их также называют анаким, потомками анаков от нефилимов (Числ. 13. 34).

Так на Земле появились ануннаки – боги, исполняющие приказы высших богов. В одном шумерском тексте содержится описание строительства центра Энлиля в Ниппуре, в котором говорится: «Анунна, боги Неба и Земли, работают. Держат они в руках топоры и корзины, закладывая основание города». В вавилонском «Эпосе о сотворении мира» утверждается, что приказы ануннакам отдавал Мардук. В оригинальном шумерском тексте эпоса богом-командующим был Энлиль.

Нефилимы основали семь городов, и в каждом городе правителем был избран один из предводителей-ануннаков. Должно быть, в городах была установлена предельно строгая дисциплина, поскольку древний текст особо отмечает, что «…семь великих ануннаков трудом тяжелым нагрузили богов всех низших». Помимо добычи природных минералов младшие боги также углубляли речное дно в навигационных целях, строили ирригационные сооружения. Хотя рабочие обеспечивались сложным оборудованием (в текстах, например, говорится о «серебряном топоре, сияющем, как день, даже под землей»), работа в шахтах, тем не менее, требовала неимоверных усилий.

Поскольку труд низших богов был слишком тяжел для ануннаков, иерархи пришли к идее создания примитивного рабочего, который мог бы заменить ануннаков. «Эпос о сотворении мира» вкладывает это решение в уста вавилонского высшего бога Мардука: «Создам я примитивное творенье; и имя ему будет – человек, и будет он на службе у богов для облегчения забот земных».

Тот факт, что человек был создан богами в качестве слуги, вовсе не казался шумерам и вавилонянам чем-то из ряда вон выходящим. В добиблейские времена почитаемое божество именовалось господином, сувереном, царем, правителем, хозяином. Слово же, которое традиционно переводится как преклонение (авод), на самом деле имеет значение труд, работа. Иными словами, древний человек отнюдь не поклонялся своим богам – он на них работал.

Таким образом, нефилимы сотворили человека именно таким, каков он есть сейчас. Ключ к пониманию этого явления следует искать в мифе о спящем Энки, который проснулся и узнал, что боги решили создать адаму и что именно ему поручена реализация этого решения. Энки сказал: «То существо, чье имя вы назвали, – оно уж есть! Придайте ему подобие богов».

Оставалось найти подходящий материал для создания этого подобия божества. Шумерский миф, повествующий о временах «до сотворения мира», гласит:

Когда впервые человек был сотворен, не знал еще он хлеба, не знал еще одежд он, кроме шкур; жевал траву он, словно овцы, и воду из канавы пил.

Такое звероподобное существо также описывается и в «Сказании о Гильгамеше», где рассказывается, каким он был до возникновения цивилизации:

Покрыто волосом густым его все было тело, спадали, как у женщин, ниже плеч его волосья… Не знал он, из какой страны, какого роду он, носил вместо одежд людских наряды из травы; с газелями жевал траву в степях; играл он с дикими зверьми у водопоя; плескаясь в светлых водах рек, он счастлив сердцем был.

Этому-то существу и необходимо было придать не только форму, но саму божественную суть. В эпосе «Когда, подобно людям, боги…» содержится отрывок, цель которого – объяснить, почему было необходимо смешение глины с кровью богов. На самом деле кровь богов не была таковой в буквальном значении этого слова. Избранный донором бог имел так называемый ТЕ. Е. МА – это слово ведущие специалисты-текстологи Оксфордского университета трактуют как личность.

Однако в языке древнего народа это слово имело более универсальное значение. В буквальном переводе оно означает то, что содержит то, что передает память. Более того, в аккадском варианте это слово звучит как этему – дух. В обоих случаях речь идет о чем-то в крови бога, что являлось носителем его индивидуальности, т. е. по сути генами бога.

В конце концов мечте нефилимов суждено было осуществиться. После многочисленных неудачных попыток был создан совершенный человек, которому Энки дал имя Адапа (Адам) – первая «модель» человека. Когда выяснилось, что Адапа полностью удовлетворяет всем требованиям нефилимов, он был использован в качестве генетической модели, или формы, для создания его физиологических копий, которые были не только мужского, но и женского пола.

Выведенное экспериментальным путем существо было настолько сродни богам, что этому творению, человеку, была дана «кожа, как кожа у богов» – гладкое, лишенное волосяного покрова тело, благодаря чему новый человек уже не имел ничего общего с человекообразной обезьяной. Более того, генетически нефилимы были полностью совместимы с дочерьми человека, так что они даже могли брать последних в жены и иметь от них детей.

Между тем появление человека имело и негативные последствия. С самого начала предполагалось, что созданные искусственным путем примитивные рабочие будут работать в Стране копей. В результате, однако, ануннаки Шумера были вынуждены продолжать тянуть трудовую лямку. В загадочном тексте, названном современными исследователями «Миф о кирках и мотыгах», рассказывается о том, как ануннаки, оставшиеся в Шумере под началом Энлиля, после сотворения примитивного рабочего, подобно своим собратьям из Нижнего мира, стали требовать причитающуюся им по справедливости долю – часть «черноголовых людей».

После рассказа о тяжелом труде ануннаков, поднятом ими мятеже и, как следствие, создании примитивного рабочего в эпосе говорится, что человек стал «плодиться и размножаться». Однако со временем человечество глубоко разочаровало Энлиля.

И на Земле умножилось число людей, и возлежали люди прямо на земле, быкам подобно диким. И бог Энлиль, послушав речи их, сказал богам великим: «Опасны стали речи человечьи; соития же их лишают сна меня».

В результате кара стала неизбежной. После множества испытаний засухой, голодом, мором, чумой, проказой и прочими напастями на Землю пришел Великий потоп.

Если люди не могли точно истолковывать предзнаменования, посылаемые природой, то нефилимы четко видели приближение катастрофы. Всемирный потоп не повиновался воле богов, он был, так сказать, запрограммирован, а потому боги играли в этом природном спектакле не активную, а пассивную роль. Задумав погубить человечество, они лишь воспользовались предоставленной самой природой возможностью, скрыв от людей полученную информацию о предстоящем колоссальном бедствии. Сознавая, однако, собственную беспомощность перед бесконтрольной стихией, нефилимы приняли меры, чтобы спастись хотя бы самим. Возносясь к небесам, они с ужасом смотрели, что творится на покинутой ими планете.

В «Сказании об Этане» сообщается, что после Всемирного потопа богам удалось сохранить свое господство на Земле и заставить людей восстановить сметенные с лица Земли города на том же самом месте и в полном соответствии с их первоначальным планом:

Пусть лягут камни городов в означенных местах, пусть на земле священной покоятся они.

Примечательно, что древние египтяне называли свою страну Поднятой землей. До наших дней дошла легенда, гласящая, что в незапамятные времена очень могущественный бог сошел на Землю и увидел, что земная поверхность была покрыта слоем воды и ила. И тогда бог проявил чудеса инженерии, сумев буквально поднять Египет из-под воды.

Есть и другая легенда, гласящая, что с течением веков боги превратились в своего рода землевладельцев, ревниво охранявших свою территорию, промышленность или ремесло. Земные цари были посредниками между богами и растущим численно человечеством, постепенно расселявшимся по всей Земле. По воле богов люди объявляли войну, отправлялись осваивать новые территории, подчиняли соседние и далекие народы, действуя «именем бога нашего». Судя по содержанию древних текстов, это было действительно так: боги, утвердив свою власть над людьми, оказывали влияние на внешнюю политику народов, стремясь расширить границы своих земных владений.

А возможно,-боги не ушли в иные сферы, а продолжали направлять человечество по тому или иному пути. И если все было так, то начало этому положено в далеком Шумере, в котором к богам было несколько иное, чем у потомков этой древней цивилизации, отношение.

Известный исследователь древности Бернд фон Виттенбург в книге «Шах планете Земля» отмечал: «Создается впечатление, что человечество с ранних фаз своего развития контролируется и направляется внешними силами. Еще в античные времена были упоминания о небесных телах, которые вмешивались в судьбы людей. Вопрос о том, как к этому следует относиться – положительно или отрицательно, остается открытым».

Пришельцы с небес

По сложившейся традиции раз в полгода в Москве проходят так называемые Зигелевские чтения по уфологии, названные в честь известного астронома и писателя, популяризатора космонавтики Ф. Ю. Зигеля. Они интересны тем, что по их результатам в печати время от времени появляются неведомые ранее факты о Вселенной или о еще не познанных явлениях природы.

На одном из таких симпозиумов, состоявшихся в конце 90-х годов, прозвучал сенсационный доклад сибирских ученых, в котором вполне доказательно утверждалось, что шумерская цивилизация – прямой результат контакта с инопланетной системой. Строился этот довод на основе многолетних исследований на стыке наук, прежде всего лингвистики, астрономии и математики.

Как уже говорилось, шумеры делали записи на глиняных табличках, а иллюстрации – на цилиндрических печатях. За последние полтора столетия на месте шумерских городов археологи обнаружили тысячи текстов и таблиц, рисунков, касающихся точных наук. Одна из схем изображает нашу Солнечную систему в далеком прошлом. На ней в центре обозначено Солнце, окруженное всеми (!) известными на сегодня планетами.

Есть на рисунке и отличия, два из которых наиболее существенны. Во-первых, Плутон шумеры помещали рядом с Сатурном и описывали как спутник этой планеты, который обрел самостоятельность. Плутон имеет вытянутую орбиту с большим наклоном к плоскости эклиптики.

Второе отличие – расположение между Марсом и Юпитером неизвестной большой планеты-Х – 12-й планеты по шумерской системе, включающей Солнце и Луну. Она имеет очень вытянутую и наклоненную эллиптическую орбиту и проходит между двумя небесными телами раз в 3600 лет. В космологической модели шумеров эта планета была известна как Nibiru (Нибиру) – планета, которая пересекает, или планета перекрестия (пересечения). В вавилонской космогонии она имела название Мардук. Что это за таинственная планета и как согласуется ее существование с мифологической и астрономической картиной, изображенной шумерами в их летописях?

Как можно предположить исходя из планетофизических данных, около 4 млрд лет назад Нибиру вошла в нашу Солнечную систему, что стало причиной мифологической Небесной битвы, приведшей к многочисленным катастрофам. Под Небесной битвой, согласно некоторым версиям, подразумевается вторжение планеты-Х со своим собственным миром (включая спутники). Она пролетела сквозь космическую пустоту, попала под гравитационное воздействие Солнца и была захвачена на сильно вытянутую эллиптическую орбиту, лежащую вне плоскости эклиптики и пересекающую ее в промежутке между орбитами Марса и Юпитера.

В те времена на этой орбите существовала планета, пригодная для жизни, под названием Тиамат. В той ситуации она была обречена на столкновение с огромной Нибиру в одно из ее появлений в Солнечной системе. Фактически же Тиамат столкнулась с одним из спутников Нибиру, и ее осколки оказались на различных орбитах вокруг Солнца. Ядро Тиамат и один из ее спутников Кингу были отброшены внутрь Солнечной системы, образовав систему Земля – Луна.

Другие фрагменты последовали за Нибиру, став кометами, а остальные образовали пояса астероидов. Это событие, повлиявшее на текущее состояние Солнечной системы, возможно, объясняет существующие аномалии: непропорционально большой размер Луны, пояса астероидов, кометы, наклон орбиты Урана и обилие кратеров на Марсе как результат падения метеоритов при столкновении планет. Более того, периодические глобальные катастрофы на Земле тоже могут быть связаны с воздействием этой темной звезды при прохождении вблизи земной орбиты.

Именно с этой планеты, по утверждениям шумерских текстов, на Землю пришли ануннаки – сошедшие с небес. Первый отряд инопланетян с Нибиру прибыл на Землю 450 тысяч лет назад, приводнившись в Персидском заливе. «Космический десант» состоял из 50 богов под руководством великого ученого иерарха Энки.

Впоследствии на Землю прибыли и другие боги, основавшие затем первое поселение пришельцев, которое назвали Эриду, что на языке богов означает дом вдалеке, или дом вдали от дома. Согласно исследованиям знаменитого американского лингвиста Захария Ситчина, много писавшего о 12-й планете, именно от этого слова наше небесное тело получило свое нынешнее название – Земля. В некоторых языках это название даже сейчас, спустя сотни тысяч лет, произносится почти так же, например немецкое Erde или английское Earth.

С какой же целью жители Нибиру прибывали на Землю, причем не один раз, а регулярно, каждые 3600 лет? Судя по шумерским текстам, планета столкнулась с серьезной экологической проблемой. Для защиты становящейся все более истонченной атмосферы было решено создать околопланетный щит из золотых частиц. (Кстати, такая же идея используется в современных космических кораблях для защиты космонавтов от радиации.)

Таким образом, ануннакам нужны были полезные ископаемые, в основном золото, которое было обнаружено на седьмой планете, считая от границ Солнечной системы внутрь, т. е. на планете Земля. Сначала космические пришельцы безуспешно пытались добывать драгоценный металл из вод Персидского залива, а потом взялись за разработки шахт в Юго-Восточной Африке. Между прочим, исследования подтвердили, что в Южной Африке в период каменного века действительно велись горнодобывающие работы. Археологи обнаружили золотодобывающие шахты глубиной до 20 метров и определили их возраст – от 80 до 100 тысяч лет!

Что касается высоких технологий, то в шумерских текстах и рисунках постоянно упоминаются приборы, оборудование, снаряжение, космические одежды, станции связи, высокие башни, «задевающие небеса», стартовые площадки, откуда ануннаки взлетали в своих «небесных комнатах» к кораблям, находившимся на околоземной орбите, и пр. Подходы к «священным обителям» охранял «ужасный глаз богов».

Спустя примерно 100-150 тысяч лет боги-золотодобытчики стали проявлять недовольство, и тогда в помощь им был создан тот самый примитивный рабочий, ставший впоследствии человеком в его сегодняшнем виде.

Со временем ануннаки дали людям возможность самостоятельно размножаться. Но, судя по всему, процесс пошел не совсем так, как предполагалось. Сравним библейское: «И увидел Господь, что велико развращение человеков на земле, и воскорбел в сердце Своем. И сказал Господь: истреблю с лица земли человеков, которых я сотворил…» (Быт. 6. 6-7).

Что было дальше, хорошо известно: недовольство бога Энлиля, Великий потоп, спасение праведника, возможно, не без помощи Энки. В Библии это праведник Ной, в более древней месопотамской мифологии имя спасшегося челове

ка, построившего субмарину или ковчег и возродившего род человеческий, – Зиусудра.

Выполнив свою миссию, боги решили предоставить землянам самим решать судьбу человечества, и однажды наступило время, когда пришельцы вернулись в собственный мир. Началась новая история людей, обогащенных божественными знаниями. Но и потери оказались невосполнимыми. Гибель Шумера, могущественного царства, явилась потрясением как для современников тех событий, так и для потомков. Рухнули древнейшие устои общественной жизни, традиции, обычаи.

И все же сформировавшуюся на протяжении двух тысячелетий культуру не так-то просто было уничтожить. Как бы продолжая дело, начатое последними царями Ура, писцы при дворах новых правителей, в храмах и школах бережно собирали памятники шумерской мудрости и искусства. Они переписывали мифы, стихи, эпические сказания, пословицы, пользуясь мертвым шумерским языком, который в течение почти двух последующих тысячелетий сохранялся только в качестве сакрального.

В III веке до н. э. в вавилонских храмах богослужение все еще велось на шумерском языке. Народы, в послешумерскую эпоху создавшие в Месопотамии свои государства, почти полностью восприняли достижения шумерской письменности, особенности архитектуры, систему счета, знания в области математики, астрономии, медицины и т. д.

А что же боги Нибиру, великие нефилимы, оставившие свой след в истории планеты Земля? Если исходить из шумерских текстов и печатей, то вполне допустимо, что они еще вернутся. А может, они и не уходили на небеса, а до сих пор живут среди нас? Творят, правят, контролируют землян, время от времени воплощаясь в человеческих гениев, которые, расширяя пространство подаренных знаний, двигают прогресс с такой умопомрачительной скоростью?

Солнце над пирамидами

Лучистый бог

Сколько бы раз и в каких бы веках ни открывали заново Древний Египет, он все равно сохранит в себе множество тайн, которые будут волновать умы ученых, археологов, астрономов, историков. Мы преклоняемся перед могуществом этого царства, перед его культурой и совершенной системой государственности. И конечно, перед яркими представителями царствующих династий, которые умели воевать, строить, управлять и проводить грандиозные реформы, не уступающие французским и иным революциям.

За свою более чем трехтысячелетнюю историю Египет знал немало правителей, определявших судьбу и место страны в мире. Но имя одного фараона стоит особняком, по крайней мере в том, что касается фундаментального понятия в жизни древних людей, а именно веры.

Примерно за 1400 лет до н. э. правил в Египте могущественный фараон Аменхотеп III, фараон-Солнце, один из славной XVIII династии, более известной благодаря имени его внука Тутанхамона. Около 1375 года до н. э. после 36-летне- го пребывания на престоле престарелый Аменхотеп Великолепный отошел в обитель покоя и был погребен там же, где и его предки-императоры, – в Долине царей.

Надо сказать, что ни один народ так не нуждался в деятельном правителе, как египтяне в момент смерти Аменхотепа III, когда империя была в зените своей славы, мощи и великолепия. Но стране выпала судьба в критическое время получить правителем не жесткого, энергичного властителя, а юного 16-летнего мечтателя, философствующего созерцателя, который, несмотря на величие своих идей, уступал в руководстве и своему отцу, и тем более другому предку – великому Тутмосу III.

При рождении он получил имя Аменхотеп IV, сын Аменхотепа III и царицы Тии. Как показали дальнейшие события, смелости и бесстрашию новому фараону было не занимать.' Но, поглощенный своей грандиозной, поистине маниакальной идеей, он остался совершенно равнодушным к государственным, и особенно к внешним, проблемам империи, что сыграло роковую роль в судьбе юного правителя, да и всей страны.

До Аменхотепа IV Египетское государство более 200 лет почиталось среди других народов как величайшая империя во главе с могущественным фараоном, который по праву приравнивался к высшему существу. Наравне с этим в стране существовала и широкая, достаточно разветвленная система богов, чьим воплощением должен выглядеть правитель.

Скажем, мемфисские жрецы сказали бы, что они поклоняются Пта – богу древнейшей столицы Мемфиса. Жрецы Амона в Фивах (откуда родом Аменхотеп IV), естественно приписали бы ту же честь государственному богу Амону Тогда как верховный жрец бога Ра в Гелиополе, основываясь на том факте, что фараон – сын бога-Солнца и наследник его царства, настаивал бы на том, что именно Ра должен почитаться как высшее божество Египта, и т. д.

И вот по отношению к этому разноликому, порой противоречивому божественному пантеону Аменхотеп IV проявил невиданную ранее жестокость, совершив шаг поистине и революционный, и в какой-то мере даже авантюрный. Спустя пять лет после начала своего правления фараон пришел к неслыханному решению – упразднить культ верховного бога Амона (изображался с бараньей, иногда шакальей головой), урезав попутно в правах сотни других богов, бывших любимцами египтян в религиозной и повседневной жизни.

Отныне, решил фараон, есть только один бог, и его имя Атон, бог великого Солнца, которое на своей барке каждое утро появляется в небе. Он – глава божеств и теперь должен изображаться в своем натуральном, так сказать, будничном облике – в виде солнечного диска с пятипалыми лучами, которые приносят людям все блага на Земле.

В постановлении царя говорилось о том, что с этого дня все подданные его величества, жители Верхнего и Нижнего Египта, поклоняются и приносят жертвы только лучистому Солнцу-Атону. А все остальные озирисы, изиды и прочие амоны предаются полному или частичному забвению.

Аменхотеп IV изменяет свое имя, которое переводится как Амон доволен, на Эхнатон – действенный (живой) духАто- на. Изменению подвергаются и имена ближайших родственников фараона, в том числе имя главной жены Нефертити, получившей новое имя – Нефернефруатон.

В принципе, с Атоном не была связана какая-либо космогоническая мифология, в отличие от других богов. Это живой единый Творец Вселенной, любящий Отец земли, растений, животных, людей. В одном из гимнов Эхнатона говорится:

В единстве своем нераздельном ты сотворил Все, что ступает ногами по тверди земной, Все, что на крыльях парит в поднебесье. В Палестине и Сирии, в Нубии золотоносной, в Египте Тобой предназначено каждому смертному место его. Ты утоляешь нужды людей,

Каждому – пища своя, каждого дни сочтены.

Их наречья различны,

Своеобразны обличья, и нравы, и стать,

Цветом кожи несхожи они,

Ибо ты отличаешь страну от страны и народ от народа.

В этих словах содержится целый манифест или суть монотеизма, т. е. идея единого Бога. Эхнатон отверг представления своих предков, что только египтяне – настоящие люди, а прочие – сыны дьявола. Он пришел к мысли о том, что Бог объем- лет своей любовью все земли и все племена. Он намеренно ставит Палестину, Сирию и Нубию на первое место, а Египет – на последнее. Он хочет навсегда положить конец разделениям и открыть всем подвластным ему народам единого благого Бога.

Кстати, интересно сопоставить этот гимн Эхнатона под названием «Славословие Атону» со 103-м псалмом Ветхого Завета. И по смыслу и по отдельным строчкам совпадение поразительное!

Таким образом, Эхнатон решился на то, на что не решились жрецы. Он восстал против язычества, магии, идолопоклонства. Если жрецы сохраняли весь балласт старых преданий, фараон-реформатор не побоялся порвать с ними самым радикальным образом.

Царствование Эхнатона стало временем религиозной реформы, которая потрясла все устои традиционного древнеегипетского общества, цивилизации и культуры. Переосмыслив древнее учение гелиопольского жречества о ключевой роли солнечного божества, царь закрыл храмы богов, вместо культов которых было установлено государственное почитание бога Атона. Была изменена идеология царской власти: царь и царица, издревле почитавшиеся как земные воплощения богов Хора и Хатхор, отныне именовали себя божествами Шу и Тефнут – непосредственными детьми солнечного бога.

Что подвигло царя на такое радикальное решение? Большинство исследователей склоняются к версии, что таким образом царь боролся с влиятельными жрецами Амона, пытаясь лишить их могущества и материальных средств. Другие предполагают, что фараон рассчитывал объединить и укрепить государство под знаменем общей веры (ранее каждую область Египта патронировало отдельное, местное божество). Третьи же утверждают, что Аменхотеп IV являлся не кем иным, как борцом с язычеством, мессией, призванным утверждать некими высшими силами торжество единого Бога.

Далее фараон приходит к выводу, что Атону нужен не отдельный храм, а целый город. Он покидает Фивы и начинает сооружение новой столицы, получившей название Ахета- тон – горизонт Атона. Согласно объявленной народу легенде, место новой столицы в 300 километрах к северу от старой якобы было указано самим Атоном в ходе плавания Эхнатона вверх по Нилу. Новая столица по замыслу царя должна была полностью затмить Фивы и Мемфис как религиозный, культурный и политический центр Египта.

Объем работ был огромен. Одновременно возводились и храмы Атона, и дворцы, и здания официальных учреждений, склады, дома знати, жилища, мастерские. Выбитые в скальном грунте ямы заполняли плодородной землей, а затем высаживали специально привезенные деревья. Словно по волшебству, среди скал и песка вырастали сады, плескалась вода в прудах и озерах, поднимались ввысь стены царского дворца.

Благодаря тому, что Эхнатон строил свою столицу на чистом месте, довольно легко восстановить схему размещения строений в Эль-Амарне. Так, важные здания в городе располагались по обе стороны Королевского пути. Самое большое из строений – грандиозный храм Солнца, основное святилище которого находилось полностью под открытым небом.

Недалеко от Большого храма располагались дворец и просторная резиденция королевского семейства. Также стоит отметить Южный дворец, надписи в котором помогли ученым узнать о существовании Кийа, побочной жены фараона. Большинство зданий в Эль-Амарне строились из ничем не скрепленных обтесанных камней, поверхность которых (стены, полы и т. п.) была украшена изображениями в живом стиле сцен из жизни семейства Эхнатона.

В городе Солнца вокруг фараона появились и окончательно утвердились новая бюрократия и новое жречество. Новаторство Эхнатона проявилось и в самой структуре служения: если раньше хранителем и распространителем вероучения выступало жречество, то в период своего правления фараон сам стал всеобщим вероучителем и провозвестником новой веры: «Нет другого, кто знал бы тебя (имеется в виду Солнце), кроме сына твоего. Я сын твой, благой для тебя, возносящий имя твое. Сила твоя, мощь твоя останутся в сердце моем». Помимо свидетельств о самоличном служении Солнцу предполагается, что фараон сам был верховным жрецом своего бога в течение нескольких месяцев царствования, возможно, пока не был найден подходящий человек на эту должность. То есть, по-видимому, был период, когда религия не только объективно, но даже формально исходила от одного человека – самого правителя.

А что же «корпорация» Амона и других богов? Естественно, их жречество незамедлительно лишилось всех владений, официальное служение различным богам было запрещено, а имена их стерты с памятников.

Древние храмы пришли в запустение, приверженцы Амона преследовались царем, «творящим силу против не знающего учения его», «обрекающим мраку» своих противников. Эхнатон не пощадил даже имени своего отца Аменхотепа III, включавшего имя Амона – верховного бога Фив.

Незамедлительно возник культ статуй, изображений царя и царицы, которые считались проявлениями божественной сущности. Невероятно, но факт: изменения в религии и политике были вызваны исключительно личными убеждениями царя, а возможно, и каким-то психологическим сдвигом в его сознании.

Эхнатон объявил себя единственным носителем Истины. Во имя нее он стремился создать новый уклад жизни, а его божественность должна была отныне проявляться с такой же благостью, с какой солнце оживляет землю. Интересно, что отныне Эхнатон стал открыто пренебрегать традиционной помпезностью, сопровождавшей прежних фараонов при публичных появлениях. Он не надевал старого фетиша – двойной короны обеих земель, не любил других царских регалий.

От художников, которые украшали его столицу, царь настоятельно требовал истинности во всех изображениях. Это был, пожалуй, единственный в истории случай, когда государственная власть оказала творческое воздействие на искусство. Эхнатон, несомненно, обладал чуткой поэтической душой. Окруженный талантливыми мастерами своего времени, он заражал их своим энтузиазмом, вдохновляя на поиски новых путей в скульптуре и живописи.

Отныне он желал, чтобы все в его городе было иначе, чем в Фивах. Создавая дворцы и храмы в Ахетатоне, мастера получили право не считаться с омертвевшими канонами старых школ. В своем стремлении к Истине они не останавливались даже перед карикатурными портретами. Не колеблясь, изображали малоизящную фигуру царя, его большой живот, отвислую челюсть, удлиненные головы его детей.

Эхнатон рыхл, женоподобен, у него тонкие руки, широкие бедра и женская грудь. Некоторые статуи вовсе бесполы. Современные врачи, по просьбе египтологов изучившие изображения царя, поставили диагноз: синдром Фролиха. Его симптомы -? недоразвитость гениталий и полнота, причем жировые прослойки откладываются в области груди, бедер и ягодиц. Понятно, что такой облик не мог не породить массу гипотез-спекуляций. В частности, некоторые исследователи в разное время называли Эхнатона то кастратом, то гомосексуалистом, жившим со своим зятем Сменхкарой, то гермафродитом и даже переодетой женщиной.

С другой стороны, эти новые стилизации обнаруживают поразительное умение художников точно выразить величие духа Эхнатона, которое скрывается за не очень привлекательной внешностью. Портреты этого нескладного человека с огромной головой на тонкой шее и короткими ногами представляются гораздо одухотвореннее, чем цветущие и улыбающиеся монархи на парадных статуях прошлых веков. В то же время в них отсутствует голый натурализм, зато есть какое-то просветленное ощущение природы человека. В целом же искусство Ахе- татона нельзя рассматривать вне религии Атона, за которой стоит любовное, бережное отношение к миру, восхищение каждым проявлением в нем чувств и чувственности.

Изменились и традиционные сюжеты. Мы видим фараона не только несущимся на боевой колеснице, но и в интимной семейной обстановке. Он обнимает дочерей, целует Нефертити, молится, воздев руки к Солнцу. Примечательно, что в этих изображениях небывалую доселе роль играет образ Нефертити. До этого жены фараонов обычно стояли в тени. Теперь же царь постоянно появляется с ней вдвоем: на парадах, на праздниках, во время богослужений. Это можно объяснить не только любовью царя к жене, но и его желанием показать, что он отрекся от прежних обычаев и во всем следует Истине.

Разумеется, все эти нововведения, связанные с религиозной реформой, не могли не сказаться на делах государственных.

Время правления Эхнатона стало периодом упадка престижа Египта в международных отношениях, что резко контрастировало с могуществом времен Тутмоса III.

Письма, сохранившиеся на клинописных табличках царского архива, содержат свидетельства неумелой дипломатии в отношениях с переднеазиатскими государствами. Фараон был слишком увлечен внутренними преобразованиями, чтобы уделять достаточно внимания внешнеполитической активности, без которой не представлялось возможным поддерживать высокий статус Египта на Ближнем Востоке. К тому же вести войны фараон-солнцепоклонник явно не любил, в чем отдельные современные историки усматривают доказательство его пацифистских убеждений.

Многочисленные донесения охваченных паникой вассалов царя о волнениях в бывших владениях Египта свидетельствуют о потере Эхнатоном контроля над ситуацией в своих азиатских владениях. Были ослаблены и контакты Египта с южными провинциями Нубии, где силами царского наместника было подавлено несколько восстаний.

Таким образом, Египет терял не только политический престиж, завоеванный фараонами XVIII династии, но и экономическое могущество, поскольку в результате реформ от управления отстранялись все администраторы-жрецы. И это было только начало надвигающейся катастрофы.

Нефертити

Есть немало свидетельств, что на мировоззрение молодого правителя огромное влияние оказали женщины. Ближайший круг Эхнатона составляли его мать царица Тии, жена Нефертити (Красавица пришла) и любимый жрец Эйе, муж его кормилицы. На всех больших приемах он появлялся в окружении этой троицы, которая имела статус семейного клана. Но роль Нефертити в мировоззрении царя была особой. Ее, без всякого сомнения, можно назвать одной из самых известных женщин древности. Не случайно по количеству статуй, портретов и картин Нефертити превзошла всех величайших правителей древнего мира. Более того, многие искренне верили в то, что не Эхнатон, а именно Нефертити создала новую религию единого Бога.

История самого известного изображения великой царицы начиналась в начале прошлого века.

Зимой 1912 года немецкий археолог Людвиг Борхардт приступил к раскопкам остатков разрушенного городища. Вскоре стало ясно, что обнаружена мастерская скульптора. Незавершенные статуи, гипсовые маски и скопления камней различных пород – все это ясно определяло профессию владельца обширной усадьбы. Среди находок внимание ученых привлек фрагмент ларца с надписью «Хвалимый царем начальник работ скульптор Тутмес». Археологам уже было известно имя Тутмеса – хозяина найденной мастерской, ведущего скульптора Эхнатона, произведения которого представлялись на одобрение царя. В одной из комнат поместья работы производились с особой осторожностью – это было небольшое помещение, где, как выяснилось, скульптор хранил свои лучшие творения.

6 декабря Борхардта попросили срочно прийти на место раскопок. В нескольких сантиметрах от стены в кирпичной пыли виднелась часть скульптуры. Инструменты были отложены в сторону, и в ход пошли руки. Оказалось, это выполненный из известняка и раскрашенный бюст царицы в натуральную величину. Телесный цвет затылка, красные ленты, спускающиеся вдоль шеи, синий головной убор. Наконец бюст был поднят.

Трудно найти слова, чтобы передать все великолепие портрета Нефертити. Лицо с нежным овалом, прекрасно очерченный небольшой рот, прямой нос, дивные миндалевидные глаза, слегка прикрытые широкими тяжелыми веками. В правом глазу сохранилась вставка из горного хрусталя со зрачком из черного дерева. Высокий синий головной убор обвит золотой повязкой, украшенной самоцветами. На лбу когда-то находился урей – священная змея, считавшаяся в Египте символом царской власти…

Сегодня тысячи посетителей Государственного музея в Берлине могут видеть изображение царицы, воплотившей в своем нетленном образе идеалы женственности, царственности и величия. Ее образ, наряду с пирамидами и улыбкой юного Тутанхамона, стал одним из непременных символов древнеегипетской цивилизации. Она, почитавшаяся как живая богиня одними современниками, проклятая другими и забытая потомками, всегда будет царствовать в нашем мире, напоминая о нескончаемой борьбе человека со временем и воплощая неизменное совершенство красоты.

Конечно же, Эхнатон без памяти любил свою жену. До наших дней дошло любовное письмо, написанное фараоном своей супруге. В нем есть такие строчки: «Любовь моя, Королева Юга и Севера, Возлюбленная моя, Нефертити, я бы хотел, чтобы ты жила вечно…».

Ее юность прошла в Фивах – блестящей столице Египта эпохи Нового царства (XVI – XI века до н. э.). Грандиозные храмы богов соседствовали с роскошными дворцами, домами знати, садами редкостных деревьев и искусственными озерами. В небо вонзались золоченые иглы обелисков, вершины расписных башен-пилонов и колоссальные статуи царей. Сквозь пышную зелень тамарисков, сикомор и финиковых пальм проглядывали аллеи сфинксов, соединяющие храмы, и выложенные бирюзово-зелеными фаянсовыми плитками оконные проемы богатых домов.

Египет был в апогее своего расцвета. Покоренные народы везли сюда, в Фивы, бесчисленные сосуды с вином, кожу, столь любимый египтянами лазурит и произведения ремесленников. Из далеких областей Африки шли караваны со слоновой костью, черным деревом, благовониями и золотом, которым так славился Египет в древности. В обиходе были тончайшие ткани из гофрированного льна, пышные парики, богатые украшения и очень ценные благовонные масла…

Нефертити стала женой царя Аменхотепа IV еще при жизни его родителей – фараона-Солнце Аменхотепа III и «великой царской супруги» Тии, неординарный ум, властность и мудрость которой были известны всему Древнему Востоку.

Нефертити была живым воплощением творящей силы Солнца, дарующей жизнь. «Она проводит Атона на покой сладостным голосом и прекрасными руками с систрами, – говорится о ней в надписях гробниц вельмож-современников, – при звуке голоса ее ликуют». Одновременно, будучи воплощением суровой богини Тефнут, львиноголовой дочери Солнца, Нефертити порой изображалась… с палкой, карающей восставших врагов. В принципе, подобный сюжет традиционен для Древнего Египта и знаменует беспощадную силу божественного фараона. Фараона, но. не его жены. И это единственное изображение за всю историю Египта, где в роли грозного судьи выступает женщина.

Помимо этого сохранились барельефы, где Нефертити стоит перед жертвенником одна, т. е. самостоятельно выполняет функции главного жреца, посредника между божеством и людьми. Это опять-таки священная миссия фараона, но отнюдь не его подчиненной супруги. Далее. В Карнаке есть аллея сфинксов с лицом Эхнатона и рядом – сфинксы с лицом Нефертити. В фиванском храме Атона ее огромные статуи расположены между статуями мужа, а это немыслимая честь. Невольно возникает предположение, что функции фараона совместно исполняла супружеская пара Эхнатон – Нефертити. Иными словами, если бог-Солнце Атон был бесполым (или двуполым), то и служить ему должна была чета, а не единоличный жрец- мужчина.

Источники подробно описывают дворец Атона. Обе части грандиозного комплекса были обнесены кирпичной стеной и соединялись монументальным крытым мостом, перекинутым через дорогу. В центре перехода находилось «окно явлений», в котором царь и царица появлялись во время торжественных церемоний награждения вельмож. К жилым зданиям царской семьи примыкал большой сад с озером, павильонами. Стены были украшены росписями: гроздья лотосов и папирусов, вылетающие из водоемов болотные птицы, сцены из жизни Эхнатона, Нефертити и их дочерей. Роспись полов имитировала озера с плавающими рыбками и порхающими птицами. Широко использовались позолота, инкрустация плитками фаянса и полудрагоценными камнями.

И еще одна удивительная подробность. Никогда прежде царственные особы не изображались как обыкновенные люди со своими интимными радостями и печалями, в образе счастливой семьи или влюбленной пары. Всегда до этого перед зрителем представали официозные бОги-громовержцы. А на барельефах Тель-эль-Амарны мы видим умиляющие идиллические сцены: Эхнатон и Нефертити ласкают детей; Нефертити, болтая ногами, сидит на коленях у мужа; Нефертити и Эхнатон слились в нежном поцелуе (кстати, это первая эротическая сцена в истории искусства) – и всегда к счастливым супругам тянутся несущие благо руки их любимого бога Атона.

Наряду с интимными сценами в дворцовых садах, в гробницах вельмож Ахетатона сохранились и другие эпизоды семейной жизни царя и царицы – уникальные изображения царских обедов и ужинов. На стульях с львиными лапами сидят Эхнатон и Нефертити, рядом – приехавшая с визитом вдовствующая царица-мать Тии. Около пирующих стоят украшенные цветами лотосов столики с яствами, сосуды с вином. Гостей развлекают женский хор и музыканты, суетятся слуги. Присутствуют на торжестве и три старшие дочери – Меритатон, Макетатон и Анхесенпаатон.

Каждое утро Эхнатон выходил встречать бога-Солнце вместе с женой для совершения жертвоприношения в главном храме Ахетатона – Большом доме Атона, огромном сооружении длиной 800 метров. В храме было установлено 360 жертвенников – по числу дней в египетском году, и каждый день фараон пел Солнцу особый, предназначенный для этого дня, гимн. Фараону подпевала и Нефертити, потрясая при этом погремушками-систрами, за что сановные льстецы прозвали ее сладкоголосой. Впрочем лесть при дворе фараона являлась обязательной нормой, так что сладкоголосой царицу могли назвать в любом случае – хоть с голосом, хоть без него.

На стенах своих усыпальниц ахетатонские придворные оставили множество восторженных славословий царскому семейству. Нефертити, например, там названа «красавицей прекрасной в диадеме с двумя перьями», «владычицей радости, полной восхвалений», «преисполненной красотами» и т. д.

Казалось, такая семейная идиллия будет длиться вечно. Но случилось непоправимое. На двенадцатом году правления Эхнатона и Нефертити скончалась принцесса Макетатон. На стене усыпальницы, приготовленной в скалах для царской семьи, изображено отчаяние родителей. На ложе распростерта мертвая девочка. Рядом замерли отец с заломленной рукой и мать, прижавшая руку к лицу, словно еще не верящая в утрату. Эта сцена по силе переданных чувств, бесспорно, относится к шедеврам египетского рельефа.

После смерти дочери, как считают исследователи, любовь Эхнатона к жене угасла. Вернее сказать, что над чувствами возобладала необходимость иметь наследника. А Нефертити рожала шесть раз и каждый раз дочерей. В конце концов она была лишена статуса великой супруги и удалена из дворца. Место женщины, которую современники так высоко превозносили, вскоре заняла одна из жен по имени Кийа.

Предполагается, что она не была египтянкой. Еще при Аменхотепе III в Египет в качестве «залога» политической стабильности в межгосударственных отношениях прибыла митаннийская принцесса Тадухеппа. Именно для нее, принявшей по традиции египетское имя, Эхнатоном был выстроен роскошный загородный дворцовый комплекс Мару-Атон. На изображениях пиров она, практически ставшая отправительницей, иногда показана в короне царя! Вероятно, Кийа была матерью принцев Сменхкары и Тутанхамона, ставших мужьями старших дочерей Эхнатона и Нефертити. Увы, царствование Кийи оказалось недолгим. Она умерла на шестнадцатом году правления супруга.

А что же Нефертити? Одна из статуй, обнаруженных в мастерской скульптора Тутмеса, изображает царицу на склоне лет. Перед нами то же лицо, все еще прекрасное. Но время уже наложило на него свой отпечаток, оставив следы усталости и надломленности. Остаток своих дней Нефертити провела в дальнем дворце столицы и умерла за пять дней до своего сорокалетия. Ее саркофаг так и не был найден. Легенда гласит, что по Реке времени она просто уплыла в будущее.

…Если посмотреть на Египет с высоты птичьего полета, то почти в самом центре страны, в 300 километрах южнее Каира, можно увидеть маленькую арабскую деревню под названием Эль-Амарна. Именно здесь изъеденные временем скалы, вплотную подойдя к реке, затем отступают, образуя почти правильный полукруг. Пески, остатки фундаментов древних сооружений и зелень пальмовых рощ – так выглядит сейчас некогда роскошный древнеегипетский город Ахетатон.

При виде этих развалин невольно возникает вопрос: что же осталось от всех столь далеких событий, трагедии царского дома и человеческих судеб, занесенных песком? Пожалуй, немало: нетленность искренних человеческих чувств, потрясающий своей красотой портрет древней царицы и пожелтевшие листки дневника известного немецкого археолога Людвига Борхардта, который в начале XX века, впервые увидев портрет Нефертити, записал всего одну фразу: «Описывать бесцельно – смотреть!»

Пророк или еретик?

С идеей единого Бога Эхнатон на сотни лет опередил свое время. Стоит ли удивляться, что он не был понят ни современниками, ни потомками. В итоге нарушивший устои предков царь оказался в изоляции, окруженный восхвалениями и лестью новой знати. А в это время религия, всегда являвшаяся основой египетской цивилизации, продолжала существовать в подполье. Даже в самом Ахетатоне, в своих домах простые горожане продолжали почитать Изиду, Беса, Таурт – хранителей дома, материнства, семейного благополучия. Чужд новый культ был и многочисленной, очень влиятельной касте жрецов. О крайне неоднозначном отношении к царю и царице в обществе свидетельствует поразительная находка – модель царской колесницы, запряженная… мартышками.

Между тем из провинций приходили тревожные слухи. Эхнатон совсем отошел от внешнеполитических дел, повсюду вспыхивали восстания против египетских ставленников. Орды воинственных племен захватывали царские области в Сирии, а царь Иерусалима писал фараону отчаянные письма: «Да печется царь о своей земле. Погибает вся царская область».

Как, должно быть, ликовали противники реформации, когда слухи о потере сирийских земель доходили до Египта. Скрывавшиеся жрецы неустанно проводили тайные проповеди, напоминая народу о том, что при господстве Амона азиаты «лежали в пыли», а новый бог Атон бессилен перед ними. Это был весьма убедительный аргумент. Все угрозы фараона не могли остановить рост недовольства.

Несмотря на такое положение, Эхнатон по-прежнему не покидал своей столицы, превратившись в добровольного узника. Он ясно видел, что реформация вызывает повсюду ропот. Правда, как и раньше, его эмиссары разъезжали по стране, разрушая святилища богов, уничтожая надписи с их именами, но это вызывало лишь озлобление народа.

Фивы хранили зловещее молчание. Жрецы Амона, лишенные своих земель и храмов, непрестанно сеяли смуту. Религиозные идеи фараона были непонятны массам, которые втайне продолжали чтить старых богов. Люди вздыхали о тех временах, когда Амон приводил в Фивы вереницы пленных, а Ози рис встречал умерших в стране Запада. Домашние боги, боги номов и городов были близки и понятны душе крестьянина, ремесленника, писца и родового аристократа. Они были богами, помогающими в повседневной жизни, богами, которых почитали отцы с незапамятных времен. А «учение» царя, скрывшегося в своей новой столице, ни о чем им не говорило.

Увлеченный своими преобразованиями, царь уже плохо контролировал события. Вероятно, и в людях он не очень-то разбирался. Его окружали льстецы, ловкие выскочки, которые наперебой восхваляли «учение царя», усердствовали в служении новому божеству, приобретая доверие фараона.

Похоже, что искренних последователей у «пророка Атона», кроме жены, так и не появилось.

С другой стороны, вероятно, и самого царя мучил страх перед богами. Скорее всего, он втайне боялся, что они могут оказать на него пагубное воздействие. Эхнатон становился все непримиримее и фанатичней, призывая стереть всякий след богов. Сотни каменотесов трудились, истребляя прежние иероглифы. Уничтожались не только имена богов, но и само слово Бог. Его заменяли словами царь, повелитель, властелин и т. д. (По верованиям египтян, уничтожение имени было магическим средством, способом как бы умертвить его носителя.)

Гениальный скульптор последних лет правления Эхнатона Тутмес запечатлел в бюсте царя, возможно, тот момент, когда реформатор стал понимать, что все его усилия бесплодны. В его еще молодом лице появилось что-то унылое и безнадежное. Какая-то обреченность чувствуется во всем облике Эхнатона. Кажется, что на его плечи легли все скорби мира.

Отсюда печальный итог: первая в мировой истории попытка ввести единобожие не удалась. Храмовое и государственное хозяйство при Эхнатоне постепенно пришло в упадок. Кроме того, Египет лишился многих подвластных ему территорий. В этих условиях жрецам-староверам, по-видимому, даже не было необходимости с особым энтузиазмом внушать народу мысль, что Амон изливает свой гнев на фараона-еретика и насылает кару на Египет. Это и так всем было ясно.

Около 1358 года до н. э., после 17-летнего правления, 33-летний Эхнатон скончался, не устояв против жреческой касты, всячески сопротивлявшейся его реформам. Первым следствием смерти царя стало полное разрушение Ахетатона и всех надписей о деяниях правителя. Примечательно, что с именем Эхнатона, в одночасье ставшим ненавистным, поступили точно так же, как он в свое время поступил с именами отвергнутых им богов. В 1345 году до н. э., после ряда непродолжительных царствований, к власти пришел молодой и энергичный военачальник Харемхеб, который завершил полную реставрацию старых порядков в стране.

Родовая аристократия вновь обрела силу, жрецы Фив торжествовали, имя «еретика» было предано анафеме и проклято, знать и простолюдины повсюду отрекались от Эхнатона и его веры. И когда в официальном делопроизводстве необходимо было ссылаться на документы или акты времени его царствования, Эхнатона называли не иначе как «преступником из Ахетатона».

Древняя религия оживала, в храмах вновь зазвучали славословия богам. Повсюду раздавалась сочиненная жрецами ликующая песня фиванцев, которая начиналась словами

Сокрушен хулитель Фив, Пал противник царицы городов.

Изображения Эхнатона и Нефертити разбивались вдребезги, их имена стирались с многочисленных плит и обелисков, уничтожалась сама память о некогда почитаемом царе. Дни столицы божественного Солнца были сочтены: жители спешно покидали свои дома, храмы превращались в каменоломни, откуда везли строительный материал для Мемфиса и Фив…

С тех пор прошли тысячелетия, но ученые до сих пор бьются над загадкой Эхнатона. Что вдохновило его на духовный подвиг, никем не понятый и не оцененный? Кем в действительности был этот человек?

Предположений множество, включая и самые невероятные. Одно из них принадлежит убежденным сторонникам инопланетного происхождения избранных землян. Будто бы три с половиной тысячи лет назад над фараоном Эхнатоном и его супругой Нефертити проводился первый генетический эксперимент по улучшению генофонда пятой расы со стороны представителей Высшей внеземной цивилизации.

Эти существа прибыли с Сириуса – они были членами семьи из 32 человек, которые участвовали в планетарном зачатии человеческой расы. Через детей Эхнатона и Нефертити была введена инопланетная информация для улучшения разумности людей. Отсюда якобы и очевидная яйцеголовость (вытя- нутость черепов) всей царской семьи, включая и шестерых дочерей. Другими словами, идеальная во всех отношениях пара Нефертити – Эхнатон породила новый антропологический тип человека будущего, обладающего беспрецедентно солидным объемом мозга…

Что ж, такая теория не хуже и не лучше других «инопланетных» версий. Другой вопрос: куда же исчезли яйцеголовые потомки Эхнатона и Нефертити?

А вот то, что идея единого Бога не была забыта, – точно заслуга фараона-реформатора. Недаром знаменитый автор книги «История Египта» Джеймс Брэстед назвал Эхнатона христианином до Христа.

Спустя 700-800 лет возникла первая монотеистическая религия – иудаизм. Согласно Ветхому Завету, пророк Моисей был воспитанником египетской царицы. Из Египта по велению Бога он выводил евреев в Землю обетованную. А скрижали веры получил на горе Синайской. Любопытно, что в конце 1980-х годов английский историк египетского происхождения Ахмед Осман опубликовал книгу «Моисей и Эхнатон», в которой высказал предположение, что эти религиозные деятели представляют одно и то же лицо.

Так это или нет, наверняка не скажет никто. Но, пожалуй, нам сегодня важнее другое. В веках останется память о правителе, который с такой силой и верой писал о своем единственном Боге:

Атон, единственный, ты – жизнь моя!

Ты вечно будешь в моем сердце!

Дыхание мое принадлежит тебе.

Ты – сущего всего творец, ты – жизнь,

И жизнь вдохнул в людей,

Которые тебе во славу

Живут и жизнь дают потомкам!

И сколько бы ни порицался Эхнатон за потерю азиатской империи, сколько бы ни осуждался за фанатизм, с которым претворял в жизнь свои идеи, надо признать, что с ним сошел в могилу дух, какого мир не видел прежде. Выделяясь среди длинного списка безликих фараонов, он проповедовал взгляды, далеко превосходившие понимание последующих веков.

Зато современный мир, кажется, сумел разглядеть родственные черты в человеке, который в то далекое время и при неблагоприятных обстоятельствах был первым идеалистом и первой личностью в истории.

Претенденты на золотой гроб

В 1907 году экспедиция американца Теодора Дэвиса почти случайно обнаружила в знаменитой Долине царей, раскопанной и перерытой вдоль и поперек, таинственную гробницу. Вход в нее был скрыт и выглядел как обычная расселина в скале. После ее расчистки археологи увидели грубо высеченные каменные ступени, которые вели вниз. Там, где они кончались, начинался лабиринт подземных ходов, заваленных землей и камнями…Разобрав завал, археологи стали продвигаться в толщу горы. Неожиданно пред ними предстала стена, сложенная из огромных каменных блоков. За ней открывался узкий проход, засыпанный щебенкой. Среди нагромождения мусора Дэвис обнаружил стенку роскошного деревянного гроба. Когда-то здесь спешно вскрывали гробницу, а затем замуровывали вновь. Преодолев последние препятствия, археологи добрались до погребальной камеры, где находились остальные части гроба. Он был сделан из кедра, покрыт золотом, а все части скреплены золотыми гвоздями. На стенке гроба вырезана надпись: «Он сделал это для своей матери».

Тексты, найденные в гробнице, показали, что речь шла о царице Тии – матери Эхнатона, происходившей не из египетского, а из какого-то азиатского рода. Кроме разбитого гроба археологи обнаружили дорогую посуду из алебастра и фаянса, сосуды для косметики и дорогие чаши. Саркофага не было. Судя по тому, что большинство драгоценных предметов осталось на месте, в гробнице побывали не грабители. Что же тогда представляло собой погребение?

В задней части погребальной камеры археологи обнаружили небольшую нишу, в которой находился сделанный в форме человеческого тела гроб с неизвестной мумией. На ней красовался амулет – золотой орел. На верхней части крышки сохранились иероглифы: «Прекрасный властелин, единственный избранник Ра, царь Верхнего и Нижнего Египта, живущий в правде, господин обеих царств… Прекрасное дитя здравствующего Атона, имя которого будет жить вечно».

Тело загадочного покойника было обернуто тонкими золотыми пластинами и забальзамировано. Но сырой климат гробницы сделал свое дело: мумия, извлеченная археологами, была в ужасном состоянии. Возникает вопрос: кто посетил гробницу и с какой целью открыл гроб, повредив голову мумии?

Ответ был очевиден – посетители сорвали золотые пластины с именем покойного с тем, чтобы лишить мумию опознавательных знаков. Более того, с четырех алебастровых кувшинов были тщательно стерты имена. В них хранились извлеченные при бальзамировании внутренности покойного. И лишь на четырех кирпичах, служивших опорами гроба, сохранилось имя Эхнатона.

Так что же, американец нашел тело проклятого фараона? Оказалось, нет. Еще раз осмотрев мумию, Дэвис пригласил известных врачей-хирургов. Те сделали заключение: ширина таза не оставляла сомнений в том, что скелет женский. Но когда останки были перевезены в Каирский музей и более подробно изучены профессором анатомии Дж. Э. Смитом, археологи получили странное и неожиданное заключение: скелет принадлежал молодому мужчине 25-26 лет. Было высказано предположение, что это фараон Сменхкар, преемник Эхнатона, поскольку последний не мог умереть в таком юном возрасте.

И тут появилось новое заявление: погребение принадлежало Эхнатону, поскольку по погребальной камере были расставлены золотые кирпичи с надписями, по содержанию совпадающими с письменами на гробе. А на двух из них четко читалось имя Эхнатона. В том, что погребение принадлежит царю-еретику, многих убеждало телосложение Эхнатона, подходившее под описываемый скелет. Узкая, с выступающим затылком голова, тонкая шея, тонкие руки, голени, туловище… Все совпадало, кроме одного: мужчина в гробу был слишком молодым.

Сомнения вызвали и четыре алебастровых сосуда. Они были выполнены очень тонко, но на их крышках был изображен совсем не Эхнатон. И тогда было сделано очередное открытие. X. Шеффер в 1919 году заявил, что гробница принадлежит царице Нефертити! Но и эта версия не нашла подтверждения, ибо сам тип лица никак не соответствовал женскому.

Наконец, останки, возраст которых определили не более чем в 28 лет, заставили ученых засомневаться: неужели реформу такого масштаба, какую провел Эхнатон за 17 лет царствования, мог осуществить не зрелый мужчина, а мальчик 11-12 лет?

В 1931 году появилась еще одна гипотеза: в гробу покоятся останки Сменхкары, зятя Эхнатона. А вот американец К. Сил предположил, что гроб готовился для дочери Эхнатона Макетатон, умершей очень рано. 1955 год – новая версия, согласно которой в Долине царей была похоронена старшая дочь фараона – Меритатон. 1961 год – гроб принадлежал побочной жене Эхнатона Кийе. В 1966 году возраст скелета уменьшился до 20 лет. Признаков болезни на костях не оказалось…

До сих пор ни одна из версий не получила достаточно доказательств. Тем не менее гипотеза о принадлежности останков Эхнатону считается самой предпочтительной. Кто знает, может быть, в усыпальнице действительно был похоронен царь-реформатор? По крайней мере, в числе наиболее вероятных «кандидатов» на обладание золотым гробом называются четыре лица – Эхнатон, Кийа, Сменхкара, Нефертити… Но поможет ли разрушенный и на много веков забытый город-призрак Ахетатон в прояснении тайны легендарного семейства? Или эту неразрешимую пока загадку предстоит разрешить будущим поколениям ученых?

Правление Эхнатона длилось всего 17 лет, а между тем за эти 17 лет Египет и мир успели буквально перевернуться, чтобы через короткий период возвратиться к исходной точке, уничтожив память о грандиозной реформе. Об этом ничтожно коротком для истории отрезке времени написаны тысячи страниц. Все работы, как правило, содержат лишь предположения, порой более, порой менее правдоподобные, порой опирающиеся на реальные сохранившиеся свидетельства, а иногда – на легенды. Но до тех пор, пока никто не заявил: «Я знаю!», человечество будет размышлять, сомневаться, спорить, привлекая все новых и новых исследователей.

Элевсимские мистерии

По ту сторону мифа

Исходя из своей метафорической сути, понятие мистерии означает приобщение. То есть не общение на равных, а прикосновение к силе, которая не зависима от того, кто желает ее ощутить. Иными словами, это сознательное вхождение в «мир иной», который существует самостоятельно, вне человеческого бытия. И погружение в этот мир – не что-то умозрительное, а вполне конкретное, ибо в действе участвуют тело и дух, разум, вера и воля.

Еще одним важным условием мистерий является таинственность, мистика (от слова mistery), четкое разделение на открытые и тайные практики. Такое разделение существовало у всех народов, хоть в цивилизованном Египте, хоть у первобытных племен. Не случайно за 2 тысячи лет существования Элевсин- ских мистерий их тайна была сохранена настолько, что и по сей день едва ли их можно восстановить в полном объеме.

Поэтому сегодня мы можем говорить больше о форме Элевсинских мистерий, тонкостях обрядовых действий, некоторых психоделических средствах, гипнотических воздействиях, которые, впрочем, тоже известны не всем, в том числе и современным, психотерапевтам.

Относительно таинственности, то здесь все объяснимо. Элевсинские мистерии являлись чрезвычайно секретным

и закрытым институтом древности, о нем в Греции знали только посвященные. На то была веская причина: за закрытыми дверями храмов или в пристроенных к ним потаенных комнатах человек, которому доверялись сокровенные тайны, клялся никогда не выносить их оттуда. Да и Афинское государство ревниво следило за тем, чтобы тайна Элевсинских мистерий не нарушалась его гражданами.

Многие великие мыслители придавали мистическим ритуалам важнейшее значение. К примеру, Аристотель был убежден, что благополучие его родной Греции зависело от Элевсинских оргий – наиболее известных из всех изученных историками. А Сократ считал, что прошедшие через испытания связывают со своей грядущей смертью радужные надежды.

Многие мистерии составляли существенную часть государственных культов и находились под неусыпным надзором государства. Другие, напротив, не признавались и совершались частными лицами или религиозными обществами. Некоторые из тайных культов первого рода" имели огромный авторитет у верующих, и посвящение в них считалось необходимым для счастья в здешней и в загробной жизни. По словам Цицерона, мистерии принесли немало пользы и не только учили жить хорошо, но и умирать с достоинством.

В Грецию культ воскресающей природы проник, вероятно, с Крита, где он был связан с культом Богини-Матери. Около VII века до н. э. мистерии становятся главным религиозным и общественным праздником с центром в городке Элевсине, расположенном примерно в 20 километрах от Афин. Посвящались они Деметре – богине, символизирующей плодородие в природе, соответствующее главному закону мироздания. Деметру настолько любили и почитали, что ее образ никто не мог представить иначе как реально существующим.

Мистерии делились на малые и великие. Малые проводились в день весеннего равноденствия ежегодно. Великие же отмечались в период осеннего равноденствия раз в пять лет. Исходя из внутреннего смысла и формы проведения, Элев- синские мистерии для одних были пышным всенародным праздником, для других – посвящением.

Важная часть Элевсинских мистерий – драматическое представление, в ходе которого разыгрывался миф о зачатии и рождении, искуплении и посвящении, смерти и исчезновении, возрождении и воскрешении. Половой акт, олицетворение священного брака, являлся в Элевсине прежде всего актом духовным, исполненным внутренней чистоты, не теряя при этом своей естественности и тесной связи с природой.

В основе обряда лежал широко распространенный миф, действующими лицами которого были сама Деметра, Персе- фона, дочь Зевса и Деметры, и бог Аид. Согласно легенде, однажды юная Персефона собирала на лугу цветы. Внезапно разверзлась земля и на золотой колеснице появился владыка подземного царства Аид. Умчав Персефону в свое царство, он сделал ее женой и повелительницей потустороннего мира.

Крик Персефоны, от которого «ахнули тяжко… темные бездны моря и горные главы», был услышан ее матерью. Девять дней Деметра скиталась с зажженными факелами в поисках дочери. Сочувствуя состоянию богини, весь растительный мир начал увядать и чахнуть. Испугавшись, что род людской вымрет и некому будет приносить жертвы богам, Зевс приказал Аиду вернуть Персефону Деметре. Тот повиновался, но велел жене проглотить зернышко граната – как залог возвращения.

С тех пор Персефона проводит две трети года на земле, которая, разделяя радость матери, расцветает и плодоносит, а треть – в подземном царстве. Тогда Деметрой вновь овладевает скорбь, а земля становится холодной и бесплодной.

В соответствии с этим преданием действо заключалось в том, что в одну из осенних ночей по направлению к Элев- сину выходила факельная процессия людей, следовавших девять ночей и девять дней «путем Деметры». Этот период означает еще и девять планов восхождения души, равно как и девять месяцев вынашивания плода. Факел, главный атрибут Элевсинских мистерий, – это и свет знаний, и колос, и зерно, и семя: от одного факела можно зажечь миллионы огней без ущерба для пламени.

Так возникают два скрещенных факела, зажженные с четырех сторон, – символ неизбежности. «Только люди, не умеющие отличить добро от зла, не понимают сути» – в этой фразе, приписываемой Деметре, богиня предстает не только носительницей тайны и покровительницей мистерий. От ее факела зажглись огни всех мистерий, фестивалей, массовых народных празднеств, олимпиад, с ним же, судя по смыслу, они и угаснут.

Для основной массы народа Элевсинские мистерии были грандиозным праздником, цель и назначение которого – пробудить в людях уверенность в благодатности природы, надежду, что их труд не будет напрасен, что земля щедро вознаградит всех за трудолюбие и принесет богатый урожай злаков и винограда. Моря и реки будут богаты уловами, умножатся стада домашних животных, щедрые дары созреют в садах и апельсиновых рощах.

Затем празднующие двигались к морю – воде, из которой все вышло, стихии, очищающей и освежающей. От моря шествие направлялось к главному элевсинскому храму Деметры. Двигались по ночам. Днем же люди делали остановки, во время которых выступали атлеты, разыгрывались пантомимы, исполнялись ритуальные танцы, выступали певцы и музыканты, слагали свои панегирики поэты. Ритуалы должны были готовить посвящаемых к главному таинству.

На пути из Афин в Элевсин стояли толпы людей, чтобы принять участие в жертвоприношениях, освобождениях, которые устраивались в святилищах на пути шествия. Народ был по-праздничному разодет, царило всеобщее дневное веселье. Посвящаемым же полагалось быть обнаженными – ведь душа приходит в мир без эмоций, мыслей, желаний, а одежды она приобретает уже на земле. Полыхали огнем букеты маков – символ Деметры, цветы забвения и сна души в ее земном теле, свидетельство иллюзорности земной жизни и надежды на освобождение души после смерти.

Многотысячной ликующей процессией, которая отправлялась к храму Деметры в Элевсине, руководили жрецы и жрицы богини, облаченные в снежно-белые одеяния с серебристой перевязью в волосах. Отсчетом для начала мистерий был символический брак, совершавшийся между жрецом Солнца и жрицей Деметры. Этот брак должен был символизировать оплодотворение земли. Другой жрец опускался в глубокую пещеру, изображавшую подземное царство, откуда ежегодно весной является миру Персефона – символ освобождения земли от царства мрака и смерти…

Согласно древним верованиям, между стремлением и его объектом находится Стигийское озеро, где душа покидает на время свою земную оболочку. Когда метафорическая дистанция преодолевалась успешным прохождением этапов посвящения, возникало «видение света элизийского». Глаз, по преданию, переставал смотреть внутрь и созерцал свой объект через атмосферу естественной жизни, ибо было достигнуто подобие, «столь близкое, сколь возможно в сознании», между самопознанием и самопознанным. Существовала и другая степень, называвшаяся умопостижением Элизиума, где, как сказано, приоткрывался «примерный образ» всеобщей природы.

В итоге души, став совершенными и «пройдя через все движение умопостигаемых причин», подходили вплотную к созерцанию Высшего единства. Это созерцание являлось заключительной подготовкой к осознанию иных сущностей мира.

Иной характер имели Дионисийские мистерии. Культ Диониса по существу противостоял утвержденной традиции. Это был праздник вина, веселья, отказа от норм однообразной жизни, культ буйства и свободы. Ему предавались здоровые, не находящие достойного выхода своим душевным силам женщины, которые становились на время мистерии вакханками, или менадами, – спутницами Диониса.

В античные времена к этому таинству относились неоднозначно, считалось, что оно разрушает традиционные устои и в какой-то мере развращает молодых людей. Тем не менее праздник в народе любили, как и самого бога Диониса.

Согласно мифологическому повествованию, некогда обезумевший юноша скитался среди рощ и лесов по воле злопамятной Геры. Правда, скитался не в одиночестве. За ним следовали поклонницы – менады, такие же безумные женские духи.

В описаниях Дионисийских мистерий говорится о бегущих толпах вакханок, все уничтожающих на своем пути. Они одеты в шкуры леопардов или оленей, вооружены жезлами, увитыми плющом, подпоясаны задушенными змеями. За ними шли толпы людей, созерцая зрелище. А вот на пути бегущих им лучше было не становиться.

Необычайное поведение менад позволяет думать, что их сознание было притуплено или изменено, как и у самого Диониса. В принципе, группа людей легко меняет свое сознание и без наркотических средств. Но одному человеку сделать это значительно труднее. Здесь работают некоторые механизмы массового возбуждения людей, ставшие известными в результате исследования психологии толпы и относящиеся к коллективному бессознательному человека. Толпа даже из интеллектуалов остается толпой с ее эмоциями и буйными страстями.

Это не значит, что менады не принимали возбудителей. Так или иначе их бег и повышенная активность должны были смениться иным состоянием – покоя, расслабления и сна. Это согласуется с человеческой физиологией, но именно об этой части мистерии ничего не известно. Согласно мифологии, Диониса успокоила Кибела и приобщила к своим мистериям. Поэтому можно предположить, что после бега и изнурительных танцев менады переходили к чему-то качественно иному, связанному с почитанием Матери-земли, в результате чего они становились нормальными, уравновешенными женщинами.

Как правило, такие мистерии носили эротический характер. Понятно, что когда менады бежали, никакого разврата быть не могло. Их полуобнаженные тела для греков не являлись непристойными. Но вот когда менады падали в изнеможении, тогда, очевидно, и происходили обрядовые действия почитания земли. Эта часть мистерии источниками умалчивается, поскольку греки вообще не описывали в литературе сам процесс сексуальных отношений, равно как и не предавались им публично. Возможность полового акта с изможденными менадами можно рассматривать как необязательное приложение к мистериальным действам. Тем не менее поздние источники оставили указание на то, что Дионисийские мистерии действительно имели какое-то отношение к разврату.

Кое-кого из менад после мистерии находили мертвыми, повешенными на деревьях. Как они оказывались там – не совсем ясно. Все знали, что быть менадой опасно. Очевидно, некоторые из вошедших в экстаз менад просто уже не просыпались, а те, кто просыпался, возможно, чтобы стать менадой навечно, сами себя приносили в жертву, если получали в видениях такое повеление. Могло быть и так, что в практике погружения менад в экстаз был элемент приду- шения – давления на сонную артерию, после чего наступал сон с видениями. Тех, кто утром после этого не вставал, оставляли на деревьях, висящими в воздухе, как бы отданными Дионису, воспарившими к нему. Из этого можно заключить, что бег менад заканчивался у какого-то большого дерева, которое символизировало дом Кибелы.

Посвященные

Главное таинство происходило в шестую ночь. Непосвященные и «неочищенные» покидали процессию. Открывался храм Деметры, и в него входили кандидаты с повязками на глазах. Они облачались в особые одежды из замши. В полной темноте с яростным и ужасным звуком появлялось видение Тартара – царства Великой бездны, жилища Ночи, которое располагается ниже самого Аида.

При помощи театрального действа мистам представлялись муки, ожидающие тех, кто попадает в Тартар. За этим следовало видение Элизиума, сопровождаемое божественными мелодиями, картинами безоблачного рая, благоуханных лугов, где живут и радуются избранные. В это время сами кандидаты, те, кого допустили участвовать в заключительной стадии таинств, оставались в пределах храма.

К вечеру характер праздника резко менялся. В последующих церемониях, проводимых в храме, называвшемся Теле- стерионом, или рядом с ним, могли принимать участие лишь избранные. Надпись у дверей святилища запрещала вход в него непосвященным. К участию в них никто не допускался, кроме мистов, получивших высшую степень посвящения и потому называвшихся созерцателями.

Одежда посвященного (иерофанта) была окрашена в пурпур, который в представлении греков ассоциировался не только с праздником, но и со смертью. Миртовые венки, украшавшие головы жрецов, были одним из атрибутов загробного мира: предполагалось, что души умерших обитают там в миртовых рощах.

Посвященным считался человек, прошедший обряд инициации. Главную роль в этом обряде играли вода и темнота. Голова инициируемого была покрыта так же, как в античности накрывались невесты и все уходящие в царство мертвых. Да и само слово инициировать означает закрывать и используется, когда речь идет о рте и глазах. На голову посвящаемого набрасывали покрывало, он входил в подземелье и…, как говорил, правда по другому поводу, Шекспир, «а дальше – тишина».

Вообще жрецы Деметры ревниво оберегали свои тайны. Тот, кто вступал на путь посвящения, давал страшные клятвы молчания. Горе непосвященному, который кощунственно проникал на богослужение. Тот из мистов, кто разглашал секреты Элевсина, считался святотатцем. Чтобы не дать проникнуть на праздник чужим, иерофанты имели списки будущих мистов, а готовящиеся к церемонии повязывали красные ленты.

В момент посвящения гасили все огни и храм погружался во тьму. Затем загорались огни факелов – свет возрождения, светлые блики, видимые рождающимся младенцем перед окончательным выходом из материнского чрева, переходом от страданий родов к рождению. «Светлее солнца элевсинские ночи сияют», – говорили древние. Чувство тоски и муки сменяется облегчением, катарсисом и духовным обновлением.

В это время иерофант раскрывал двери святая святых – и перед участниками представали обрядовые предметы, украшенные драгоценностями и богатыми аксессуарами. При погашенных факелах верховный жрец Зевса вступал в занавешенное помещение. Перед этим он должен был с помощью особого напитка вызвать извержение семени. Спустя некоторое время верховная жрица Деметры, которую дожидались молящиеся, появлялась перед завесой и показывала колосья, которые, как верил народ, она мгновенно зачала и тут же родила.

После этого таинства процессия совершала переход из одной части святилища в другую. Снова разливался ослепительный свет, озарявший фигуры грозных чудовищ, раздавались страшные звуки. Жуткие картины представляли мучения, ожидавшие за гробом грешников. На людей они производили столь сильное впечатление, что некоторые на время лишались чувств. Не случайно ведь древние авторы часто сравнивали состояние души человека при смерти с теми страданиями, томлениями и трепетом, которые она переживает при посвящении в мистерии.

Наконец страшные сцены и здесь сменялись светлыми, успокоительными: открывались двери, закрывавшие статуи и жертвенники, при ярком свете факелов перед участниками действа представали украшенные роскошными одеждами статуи богов. Свет и великолепие обстановки так поражали избранных, что они без труда представляли себе вечную радость и блаженство, ожидающие за гробом людей добродетельных и посвященных в таинства.

И еще одна небезынтересная деталь. Во мраке, предшествовавшем явлению колоса, участники мистерий со словами «вынул – вложил» передавали друг другу корзины со священными изображениями мужского и женского половых органов. Это происходило при благоговейном молчании окружающих, испытывающих чувство приобщения к великой сакральности. В то же время иерофант, испивший зелье, усиливающее половое влечение, уединялся в глубинах храма со жрицей для исполнения обрядов священного брака, вероятно, чтобы подчеркнуть характер мистерий как таинства смерти – возрождения.

Исполненными благодати считались не только сами мисты, но и некоторые принадлежавшие им предметы. Например, одежде, которая была на них во время посвящения, приписывались магические свойства. Благодаря инициации посвященные становились «богоподобными», т. е. им предназначалось «непременно пребывать в обществе богов».

Во время мистерии совершенно определенное назначение имел и напиток, именуемый кикеоном: смесь воды, муки и приправ. Им причащались участники – в память о том, что, по преданию, его отведала Деметра, которая, пребывая во время скитаний в доме царя Келея, отказалась от предложенного ей вина. В завершение успешного прохождения испытаний кандидат получал почетный титул mistes, т. е. видящий сквозь туман.

Разумеется, все описанное – лишь внешняя сторона обряда. О том, что в действительности происходило внутри храма, достоверных сведений так и не обнаружено, поскольку, как говорилось, все иерофанты давали обет неразглашения тайны. К примеру, Сократ не захотел быть посвященным в мистерии, опасаясь, что данный статус не позволит ему открыто философствовать. Отказался от высокой чести и Платон, поскольку сомневался, что сумеет сохранить тайну. Он хорошо знал, что для посвященных строжайший обет молчания был первым необходимым условием, а нарушение клятвы каралось жестоко, вплоть до лишения жизни.

Здесь стоит вспомнить о том, что многие мировые религии всегда пытались создать идеального человека путем запретов и ограничений, воздействуя исключительно на сферу сознания. Между тем бессознательная, темная сторона души, где кроются причины многих бед, полностью игнорировалась. Но поскольку в природе все находится в равновесии, в бессознательном скрыто и Великое освобождение. Древние хорошо об этом знали, создавая мистерии, которые были хоть и опасной инициацией, зато верным проходом через тьму бессознательного, воплощенную в царстве мертвых. Только так можно было если не подавить, то нейтрализовать темные инстинкты, обратив их энергию во благо.

Чем еще объяснить столь прочное влияние этой архаической религии? Что именно греки, нередко иронизировавшие над своими богами, находили в древнем мифе о Деметре, Аиде и Персефоне? Ответ на этот вопрос может быть лишь один: боги – властители сокровенных глубин земли, где обитают тени усопших, – связывались с самыми важными сторонами человеческого бытия. Их религия обещала людям не только земное благополучие, но и вечную жизнь, бессмертие. Это давало ей огромное преимущество перед гражданским культом. Созерцание мистерий, как полагали, устанавливало магическую связь между людьми и высшими существами.

Другое объяснение – благоговение перед тайной, превышающей способности обычного разума. Ощущение встречи со сверхчеловеческим, священным, скрытым от взоров обычных людей делало Элевсинские мистерии предметом глубокого и искреннего почитания. Насмешки греков, которые потрясали Олимп, смолкали у порога Элевсина.

Кроме того, к мистериям Деметры мог приобщиться любой эллин, не запятнанный преступлением, – мужчина, женщина и даже раб. Это означало, что наконец-то перед низами общества открывался путь к духовным радостям и вечности! Тому, кто проходил посвящение, было обещано избавление от рокового Аида:

Счастливы те из людей земнородных,

кто таинства видел,

Тот же, кто им непричастен,

по смерти не будет вовеки

Доли подобной иметь

в многосумрачном царстве подземном.

Несомненно, Деметра владела тем, чего не имели другие боги, – таинственной мощью возрождения природы и силой бессмертия. Неудивительно поэтому, что к святилищу устремлялось так много почитателей великой богини. Они были твердо уверены, что почва Элевсина является лишь тонкой преградой, отделяющей обычный мир от загадочной глубины недр. Не случайно поэт Аристид восклицал: «Найдется ли хоть один грек, хоть один варвар столь невежественный, столь неблагочестивый, чтоб не считать Элевсин всеобщим храмом всего мира?!»

Примечательно, что первую ступень мистерий прошел Лу- ций Апулей – автор знаменитого романа «Золотой осел». Не раз обращался он к верховному жрецу с просьбой посвятить его в эту тайну. Наконец тот согласился и повел писателя в святилище, где проводились богослужения с жертвоприношениями. Жрец вынул из тайника книгу, исписанную непонятными знаками, и поведал несколько секретов. Потом приказал десять дней не есть мяса, не пить вина, воздерживаться от всяких излишеств.

На одиннадцатый день Луция облачили в новую полотняную рубаху и повели в самое сердце святилища. «Я с удовольствием рассказал бы тебе обо всем, если бы мне не было запрещено рассказывать, – пишет Апулей другу. – Я вплотную приблизился к смерти, я стоял у порога богини подземного царства, я рождался в разных стихиях, а затем снова вернулся на землю. Я видел солнце, сияющее во всей своей красе посреди ночи, я приближался к высшим и низшим богам и поклонялся им, видя их воочию перед собой…»

Психологическую суть этих тайных ритуалов раскрыл историк Плутарх. В момент смерти душа испытывает то же самое, что и при посвящении в великие мистерии, полагал он. Когда наши души освобождаются с помощью мистерий и восходят к невидимым чистым сферам, «Бог становится их непосредственным господином и наставником, и они с самозабвенным восхищением любуются его красой, которую невозможно передать несовершенным человеческим языком».

То, что посвящение в мистерии считалось важным условием достижения блаженства в загробной жизни, а души умерших мистов переходили из одной мировой сферы в другую и даже возвращались на время в обиталище живых, означает одно: мистериям не было чуждо учение о переселении душ и о таинственном общении живых и умерших.

Однако для того, чтобы получить счастье в загробной жизни, недостаточно было одного посвящения: уже у Аристофана высказывается мысль, что после инициации надо вести благочестивую жизнь, ведь люди порочные не допускались в жилища блаженных; да и к самому посвящению в мистерии допускались только люди, не запятнанные преступлениями. По словам Цицерона, «Афины, создавшие много прекрасного и великого и внесшие это прекрасное в жизнь человеческую, не произвели ничего лучше тех мистерий, благодаря которым люди из грубого состояния перешли к жизни, достойной человека, и улучшили свои нравы».

Нет сомнения, что атмосфера тайны всегда притягивала людей. Однако природе мистерий было присуще и другое свойство, о котором тоже мало кто распространялся. В связи с этим вспомним, что высшие египетские жрецы владели секретами гипноза и вызывания глубокой каталепсии. В этом плане они были способны на такое, что наверняка превосходило уровень современных гипнотизеров. (К примеру, жрецы могли сохранять разум посвящаемого бодрствующим даже тогда, когда его тело погружалось в транс.)

У ариев издревле материальные эффекты усиливались посредством использования галлюциногенов. Согласно древнеиндийскому учению Ригведе, в качестве галлюциногена использовался напиток сома. По-видимому, он же употреблялся и их наследниками – зороастрийцами, основные религиозные действа которых также сводились к мистериям.

Классика таинства

Многие древние авторы с одобрением, а иногда и с восхищением говорят об Элевсиниях. Ранние свидетельства принадлежат греческим поэтам. Благословен и счастлив тот, кто, по выражению Еврипида, знаком с таинствами богов, которые ведут свою священную жизнь, «устраивая оргии в горах». По Пиндару, эти люди знали «цель жизни и всякую цель Зевса».

Для Софокла место таинств было местом жизни, ибо всем остальным правят страдание и зло. В хоре посвященных у Аристофана провозглашается, что только для них сияет солнце и для них существует дар света, ибо они соблюдают правила благочестия.

Исторически за поэтами следует Платон, утверждая, что целью посвящения было возвращение души в то положение, «откуда она пала, как из исконного места своего совершенства». Он цитирует Сократа, говорившего, что учредители таинства «…были не так уж просты, но на самом деле еще в древности приоткрыли в намеке, что сошедший в Аид непосвященным будет лежать в грязи, а очистившиеся и принявшие посвящение, отойдя в Аид, поселятся среди богов».

Платон и сам описал таинства, «которые можно по праву назвать самыми блаженными»: те, кто допускается к ним, восходят посредством созерцания к «умопостигаемой красоте». Это напоминает изречение из одного орфического фрагмента: «Следуй верным путем и созерцай единственного Правителя мира». В заключение Платон говорит, что целью таинств было объединение душ людей «в причастности богам».

Римский философ Цицерон говорил о священных и величественных обрядах Элевсина, которые есть «начало жизни разума и добродетели». Также, на его взгляд, «Афины создали много великолепных и даже божественных вещей… но не дали ничего лучше, чем те таинства, с помощью которых мы уходим от неразумной и дикой жизни и приручаем себя к жизни человеческой». Позже он утверждал, что их главным вдохновенным упованием было благословенное бессмертие.

Христианская эпоха тоже имеет целый ряд классических источников. Согласно Страбону, «тайное проведение таинств сохраняет величественность, подобающую Божеству». Аристид называет Элевсинии «общим храмом земли». Порфирий упоминает моральные принципы, внушаемые священными обрядами. А Плутарх сравнивает смерть с продвижением кандидата к.болыним таинствам, так как жизнь после жизни подобна своего рода посвящению в величественный обряд.

Приведенные цитаты кратки и фрагментарны, но они достаточно показательны в том смысле, что позволяют составить представление об отношении авторов классического периода к Элевсинским мистериям. Высказанные в разные эпохи, эти мнения настолько более поздние по сравнению с самим обрядом, что могут быть определены как относительно современные.

Таинства возникли за много веков до того, как Пиндар рассказал об их назначении. Место, которое занял обряд посвящения, было столь значительным, что он стал вроде повсеместного обычая, пренебрежение которым считалось почти позорным. Скажем, того же Сократа, который отказывался вступить в святилище, очевидно, из-за того, что был свободным учителем, вполне можно сравнить с человеком, который в христианском мире отказывается от обряда крещения. Его считали изгоем, подозревая во всех смертных грехах.

Более того, таинства были защищены самим национальным духом, и любое упоминание о том, что происходит во внутреннем святилище, было не только запрещено, но и осуждаемо общественным мнением. Мы знаем, что однажды люди восстали как один, готовые буквально уничтожить своего великого Эсхила за мнимый намек на официальные тайны в одной из его трагедий. Оправдался поэт только тем обстоятельством, что сам не был посвящен в таинства.

Таким образом, Элевсинии были самой большой святыней, внутренним сердцем религии. Греция из века в век исполняла ритуалы мистерий в качестве «высокого приличия», великого национального установления и в чем-то выигрывала от верности своей традиции.

По сути, античные мистерии использовали те же средства, что и современная психотерапия, но жрецы совершали свои действия, следуя установленным высшим принципам, которые никогда не раскрывали, ссылаясь на некую опасность. Эта античная практика непосредственно отражена в наблюдении философа Пселла: «Жизненный дух, очищенный определенным образом, становится зеркалом Вселенского Разума Природы, и этот священный и величественный опыт передается человеку одному в Божественном единении».

Оргии как психоделическая практика

В начале 1990-х годов на юго-востоке Каракумов, в поселении Тоголок, был раскопан храм II тысячелетия до н. э. Он принадлежал древним иранцам дозороастрийской эпохи, когда, как полагают, началась запись ведических гимнов, которые до этого столетиями пересказывались устно.

Храм имел размер 60 х 50 метров и очень толстые стены. Центр его занимал крытый дворик, где были обнаружены терки, пестики и кувшины. На стенках сосудов найдены следы галлюциногенного растения эфедры, а на пестиках – следы мака. Надо понимать, что всю эту смесь перетирали и добавляли в какой-то напиток, приготовление которого составляло великую тайну.

Внутри по периметру храма располагались алтари с углублениями для огня и священные места расположения богов – вероятно, там помещались их изваяния. По результатам раскопок можно сделать вывод о том, что если религиозные действа производились с использованием галлюциногена, секрет которого хранился в глубочайшей тайне, то в обыденной жизни на использование средства такого типа был наложен строгий запрет.

Согласно некоторым исследованиям, именно эфедра и мак являлись основными претендентами на компоненты, входящие в сому – священный напиток Ригведы. Хотя при этом не отрицается и возможность приготовления сомы из како- го-то гриба, например мухомора, но, скорее всего, это маловероятно по причине его относительно слабых галлюциногенных свойств.

По мнению ученых, именно эфедра, мед и мак могли использоваться в Элевсинских оргиях. Возможно, они входили в состав элевсинского пива, которое готовили к празднику. По крайней мере, Деметру – Мать-землю, которой посвящались эти мистерии, изображали с колосьями ячменя и головками мака. В пользу того, что во время Элевсинских мистерий нечто подобное принималось участниками, свидетельствует известный скандал в Афинах в 415 году до н. э., когда аристократ

Алкивиад был оштрафован за то, что у него в доме оказался элевсинский напиток, который он употреблял и которым угощал друзей.

Впрочем даже большая доза галлюциногена не окажет воздействия, если человеческое сознание не будет работать должным образом. В некотором смысле галлюциноген является лишь средством, облегчающим восприятие иного мира. Видения наступают, если человек этого активно желает сам и различные образы уже есть в его сознании. Роль галлюциногена состоит лишь в том, что он снимает физиологические запреты сознания видеть иное, не только то, что имеет место в объективном плане. Доза галлюциногена в мистериях, очевидно, была небольшой, но такой, чтобы участник мог проявлять активность, т. е. чтобы он видел то, что ему представляют в мистерии, и был способен к известному участию в действе. При этом видение происходящего было бы иным, чем в обыденной жизни.

Каким же было видение? На этот вопрос ответить сложнее всего, поскольку он относится к сути и содержанию мистерий, тайна которых тщательно оберегалась. Но, с другой стороны, в мистериях на протяжении веков принимали участие многие люди различных сословий. Последний раз античные мистерии проводились в IV веке, при Юлиане. До и после они жестоко преследовались христианской церковью. Так что же, ни один участник мистерий не выдал тайны? Выходит, что так. А может, суть мистерии просто невозможно было передать словами?

Вот что писал тот же Апулей своему другу: «Я бы сказал, если бы было позволено говорить, а ты бы узнал, если бы позволено было слушать. Одинаковой опасности подвергаются и рассказчик и слушатель… Но не буду больше тебя томить. Итак, слушай и верь, что я говорю правду. Я достиг пределов смерти, преступил порог богини и снова вернулся, пройдя все стихии; в полночь я увидел солнце в сверкающем блеске, предстал перед богами подземными и небесными и вблизи поклонился им. Вот я тебе и передал, а ты, хотя и выслушал, остался в полном неведении».

Почти все виденное рассказчиком можно было проделать в рамках театрального действа. Наверное, так оно и было, но Апулей пережил это всерьез, как реальность. Кроме того, писатель, по его словам, «достиг пределов смерти», что кажется невозможным при использовании исключительно театральных средств. Наверняка должно быть некое сильное воздействие на сознание, приводящее к его временному отключению от окружающей действительности. Такое воздействие как раз и может оказать галлюциноген. Иначе говоря, сознание участвующего в мистерии принимало все, что он видел и слышал, за абсолютную реальность, как во время мистерии, так и после нее.

Другой вопрос: почему это не стало известно в деталях во времена гонений на мистерии, когда бывшие мисты, обратившись в иную веру, могли бы поведать кое-что любопытное? И вот здесь некоторые исследователи не без основания выдвигают еще одну версию. Вполне возможно, что основная причина умолчания относительно таинства мистерий кроется не в том, что мисты не хотели выдать тайну, а в том, что они не могли этого сделать, даже если бы хотели.

Все дело здесь в том, что для описания мира иной реальности, в которую попадали мисты при мистериях, не было и до сих пор нет понятийного аппарата некоторых действий. Новизна ощущений и образов не могла быть передана слушателю потому, что для этого просто не была разработана словарная база. Запрет на разглашение мистерий был, скорее всего, запретом на разработку такого словаря, ибо чудо должно оставаться чудом, быть изначально новым для каждого человека. Язык мистерии не должен иметь перевода.

Вот в этом и состоит основная тайна мистерий. Мудрость сводилась к тому, что не все надо стремиться осваивать разумом, хотя он и хочет охватить необъятное. Так, по аналогии, нельзя анализировать свою любовь и любимого человека -• это ослабляет чувства и лишает тайну ее притягательности.

Сегодня о древних мистериях мы иной раз вспоминаем, когда знакомимся с откровениями людей, переживших клиническую смерть, о прохождении темного тоннеля и встрече с неким светлым существом. Или когда читаем о масонских ритуалах – их корни как раз в мистериях. Сюда можно добавить японское понятие кваппо – секретную традицию посвящения в джиу-джитсу: учитель около минуты сначала душил ученика, чтобы его дух отделился от тела, а потом возвращал к жизни. Тем не менее оптимисты все же надеются, что когда-нибудь будет создана новая, возможно полностью измененная с учетом современных реалий, версия мистерий…

К сожалению, человечество отказалось от этого пути, уничтожив замечательную школу самопознания. А произошло это в IV столетии, когда Элевсинские мистерии были запрещены эдиктом христианского императора Феодосия Великого. С той поры душа человека, его Персефона, уже не возвращалась в наш рациональный мир.

С концом Элевсина великая и широкая река партнерства, культа Персефоны и галлюциногенного экстаза, существовавшая несколько веков, ушла в ту сферу, которая предназначена для забытых религий. Триумф христианства означал конец прославления природы и планеты как высших духовных сил. Все заполнилось определенными догмами, социальными моделями, политическими конструкциями… Лишь смутное эхо древних путей звучало в форме таких занятий, как алхимия, герметизм, астрология, мнимое всеведение новоявленных мистов. С закатом минойского Крита и его мистерий человечество шагнуло за водораздел, в мир, более руководимый эго, энергии которого претворялись в монотеизм, патриархат и владычество мужчин. И теперь великие, формирующие общество связи с растениями, связи ушедшего Старого Света будут впредь низводиться до статуса «мистерий» – эзотерических изысканий богатых путешественников, праздных и непраздных умов, археологов, ученых, все еще помнящих о великой эпохе, скрытой от последующих цивилизаций.

Но кто-то, как, например, французский историк Шарль Диль, нет-нет, да и скажет: «Ничто не может сравниться с чувством глубокого благоговения, которое испытывали к Элевсинским мистериям самые серьезные умы древнего мира, философы, государственные мужи, ораторы, историки и поэты. Начиная от Пиндара и до Платона, от Сократа и до Цицерона, все согласно признавали, что мистерии глубоко влияли на души людей».

Историку можно, конечно, верить, но вот испытать былое благоговение уже вряд ли кому-либо удастся.

Духи языческой веры

Боги предков

Язычество древних славянских племен относят к той национальной религии, которая имеет полное право называться истинно народной. Что и естественно, поскольку сама Киевская Русь создавалась как языческое государство, в котором верования предков не подвергались сомнению и почитались повсеместно.

В отличие от великих мировых религий – христианства, ислама, буддизма, не признававших национальных границ, язычество обращалось только к славянам, или только к германцам, или только к кельтам и т. д., воспринимая каждый народ как родовую семейную общность и противопоставляя ее остальному миру. Возможно, поэтому славянский языческий пантеон более домашний. Он удивительно поэтичен, пронизан волшебством и верой в то, что вся окружающая нас природа родственно живая и наполнена чудесами.

Каждое славянское племя молилось своим, особо почитаемым богам, но зачастую они отличались только произношением имен. О религиозных славянских образах в большинстве случаев известно из позднейших христианских поучений против них. Так, говоря о язычниках, митрополит Макарий в XVII веке писал: «Скверные мольбища их: лес, и камни, и реки, и болота, и источники, и горы, и холмы, солнце и месяц, и звезды, и озера. И проще говоря – всему существующему поклонялись яко Богу, и чтили, и жертвы приносили».

Неприятие такого поклонения священником-христиани- ном понять можно, но надо понять и древних славян, которые, обожествляя окружающий мир, объединяли свои разрозненные верования вокруг трех главных явлений в их жизни: охоты, земледелия и домашнего хозяйства. Лес, поле и дом – вот три столпа славянского мироздания, вокруг которых и формировалась вся языческая мифология.

В древние времена лес не только дарил славянам возможность выжить, добыть пропитание, построить прочное жилище, обогреть его огнем, но и наделял их особыми представлениями о своем происхождении. Охотничьи роды и племена верили в то, что их отдаленными предками были дикие животные, обладающие сверхъестественными магическими способностями. Таких животных считали великими божествами и поклонялись их священным изображениям, оберегавшим род.

Понятно, что выполнение общеплеменных ритуальных действий (соборы, события), организация ритуальных действий, святилищ и грандиозных княжеских курганов, соблюдение календарных сроков годичного обрядного цикла, хранение, пополнение мифологических и этических сказаний – все это требовало специального жреческого сословия. Таких людей именовали по-разному: волхвы, чародеи, обла- когонители, ведуны, потворы и др.

Через столетие после крещения Руси волхвы могли в некоторых случаях привлечь на свою сторону целый город для противодействия князю или епископу, как это было в Новгороде. Из этого следует, что греческое христианство застало в 980-е годы на Руси не примитивное деревенское знахарство, а развитую языческую культуру со своей мифологией, сонмом главных божеств, жрецами, собственным языческим летописанием.

На первый план вначале выдвинулся бог Род, которому отводилась роль главы пантеона, демиурга, создателя Вселенной. Далее культ Рода распался на множество более мелких культов, из которых в конце концов самым важным стал культ Перуна – покровителя князя и его дружины, бога войны и сражений, мечущего молнии в своих противников.

Кстати, известный поединок Перуна со змием представляет собой славянский вариант главного индоевропейского мифа о борьбе небесного всадника-богатыря с ползучим гадом. Действительно, изображения всадника, копьем поражающего змия, мы можем встретить в Европе повсюду – этот миф был ассимилирован христианством, приняв вид поединка святого Георгия с драконом. Все это свидетельствует о невероятной живучести древних образов, которые, потеряв свой первоначальный смысл, продолжают жить как важнейшие символы сознания.

Кроме названных богов на определенном этапе становления древней славянской религии важнейшую роль играл Сварог, хозяин неба, покровитель ремесел. Имя его носит общий для индоевропейских народов характер и связано с индийским словом сварга – небо. Со временем культ Сва- рога распался на культы его сыновей – Сварожича, бога огня, и Даждьбога, бога солнца.

Даждьбог, судя по всему, играл важную роль в представлениях древних славян. В «Слове о полку Игореве» – шедевре древнерусской литературы, произведении насквозь языческом по своему содержанию, сохранилось множество мифологических образов, а русские люди названы потомками бога солнца.

Поклонялись восточные славяне также Велесу – богу скота и богатства, Стрибогу – богу ветров и бурь, Хорсу – богу, связанному с солнечным культом. Бог Ярило нес ответственность за прорастание хлебных злаков, Купала отвечал за созревание плодов, Суд ведал человеческими судьбами, Чур охранял межи между полями и всяческие границы.

Были в славянском пантеоне и богини: Макошь – богиня собранного урожая и гаданий, Лада – хранительница домашнего очага и покровительница брака, Леля – богиня весеннего расцвета природы, Денница – олицетворение утренней звезды. Богини Карна и Желя олицетворяли важнейший для язычника похоронный обряд: они отвечали за плач по умершему и огонь погребального костра – крады. Морена была богиней темных сил природы – зимы, холодов, возможно, и смерти.

После упорядочения славянских установлений князь Владимир, мечтавший о создании единой русской государственности, придал языческой религии общественно значимый характер. С этой целью в 980 году он установил единый пантеон, обязательный для почитания всеми его подданными. В него вошли: Перун, Хоре, Даждьбог, Стрибог, Семаргл и Макошь.

Почитали древние славяне и души предков, полагая, что они обитают где-то в среднем небе и, очевидно, содействуют всем небесным явлениям (дождь, туман, снег) на благо оставшимся потомкам. Когда в дни поминовения предков их приглашали на праздничную трапезу, то «деды» представлялись летающими по воздуху.

Испокон веков ритуальной пищей и непременной частью жертвоприношения божествам плодородия являлись каша и хлеб. Существовали специальные виды каши, имевшие только ритуальное назначение: кутья, коливо (из пшеничных зерен). Варилась кутья в горшке и в горшке же или в миске подавалась на праздничный стол или относилась на кладбище в «домовину» при поминовении умерших. Имелись и дома мертвых как места общения с благожелательными предками.

При исполнении некоторых обрядов жители поселка покидали свои семейные хоромины и участвовали в общесельском ритуальном действии. Часть этих обрядов проводилась внутри поселка, а другие устраивались за околицей на холмах, у «кладезей многочестных» или между несколькими поселками («игрища межю сел»). Были места и длительного бытования древних, общеплеменных святилищ на священных горах.

Диковинные образы преданий

Кроме персонажей высшей мифологии (богов и богинь) славяне населяли свой мир и менее значительными существами: русалками (духами природы, первоначально жившими повсюду: в лесах, лугах, долинах, а не только в воде), лешими, водяными, домовыми, овинниками, банниками и целым сонмом других мелких божков и духов, память о которых уже почти не сохранилась.

Древние славяне свято верили в то, что окружающий мир населен духами, что лесная чаща, водоем, болото или поле являются местом обитания соответствующего сверхъестественного существа. Природный дух, как, собственно, и сама природа, мог быть по отношению к человеку и добрым, и злым – все зависело только от умения правильно вести себя по отношению к природе.

Одним из самых древних образов низшего пантеона славянской мифологии являлся чисто национальный персонаж – леший, или лешак, ляд, лесовик, гаркун и т. д. Он был порожден народной фантазией по аналогии с греческими сатирами, римскими фавнами, немецкими лесными людьми и пр. Это был настоящий хозяин леса – косматый, рогатый, иногда зеленый, дух, обитавший в самых непроходимых чащах, возле болот. Обычно, желая доброй удачи, охотники оставляли лешему на пне первую подстреленную дичь. Считалось, что именно леший заводит человека в гибельные места, заставляет плутать по лесу, но если задобрить его подношениями, он может и вывести заблудившегося путника из чащи.

Как правило, леший представляется в человеческом, хотя и достаточно необычном, облике. Прежде всего, он имеет способность менять свой рост в зависимости от окружающей среды: если это лес – он вытягивается до верхушек самых высоких деревьев, если кустарник – он не выше маленького кустика. В XVIII веке люди утверждали, что верхняя часть его тела – человеческая, но на голове у него козьи рожки, уши и борода, а ниже пояса – козлиное туловище, включая хвост и раздвоенные копытца.

Леший, как и все природные божества (вспомним, например, фавнов, сатиров и прочих сподвижников и слуг бога Вакха), исключительно сластолюбив, он особенно неравнодушен к молодым поселянкам, забредающим в его владения. Рассказы о том, как лешие по взаимному согласию или обманом уводили девушек или молодых женщин в свои жилища, многочисленны. Став женой лешего, женщина обретала исключительную плодовитость.

Леший мог выступать не только в роли мужа, но и в образе любовника. Очарованная им женщина видит его красавцем-мужчиной, часто похожим на отсутствующего или умершего мужа. По ночам леший посещает свою возлюбленную, приносит ей лакомства, которые, если они не съедены до утра, превращаются в лошадиный помет. Если у несчастной рождается ребенок, то сразу после появления на свет он исчезает – его забирает к себе леший.

Другой из наиболее известных духов природы – водяной. В различных местах его называли также водовиком, водяным дедушкой, а до революции – речным барином или даже царем. Эти характеристики прозрачно намекают на особую силу и богатство водяного, но чувствуется и скрытый страх перед ним.

Действительно, во многих рассказах о водяном говорится, что он злобен, хитер и злопамятен. Человека он предпочитает в виде утопленника и поэтому всегда препятствует людям, которые стараются спасти утопающего. Непременным атрибутом внешности водяного является длинная зеленая борода, кроме того, он и сам покрыт волосами. Говорят, что он любит подниматься из воды по ночам в полнолуние, сидеть на прибрежных камнях и расчесывать бороду.

По некоторым русским поверьям, водяные, как и лешие, будучи духами водной стихии, возникли вместе с ней. Однако более распространенной, вероятно после принятия христианства на Руси, стала версия их происхождения от восставших против Бога ангелов. Господь низверг их на землю, где те из них, которые попали на сушу, превратились в леших, а попавшие в воду – в водяных.

Еще одна христианская версия утверждает, что водяные ведут свое происхождение от тех детей, которых в раю стыдливый Адам спрятал от Бога. Но наибольшее распространение получила точка зрения, согласно которой водяные произошли от проклятых людей, «заложных покойников», тела которых нередко сбрасывались в воды озер и омутов.

Еще одно популярное существо языческой мифологии – домовой, домашний дух. Есть и предположение, что домовой заменил когда-то языческого бога Рода, или 4voa, память о котором сохранилась в восклицании-обереге «Чур, меня!» Он оберегает жилые и хозяйственные постройки, следит за порядком в доме, помогает хозяевам (заботится, например, о животных, правда, только о тех, которых любит) и даже предупреждает их о грядущих бедах. Естественно, за это люди платят ему любовью и уважением. Вера в домового благополучно просуществовала до наших дней – многие и сегодня убеждены в том, что домовой дух реально существует, а некоторые даже утверждают, будто встречались с ним.

У домового наибольшее количество имен. Так, «Русский демонологический словарь» приводит 46 различных наименований, многие из которых подчеркивают наиболее характерные черты домового: батюшка, додрожш, соседушка, кормилец, конюшник, хлевник и т. д. Говорит домовой редко, сообщая о будущем звуками (стуком), а если и пользуется речью, то она похожа на шелест листьев или завывание ветра.

Нередко домовой, будучи не в настроении, щиплет спящих людей, но если у человека в такой ситуации хватало мужества спросить, к добру или к худу его появление, и выслушать ответ, то спросивший мог узнать что-нибудь полезное о своем будущем. Если же человек просто хочет избавиться от назойливого внимания, то в таких случаях используется древнее и действенное средство – крутая ненормативная лексика русского языка. Многие современники подтверждают: действует безотказно. Правда, в наши дни о домовом вспоминают все реже. Зато появился его вполне современный двойник, которого прозвали барабашкой, – то ли внук домового, то ли наследник, пока неизвестно.

Нашим предкам были ведомы и духи женского пола. Называли их по-разному: доможириха, доманя, кикимора, ши- шимора. Два последних являются более древними и точно соответствуют характеру духа. Эти слова состоят из двух частей: мора – богиня смерти, наваждений; кикатъ – кричать, шуметь; шиш – нечистый дух. И действительно, кикимора в отличие от домового – злой дух дома. Она, как правило, не показывается людям, но утверждают, что выглядит кикимора как маленькая, безобразная, неопрятно одетая старушонка. Увидеть ее – к большому несчастью.

Характер у кикиморы под стать ее внешности. Она очень любит безобразничать в доме: часто бьет посуду, рассыпает крупу и даже ломает мебель. Любит шуметь по ночам и пугать детей. Но особая слабость кикиморы – выдергивать по ночам волосы у мужчин и выщипывать перья у птиц. Если же кикимора решит доделать за вас какую-то работу, то она все безнадежно испортит, испачкает, замусолит – вовек не распутать пряжи и не отстирать забытую на диване вышивку.

Не менее распространенными у славян, особенно северных, были различные культы, посвященные животным. Так, во время праздников и важных обрядов, посвященных волку, мужчины племени наряжались в волчьи шкуры. Зверь воспринимался пожирателем злых духов, недаром жрецы культа и даже простые воины из «волчьих» племен считались хорошими врачевателями.

Имя могущественного покровителя было настолько священно, что его запрещалось произносить вслух. Поэтому волка обозначали эпитетом лютый. Отсюда и название одного из славянских племен – лютичи.

Женское начало, всегда связанное с плодородием, в лесную эпоху олицетворяла великая богиня Олениха или Лосиха. В отличие от реальных самок оленей и лосей, богиня обладала рогами, что заставляет вспомнить о корове. Рога считались символом солнечных лучей, поэтому они были оберегом от темных сил и прикреплялись над входом в жилище.

И охотники, и земледельцы почитали коня. Солнце они представляли в образе золотого коня, бегущего по небесам.

Образ солнца-коня сохранился в убранстве русской избы, украшенной коньком с одной или двумя конскими головами. Амулеты с изображением конской головы, а позднее просто подкова, считались солнечными символами и воспринимались как могучие обереги.

Важнейшим божеством лесного пантеона древних славян был медведь, который в народном сознании воспринимался как могучий властелин леса. Истинное имя этого зверя навсегда утрачено, оно не произносилось вслух и, видимо, было известно только жрецам. Этим священным неизреченным именем скреплялись клятвы и договоры. В быту же охотники именовали своего бога медоедом, откуда и произошло название медведь. Древний корень бер, сохранившийся в слове берлога, т. е. логово бера, звучит так же, как и скандинавское слово boer, означающее бурый.

Мистическим ореолом были овеяны духи вод – вилы или русалки, выливавшие по ночам на поля росу из волшебных рогов. Одни из них представляли собой девушек-лебедей, спускавшихся с небес, других считали хозяйками разных водоемов – рек, озер, ручьев, лесных омутов – и часто отождествляли с ними мавок, ставших героинями сказочных преданий и колдовских историй.

Таинства древних славян

По обыкновению волхвы совершали магические обряды в святилищах, где располагались идолы и сакральные предметы. С помощью заклинаний жрецы, как правило, просили богов о хорошей погоде, благодатной влаге, обильном урожае. Согласно поверьям, эти мудрые люди могли превращаться в волков, подниматься на небо и призывать дождь, сгоняя облака.

Другим мистическим воздействием на погоду было чародейство – заклинание с чашей, наполненной водой. Археологами обнаружено несколько таких сосудов, покрытых символическими изображениями времен года. Водой из этих сосудов окроплялись посевы.

Местом общих молений славян издревле были горы, особенно «лысые», т. е. безлесные, с которых открывалась широкая панорама окрестностей. На вершине холма находилось капище – место, где стоял капъ – идол. Вокруг капища шел подковообразный насыпной вал, на вершине которого горели священные костры. Второй вал был внешней границей святилища. Пространство между двумя валами называлось треби- щем, там потребляли (ели) жертвенную пищу. Ритуальный пир проходил либо под открытым небом, либо в особых помещениях, строившихся на требище, – хоромах, храмах.

Славянских идолов сохранилось мало. Это объясняется не только гонениями на язычество, но и тем, что большинство идолов были деревянными. Славяне сознательно предпочитали использовать для изображения дерево, а не камень, стремясь вырезать живое из живого и почитая чародейскую силу дерева. Но встречаются и каменные идолы, некоторые из них найдены на побережье Черного моря и в Приднепровье. Они изображают бородатого бога с мечом у пояса, рогом в правой руке и гривной на шее. Ученые полагают, что эти идолы были созданы еще праславянами-земледельцами, которые вели обширную торговлю хлебом с греческими городами.

Один из немногих дошедших до наших дней Збручский идол находится в Краковском археологическом музее. Идол имеет четыре грани, что символизирует его силу, распространяющуюся на все четыре стороны света. Верхние части граней занимают изображения богинь с рогом и кольцом в руках и богов с мечом и конем, а также со знаком солнца. В средней части идола изображены взявшиеся за руки мужчины и женщины, вероятно, исполняющие ритуальный танец – хоровод. Ниже показан коленопреклоненный бог, вырезанный на одной грани анфас, а на двух других – в профиль.

Известный исследователь древнеславянской мифологии академик Б. Рыбаков истолковал символику идола следующим образом: богиня, держащая рог (символ изобилия), олицетворяет собой Макошь – мать урожая; богиня, держащая кольцо (символ брака), – Ладу. Бога, на поясе которого висит меч и у ног которого скачет конь, Б. Рыбаков отождествляет с Перуном – покровителем воинов, а бога с солнечным знаком на одежде – с Даждьбогом, владыкой солнечного света. Коленопреклоненный бог, держащий на руках Землю, является Белесом, богом подземного мира. Деление идола на три части символизирует мироздание: горний мир – обиталище богов, земная юдоль, где живут люди, и наконец, подземный мир мертвых.

Разумеется, древние славяне участвовали не только в религиозных обрядах, но и в гражданских, общественных, коих было немало. Как правило, подобные ритуалы связывались с определенными событиями в жизни человека и племени – свадьба, рождение ребенка, смерть, праздники, игрища, связанные с сельскохозяйственным циклом.

Свадьба у славян являлась не столько фактическим объявлением начала совместного проживания мужчины и женщины, сколько освященным обрядом, связующим жизни и судьбы мужа и жены, соединяющим души двух любящих людей. Поэтому и свадебные обычаи в корне отличались от христианских канонов, производящих обряд приведения жены в подчинение мужу. Свадьба без согласия родителей молодых считалась немыслимой, потому что, построив жизнь на обиде предков, родственников, человек не сможет быть счастливым. До наших дней дошли традиции посыпания молодых зерном и деньгами, связывания их веревкой, испытания жениха в доме невесты, зажжения символического семейного очага, а в конце – шумный пир во славу и счастье молодых.

Важнейшим событием считалась смерть – момент перехода души человека в мир предков и богов. Со времен пастушеского быта до принятия христианства наиболее распространенной формой погребения было курганное. Хороня умерших, славяне клали с мужчиной оружие, конскую упряжь, убитых коней и собак. С женщиной полагалось положить серпы, сосуды с пищей и питьем, зерно, убитую домашнюю скотину и птицу. Тела умерших возлагали на священный костер, веря, что с пламенем их души поднимаются к небу.

С веками обряд трансформировался, но некоторые черты его сохранились. Умершего обмывают и одевают в новую одежду, производя, таким образом, некое очищение, затем кладут на кухонный стол. В древности он играл роль домашнего алтаря, на нем готовилась пища, получая, таким образом, от соприкосновения с алтарем благословение богов.

На кладбище покойника опускают в землю в гробу, формой напоминающем ладью; над могилой насыпается холмик – подобие кургана; на могиле устанавливается крест или иной памятный знак с указанием имени, даты и иногда причины смерти. Все это – отголосок традиции установления на могилах камней с рунными надписями.

Вслед за похоронами следуют первые поминки с застольем и вином, что строжайше запрещается церковью. А идет это от языческой тризны – пира во славу умершего. В дальнейшем поминки повторяются каждый год. Могила содержится в чистоте и порядке, на стол возле захоронения покойному ставят снедь и питье, иногда рассыпают зерно на могильном холмике, что тоже противоречит христианским вероучениям.

(Вспомним новозаветное: «Пусть мертвые сами заботятся о своих мертвецах».)

С другой стороны, некоторые церковные праздники удивительным образом переплелись с языческими, например Рождество со Святками. У славян с давних пор существовал обычай рядиться в эти дни, гадать на бобах, лить олово, обсыпать зерном дом, устраивать катания и пляски, зажигать огни, колядовать. И уже мало кто помнит, что Коляда – это сла- вяно-русский мифологический персонаж, связанный с весенним циклом плодородия.

Из праздников древние славяне больше всего любили Масленицу, которая посвящалась богу изобилия и скотоводства Велесу, а также богине Ладе, дарившей женщинам здоровье и красивых крепких детей. Масленица отмечалась 23 марта во время равноденствия, но после принятия христианства ее начали соотносить с началом Великого поста. Поскольку Великий пост длится ровно 7 недель и заканчивается празднованием Воскресения Христова, а этот великий христианский праздник не приурочен к определенному дню, то и Масленица начала перемещаться по календарю. За это в народных песнях она получила новое название – Поползуха.

Символом Масленицы стало чучело молодой красивой женщины, которой даже было дано имя – Авдотья Изоть- евна. Ей посвящались игры и песни, во время обряда все угощались ритуальными блинами. Длился праздник целую неделю. Каждый день имел свое название в зависимости от того, что полагалось делать.

Понедельник – стреча. В этот день молодежь делала чучело Масленицы и с пением величальных гимнов, в которых Масленицу всячески нахваливали, вносила его в село. Затем Авдотью Изотьевну устанавливали в том месте, где будут проходить игры и катание на санях. В этот день кататься с горки разрешалось только детям.

Вторник – заигрыш. С утра молодые парни и девушки уходили кататься на санях, играть в игры, есть блины. Во время этих увеселений они знакомились друг с другом, присматривали себе суженых.

Среда – лакомка. В среду тещи приглашали своих зятьев на блины. Начинался ритуал обрядового объедения. Считалось, что чем больше блинов будет съедено, тем плодороднее будет год. Обычные едоки потребляли по 20 блинов, но находились и такие, кто легко «приговаривал» стопку из 50 и более. Те же, кто мог осилить 100 штук, пользовались особым почетом.

Четверг – широкий разгул, перелом. Начиная с этого дня к играм молодежи присоединялись взрослые. Женщины катались на санях (был даже обычай, когда теща вместо саней садилась верхом на зятя и скатывалась на нем с горы), мужчины пили вино, а к вечеру, изрядно разогревшись, устраивали кулачные бои, игры.

Пятница – тещины вечерки. В этот день зятья угощали блинами своих тещ, иногда – всю родню жены. Зять был обязан еще с вечера лично пригласить свою тещу на угощение.

Суббота – золовкины посиделки. В субботу молодая невестка приглашала всю родню мужа в гости и доказывала, что она хорошая хозяйка. Но это вечером, а днем дети строили снежный городок с башнями и воротами, а затем, разбившись на две ватаги, устраивали игру «Взятие снежного городка». Одни из них, слуги Масленицы, городок защищали, а другие, слуги Весны, нападали. Их победа была ритуальной – она означала победу весны над зимой.

Воскресенье – проводы Масленицы, Прощеное воскресенье, целовальник. Обычаи последнего дня Масленицы связаны с культом предков. В этот день утром нужно было сходить на кладбище, поклониться могилам и оставить на них угощение – блины. Днем начинался обряд проводов Масленицы. Молодежь с пением выносила чучело за село в поле и сжигала его. В песнях Масленицу укоряли за то, что она довела народ до Великого поста.

Уничтожение Масленицы также было ритуальным действием. Считалось, что она накопила в себе всю ту жизненную силу, которую люди отдали во время игр и еды, и теперь эта сила должна быть передана земле. Поэтому пепел от чучела непременно разбрасывали по полю.

Вечером воскресного дня следовало просить друг у друга прощение за все вольно или невольно причиненные обиды, а самое главное – самому искренне прощать своих обидчиков. Для этого говорились следующие слова: «Прости меня, пожалуйста, буде в чем виноват перед тобою». Домашние прощались после ужина, перед сном и, простив друг друга, обменивались поцелуями.

А вот дату другого праздника – Купала – вычисляли не по дате христианского праздника, а по периоду, связанному с летним солнцестоянием. Эти торжества, включая ночь накануне Ивана Купалы, составляли целый комплекс обрядов. В него входили сбор трав и цветов, плетение венков, украшение зеленью построек, разжигание костров, уничтожение чучела, перепрыгивание через костер или через букеты зелени, обливание водсй, гадания, выслеживание ведьмы, ночные бесчинства и пр.

Содержательный же стержнем всей купальской мистерии являлся мотив изгнания нечистой силы, которая, по народным представлениям, особенно опасна в это время. Центральный акт – символическое сожжение ведьмы. На костер клались символы купальского обряда – чучело, срубленное и украшенное деревце, пучки веток, цветов, зелени, укрепленные на шесте, и пр. С ними участники обряда обходили село, устраивали хороводы и игры.

Наконец, уничтожались в огне предметы домашнего обихода: веники, метлы, обувь, нитки, бочки, бороны, мазницы, телеги, деревянная посуда, похищенные со дворов соседей, снятые с петель двери, калитки, разобранные заборы и т. п. Чучелам давались имена Ведьма, Купала, Мара, Марина, Ульяна, Катерина, реже Иван, Дед, Черт.

Чучело могли изготовить из пучков зелени или просто заменить травой, букетом цветов и т. п., у которых также были свои имена – Ведьма или Купайло. Иногда носили на шесте украшенное деревце – березку, вербу, сосенку – или украшали растущее деревце, укрепляли на его верхушке чучело, колесо, солому и т. п. и вокруг него раскладывали костер.

Особое место в купальском реквизите занимали венки, которые использовались преимущественно девушками как украшение и для гадания, а затем их бросали в костер, в воду, разрывали на части, относили в огород, забрасывали на крышу, реже относили на кладбище, бросали в колодец. Но нередко купальские венки сохранялись и использовались для лечения или магических действий.

Сопутствующие действия игрового и магического характера также имели целью выслеживание, опознание, отпугивание, обезвреживание ведьмы или защиту от нее: кипятили на костре цедилку с иголками, чтобы причинить ведьме боль и заставить ее прийти к костру. Бегали с факелами, отпугивая нечистую силу, калечили и убивали животных, появившихся возле костра или специально подкарауленных в доме, в хлеву; производили сильный шум битьем в сковороды, в косы, звонили в колокол, стреляли, громко кричали; боронили дорогу, чтобы по следам узнать ведьму.

Кроме того, согласно давнему поверью, в ночь на Ивана Купала молодые люди искали себе пару, выбирали судьбу: девушки пускали на воду венки с зажженными свечами, а юноши должны были их выловить – чей венок поймает, та девушка и станет ему женой. В эту ночь искали в лесу цветок папоротника, который помогает найти клад.

Главная особенность купальской ночи – очищающие костры. Вокруг них плясали, через них прыгали: кто удачнее и выше, тот будет счастливее. Через купальский огонь прогоняли домашнюю скотину для защиты ее от мора. В купальских кострах матери сжигали снятые с больных детей рубашки, чтобы сгорели болезни. Перепрыгивание через огонь могло пониматься и как способ распознания ведьмы: девушку, которая не перескочила через костер, называли ведьмой, скорее всего в шутку.

Характерная примета Ивана Купалы – многочисленные обычаи и предания, связанные с растительным миром. Травы и цветы, собранные в Иванов день, высушивают и сберегают как самые целебные. Ими окуривают больных, борются с нечистью, их бросают в затопленную печь во время грозы, чтобы предохранить дом от удара молнии, употребляют и для разжигания любви.

На рассвете праздник заканчивался. После волшебной ночи люди шли встречать восходящее солнце, приветствуя новый круг Солнцеворота.

Сквозь призму перемен

Несмотря на крещение Руси в 998 году, языческие поверья были вытеснены новым мировоззрением далеко не сразу, породив явление, названное двоеверием. Деревня по существу стала христианской едва ли ранее XIII века. А пережитки языческих трупосожжений в виде огромных костров над могилами дожили кое-где до конца XIX века. При этом язычество, несмотря на преследования, исповедовалось не только на окраинах, но и в больших городах. И все же в народе уже витал дух кардинальных преобразований.

Это преломление пришлось на период татаро-монгольско- го нашествия. Как известно, тогда христианская церковь пошла на сговор с захватчиками. В церквах запели молитвы во славу и здоровье монгольских ханов, за что те соглашались не грабить монастыри. Именно на первые сто лет иноземного владычества приходится самое крупное приумножение богатств монастырей во всей истории христианской церкви.

Впрочем надлом славянского язычества в народном его воплощении вовсе не означал, что язычество пресеклось как традиция. В Новгородской земле еще в XV веке умерших хоронили в курганах. Под Псковом в XVII веке стояли каменные статуи богов, и всем были известны их имена. На севере России былины и сказки с языческим содержанием дожили до начала XX века. До этого времени еще были живы и магические обряды, и некоторые почитаемые предметы, например статуэтки домовых.

Другое дело, что в связи с монгольским нашествием постепенно начало вырождаться жреческое сословие. Исчезли просвещенные носители языческого знания – те, кто осознанно поддерживал культ и хранил память о богах и их деяниях. В это время в народе волхвами начинают называть не людей, способных говорить с богами и почти повелевающих миром, а просто колдунов, целителей, избавителей от напастей и болезней. Утрачивается вера в то, что за волхвами стоят великие боги – творцы мира, что волхвы владеют истинным знанием, имеют право на власть и суд и могут стоять выше княжеской власти.

Волхвами начинают считать всех, кто занимается колдовской практикой, кто разговаривает с духами, ворожит, лечит снадобьями. Былых народных кумиров пытают и казнят не как противников христианской религии, а как злодеев. И делают это именно светские власти, поскольку церковь уже не видит в жрецах серьезных соперников, да и сами они уже не мыслят себя таковыми.

Даже религиозная философская мысль как бы забывает о древней вере, пытаясь в лучшем случае увязывать ее с христианством. Тогда-то и начали появляться первые русские ереси, к примеру ереси стригольников. Произошел тот надлом, который был связан с потерей народом сознательной памяти о языческих богах, мифологии и обрядах. Конечно, и после этого язычество еще продолжало жить, но уже перестало осознавать себя как религию, ибо заявлять об этом было смертельно опасно. В России приговоры по делам, связанным с волх- вованием, выносились вплоть до середины XVIII века.

Возрождение более или менее объективного представления о русском язычестве фактически началось с правления Петра I, который ввел в светский оборот эстетические представления о богах античности. После этого образованным дворянам достаточно было лишь провести некоторые аналогии между мифами Древней Греции и тем, что делали их крестьяне по праздникам, и сопоставить эллинскую культуру со славянской.

То ли по внутреннему наитию, то ли по какой-то мистической заданное™, но этот порыв не угас. В начале XIX века создается «Славянская и российская мифология», одновременно Г. Глинка пишет «Древнюю религию славян». В середине века А. Афанасьев собирает волшебные сказки и, относя их к славянским языческим мифам, публикует «Поэтические воззрения славян на природу». Все эти труды хотя и носят характер бесстрастного взгляда на предмет исследования, в действительности несут определенный, вполне направленный духовный заряд. Во всяком случае, есть исторический факт – благодаря ученым изысканиям весь XIX век прошел под знаком эстетизации и поэтизации язычества.

Начало XX столетия ознаменовалось переходом от простого эстетизма к потребности в корнях, в необходимости понимания древних идей. Многие исследователи начинают раскапывать курганы в поисках подземной Руси, Н. Рерих пишет цикл языческих картин, А. Блок создает программный текст «Поэзия заговоров и заклинаний», где говорится о том, что мы должны вернуться к изначальному духовному пониманию Природы. И даже некоторые научные доводы о невозможности восстановления язычества не останавливали наиболее рьяных энтузиастов. Но было поздно. Неистово революционный пафос большевистской власти творил совсем иную религию, которая уже ничем не напоминала ни языческую, ни тем более христианскую.

Уходят даты, исторические события. Случается, что одно забывается, а другое, наоборот, восстанавливается. Словом, времена меняются, как и должно тому быть. Сегодня за чередой веков и потрясений, сменой религий и философских воззрений уже почти неразличимы черты родовой памяти, доставшейся нам в наследство от древних славян.

И дело даже не в той или иной вере, истинность которой неоспорима в ее сущности. Дело в культуре, которая делает племя народом, а народ – нацией. И как бы ни порицались «предрассудки прошлого», никуда не деться от некоторых примет языческих таинств, которые все еще можно угадать в ритуалах, обрядах и даже в кинофильмах в жанре фэнтези. Но исчезнут ли они окончательно под натиском технологических, научных, религиозных или иных революций – это вопрос к будущим поколениям.

Иудейские древности

Патриархи

Духовный поиск, восстановление национальной или этнической идентичности – отличительные свойства любого народа. У одних это связано с религией, у других – с героизацией собственного прошлого, у третьих – с культурным восхождением. Древние же иудеи принадлежали к уникальному этносу, для которого история, традиции и религия сплавлены в единый монолит ветхозаветных преданий.

Более того, в Пятикнижии Моисея изложена вся история возникновения человечества и зарождения государственности в том виде, в каком ее представляли потомки многочисленных родов, начиная от времен сотворения человека. Под стать своему народу и легендарные личности Древней Иудеи, поражающие поистине эпическим масштабом своих деяний.

На первый план здесь, разумеется, выходит грандиозная фигура патриарха Авраама, избранника Яхве, праотца, родоначальника евреев, а через сына Измаила – и арабов.

Уроженец города Ура Халдейского в Южной Месопотамии, Авраам вел свой род от Сима, сына легендарного Ноя, спасшегося в далеком прошлом от потопа. Предки, в том числе и его отец Фарра, были язычниками, но будущему патриарху высшие силы уготовили иное предназначение.

В один прекрасный день, руководствуясь внутренним побуждением, Авраам вдруг снялся с насиженного места и отправился в неведомые края, чтобы обрести новое понимание мира и веры. По этому поводу Иоанн Златоуст говорил: «Посмотри, как с самого начала праведник предпочел незримое зримому и материальному и будущее – тому, что уже имелось. Каким же возвышенным, необремененным никакой страстью или привычкой должен быть дух, чтобы исполнить это повеление».

Собственно, цель Авраама состояла в разрыве всяких связей с прошлым, в освобождении от прежних верований, которые господствовали в доме Фарры. За это духовное отречение Бог даровал праотцу благословение, в котором возвещалось обещание многочисленного потомства, дарование благ сиюминутных и вечных, славы и бессмертия в потомстве.

То, что Аврааму были гарантированы блага за верность служению Богу, особого удивления, наверное, не должно вызывать: так обычно поступают и земные покровители в отношениях с людьми. Поражает другое – «открытие» патриархом идеи единобожия, или, как говорят сейчас, монотеизма. По сути, такой акт по праву можно считать одним из величайших озарений человеческой личности, хотя, возможно, Авраам и слышал нечто подобное от просвещенных паломников или странствующих халдеев.

Как происходил процесс такого перерождения, какими мотивами мог руководствоваться Авраам, учитывая, что был уже далеко не юным человеком со сложившимися убеждениями? Безусловно, он исходил, прежде всего, из важности вопроса: кому должен служить человек – то ли царю, то ли каменному или деревянному идолу, то ли завоевателю или еще кому-то из смертных?

Сначала он подумал, что служить, поклоняться следует одной земле, ибо она приносит плоды и поддерживает жизнь.

Но тут Авраам заметил, что земля нуждается в дожде с неба и солнечном свете, значит, надо поклоняться солнцу в небесах. Однако солнце прячется с наступлением ночи, значит, оно не может быть высшим в мире. Точно так же исчезают в утренний час Луна и звезды, что тоже недостойно для божества. И тогда Авраам подумал, что есть нечто высшее, управляющее и урожаем, и скотом, и солнцем со всеми другими светилами.

Сведя вместе все земное и небесное, благодатное и устрашающе неведомое, множественное и единичное, от которого идет и добро и зло, Авраам пришел к выводу, что истинный владыка не может быть ни кем иным, как Богом. Он один и тот же, раз и навсегда, а не только для праздника, когда в гимнах отдают почести какому-то одному богу, а на следующий день в соседнем храме поют осанну другому божеству.

Авраам же открыл и объяснил, что на самом деле потаенное можно доверить только одному, всегда и в любые дни, по любому поводу, поскольку в нем и начало, и конец всего сущего. Он единственный, кто мог быть для человека настоящим Богом и к кому по прямому назначению Поступали и крик о помощи, и хвалебная песнь. И тогда Авраам сказал: «Во мне есть человек, создание некой высшей силы, значит, я должен служить исключительно Всевышнему…».

Конечно, так же, как Авраам, вполне мог рассуждать и любой другой из его соплеменников. Но ни у одного из них, вероятно, не было такой страсти, душевного величия, чтобы открыть нечто важное в жизни. Оно сразу ставит все на свои места, избавляя душу от тягостных раздумий о жизни и вечности, страданиях и счастье.

Правда, здесь имелась одна тонкость: Авраам, видимо, не сомневался в том, что существуют и другие боги, и даже уважал чужие убеждения. Но единственно сущим считал только того Бога, который открылся ему в великом откровении. В таком случае мы имеем дело не столько с чистым монотеизмом, сколько с так называемым генотеизмом, т. е. с предположением, что хотя и существуют многие боги, поклоняться следует только одному из них – покровителю племени. Впрочем, после возвращения евреев из вавилонского пленения, когда под влиянием пророков единобожие сформировалось окончательно, генотеизм стал полным анахронизмом.

К «открытию» единого Бога Авраам, видимо, шел всю свою жизнь, хотя мог и обойтись без размышлений о вере и познании сущности бытия, о единственной истине, поскольку образ его жизни в Ханаане ничем не отличался от образа жизни всех кочевых скотоводческих племен того региона.

В определенные времена года патриарх раскидывал лагерь у стен какого-нибудь города, обменивая свои товары – молоко, шерсть и кожу – на предметы городского производства. Большой шатер патриарха стоял посредине и служил местом сбора старейшин. Авраам отдавал приказания слугам и пастухам, разрешал споры, принимал гостей, т. е. это были типично патриархальные отношения, хотя и тогда уже проступали явственные признаки имущественных различий.

Несомненно, Авраам был богатым человеком, вождем, предводителем племени, а потому вполне мог определять для него ту или иную форму религиозного поклонения. Тем не менее и тогда, и в более поздние времена евреи неоднократно обращались к культу ханаанских богов, за что старейшины обрушивались на «идолопоклонников» со всей страстью религиозных праведников.

Существенно и то, что Бог Авраама был пока еще лишен универсальных черт, это, по сути, Бог, который заботится исключительно о благе избранного им народа. Он и ведет себя почти как простой смертный: вмешивается в житейские дела, ведет с Авраамом споры и даже порой одобряет его хитроватые уЛовки. Внук патриарха Иаков борется с Богом всю ночь и заставляет его узаконить право первородства, обманным путем отнятое им у брата Исава, и т. д.

Надо сказать, что любого читателя Ветхого Завета не могут не увлечь яркие и выразительные характеристики патриархов. Каждый образ индивидуален и удивительно живой.

Не похожи друг на друга Авраам, его племянник Лот, сын Исаак и внук Иаков, удивительно женственны Сарра, Ревекка, Рахиль или несчастная Агарь. Или Исав, влюбленный в охоту и вольные просторы, порывистый, вспыльчивый, но вместе с тем добродушный и незлопамятный. Даже Исаак, которому брат Исав, должно быть, доставлял немало хлопот, питает к нему слабость. Очевидно, в этом образе нашла отражение подсознательная тоска евреев по доброму старому времени прадедов – свободных скотоводов и кочевников.

Все, что рассказано в Библии о патриархах, чрезвычайно занимательно, полно драматических ситуаций и приключений. Перед нами встает живой человек, близкий и понятный, со всеми своими достоинствами, недостатками, конфликтами. Именно благодаря этому Библия, сей чудом уцелевший осколок жизни отдаленных эпох, позволяет сегодня заглянуть в самую глубь чего-то непостижимого, но подлинно человеческого и непреходящего.

Легко представить тогдашних скотоводов, которые, сидя у костра, рассказывали друг другу забавные истории о предках: как Авраам обманул фараона; как хитрый Иаков выманил у брата право первородства, а затем сумел разорить многоопытного Лавана, своего дядю по матери; как Лия и Рахиль состязались, кто больше родит детей от Иакова…Это были рассказы людей, которых приводили в восторг различные проделки древних героев.

Наверняка их восхищала и небывалая долговечность, а также плодовитость патриархов. Фарра, отец Авраама, умер на 205-м году жизни, Авраам дожил до 175 лет, причем в столетнем возрасте родил сына Исаака. Слушатели охотно верили, что неземная красота его жены Сарры, которой было под 100 лет, поражала могущественных царей Востока.

Между прочим, в горных пещерах на берегу Мертвого моря в 1947 году были найдены свитки с библейскими текстами, относящимися к периоду III века до н. э. Свитки являлись собственностью еврейской секты ессеев, центром которой был монастырь в Кумране. В одном из них содержался арамейский комментарий к Книге Бытия, в котором, в частности, дано описание красоты Сарры:

О, как румяны ее щеки,

Как пленительны глаза ее,

Как изящен нос ее и как сияет ее лицо!

О, как красивы груди ее

И незапятнанна белизна ее тела!

Как сладостно смотреть на ее плечи и руки,

Полные совершенства!

Как тонки и нежны ее пальцы,

Как изящны ее ступни и бедра!

Долгое время считалось, что библейские патриархи вполне сопоставимы с мифологическими персонажами древних шумеров, египтян или греков. Но вот в 30-е годы прошлого века в Тель-эль-Амарне (Египет) было обнаружено более 300 клинописных табличек XV века до н. э., содержавших переписку сирийских и палестинских князей с фараонами Аменхотепом III и Эхнатоном. В одном из писем палестинский князь сообщает, что в его стране появились явирские племена, прибывшие из Месопотамии. Многие исследователи Библии предполагают, что речь идет именно об иудеях.

Еще одним сенсационным открытием историки обязаны французскому археологу Андре Парро. Он первый обратил внимание на холм, расположенный между Мосулом и Дамаском, именуемый арабами Тель-Харири. Здесь и была обнаружена странного стиля статуэтка, относящаяся к неизвестной ранее культуре. Она изображала бородатого мужчину с молитвенно сложенными руками. Клинописный текст у основания фигурки гласит: «Я Лами-Мари, царь государства Мари».

О существовании в древности такого государства было известно и ранее, не удавалось лишь установить, где оно находилось. В XVII веке до н. э. страну завоевали вавилонские войска и сравняли ее столицу с землей, после чего от Мари не осталось и следа. В ходе раскопок Парро обнаружил остатки храма, жилые дома, крепостные стены, зиккурат, но самое главное – великолепный царский дворец, построенный в III тысячелетии до н. э. В сооружении, состоявшем из 260 комнат и залов, археологи обнаружили следы пожара и разрушений с явными признаками вавилонского нашествия.

Особую ценность представлял царский архив – более 33 тысяч табличек с клинописными текстами. Из него стало ясно, что основное население Мари составляли племена амо- реев. В состав государства входил также город Харран, причем именно в тот период, когда туда прибыла семья Авраама.

После расшифровки хроник, рапортов и переписки правителей Мари обнаружилась удивительная вещь: упоминаемые в документах названия городов Нахур, Фаррахи, Сарухи и Фа- леки поразительно напоминали имена родственников Авраама. Кроме того, в них говорилось о племенах Авам-рам, Иакоб- эль и даже о племени Вениамина, одного из сыновей Иакова, который появился со своим войском на границе. Не подлежало сомнению, что имена Авраама, Иакова, Вениамина и других родственников тесно связаны с названиями этих племен.

Благодаря археологическим открытиям сегодня можно выделить в сказаниях об Аврааме, Исааке и Иакове конкретные фрагменты, свидетельствующие об их непосредственной связи с месопотамской традицией и с древнейшими культами.

В частности, среди обрядов, установленных Авраамом во время скитаний по Ханаану, исследователи отметили один из самых странных и загадочных – обряд обрезания, смысл которого до сих пор неясен.

Историк Геродот объяснял этот обряд заботой о личной гигиене, современные же ученые склонны рассматривать его как мистический акт, символизирующий жертву божеству, признак «завета» с богом. Обрезание существовало у некоторых индейских племен до открытия Америки, у народов Австралии, Полинезии, у египетских и месопотамских жрецов. Скорее всего, именно в Египте иудеи познакомились с этим обрядом во время своего непродолжительного пребывания в стране фараонов.

Немало спорных мнений вызывает у исследователей и таинственная сцена заклания Авраамом своего сына Исаака. Это, пожалуй, самая мрачная глава Библии, в которой Яхве подвергает своего верного раба столь жестокому испытанию. Хотя известно, что в той же Месопотамии, в Сирии и Ханаане тоже существовал древний обычай приносить в жертву богам первородных детей, в том числе по случаю постройки храмов и общественных зданий.

Эпизод с Исааком, видимо, как раз и связан с месопотамски- ми мифами. Об этом можно судить по упоминанию о баране, запутавшемся рогами в терниях. По всей вероятности, это был какой-то культовый символ. Скажем, крупный английский археолог Леонард Вулли при раскопках Ура Халдейского нашел скульптуру с подобным изображением, почитавшимся у шумеров как святыня. Об этом свидетельствует не только тот факт, что ее нашли в одной из царских гробниц, но и то, как она выполнена. Деревянная фигура обшита золотом, а бараньи рога и ветви кустарника древний мастер сделал из ляпис-лазури.

Племена, населявшие Ханаан во времена Авраама, принадлежали в основном к западной группе семитов, однако сведений об их религиозных верованиях почти не сохранилось. И лишь клинописные таблички, найденные среди развалин финикийского города Угарита, позволили точно воссоздать их мифологию и религиозные обряды.

Верховным богом ханаанеян был Эль, выступающий часто под именем Даган или Дагон. Его считали создателем мира и изображали в виде длиннобородого старца. Самым же популярным богом был Ваал – хозяин грозы и дождя, покровитель земледельцев. Библейские тексты свидетельствуют, что и евреи часто пользовались словом ваал для определения бога. Элохим-бог содержит тот же корень, что и имя верховного ханаанского бога Эль, а его сын, часто отождествляемый с Ваалом, назывался Яв, что сродни имени Яхве. Из многочисленного пантеона ханаанеян можно назвать и богиню любви Астарту. Культовые обряды в ее честь носили характер сексуальных оргий.

В религии ханаанеян обнаружилось немало общего с верованиями вавилонян. У некоторых ханаанских богов есть свой вавилонский эквивалент, и даже имена у них схожи. Впрочем, ханаанеяне стояли на значительно более высокой ступени цивилизации, чем кочевые иудейские племена, хотя тоже приносили человеческие жертвы. Они жили в городах, были искусными ремесленниками и занимались земледелием. Это превосходство цивилизации в сочетании с родством языка и религии не могло не оказать влияния на новых иммигрантов, кочевников, живших в шатрах. Авраам пытался, вероятно, противостоять этому влиянию, и его позиция нашла выражение в эпизоде с Исааком.

Как обычно в Библии, варварский культовый обряд подвергается здесь сублимации и становится символом глубокой религиозной мысли. В данном случае авторы библейского текста хотели подчеркнуть беспрекословное подчинение Авраама воле божьей и существенные сдвиги, которые произошли в религиозных представлениях его племени. В Книге Чисел жертвоприношения детей подвергаются резкому осуждению как худшее из преступлений ханаанеян. Таким образом, случай с Исааком является как бы актом формального отмежевания от кровавых обрядов, вероятно, еще распространенных в те времена в Ханаане.

Некоторое время оставался загадкой вопрос о статуэтках домашних божков, украденных Рахилью перед побегом Иакова. Исследователей Библии интересовало, зачем Рахиль украла статуэтки и почему ее отец Лаван придавал им такое значение. Ответ был найден лишь недавно. В архиве клинописных табличек из Нузу было обнаружено завещание, в котором отец оставляет старшему сыну статуэтку домашнего божка и главную долю наследства. Отец подчеркивает в своем завещании, что другие сыновья имеют право приходить в дом основного наследника и приносить жертвы божку.

Согласно законодательству царя Хаммурапи, зять, обладающий статуэткой тестя, пользовался правом на наследство наравне с сыновьями. Исходя из этого можно предполагать, что Рахилью руководили чисто практические соображения: украв статуэтку, она обеспечивала своему мужу право на наследство. Лаван знал об этом и именно потому так настойчиво добивался возвращения украденного.

Очень древним является также обычай, согласно которому жених должен отработать у тестя определенное количество лет в качестве выкупа за невесту. Как ни странно, у некоторых народов Востока обычай этот сохранился и поныне.

В главах Книги Бытия, повествующих об истории трех патриархов, встречаются названия городов, которые долгое время считались мифическими или вымышленными. Археологические открытия показали, что эти города действительно существовали и что относительно них Библия вполне достоверна. Это касается, прежде всего, города Ура, из которого отец Авраама эмигрировал в Харран.

В 1922 году Леонард Вулли предпринял раскопки на холме, названном арабами Смоляной горой, и обнаружил развалины огромного города, основанного шумерами за 3 тысячи лет до н. э. На вершине сооружения, похожего на пирамиду- зиккурат, стоял храм бога Луны. По результатам раскопок Вулли восстановил дом состоятельного горожанина, жившего примерно в XIX – XX веках до н. э., как раз в то время, когда предположительно там проживал род Фарры.

В этой связи английский ученый в своей книге «Ур Халдейский» пишет: «Мы должны коренным образом пересмотреть наши взгляды на библейского патриарха, после того как мы узнали, в каких культурных условиях прошли его молодые годы. Он был гражданином крупного города, наследником старой высокоразвитой цивилизации. Жилища свидетельствуют о комфортабельной жизни, даже о роскоши».

Еще интереснее история открытия Харрана. Согласно библейской традиции, род Фарры эмигрировал из Ура в Харран по религиозным соображениям. По мнению американского востоковеда Олбрайта, это происходило где-то между XX и XVII веками до н. э., в царствование Хаммурапи.

Есть основания предполагать, что род Фарры поклонялся богу Луны. На это указывает, в частности, следующая фраза из Книги Иисуса Навина: «За рекою (Евфратом) жили отцы наши издревле, Фарра, отец Авраама, и отец Нахора, и служили иным богам» (Нав. 24. 2). Из библейского текста мы знаем, почему Авраам покинул Харран и отправился в землю Ханаанскую. Причиной эмиграции был его переход к гено- теизму, что, согласно Библии, произошло еще в Уре.

Одна из легенд, записанных на клинописных табличках, найденных в Угарите, рассказывает о борьбе между почитателями Луны и Солнца и об изгнании приверженцев бога

Луны. Кроме того, следы культа Луны найдены и в Палестине. Ученые предполагают, что имя отца Авраама – Фарра происходит от общего для всех семитических языков слова, обозначающего Луну.

Британский археолог Дэвид Сторм Райе отправился в 1957 году в Южную Турцию и нашел развалины Харрана. Оказалось, что город был расположен на реке Нар-Бали, притоке Верхнего Евфрата, примерно в 500 километрах к северу от Ура. О том, что Харран был центром культа бога Луны и что жители его славились своим религиозным фанатизмом, известно из различных древневавилонских текстов. Но никто и не подозревал, как сильно они были привязаны к своему божеству.

В результате исследований, проведенных английским археологом, выяснилось, что культ Луны сохранялся там на протяжении всего существования Римской империи, в борьбе с ним христианство оказалось бессильным и даже ислам вынужден был с ним мириться. Только в царствование Са- ладина храм бога Луны был разрушен. На его фундаменте в 1179 году построили мечеть, в свою очередь разрушенную монголами в XIII веке. Под развалинами трех ворот мечети Райе нашел три каменные плиты с высеченными символами бога Луны. Плиты были уложены таким образом, что почитатели Мухаммеда, входя в мечеть, наступали на них в знак того, что древняя религия Харрана уничтожена навсегда.

Опираясь на эти данные, Райе выдвинул гипотезу, что культ бога Луны просуществовал в Харране до XII века н. э. Какие из этого следуют выводы? Если предположить, что библейский Авраам – персонаж исторический, то его уход из Харрана можно рассматривать как бегство основателя нового культа от преследований фанатичных поклонников бога Луны.

В последнее время в Палестине найдены развалины еще нескольких более мелких городов, упомянутых в библейской истории патриархов. Так, близ современного местечка Тель-

Балафа обнаружены развалины города царя Еммора, где сыновья Иакова совершили свою кровавую вендетту – месть за поруганную честь сестры Дины. Самый древний слой раскопок относится к XIX веку до н. э. Там найдены остатки мощной крепостной стены, дворца и храма, судя по которым царь Еммор имел все основания считать себя могущественным властелином.

А вот местность Мамре, где Авраам, а затем Исаак благоденствовали в тени дубрав, вообще прекрасно сохранилась. Она расположена в 3 километрах к северу от Хеврона. Арабы называют ее Харам-Рамет-эль-Халиль (священная возвышенность друга божьего, т. е. Авраама). Там до сих пор сохранились культы дуба, колодца и жертвенника Авраама. При археологических раскопках здесь обнаружили древний колодец и фундамент жертвенника, на котором впоследствии воздвигли христианский алтарь. Кроме того, в окрестных пещерах найдено множество человеческих останков, свидетельствующих о том, что в древние времена в Мамре находилось большое кладбище. Над пещерой в Махпеле, где, согласно Библии, похоронены патриархи Авраам, Исаак и Иаков, находится теперь одна из самых почитаемых исламских мечетей.

Пророки и пророчества

Великие пророки всегда принадлежали к сакральному классу посвященных, видящих не только сквозь время, но сквозь каждого человека с его делами и устремлениями. Они, как считалось, получали высший дар через благоволение Бога, избиравшего достойных среди самых преданных ревнителей веры. Вся Библия буквально пронизана всякими предсказаниями и описанием судеб пророков, чаще всего почитаемых, но нередко и безжалостно гонимых.

Ветхий Завет обычно понимает под пророками людей, различающих будущее, а также обладающих словом назидания и утешения по особому внушению Святого Духа. Большими пророками считаются Исайя, Иеремия, Иезекииль и Даниил, именно они оставили наибольшее число пророческих книг и заветов будущим поколениям. Особая роль отводится Даниилу, возвестившему грядущие события вплоть до наших дней.

Вообще предмет эсхатологии – один и тот же в ветхозаветные и новозаветные времена. Центральным пунктом судеб человечества в обе эти эпохи являлся приход Мессии. При этом пророчества Ветхого Завета по преимуществу относились к Первому пришествию, почти не касаясь отдаленного будущего. Апокалипсис же Нового Завета главным образом посвящен Второму пришествию. Исходя из этого в пророчествах Ветхого Завета более подробно излагаются грядущие пути израильского народа, избавление от плена, восстановление Храма, возвращение былого величия Иерусалиму, пришествие Мессии и его трагическая судьба.

Подобные откровения порой действительно поражают своей точностью. Так, пророк Иеремия предсказал, что вавилонский плен продлится 70 лет, и это сбылось впоследствии. Пророк Исайя настолько подробно и точно описал облик Спасителя и его жизнь, что по справедливости был назван ветхозаветным евангелистом.

Полному совпадению предсказаний пророка Даниила поражался еще историк Иосиф Флавий. «Все, что случалось с ним (Даниилом), – писал он, – было необыкновенно… Оставленные им сочинения и по сей день читаются у нас, и мы приходим на основании их к уверенности, что Даниил был близок к Пре- вечному. Дело в том, что он не только постоянно предсказывал, подобно прочим пророкам, будущее, но в точности определял время исполнения своих предсказаний».

Пророчества Даниила иногда кажутся масштабной мозаичной головоломкой. Но при определенных усилиях все же можно увидеть, как ее части слагаются между собою в некий контур, по которому библейские толкователи видят всю картину мира, его настоящее и будущее. Большинство затруднений в понимании пророчеств Даниила возникает из-за попыток разобраться в многочисленных деталях, вместо того чтобы взглянуть на общую картину. Но когда пророчество исполняется, тогда все части головоломки становятся видимыми и осмысленными.

Из всей книги Даниила 2-я и 7-я главы были поняты лучше других. А вот 11-я глава для читателей Библии на протяжении столетий остается окутанной тайной. Некоторые события этих стихов должны исполниться в будущем, в то время как большая часть, заключенная именно во 2-й и 7-й главах, уже стала достоянием истории.

По логике изложения и внутреннему смыслу пророчества Даниила как бы надстраиваются одно на другое. Иначе говоря, 2-я глава дает нам общую картину всемирной истории, 7-я – частично раскрывает подробности, которых еще больше в 8-й и 9-й главах, а 11-я – освещает тот же период, но еще более детально. При этом каждое пророчество расширяет понимание последнего времени через представление новой силы или события, которое было дано только намеком в предыдущем предсказании.

Первый пророческий сценарий Даниила открывается через впечатляющий сон, который вавилонский царь Навуходоносор получил от Бога Небесного. В этом сне перед царем явился огромный истукан, состоящий из разных металлов, представляющих разные империи, которые восстанут от дней Навуходоносора. Голова истукана была из золота, грудь и руки – из серебра, чрево и бедра – из меди, ноги – из железа, а ступни ног – из железа и глины. Огромный камень обрушился с неба, сокрушил ноги истукана, раздробив его в прах.

В своем истолковании сна Даниил точно указывает на Вавилон Навуходоносора как на золотую голову. За Вавилоном последуют другие царства, и точно так, как серебро уступает золоту, так и следующие за Вавилоном царства мидян и персов будут ему уступать. За ними сразу же последует третье царство из меди – Греция. Но в итоге управлять миром будет железная монархия Рима. Правда, не вечно. В конце концов царство разделится и ослабеет, как железо, смешанное с глиной.

Любой человек, знакомый с мировой историей, сразу увидит, насколько точно предрек Даниил грядущие события. Четыре великие империи древности появились точно в соответствии с его предсказанием. Несмотря на существование в древнем мире и других великих империй, эти четыре выделены потому, что как раз они оказывали влияние на народ Израиля. Точно так, как и предсказал Даниил, после распада Римской империи в 476 году н. э. Европа оставалась разделенной. И хотя предпринимались попытки объединить государства, возникшие после этого распада, посредством то ли брачных союзов, то ли военных завоеваний и экономического давления, все они потерпели неудачу.

В завершении первого пророчества Даниила происходит еще одна катастрофа: огромный камень падает на землю и разрушает истукана. Этот небесный камень, по утверждению исследователей Ветхого Завета, символизирует царство Божие. Оно не завоюет земные государства, а полностью их уничтожит. Здесь Даниил указывает на основной пункт своего пророчества – установление вечного Божьего царства, которое никогда не разрушится.

Таким образом, пророчество, начинающееся в дни Даниила, разворачивается в эпоху великих исторических событий и достигает своей кульминации в неопределимом будущем.

Во всех остальных пророчествах прослеживается та же последовательность, но при этом добавляются детали для каждой части пророчества.

Несмотря на то что в 7-й главе образы меняются, толкование остается тем же, что и для главы 2. Вместо четырех металлов различные нации представлены четырьмя зверями – львом с орлиными крыльями (Вавилон), медведем (Мидо-Персия), барсом с четырьмя головами (Греческая империя) и зверь с железными зубами (Рим).

Во главе греческой армии, победившей персов в битве при Арбелле в 331 году до н. э., стоял Александр Великий. После его смерти царство было разделено между четырьмя военачальниками армии-победительницы, вследствие чего образовались царства Египта, Фракии, Македонии и Сирии. Здесь Даниил также был точен в предсказании взлета и распада Греческой империи.

В полном соответствии с предсказанием Римская империя пала под ударами германских племен в 476 году. Последствием германского вторжения стало разделение Рима на 10 частей – в тексте 10 рогов, представленных в видении: «А десять рогов значат, что из этого царства восстанут десять царей» (Дан. 7.24). С безошибочной точностью Даниил снова проследил историю мира, демонстрируя замечательное понимание возникающих империй и давая подробную информацию о них.

Однако цель 7-й главы – не просто повторить пророчество, данное во 2-й главе, с дальнейшими подробностями. Перечисление империй создает исторический фон для появления новой силы в виде небольшого рога, которую Даниил представляет в 7-й главе. Без этого исторического контекста довольно сложно понять власть «небольшого рога», выходящую на первый план.

Отличительные признаки «небольшого рога» совершенно ясно дают понять, что Даниил описывает здесь христианскую церковь в мрачное Средневековье. В течение этого времени церковь действительно отличалась нетерпимостью и преследованиями инакомыслия, а также объединялась с государством для насаждения своих указов. И хотя Римско-католическая церковь была главной контролирующей силой этого периода, речь идет не только о ней.

Даже после начала протестантской Реформации нетерпимость и гонения продолжались. 7-я глава в историческом контексте описывает, прежде всего, эту печальную страницу в истории церкви. На протяжении всего времени как в системе «небольшого рога», так и вне ее, были искренние и хорошие люди. Даниил здесь выступает не против людей, а против системы, не позволяющей людям полностью понять Бога.

Книга Даниила практически вся заполнена символами. Великий истукан символизирует грядущие империи. Четыре зверя изображают государства, которые противостоят народу Завета. В 11-й главе Даниил описывает тот же исторический период, но иными символами: царями южным и северным.

Так, 39-й стих приводит нас к 1798 году, окончанию периода, в течение которого церковь управляла государством. По сути, это портрет воинствующего атеизма, начало которого, как полагают евреи, восходит еще к временам Древнего Египта.

Самое раннее противостояние между Египтом и Богом Израиля относится примерно к XV веку до н. э., когда Моисей, стоя перед фараоном, требовал, чтобы тот отпустил народ Божий из страны. Но фараон не только отказался повиноваться Богу, но вообще не признал его существования. Вот почему в библейской истории Египет является символом атеизма, который отрицает или игнорирует существование единого истинного Бога.

Но Даниил предугадывает более дальние времена. Он свидетельствует, что около 1798 года в качестве царя южного появится атеистическая сила, похожая на египетскую. Главной ее задачей будет нападение на царя северного, папство, и нанесение ему смертельной раны. Затем, разгромив царя северного, атеизм станет господствующей философией.

Здесь, вне всякого сомнения, Даниил указывает на Великую французскую революцию, когда Франция восстала против средневекового католичества, папства и всякой религии, опершись на доктрину атеизма. Этот период был одним из самых сложных в истории Франции и Европы, несмотря на очевидные завоевания. Как известно, значение тех событий далеко вышло за пределы самой революции.

Историк Л. Хиггинс писал: «В это время Библия была запрещена, введена десятидневная неделя с целью уничтожения семидневной Божьей недели и в качестве богини Франции на престол была возведена богиня разума (обнаженная женщина). Прелюдией к отмене христианства явилось изменение календаря. Коммуна предложила тот нечестивый акт конвенту, становясь его неотъемлемой частью. Таким образом, католический культ был заменен культом разума. Этот отвратительный скандал, выступления в честь атеизма и постыдные отречения, большей частью вынужденные, были описаны в официальном докладе, разосланном властям и армии. Позже Шенье написал гимн, в котором, как верный ученик Вольтера, открыто пошел войной на религию и Христа».

В определенном смысле Великая французская революция явилась поворотным пунктом в истории веры. Религия перестала быть контролирующим элементом в обществе, поскольку, как тогда говорили, «победил разум». Как итог – после революции появились атеистические лидеры, образ мыслей которых распространялся далеко за пределы Франции. Одним из них был великий мыслитель Георг Гегель, «отец современного атеизма в философии и теологии». Вследствие не всегда правильно понятых его толкований Библия подверглась суровой критике и сомнениям в ее божественности.

В сфере науки появились такие ученые, как Чарлз Дарвин, выдвинувший гипотезу о том, что человеческая жизнь появилась не тысячелетия тому назад, а развивалась на протяжении миллионов лет, эволюционируя от низших существ к современному человеку. Выводы творца «Происхождения видов» шокировали религиозный мир, зато в научных кругах эти идеи приобрели чуть ли не всемирное признание.

Отныне казалось, что новый порядок установился во всем, что происходит в мире. Многие уже не видели в Боге г лавную силу общества. Основной доминантой становилась светскость при полном отстранении религии от правящей части общества.

Примерно тогда же возникла еще одна концепция, автором которой был политэкономист Карл Маркс. Он охотно принял теорию происхождения видов Дарвина, соединив ее с философией построения и торжества коммунистического общества на атеистической основе. Вскоре эти идеи были взяты на вооружение партией коммунистов и нашли практическое воплощение в России, Китае, а затем и во всей Восточной Европе.

На протяжении XX века казалось, что царь южный, представленный безбожным коммунизмом и светским гуманизмом на Западе, стал господствующей философией в мире. Позиции религии все больше ослабевали, что выразилось в значительном сокращении христианского населения мира. Создавалось впечатление, что царь южный действительно победил царя северного. Но, как и предсказывал Даниил в 11-й главе, царь северный возродился, после чего последовало стремительное разрушение коммунистических режимов в восточноевропейских странах в 1989 году и, наконец, впечатляющее, хотя и неожиданное, падение оплота мирового атеизма – Советского Союза.

Примирение Соединенных Штатов и бывших коммунистических стран с Ватиканом; окончание борьбы протестантов с католиками, вылившееся в отступление от великих завоеваний Реформации; стремительный рост и проникновение спиритизма в христианство; мощные процессы, направленные на установление нового мирового порядка; явление Соединенных Штатов миру как единственной после распада СССР супердержавы и т. д. – все это, если принять неопровержимые доказательства толкователей книги Даниила, было предсказано Писанием и Духом пророчества.

Теперь о главной цели, которую ставил перед собой ветхозаветный пророк, – время пришествия Мессии. Об этом сказано в 9-й главе:

Семьдесят седмин определены для народа твоего и свята- го города твоего, чтобы покрыто было преступление, запечатаны были грехи и заглажены беззакония и чтобы приведена была правда вечная, и запечатаны были видение и пророк, и помазан был Святый святых. Итак, знай и разумей: с того времени, как выйдет повеление о восстановлении Иерусалима, до Христа Владыки семь седмин и шестьдесят две седмины; и возвратится народ, и обстроятся улицы и стены, но в трудные времена.

И по истечении шестидесяти двух седмин предан будет смерти Христос и не будет; а город и святилище разрушены будут народом вождя, который придет, и конец его будет как от наводнения, и до конца войны будут опустошения.

И утвердит завет для многих одна седмина, а в половине седмины прекратится жертва и приношение, и на крыле святилища будет мерзость запустения, и окончательная предопределенная гибель постигнет опустошителя (Дан. 9.24-27).

Руководствуясь этими указаниями, можно установить исходную дату, т. е. время, в которое «вышло повеление о восстановлении Иерусалима». Затем определить отрезок времени, следующий с этого момента, а именно какой период включали в себя эти 69 (7 плюс 62) седмин.

Знаменитый иудейский зодчий Неемия в одной из своих книг совершенно ясно говорит о том, что повеление о восстановлении стен вокруг Иерусалима «вышло в двадцатый год царя Артаксеркса» (Неем. 2). Это определяет исходное время -? примерно 455 год до н. э. (Существуют веские доказательства из источников Древней Греции, Вавилона и Персии, указывающие на то, что Артаксеркс пришел к власти в 474 году до н. э.)

Что касается 69 седмин, то могли ли это быть буквальные недели по 7 дней? Нет, поскольку библейские ученые ведут иной счет: эти седмины состоят не из месяцев или недель, а из годов. Древним иудеям было известно понятие о годовой неделе, или семилетнем цикле. Точно так же, как они соблюдали субботу в каждый седьмой день, они и субботний год соблюдали через каждые 7 лет (Исх. 20.8-11; 23.10, 11). Поэтому 69 годовых недель равнялись бы 7 годам, умноженным на 69, или 483 годам. Если отсчитать 483 года с уже известного 455 года до н. э„ то это приведет к 27-29 году н. э. – именно к тому самому времени, когда Иисус был крещен и стал Мессией.

Некоторые могут возразить, что это просто современный способ истолкования пророчества, с тем чтобы оно соответствовало истории. Если это так, то почему люди, жившие во времена Иисуса, ожидали появления Мессии? Об этом состоянии ожидания свидетельствовали, в частности, христианский историк Лука, римские историки Тацит и Светоний, иудейский историк Иосиф Флавий и иудейский философ Филон – все они жили приблизительно в это время (Лук. 3. 15).

Почему же иудеи ожидали Мессию именно в то время, а не в период жестоких греческих гонений, которые происходили столетиями раньше? Почему Тацит сказал, что это были загадочные пророчества, которые побудили иудеев ожидать, что из Иудеи придут могущественные властители и «овладеют всемирной империей»?

Исследователь Абба Хиллел Сильвер в своей книге «История предположений о Мессии в Израиле» признает, что «…Мессию ожидали примерно во второй четверти I века н. э. не из-за римского гнета, а из-за распространенной в те дни хронологии, полученной частично из книги Даниила».

Писатель Юрий Каныгин, а в прошлом ученый-секретарь Новосибирского отделения АН СССР, в книге «Путь ариев» по сути повторяет вышеприведенные исчисления: «Приведем образчик библейских предсказаний, чтобы читатель убедился в их абсолютной точности. В VI веке до н. э. архангел Гавриил явился к Даниилу и сообщил весть, запечатленную впоследствии в откровении (Дан. 9. 24-27). Это изумительное пророчество (почти за шесть веков до реальных событий!) стало как бы краеугольным камнем христианства, поскольку содержит неопровержимые доказательства истинности Библии и Спасителя. Здесь указан точный год его появления и его жертвы на кресте.

В самом деле, пророчество было сделано в период, когда халдейский царь пленил израильский народ, а Иерусалим разрушил. Повеление, с которого началось реальное восстановление Иерусалима, дано было царем Артаксерксом в 457 году до н. э. С этого времени до появления Христа, согласно предсказанию, должно пройти «семь седмин и шестьдесят две сед- мины», т. е. 483 дня или столько же лет. 483-457 = 26, следовательно, событие относится к 26 году н. э., а точнее, к 27 году, так как известно, что приказ о восстановлении Иерусалима был дан осенью 457 года. Поэтому 483 год от осени 257 года до н. э. – это 27 год н. э.

Именно в этот год и был крещен Иисус Христос и затем явился перед людьми как Богочеловек, предсказанный Мессия. И сам Христос сказал тогда: «Исполнилось время» (Мф. 1.15).

Далее в пророчестве сказано, что «…предан будет смерти Христос в половине седмины», т. е. в середине последней из семидесяти седмин, определенных для народа иудейского. Так и произошло. Он умер на Голгофе весной 31 года, через три с половиной года после крещения, состоявшегося в 27 году. И в этот момент, как свидетельствует апостол Матфей, «…завеса в храме разодралась надвое» в знак того, что жертвы в земном святилище не имеют больше смысла, так как Сын Бога искупил своей жертвой грехи человечества. А вскоре, в 70 году, был вновь до основания разрушен Иерусалим, как и предсказано в пророчестве Даниила. Таким образом, мы видим точно запрограммированные события, которые стали одно за другим свершаться реально в кульминационный период истории израильского народа. И Новый Завет является как бы фиксатором того, что предрекалось в Ветхом Завете».

Надо сказать, что как скептиков, так и убежденных сторонников предсказаний больших и малых пророков, более чем достаточно. Причем и в одном и в другом лагере есть немало людей, сведущих в истории религии, не обремененных каки- ми-либо светскими, идеологическими или религиозными ограничениями.

В принципе это понятно, ведь если бы все было так однозначно, всяким толкованиям, ученым и неученым дискуссиям давно пришел бы конец. Но ведь не зря же Библия признана во всем мире Вечной книгой человечества, самым читаемым произведением всех эпох и народов. Есть в ней и главы, которые еще ждут своего подтверждения.

Сбудется или не сбудется, состоится ли Второе пришествие Мессии, указанное в книге Даниила и «Откровении Иоанна Богослова»?… Впрочем, это уже вопрос не веры или неверия, а только лишь исторического времени.

Моисей: пятый элемент

Пока историки и богословы, улавливая тени будущих событий, подвергают скрупулезному анализу каждый стих, каждую главу Книги книг, специалисты в области точных наук производят на свет все новые головоломки, будто бы скрытые в священных текстах. И утверждают: Ветхий Завет, оригинал которого написан тысячи лет назад, таит в себе глубоко зашифрованные с помощью букв и эквивалентных чисел знания погибших цивилизаций на материальном и духовном уровне. Это знания о Вселенной, о Боге и человеке, об Адаме и Еве, об энергиях инь и ян, об астрономии, математике, геометрии, кристаллографии и даже об устройстве атомов неона и кислорода!

Кроме того, книга оказалась настоящим кладезем философских и научных истин, скрытых под покровом тайны. Не так давно русский исследователь Владимир Бабанин, применив разработанный им на основе буквенно-числового алфавита иврита шифр-код, на примере синодального издания Ветхого Завета на русском языке показал потаенный смысл священной книги, скрытый в именах, числах, событиях, в устройстве скинии Моисея.

Судя по этим раскодированным знакам, Вселенная имеет кристалловидное по форме (в виде куба) и по содержанию тело, на что давно указывала тайная доктрина евреев Каббала. Недаром святыня мусульман Кааба – Дом Бога, а также помещение Святая святых в скинии Моисея и в храме Соломона имело точно такую форму куба.

Далее. Биологическая жизнь на Земле была создана на основе пяти элементов, из которых четыре хорошо известны: водород, азот, углерод и кислород. Легендарным пятым элементом является неон – десятый в периодической системе, божественная сущность которого в Ветхом Завете представлена ни больше ни меньше как Господом Богом. Сам же неон имеет именно кубическую гранецентрированную кристаллическую структуру.

Известно, что числу 10, на котором построена система счета, в древних учениях придавалось огромное, почти божественное значение. Великий Пифагор, посвященный в высшие жреческие знания Греции, Египта и Месопотамии, вложил в десятку глубокий смысл, связанный с Богом и устройством мироздания. Но оказывается, за тысячу лет до него то же самое сделал Моисей, посвященный жрецами Древнего Египта в тайные знания прошлого. Аналогичные данные нашли свое отражение и в еврейской доктрине Каббале.

Как же устроен пятый элемент – атом химического элемента неона, имеющий в таблице элементов Менделеева порядковый номер 10? Ответ на этот вопрос, похоже, дает Четвертая книга Моисея (Числа).

Как сказано в ней, для охраны скинии Господь повелел Моисею отобрать из 12 колен Израилевых, исключая колено Левия, «…всех мужского пола поголовно, от двадцати лет и выше, всех годных для войны… И велел Господь Моисею и Аарону, говоря: сыны Израилевы должны каждый ставить стан свой при знамени своем, при знаках семейств своих; пред скиниею собрания вокруг должны ставить стан свой». И при движении скинии порядок в расположении станов сохранялся:«…так становились станами при знаменах своих и так шли каждый по племенам своим, семействам своим».

С восточной стороны скинии располагались воины колена Иуды, с южной – воины колена Рувима, с западной – Ефрема и с северной – Дана. Всего 224 300 воинов. Они образовывали первое, ближайшее к скинии, кольцо охраны. Следующее кольцо охраны скинии, внешнее по отношению к первому кольцу, образовывали воины колен Иссахара, Симеона, Манассии и Асира. Всего 187 400 воинов. Наружное же кольцо охраны скинии образовывали воины колен Заву- лона, Гада, Вениамина и Неффалима.

Большие числа, которые фигурируют в описании, обычно воспринимаются в прямом значении – как действительное количество воинов. Но, как выясняется, большие числа – большие тайны. Чтобы понять их смысл, математики используют древний метод дешифровки.

Подобным методом пользовался и великий Пифагор, когда с помощью всего десяти чисел, от 1 до 10, сумел объяснить все этапы эволюции Вселенной и человека. Для этого достаточно перевести все большие числа в малые, от 1 до 10, путем суммирования цифр числа. И тогда получится, что количество воинов с восточной, западной и северной стороны скинии будет выражаться через число 10 и только с южной стороны – через число 7.

Если сложить все эти цифры, то в результате получим число 37, которое при сложении цифр дает те же 10. Это, по мысли исследователя, означает, что скиния с ее Ковчегом Завета, окруженная тремя кольцами охраны, является не просто Домом Бога, а своеобразным центром, ядром атома неона, у которого 10 электронов.

Оставим в покое дальнейшие вычисления, ибо сейчас это не суть важно. Главный вывод, к которому склоняются ученые, состоит в том, что иудеям была известна периодическая система элементов, а значит, они знали и об устройстве атомов. Моисей, автор Пятикнижия, лишь зашифровал эти знания в описании скинии. Выходит, что физики новейшего времени, проникнув в тайны атома, открыли то, что было известно многие тысячелетия тому назад, со времен Атлантиды.

Но почему именно атому неона, а не другого элемента было уделено в Книгах Моисея так много внимания? Да потому что неон, как утверждают математически ориентированные тайноведы, и был тем самым легендарным пятым элементом, в древнем названии которого скрыто истинное имя Творца живой Вселенной – Бога Саваофа. Потому что внешний электронный слой атома неона из восьми электронов образует в пространстве форму куба, своеобразную Каабу, в центре которой находится ядро – Дом Бога. А куб – не только самая устойчивая объемная геометрическая фигура из шести квадратных граней, восьми углов и двенадцати ребер, но и одна из форм кристаллов, а также самый востребованный природой элемент их пространственной решетки.

Именно куб, согласно Каббале, является символом кристалловидной Вселенной. Во вселенском коде этот вселенский куб символически представлен в одной плоскости в виде двух квадратов, развернутых относительно друг друга на 45 градусов. В таком виде он известен как Персидская звезда.

Если воины 12 колен Израилевых, окружавшие скинию Моисея тремя кольцами охраны, символизировали собой устройство электронной оболочки атома неона, то любопытно, как «трактует» Ветхий Завет устройство его ядра. По современным представлениям, ядро любого сложного атома состоит из протонов (ядер атомов водорода), имеющих положительный электрический заряд, и нейтронов, не имеющих заряда. Их количество в ядре может быть одинаковым. Благодаря протонам ядро имеет положительный электрический заряд. А электроны, образующие электронную оболочку атома, заряжены отрицательно. При этом количество протонов и электронов в атоме одинаково.

В атоме неона, как уже определено с помощью скинии Моисея и таблицы элементов Менделеева, имеется 10 электронов. Поэтому количество протонов в его ядре также равно 10. И количество нейтронов в ядре в оптимальном состоянии тоже равно 10. Каждый протон и нейтрон образуют пару, которая называется дейтроном. Таким образом, ядро атома неона состоит из 10 дейтронов. Интересно, в каком виде все это представлено в Ветхом Завете?

В 3-й главе Четвертой книги (Числа) говорится, что по указанию Господа Моисей произвел исчисление только левитов из колена Левия – «сынов Левииных по семействам их, по родам их». Всего у Левия было три сына. Переведя общую численность колена в малые числа, получаем ряд 3 + 5 + 8 = 16.

Числа 3, 5,8 являются членами золотого ряда итальянского математика Фибоначчи, в котором отношение последующего числа к предыдущему стремится к золотому числу 1, 618. Кроме того, число 16 у древних посвященных являлось тайным выражением золотого числа 1, 618. Первые его две цифры были такими же, как цифры в числе 16, а сумма всех цифр золотого числа равнялась 16=1+6+1 + 8. Подобная технология для сокрытия от непосвященных важных математических знаний была использована в конструкции пирамид Древнего Египта, а также на Востоке в древней священной «Книге Дзиан».

В пирамиде Хеопса, в ее Большой галерее, ведущей в камеру царя, числа 14 и 28 представлены в виде 28 одинаковых пазов и ниш на одной стороне галереи и на противоположной стороне. В древние времена на месте этих пазов и ниш стояли каменные постаменты – скрижали, несущие в себе сокровенные знания. Сейчас их нет. А вот числа 8 + 8 = 16, символизировавшие два смежных куба, олицетворяли у древних священные знания и даже нашли свое выражение в индийских Ведах – в великой мантре-молитве, состоящей из 16 слов.

В Ведах Кришна представлен как Верховная Личность Бога, Верховный Господь, Высший Разум, Творец всего сущего. Таким же представлен в Ветхом Завете и Бог Саваоф – Господь воинств небесных и земных. Воинства земные – это воины 12 колен Израилевых, охраняющие скинию – Дом Бога. А воинства небесные – это звезды 12 созвездий зодиака, окружающие Дракона – правящее созвездие. Он же, согласно «Откровению Иоанна Богослова», – Сидящий на престоле, Царь царей, Господь господствующих.

Кстати, число 16 считается у евреев с древних времен божественным числом, потому что в буквенно-числовом алфавите иврита число 16 представляется как сумма 10 + 6. При этом числу 10 соответствует буква иод, а цифре 6 – буква вау. Эти две буквы входят в состав имени Бога Яхве (Иеговы), состоящего из четырех букв: иод, хе, вау, хе.

Внутренняя часть скинии имела вид стоящих в один ряд в направлении восток – запад трех смежных кубов, образующих два помещения: Святая святых с Ковчегом Завета и Святилище. Помещение Святая святых занимало западную часть скинии и было отделено от остальной ее части, Святилища, завесой. Оно представляло собой куб размером 10 х 10 х 10 локтей. В ядре атома неона ему соответствуют 10 протонов. По представлениям древних философов, помещение Святая святых с его Ковчегом Завета символизировало собой духовный мир. А вот Святилище было образовано из двух частей – двух смежных кубов, каждый размером по 10 х 10 х 10 локтей.

Философы древности считали, что одна часть помещения Святилища, соседствующего со Святая святых, символизировало собой интеллектуальный мир, а другая его часть – мир материальный. Одним словом, древние философы видели в скинии образ живой Вселенной и модель человека, состоящие из трех ипостасей: духовной, интеллектуальной и материальной. Или из духа, души и телесной оболочки.

Конструкция Святилища, состоящая из двух равных частей – двух смежных кубов, указывала на устройство нейтрона. Он тоже состоял из двух равных частей, из двух противоположных по знаку энергетических образований, находившихся в динамическом равновесии. Он имел два полюса. Такую картину можно наблюдать в обычном магните с двумя полюсами.

Подведем краткий итог. Вышеприведенные рассуждения, в частности с помощью больших чисел и физических величин, можно вести бесконечно, особенно если искать в них мистику исторических событий. Метод, безусловно, эффектный, но не всегда надежный. А вдруг завтра появится еще более изощренный математик или физик, да плюс к этому – неограниченные возможности компьютерных систем?

Словом, то, что на самом деле заложено в древних текстах, по-видимому, только наукой не постичь, хотя и очень соблазнительно. Есть в религиозных, исторических и культурных памятниках прошлого нечто такое, что требует расшифровки скорее с помощью интуиции, воображения и предчувствия огромного пространства, которое постигается совсем на другом уровне.

Тени кельтских преданий

От фольклора к литературе

Рыцари Круглого стола. При этом словосочетании возникают образы, многократно воспроизведенные всеми видами искусства и литературы. Лучшие кельтские воины числом 150 под водительством могущественного короля Артура собираются вместе, чтобы совершить древние рыцарские обряды, повести неторопливые беседы о чести и достоинстве, любви и мести, славе и предательстве.

Таким же романтическим ореолом окружены их подвиги, полные благородства и мужества, готовности пожертвовать жизнью ради дамы сердца. Не менее впечатляют рыцарские турниры, сражения за право обладать чашей святого Грааля, дарующей возможность приобщения к лику бессмертных.

В наше время понятия рыцарь, рыцарство используются в сугубо историческом контексте или употребляются в переносном значении, что понятно: ведь со времен короля Артура прошло столько столетий и романы о нем – не более чем ми- фоэпическая традиция. Хотя рыцарские ордены и просуществовали до XIII -? XIV веков, но уже людьми раннего Средневековья подобные легенды воспринимались как народные сказания или разрозненные упоминания в хрониках.

О стиле таких сочинений можно судить, читая «Хроники» Уильяма Малмсберийского, составленные в 1125 году. В них говорилось: «О сем Артуре британцы сложили многие легенды и с любовью рассказывают о нем и поныне. Истинно был он достоин, чтобы подвигам его было воздано не в досужих вымыслах, но в подлинной истории».

Спустя несколько лет после «Хроник» Уильяма Малмсбе- рийского появилась книга, обозначившая новый поворот в традиционном повествовании. В «Истории бриттских королей» Гольфрида Монмутского Артур уже предстает монархом, завоевателем мира, окруженным изысканным двором и доблестными соратниками. Центральные персонажи, бывшие в ранней поэтике Уэльса всего лишь бледными тенями, обрели рыцарское величие, а королева Гвиневера выступала в роли неверной жены. Появился и другой важный персонаж – волшебник Мерлин, сыгравший решающую роль в освящении миссии Артура.

«История бриттских королей», описывающая самые давние времена Британии, сразу же приобрела огромную популярность. А вот высоколобые ученые встретили книгу в штыки, назвав ее апокрифом, глупостью, мистификацией и полнейшим бредом. Джефри же уверял, что, работая над своей «Историей…», пользовался оригинальным документом на языке бриттов, который получил в подарок от некоего архидьякона Оксфорда.

Почти единогласно было решено, что этот «оригинальный» британский документ, как и остальные, сообщенные Джефри факты, – не что иное, как обыкновенные выдумки, измышления и фальсификация. Такое мнение отнюдь не помешало этому, несомненно апокрифическому, труду превратиться в настоящий бестселлер.

Практически невозможно найти в тогдашней цивилизованной Европе двора, где не читали бы вслух «Историю…» либо не спорили о ней. Король Артур стал модным героем, а спустя еще два десятка лет читатели смогли насладиться целым циклом романов, оттеснивших на задний план самого Карла Великого, героя более раннего цикла французских эпических сюжетов.

Произведение действительно оказалось любопытным в литературном отношении. Джефри, хоть и придал книге серьезный и научный характер, однако не ограничился сухим хроникерским упоминанием об Артуре. Он включил в предание целый роман: обстоятельства рождения короля, приход к власти, извлечение меча Эскалибура, женитьбу на Гвине- вере и ее измену и, наконец, последний путь короля на Авалон в 542 году от P. X.

Назвал также основных, впоследствии канонизированных, соратников Артура – Гавейна, Кэя, Бедивера, туда же втиснул множество дегендарных и сказочных элементов вместе с чародеем Мерлином. Не забыл и о магической доставке каменного круга Стоунхенджа из Ирландии на равнину Солсбери. Так Джефри Монмутский фактически заложил краеугольный камень под будущее здание легенды, и ему, бесспорно, принадлежит авторское право на нее. Более поздние авторы недалеко ушли от начертанной Джефри схемы.

Вклад же «Истории бриттских королей» в английскую литературу был поистине колоссальным. Можно смело утверждать, что не будь Джефри Монмутского, не было бы Чосера и елизаветинской драмы. А если б не было Чосера и елизаветинской драмы, то неизвестно вообще, как выглядела бы история английской литературы.

Что касается французов, уже имевших собственный эпос о Карле Великом и романы о деяниях его паладинов, то личность Артура как короля бриттов была им и скучна и непоэтична. Зато во Франции возник большой интерес к спутникам Артура, рыцарям Круглого стола, поскольку в те времена существовала мода на повести о деяниях одиноких путников и, разумеется, о любви. Идеалом и лейтмотивом песен и романов французских труверов были галантные куртуазные чувства, сердечные похождения бравых рыцарей и подвиги, совершаемые в честь и защиту прекрасных дам. Особым типом баллады и любовного романа стали британские романсы – о любовных шалостях рыцарей Круглого стола.

Период, о котором идет речь, – это время мощной экспансии артуровского мифа в Европу. Поэзия французских труверов была известна и популярна всюду, поскольку тогда старофранцузский язык был языком всей цивилизованной Европы, он использовался и был популярен в Британии задолго до вторжения Вильгельма Завоевателя. В битве под Гастингсом, например, англосаксонские и франко-норманнские рыцари взаимно оскорбляли друг друга по-французски.

Известнейший трувер Кретьен де Труа, придворный поэт Марии Шампанской, начал эксплуатировать столицу Артура Камелот исключительно как фон к первой сцене. Здесь начинались приключения, отсюда рыцари отправлялись в поход, король благословлял их и больше в повествовании не появлялся.

Более важную роль играли его соратники. Кретьен написал целый ряд рифмованных романов о благородных рыцарях, большинство из которых имеют аналоги в возникших в тот же период версиях валлийских романов и эпосов. Хотя, в общем-то, до сих пор неизвестно, кто у кого «списывал» – Кретьен у анонимных валлийцев или же наоборот. Но, как бы то ни было, корень был явно один и тот же – кельтская мифология. Песни кельтских бардов, исполнявшиеся в замках англо-норманнских рыцарей, переправлялись в континентальную Европу и становились там не менее популярными, чем в Англии.

А вот действительно оригинальным произведением, созданным Кретьеном, был роман «Ланселот, или Рыцарь на телеге» с учетом включения в схему легенды, важной для сюжета, – любви рыцаря к супруге Артура королеве Гвине- вере. Роман Кретьена воспевает известную и впоследствии канонизированную историю похищения королевы коварным князем Мелеагантом и освобождение ее героическим Ланселотом Озерным. Название романа оправдывается тем, что рыцарь, потеряв боевого коня, вынужден спешить на выручку королеве, воспользовавшись крестьянской телегой.

В те времена роман должен был невероятно возбуждать рыцарей и выжимать слезу у благородных читательниц, ведь для человека, посвященного в рыцари, езда на телеге была неслыханным позором. Кто-то из замка Мелеаганта, видя приближающегося Ланселота, воскликнул: «О, рыцарь на телеге! Вероятно, его вешать везут!» Книжный Ланселот мужественно перенес этот стыд, пожертвовав ради любимой дамы гордостью и рыцарской честью, потому что обожал горячо и искренне.

Нет слов, умел Кретьен возбудить аудиторию, проявляя тем самым лучшие качества великих бардов. В его исполнении Артуровские легенды впервые становятся литературой. Тематика и направленность отходят на второй план, главными становятся форма и манера повествования.

Роман «Персеваль, или Легенда о Граале» стал последним произведением Кретьена, большим вкладом поэта в строение Артуровских легенд. Здесь появляется то, чего ранее не было, – чаша Грааля. Давший название книге герой Персеваль Уэльский – это невинный юноша, пожелавший стать рыцарем. На пути ко двору Артура с ним случаются разные забавные приключения. Кретьен снова «щекочет» аудиторию – французов особенно забавляет то, что девственник Персеваль постоянно упускает возможность соблазнить встречающихся на пути дам.

Уже будучи рыцарем, он попадает в таинственный замок Короля-Рыбака, страдающего от неизлечимой раны. Персе- валю демонстрируют удивительный сосуд, именуемый Граалем. Показывают ему и истекающую кровью.пику. И тут наступает неожиданный поворот в повествовании. Начинается мистерия, и на глазах у изумленной публики исполняется некий таинственный обряд, Великая тайна. И все – повествование обрывается.

Персеваль не задал вопроса, которого ожидал Король- Рыбак. А Кретьен не закончил произведение, оставив читателям загадку…

Ну и, наконец, черту под всеми мифологическими изысканиями подвел в 1485 году рыцарь Томас Мэлори, составив полную и самую известную версию повествования о короле и его рыцарях. Книга первого в истории романиста «Смерть Артура» стала классикой, а изображенная в его версии картина закрепилась в качестве классического образца легенды о тех далеких временах.

После этого артуровский цикл, как и сама идея рыцарства, обрел свой окончательный вид. Он пришелся как нельзя кстати – и ко времени и к месту, по поводу чего историк Винсент де Бове писал: «Смысл организованного рыцарства состоит в том, чтобы защищать церковь, пресекать нарушения феодального долга, чтить духовенство, мстить за обиды бедных и поддерживать спокойствие в стране».

По своей хронологии корни артуровских сказаний уходят в «темную эпоху V – VI веков» и даже еще дальше – в верования дохристианской и доримской Британии, в культуру древних кельтов. Это была великая цивилизация ранней Европы. И хотя следы ее встречаются повсеместно, свидетельств о ней сохранилось очень мало.

Когда-то кельтские племена населяли весь континент, но под натиском более воинственных народов вынуждены были постоянно мигрировать, что привело к утрате единства и жизнеспособности культурной традиции. Тем удивительнее, что артуровские предания, пройдя путь от фольклора до литературы, многие века сохранялись почти в первозданном виде, в каком они бытовали в V веке.

Дело даже не в стойкости мифа как такового. Артур был и героем древних бриттов, и кельтским вождем, а значит, и римским военачальником, поэтому народ видел в нем нечто былинное, сказочное – все то, чем наделяют как мифологических персонажей, так и реальных предводителей.

Позже в развитии артуровских преданий наметились некоторые видоизменения, связанные в основном с христианской трактовкой и самих событий, и поступков героев. Но прежде чем обозначить суть привнесенных в легенду таинств, надо вспомнить саму родословную короля Артура.

Потомки Альбиона

Как гласит одна из легенд, истинным и первоначальным жителем Британских островов был гигант Альбион, сын греческого бога Посейдона. Следующими колонизаторами стали, если верить преданиям, потомки Ноя, в числе которых были Франк, Роман, Алеман и Бритто. Последний поселился на острове Альбиона, отделившись от брата Франка проливом, который позже назвали Ла-Маншем.

А вот английский поэт Джон Мильтон, сославшись на Голь- фрида Монмутского, изложил свою версию легенды. Из нее следует, что после падения Трои оставшиеся троянцы во главе с Энеем осели в Италии, положив начало римской эпохе. Правнук Энея по имени Брут во время охоты случайно убил отца, за что был изгнан из страны.

Отправившись в путь на север, троянцы после долгого плавания увидели белые скалы и высадились в том месте, которое теперь называется Девонширом. Пройдя по острову, Брут воздвиг столицу, назвав ее Трояновой, ставшей спустя века известным всем Лондоном.

Сыновьями Брута были Локрин, Альбанакт и Камбер. После смерти отца они поделили территорию между собой. Локрин выбрал среднюю часть, т. е. теперешнюю Англию. Камбер взял западную часть – Уэльс и Камберленд – землю, названную Кембрией, или Кимрией. Здесь, кстати, родился герой-титан Конан, персонаж валлийских легенд.

Не преуменьшая значения мифологических описаний, историки все же оперируют чисто научными данными. Самое древнее, установленное теперь население островов принадлежало к той же группе, что и греческие пеласги или итальянские этруски. Этот таинственный народ англосаксонские историки называют иберами, поскольку прибыли они, как считается, с Иберийского полуострова.

Позже переселенцы смешались с некоторыми племенами островов, после чего и возникли кельтские союзы, которые уже можно считать полностью британскими. Из племен, заселявших Южный Уэльс, вышел, как предполагается, «исторический» король Артур. А вот от племени бригантов все население острова получило название бритты, а сам остров – Британия.

После такого мифологически-исторического экскурса самое время более подробно воспроизвести сюжетную линию приключений короля Артура и его доблестных соратников.

Итак, в давние времена в своем замке на скалистом мысе поджидала прекрасная Игрейна своего мужа Горлуа, герцога Корнуоллского. Однако не он появился в ту ночь в ее спальне, а Утер Пендрагон, король Британии, принявший с помощью волшебника Мерлина обличье герцога, дабы удовлетворить свою порочную страсть к Игрейне. От этого союза и родился будущий король Артур.

Волшебник Мерлин унес младенца, рожденного Игрейной, и отдал сэру Эктору, чтобы тот воспитал его как собственного сына. Других детей у короля не было. Брак же Игрейны и Горлуа был освящен рождением трех дочерей – двух выдали замуж за королей, а третью отправили в монастырь. Эта дочь, фея Моргана, каким-то образом познала искусство магии и в конце концов сыграла роковую роль в судьбе своего сводного брата.

Только когда Артуру исполнилось 16 лет, Мерлин открыл тайну его рождения, и то лишь после того, как юноша вытащил меч, впечатанный в наковальню, стоявшую на мраморной плите во дворе церкви. Многие пытались это сделать, но ни один не мог совладать с мечом, который должен был покориться лишь «истинному по рождению королю всей Британии». Мерлин также поведал Артуру о чудесной силе, которой наделили его при рождении феи таинственной земли Авалон.

Ему суждено было стать лучшим из рыцарей и величайшим из королей, а жить он должен «дольше, чем когда-либо может представить себе человек». Подтвердив свои права на царство, герой получает от феи Озера волшебный меч Эска- либур. Артур женится на прекрасной леди Гвиневере, и вместе с приданым ему достается замок Камелот со знаменитым Круглым столом.

В период благодатного правления Артура Британия наслаждалась двенадцатью годами мирной жизни. Это было время пышного расцвета рыцарского духа. В своем замке Артур собирал всех храбрых и преданных рыцарей своего королевства – Ланселота, Гавейна, Персифаля – и усаживал их вокруг огромного Круглого стола, причем на сиденье каждого было золотыми буквами написано его имя. Там Мерлин учил рыцарей не совершать убийств, избегать предательства, лжи и бесчестья, даровать милосердие просящему и, что превыше всего, оказывать уважение и покровительство женщинам.

Из Камелота рыцари отправлялись сражаться с драконами, гигантами и хитрыми карликами. Эти встречи с силами зла обычно происходили в заколдованных замках, темных лесах или волшебных садах.

Венцом рыцарских испытаний и подвигов стал поиск святого Грааля – чаши, из которой пил Иисус во время Тайной вечери. Считалось, что она обладает чудодейственными свойствами исцелять и воскрешать из мертвых. Вместе с копьем, которым римский солдат пронзил бок распятого Иисуса, чаша была отдана Иосифу Аримафейскому, библейскому персонажу, чьи потомки привезли ее в Британию.

Тем временем святой Грааль по какой-то причине исчез. Мерлин дал знать об этом Артуру и повелел ему начать поиски утерянной чаши, намекнув, что рыцарь, которому суждено это совершить, вскоре появится.

Когда Артур и его рыцари собрались за Круглым столом в канун Пятидесятницы, удар грома и блеск молнии возвестил о явлении святого Грааля – скрытая под изящным белым Покровом чаша проплыла по залу и снова исчезла. Вскоре после этого появился некий старец и назвал кандидата на последнее незанятое место за Круглым столом.

Им оказался молодой рыцарь сэр Галахад, сын сэра Ланселота, который в конце концов нашел священную реликвию. Упав на колени перед чашей, юный рыцарь осознал, что его жизненная миссия исполнена. Душа Галахада вознеслась на небо, а бездыханное тело осталось лежать распростертым перед алтарем. Ровно через два года после этого дня рыцари, искавшие чашу, вернулись в Камелот, чтобы поведать королю о своих полных опасности поисках.

По другой версии, поиски завершил сэр Персифаль, который нашел священный сосуд в замке Монсальват в испанских Пиренеях под охраной Амфортаса, короля рыцарей святого Грааля. Но волшебник ранил Амфортаса тем самым копьем, которым был пронзен Спаситель, поскольку умирающий король отказался причаститься Святых Даров из-за своих грехов. И лишь когда Персифаль касанием все того же копья римского центуриона Лонгина исцелил его раны, на алтаре вновь появился святой Грааль.

В конце повествования отношения между рыцарями принимают трагический оборот. На свою беду сэр Ланселот без памяти влюбляется в леди Гвиневеру, и с этого начинается цепь роковых событий, приведших в итоге к гибели Артура.

Его племянник Мордред, сын феи Морганы, разоблачил любовников и призвал Артура осудить жену на публичное сожжение на костре. Ланселот спасает королеву и бежит с ней во Францию.

Перед тем как вместе с войском отправиться за ними в погоню, Артур передал бразды правления Мордреду, который, воспользовавшись отсутствием короля, совершил переворот. По возвращении в Англию Артур встретился с Мордредом в жестокой схватке и пронзил копьем неверного племянника. Но перед смертью Мордред успел нанести королю смертельную рану. С кончиной Артура завершился и золотой век Камелота.

Верные соратники короля положили умирающего в ладью, которая, медленно скользя сквозь белый туман, унесла его по морю в загадочную страну Авалон. «Утешьтесь, – сказал король убитым горем рыцарям, стоящим на берегу, – и знайте, что я снова приду, когда понадоблюсь Британской земле».

По некоторым долго бытовавшим преданиям, Артур стал правителем подземного царства или превратился в ворона.

В связи с изложенной сюжетной канвой возникает вопрос: что же исконно кельтского осталось от легенды после ее многочисленных интерпретаций?

По правде говоря, не очень много. Разумеется, нет никакого сомнения, что Артур был истинным кельтом по своей древней крови, по своему призванию, предназначению и роду деятельности. Но это был идеализированный кельт – по- другому предание в изложении Гольфрида Монмутского и других сказителей не понять. Поэтому и есть резон сказать о некоторых несоответствиях в артуровском цикле.

Взять хотя бы такое: почему Артур, сын Утера Пендрагона, должен пользоваться волшебством Мерлина и вытаскивать меч из камня? Зачем главы кланов (короли) собираются на совет, чтобы решить, кому же стать главным? Если трон не наследуется, то почему бы просто не взять власть в руки самому сильному или самому богатому?

А потому, что осуществление власти у кельтов понималось и исполнялось совершенно уникальным для тех сообществ образом. Король (племенной вождь) не был хозяином земли – земля была всеобщей, принадлежала всем. Владыка получал власть на правах доверенного лица – осуществлял правление от имени народа, а не от своего собственного.

Это очень важно, поскольку нам, воспринимающим миф в его средневековой (европейско-средневековой) форме, Артур представляется королем-сюзереном, его рыцари – вассалами, или ленниками, а население страны – подданными. На самом же деле кельтский повелитель не мог ни унаследовать, ни принять власть, не мог ее и единолично осуществлять. Власть была ему поручена по договору, а при ее осуществлении властелин обязан был руководствоваться благом страны и народа. Это благо понималось как благо земли – при хорошем владыке страна, или земля в буквальном смысле, была здорова и счастлива, цвела и давала урожай, кризис же власти либо хаос безвластия означали недород, голод и другие напасти.

Скверно управляемая страна (этот мотив позже неоднократно использовался в литературе) превращалась, по сути, в бесплодные земли. В мифологии и преданиях всего мира довольно распространен образ короля-богатыря, который благодаря своим героическим усилиям получает уважение и почитание всего народа и которому народ в знак признания заслуг и личных качеств доверяет власть. И править он должен так, чтобы народу жилось как можно лучше.

При этом в других странах такие легенды были не более чем психическим противоядием от личности владык и их поступков, от сознания, что король есть постольку, поскольку он трон унаследовал либо добыл силой. Земля является его собственностью, которой он может свободно и без ограничений распоряжаться. Подданными он правит по самой сущности обязательных общественных условий и еще потому, что у него в руках аппарат принуждения. А перестанет он править, когда умрет или кто-нибудь – чаще всего другой король – его низложит.

У кельтов тоже существуют подобные легенды, но они опираются на традиции и реальные факты. Король кельтов получал власть как бы по доверенности – потому что был богатырем, потому что его фактические деяния и заслуги делали его достойным того, чтобы доверить ему власть.

По отношению к людям и земле кельтский король исполнял формальные обязанности – ничего больше. Его приказам подчинялись, если они заслуживали того, чтобы их исполнять. Ни на что более власть не уполномочивала, в особенности же не давала права владеть землей и распоряжаться ею по собственному усмотрению.

При таком положении вещей легче понять яростное сопротивление, которое столетиями оказывали норманнским и английским феодалам валлийцы, ирландцы и шотландцы. Система реализации власти, которую норманны и англы старались навязать валлийским, ирландским и шотландским кельтам, совершенно не вписывалась в их жизненный уклад. Потому-то Артур и был провозглашен королем всех бриттов и надеждой страны. Потому-то он – первейший среди богатырей, именно он, а не кто другой извлекает меч Эскалибур из камня, получает его как символ власти из рук Владычицы Озера.

Поэтому Артур, героически защищая страну, «собственноручно положил под Бадоном почти тысячу саксов». Разумеется, это легенда, выражающая кельтскую тоску по королю-герою, по непобедимому королю-богу, которому богиня (Великая Мать, символ земли) вложила в руки магический меч. По королю, признанному самой землей, которую в качестве выразителя воли народа он будет достойно защищать. По королю, принятому всеми, объединяющему всех.

Конечно, таких королей не было. Это миф, родившийся во времена, когда мир британских кельтов уже рушился под ударами иноземных захватчиков. Когда выяснилось, сколь слаба по сравнению с жестоким феодализмом наивная кельтская демократия – несбыточный кельтский идеал…

Что ж, от кельтов действительно осталось не очень много. Но идеал выжил, поскольку был – в противовес самим кельтам – несокрушимым и невероятно притягательным.

Такова внешняя сторона легенды и ее отражение на историческом фоне. Внутренний ее смысл чаще всего скрывается в тех таинствах, благодаря которым предание обретает величие и мистическое предназначение.

Символы мистерий

Друиды и Мерлин

Редко какой сюжет артуровского цикла обходится без упоминания о волшебнике Мерлине, принадлежавшем к священной касте друидов, которые считались посредниками между богами и людьми. Друиды имели огромное влияние на общество, а перед их таинственными мистериями, искусством и тайными знаниями преклонялись все древние племена.

Название друид берет начало от кельтских слов дерево, дуб. Отсюда в современном английском слово tree, а во всех славянских языках слова дерево, drzewo и drewno. Друиды были духовными вождями народа. Каждый из них обладал достаточными знаниями, чтобы исполнять функции верховного жреца, советника, арбитра, оракула, медика, теолога, ученого, историка и хрониста.

В кельтском обществе авторитет друидов был настолько непререкаем, что они имели полное право не подчиняться светской власти. Любой кельтский вождь никогда не должен был сомневаться в разумности совета друида. Более того, он обязан был к нему прислушиваться, иначе ему угрожала пол-. ная гражданская смерть.

Друиды делились на три основные группы: мудрецы и судьи, вещуны и пророки, а также барды, которые обладали знанием всех основных мифов и искусством их художественной интерпретации перед слушателями. Эти группы объединяли друидов, сведущих в таких сферах, как мудрость, обычай, закон, знание, в том числе тайное, ворожба и поэзия, соединенная с пропагандой и хроникерской работой. Мерлин, похоже, обладал знаниями во всех этих сферах, поскольку был не только чародеем, но и человеком, сведущим во всех областях жизни кельтов.

К деяниям Мерлина миф относит множество чудес. Это перенесение каменного круга Стоунхенджа из Ирландии в Британию; предсказание «пришествия Артура» и активное участие в этом событии; помощь Артуру в овладении троном; укрепление власти юного короля путем постройки ему (с помощью магии, разумеется) гаваней, кораблей и дворцов; организация рыцарства Круглого стола. Помощь, советы и менторские предостережения Артур, кельтский король, естественно, игнорировать не мог. Но когда проигнорировал (измена Гвиневеры), последствия оказались весьма трагическими.

Судя по некоторым более поздним версиям, церковные власти не могли простить Мерлину занятий черной магией и даже нарекли его отщепенцем, сыном дьявола и девственницы. Возможно, поэтому судьба друида в результате оказалась печальной – его постигла суровая «кара за прегрешения», поскольку, несмотря на всю свою мудрость, под конец жизни Мерлин повел себя очень легкомысленно. Он всерьез увлекся прекрасной чародейкой по имени Нимуэ, мало того, посвятил ее во все свои колдовские тайны и позволил заточить себя в хрустальном магическом гроте.

Кстати, могилу Мерлина до сих пор показывают туристам в Бретани – в Долине ворожеек, расположенной в знаменитом лесу Брокелианде, неподалеку от Квинтина.

Святой Грааль

Когда же настал вечер, пришел богатый человек из Аримафеи, именем Иосиф, который также учился у Иисуса; он пришел к Пилату, просил Тела Иисусова. Тогда Пилат приказал отдать Тело. И, взяв Тело, Иосиф обшил его чистою плащаницею и положил его в новом своем гробе, который высек он в скале; и, привалив большой камень к двери гроба, удалился.

О том, что Иосиф удалился, свидетельствует не только Матфей, но и другие евангелисты. А вот в артуровском цикле эта сцена изложена совсем по-другому. Оказывается, Иосифу явился Христос, живой, а из раны его, той, что нанесена копьем центуриона Лонгина, текла кровь. Иосиф взял сосуд и собрал в него последние капли крови Спасителя. И только после этого удалился, покинул Иерусалим, отправился в город Сарра, а оттуда уплыл в Британию.

Именно благодаря Иосифу все языческое население этой земли обратилось в христианство. Сосуд, в который были собраны капли крови мира, был спрятан, а потомки Иосифа стали наследственными Стражами Тайны.

Грааль исчез, но мудрый Мерлин напророчил, что когда- нибудь он непременно вернется. Позже у хронистов сосуд впервые становится чашей, той самой, из которой Христос вкушал во время Тайной вечери. Затем описывается исход Иосифа в Британию, передача священного предмета потомками друг другу и последнему из них, который должен стать тем самым Стражем.

Эта легенда послужила благодатной почвой для различных теорий, вплоть до невероятных. По одной из них Христос вовсе не был распят, а с помощью Иосифа Аримафейского и своей жены (!) Марии-Магдалины бежал в Европу. Таким образом, святой Грааль – это реальная кровь, династическая линия, тайну которой стерегли друиды, меровинги, альбигойцы, тамплиеры, розенкрейцеры и масоны.

А вот клирики ввели в действие фигуру, которой никогда раньше не было, – Галахада, сына Ланселота, рожденного от него девственницей Элейной, внучкой потомка Иосифа Аримафейского по прямой линии. Сообщается, что Грааль объявился в Камелоте точно в момент прибытия Галахада ко двору в день Пятидесятницы.

Случилось это во время ужина, после вечерних молитв. «Загремело, озарилось – и вот пред очами собравшихся возник накрытый покровом сосуд, несомый невидимыми руками. Дворец заполнился наипрекраснейшими в мире ароматами, а на столах пред рыцарями явились изысканнейшие яства, и перед каждым было такое, кое он желал».

Но Грааль исчез так же неожиданно, как и появился. А вот инициатором Великого поиска оказался не Галахад, не Пер- сифаль, не Артур, а Гавейн. Именно он предлагает разгадать великую тайну, выяснив, что же было сокрыто под покровом. «Пусть каждый из нас, – призвал Гавейн, – даст рыцарскую клятву, что завтра же с утра отправится в поход, который будет длиться один год и один день…».

Теперь у рыцарей только одна цель, один путь – поиски Грааля, поскольку в представлении рыцарей чаша и Христос – суть одно и то же. Отыскать Грааль после долгого, опасного, полного трудов странствования – значит проплыть по жизни, обходя рифы грехов. Обходя соблазны, но не страшась страданий, восторжествовать духом над слабым телом и грешной, неустойчивой материей бренности. Овладеть Граалем – значит добиться искупления, взобраться на гору Монсальват – свершить мистерию.

Как бы то ни было, идеалы христианства, попавшие на почву Артуровских легенд, стали более возвышенными и благородными, а христианский Грааль (неизменно в форме чаши или кубка) занял в современной культуре достойное место как символ святой и высочайшей цели.

Эскалибур

Известно, что так называется волшебный меч Артура (Сокрушающий, или Режущий, сталь), подаренный в качестве символа власти Владычицей Озера. Клинок меча был украшен двумя золотыми змеями или драконами, и когда король выхватывал его из ножен, казалось, будто «из пастей змей пышет живое пламя, и пламя это поражает глаза всех».

Кроме меча король владел еще и другим священным оружием: копьем, кинжалом и щитом, а также несколькими волшебными артефактами, в том числе плащом-невидимкой. Ножны королевского Эскалибура, хранившие от ран, тоже были презентом от Владычицы Озера.

Но Артуру не повезло: ножны и меч похитила у него чародейка-изменщица фея Моргана и вооружила ими своего любовника. С помощью драгоценного оружия тот намеревался без особых усилий победить Артура, однако во время боя королю удалось отобрать у противника свой меч и победить. А вот ножны фея Моргана утопила в озере, к Артуру они так и не вернулись.

Круглый стол

Когда король Леодегранс узнал о планах Артура относительно своей дочери Гвиневеры, он тут же заявил, что дарует Артуру Круглый стол – предмет, некогда изготовленный чародейской силой Мерлина для Утера Пендрагона. Одновременно со столом, который тотчас после бракосочетания установили в Камелоте, Леодегранс вручил Артуру и более практичный подарок – сотню своих рыцарей. Затем Мерлин сделал так, что на каждом стуле при столе загорелись магические буквы, составляющие имена каждого из воинов.

Однако одно место осталось необозначенным. «Король Артур, – молвил чародей, – позаботься о том, чтобы стол заполнился, ибо он вместит сто пятьдесят храбрых и благородных людей, кои будут именоваться рыцарями Круглого стола. Но место не должен занимать никто, поскольку это есть гибельное сиденье, на которое когда-нибудь усядется избранник, достойнейший из достойных. А случится это в великий день, когда будет объявлена Великая цель».

Речь шла, разумеется, о рыцаре Галахаде и о появлении Грааля. Стол, за которым вместе со своими рыцарями восседал Артур, имел круглую форму, у него не было ни почетного «верха», ни второстепенного «низа», что должно было символизировать равенство и братство.

Более поздние толкователи мифа позаботились о том, чтобы «усовершенствовать» идеологию стола. Он стал третьим по счету Круглым столом, продолжателем идеи предыдущих двух. Первым же был стол Тайной вечери, за которым сидел Христос с апостолами. Вторым – стол Грааля, поскольку продолжатели Иосифа Аримафейского, которые опекали Грааль в Британии, тоже сиживали с друзьями за Круглым столом, в центре которого как раз и стояла чудесная чаша. Именно за этим столом рыцари получали титул Богатого Короля-Рыбака, который впоследствии носили все очередные поверенные и стражи Грааля.

Символику и более глубокое значение придали также гибельному сиденью, которое до прибытия избранника должно оставаться пустым. Оно изображало место, которое во время Тайной вечери занимал Иуда. Когда в Камелот прибыл Галахад и уселся на гибельное сиденье, то этим действием он свершил символическое искупление Иудовой вины и укрепление стола Иисусова, униженного предательством.

В Англии легенду об Артуре пытались использовать и в политических целях, возвышая королевское наследие и его атрибуты. Именно в те времена возник популярный при многих дворах Европы обычай устанавливать в тронных залах круглые столы, за которыми монарх и его вассалы разыгрывали роли Артура и его рыцарей.

Такое же значение имел, вероятно, и круглый стол в Винчестере, изготовленный около 1300 года, в правление Эдуарда I. До наших дней дошла лишь столешница 18 футов в диаметре, расчерченная для мест короля и 24 вкушающих.

Понятно, что Круглый стол короля Артура для 150 рыцарей должен был быть намного объемнее. Исходя из теоретического распределения по метру стола на каждого рыцаря, получался весьма внушительный круг диаметром больше 50 метров. Не говоря уже о технических возможностях тогдашних ремесленников и проблемах с установкой такого гиганта в каком-либо зале, следует заметить, что рыцарь вряд ли хорошо слышал сотрапезника напротив.

Правда, некоторые исследователи предполагают, что в Камелоте имелось несколько круглых столов. Главным был, конечно же, тот, за которым восседал сам Артур и элита в количестве 12 рыцарей, т. е. классический стол Иисуса и апостолов.

Во времени и пространстве

Объективно оценивая героев легенды, надо признать, что Артур и его дружина явно «не дотягивают» до греческих богов и героев, тем более что их деяния укладываются всего лишь в одно поколение. Но вот парадокс: подвиги рыцарей Круглого стола закрепились в легендах и народной памяти, пожалуй, не менее прочно, чем мифологические сюжеты Гомера и Овидия.

Вряд ли сами хронисты и сказители рассчитывали на такое долголетие этого мифа. Однако произошло невероятное: ар- туровский цикл за 15 веков приобрел огромную популярность, даже если учесть, что само рыцарство и его идеи позже подверглись ироническому переосмыслению – уже в эпоху Сервантеса. Сегодня эпопею можно без особой натяжки поставить рядом и с «Илиадой», «Нибелунгами» и с древнеиндийской «Махабхаратой». Подобно этим масштабным легендам арту- ровский цикл как бы подвел итог рыцарскому Средневековью, как английскому, так и всему западноевропейскому.

Со всей очевидностью это проявилось в XIX – XX веках, когда можно было убедиться в огромном влиянии цикла на английскую поэзию и изобразительное искусство. Рыцарские повести, объединенные именем короля Артура, стали наряду с сочинениями Шекспира наиболее известным памятником человеческой культуры.

Так, в 1842 году поэт и драматург Алфред Теннисон начал составлять своеобразную летопись рыцарской хроники, издав в итоге цикл произведений под общим названием «Королевские идиллии». Писатель придал эстетическое звучание древним легендам, увидев в рыцарской утопии недостижимый морально-этический идеал. Примерно в том же духе на сюжеты артуровских сказаний созданы в XIX веке поэмы Ч. Суинберна.

Упомянутые авторы не были одиночками в этом жанре. К древним преданиям о рыцарях Круглого стола не раз обращались такие разные авторы, как Чосер, Петрарка, Данте, Спенсер, Мильтон, Шекспир, Элиот, Скотт, Блейк, Шиллер, Джойс и др., еще добрых два десятка имен. И уж, конечно, у всех на слуху знаменитый роман Марка Твена «Янки при дворе короля Артура», написанный в известной степени как пародия на псевдосредневековье, мода на которое захлестнула массовую культуру тех лет.

Дело зашло так далеко, что в конце концов литература в ка- кой-то мере вытеснила историю и реальность. Ведь если послушать доводы некоторых ученых, то получается такая картина. Во-первых, у артуровской столицы Камелота, если она вообще существовала, не могло быть высоких стен и стрельчатых, расцвеченных знаменами башен, а напоминала она, скорее, холм, на вершине которого за деревянным частоколом стояли обыкновенные хижины.

Далее. Артур, Ланселот и Гавейн не могли в V – VI веках носить полые пластинчатые латы и шлемы с подвижными забралами. В лучшем случае это были простые кольчуги либо римские панцири из кожи с медными бляхами, надетые на шотландскую шерстяную ткань в разноцветную клетку. Рыцарский турнир как таковой был для дружинников тех времен понятием абсолютно неизвестным, а кроме того, рыцарских обычаев или церемониалов (например, посвящения) не существовало даже в зародыше.

Состязания на пиках, этот столь любимый нами зрелищный вид рыцарского поединка, были во времена Артура совершенно невозможны, ибо в Европе в те времена еще не знали стремян, без которых такая борьба неосуществима. Не изобрели еще и пустотелых пик, которыми можно было бы сокрушить противника. Наконец, ни сэр Ланселот или сэр Гавейн, ни кто- либо другой не могли так именоваться, поскольку титул этот (равно как и саму идею рыцарства) принесли в Англию лишь норманны Вильгельма Завоевателя.

В связи с этим невольно возникает вопрос: а существовал ли вообще этот самый король Артур с его Круглым столом и рыцарским окружением?

Между прочим, этот вопрос предвидел еще в XV веке У Кэкст тон, первый издатель романа Мэлори «Смерть Артура». Он сам сомневался в правдивости древней хроники и искал верных доказательств тому среди ученых мужей.

Судя по вступлению к роману, Кэкстон эти доказательства вроде бы нашел и прямо на них указал: «Во-первых, можно видеть гробницу Артура в Гластонберийском монастыре. В Вестминстерском аббатстве в раке святого Эдуарда хранится оттиск его печати в красном воске с пометкой: «Патриций Артур, император Британии, Галлии, Германии и Дании». Кроме того, в Деврском замке можно увидеть череп Гавейна; в Винчестере – Круглый стол; в иных местах – Ланселотов меч и многие другие предметы».

Впрочем, знаменитый реформатор книжного дела тут же оговаривается: «Верить и принимать за истину все, что в книге содержится…, вы вольны в своем праве». Мудрая оговорка, дающая нам ориентир, что именно мы должны искать в артуровском цикле. Не забудем, что перед нами не исторические хроники, а хорошая литература, которая, как говорится, всегда права.

К примеру, если бы не Гомер, мы никогда бы не узнали, как проходила осада Трои, да и вообще было ли такое событие. Ни один историк не помог нам представить себе Рим Августа, Калигулы и Клавдия так, как это сделал Роберт Грейвс. О том, что было в России в 1812 году, во многих зарубежных странах знают лишь из романа Толстого, а о польско-казацких войнах и шведском нашествии нас исчерпывающе информирует Сен- кевич. И перечисление это можно продолжать еще долго.

То же самое и с артуровским мифом. Его многократно перерабатывали, редактировали, корректировали, сокращали, переписывали заново, отрабатывали новые версии на основе каких-то манускриптов, составляли упрощенные варианты для детей всех возрастов, переделывали в оперу и фэнте- зи, а фэнтези – в мюзиклы и, наконец, сняли множество фильмов и создали компьютерные игры. Но вот что самое интересное – феномен его невероятного долголетия и популярности пока еще так никто и не сумел объяснить.

Взлет и падение тамплиеров

К Иерусалимским святыням

У средневекового ордена тамплиеров удивительная судьба, связанная и с восхищением их деятельностью, и с трагедией тысяч рыцарей, которым, в конце концов, пришлось пережить весь ужас почти поголовного истребления. Причем даже сегодня никто не может в точности объяснить, за что после 200 лет почитания военизированное христианское общество подверглось таким Жестоким гонениям.

С момента своего основания орден был овеян ореолом мистицизма и загадочности, запредельного понимания бытия, недоступного для простых смертных. Создавалось впечатление, что он хранит некую тайну, которая лежала в основе головокружительного успеха и могущества.

Начало этой истории относится к 1099 году, когда христианский мир восторженно встретил весть об освобождении Иерусалима в результате Первого крестового похода.

Для верующих это событие символизировало свободу от засилья церковных догматов, распространявшихся практически на все сферы жизни. Люди разных национальностей, мужчины и женщины, юноши и старики устремились в Иерусалим с одной целью: поклониться святым местам.

Наиболее доступный путь из Европы в XII столетии пролегал по Средиземному морю. И вот здесь паломники столкнулись с весьма серьезной опасностью, подстерегавшей их на пути в Иерусалим. То и дело они становились жертвами разбойников, которые, пользуясь полной безнаказанностью, не останавливались ни перед грабежами, ни перед убийствами.

Так продолжалось до тех пор, пока вдруг в Иерусалиме не объявились неожиданные спасители. Можно понять радость, с которой король иерусалимский Болдуин II встретил прибытие в 1118 году ко двору 9 рыцарей разного происхождения, но объединенных одной целью. Отважные мужи во главе с Гуго де Пайеном предложили монарху взять под свою защиту караваны паломников в самой неспокойной части их пути – из портового города Яффы через ущелье Шато Пелерин.

Можно только догадываться о причинах, побудивших рыцарей взяться за столь небезопасное дело без видимой выгоды для себя. Считается, что они пытались добиться отпущения грехов и заслужить вечное спасение, но были и другие интересы, о которых, видимо, знали только члены братства.

Новоявленные защитники христианской веры назвали себя орденом Храма Господнего в Иерусалиме, а основателем его стал 30-летний Бернар Клервосский родом из Труа. Он происходил из знатной семьи, но по сложившейся к XI веку традиции обязан был стать монахом, чтобы не обременять своих старших родственников претензиями на наследование земли. Так Бернар попал в орден цистерцианцев – братство, занимавшееся распространением ученых знаний. Со временем Бернар решил создать новый военно-монашеский орден для охраны паломников, следующих в Иерусалим, – по образцу ордена Иоанна Иерусалимского, члены которого назывались госпитальерами.

По общему уставу рыцари подобных орденов принимали три монашеских обета: бедности, послушания и целомудрия. К ним сподвижники Бернара добавили собственный обет – защита паломников. Вначале, совершенно нищие, они вынуждены были по двое ездить на одной лошади, что затем нашло отражение в знаменитой печати ордена. На ней изображены два рыцаря в седле, что должно было объединять два понятия – бедность и братство. Символом ордена считался также белый плащ с красным восьмиугольным крестом.

По прибытии рыцарей в Иерусалим король предоставил им в распоряжение часть своей резиденции, построенной на развалинах древнего храма царя Соломона. Считается, что после этого монахов и воинов, составивших костяк будущего ордена, в народе стали называть храмовниками (храм по- французски – тамплъ, отсюда название тамплиеры).

Благодаря личной отваге и благородным порывам рыцари вскоре снискали уважение и признание многих верующих. Помимо того что братья охраняли пилигримов на их пути в Святую землю, они сопровождали короля в его наиболее опасных поездках. В этот период как раз и рождаются романтические легенды о бескорыстных и бесстрашных рыцарях, готовых прийти на помощь любому человеку, попавшему в беду.

Однако были и другие мотивы, касавшиеся деятельности ордена. Ученых монахов очень интересовали книги, рукописи, манускрипты, хранившиеся в монастырских библиотеках, а сам Бернар Клервосский постоянно обращался за помощью к раввинам, хорошо разбиравшимся в древнееврейских текстах. Видимо, оттуда храмовники черпали тайные знания, ставшие впоследствии предметом оживленных дискуссий, восхищения (а порой и зависти) европейских ученых.

Два идеала освещали путь тамплиеров – рыцарский и монашеский, т. е. служение и защита святынь с мечом в руках и отречение от мирской суеты, напряженные духовные поиски с целью обретения и защиты святого в собственной душе. Бернар сумел соединить в одно целое эти казавшиеся столь далекими друг от друга предназначения, сделав их взаимодополняющими. Рыцарь, защищенный физически и стойкий духовно, по замыслу храмовников должен был стать поистине непобедимым.

Сам Бернар Клервосский говорил:«…незаметно для всевидящего ока церкви на свет появился новый тип рыцарства, неизвестный прошедшим векам… Когда видишь человека, мужественно опоясывающего себя обоими этими мечами, кто не сочтет это достойным всяческого удивления, тем более что раньше такого не случалось! Вот это поистине рыцарь без страха, защищенный со всех сторон, потому что душа его защищена бронею веры, тогда как тело защищено бронею из стали».

Так или иначе все шло к тому, чтобы орден получил официальное признание высшей церковной власти. С этой целью в 1128 году был созван собор в Труа – на землях графа Шампанского. Решением этого высочайшего органа, собиравшегося далеко не по любому поводу, а лишь в исключительных ситуациях (в отношении тамплиеров это единственный случай!), был утвержден их официальный статус: рыцарско-монашеский орден. Сам Папа лично брал под свое покровительство новое сообщество, члены которого не только служили делу Христову, но и должны были защищать его интересы во всех землях.

Тем же собором был утвержден и устав ордена, написанный самим Бернаром, слава которого уже простиралась далеко за пределы вверенного ему монастыря в Клерво. Силе и убедительности его слов могли бы позавидовать ораторы Рима. Люди верили ему, потому что в своих проповедях он удивительным образом находил путь к сердцу каждого и не просто пересказывал Писание, а делился пережитым. Собственно, собор в Труа и устав были последним штрихом в произведении, мастерски исполненном «рыцарями Христа» по вдохновенному замыслу самого Бернара.

Собору в Труа суждено было стать поворотным в истории тамплиеров, ибо с него начинается быстрый рост численности и богатства ордена. Несмотря на строгие требования к происхождению, образу жизни и поведению, в это вольное братство принимались все новые и новые рыцари.

Учение

Безусловно, тамплиеры начинали отнюдь не с «чистого листа», руководствуясь одной лишь идеей защиты христианских ценностей. Они опирались на серьезные философские концепции и мудрость, почерпнутую на Востоке. Однако, будучи реалистами и хорошо понимая невозможность обнародования многих истин из-за опасности их примитивного толкования, рыцари научились эту мудрость сохранять в тайне, став, по сути, законспирированной организацией.

Надо сказать, что быть принятым в орден еще не значило стать рыцарем Храма. Неофиту предстояло пройти путь, длина которого зависела от его собственных усилий. Подобно тому как дерево, лишенное солнечного света и живительной влаги, засыхает, рыцарь, лишенный идеала и мудрости, является лишь обыкновенным солдатом.

Тамплиеры хорошо знали этот закон, не менее твердо они умели хранить то, что наполняло орден жизнью и давало ему силу. Недаром они изменили представление о рыцаре как о смелом, но грубом и неотесанном вояке. Рыцарь в их понимании должен не только владеть мечом, но, прежде всего, быть человеком мудрым, способным принимать взвешенные решения в любой ситуации.

Идеалу рыцаря, которому миссией предназначено стоять на защите добра и справедливости, соответствовало умение сохранить все самое сокровенное, святое, не дать торжествовать тьме, беззаконию и безнравственности. Считалось, что рыцари появляются в тяжелые времена, когда многими людьми уже потеряна сама надежда на возвращение добра.

Ради этого стоило жить, бороться, ради этого не страшно было умереть. За всю историю ордена не было случая, когда тамплиер бежал бы с поля боя или нарушил данное им слово. Кодекс чести, передававшийся рыцарю только устно при посвящении, был его главной защитой и оружием. При этом он не брал обязательств следовать всем догматам церкви, требовалось только естественное признание существования божественного в природе и в нем самом.

Тамплиеры знали, что действительно великое может быть построено лишь на исключительно прочном фундаменте. Как и многие их предшественники, они не нашли ничего прочнее чести и достоинства – главных добродетелей рыцарства. Только на пути к ним предстояло выдержать не одно сражение и одолеть множество врагов, главным из которых был сам человек, его собственное несовершенство.

В то время как весь мир с изумлением следил за ростом внешнего величия тамплиеров с его извечными атрибутами в виде денег и славы, рыцари Храма крепили свою истинную мощь. Уж кому-кому, а им было ведомо, что не стоимость кольчуги и не количество драгоценных камней на рукояти меча определяют успех в бою, а крепость руки, сжимающей эту рукоять, и храбрость сердца.

Красный крест на белой накидке, расположенный на левой стороне груди, не только напоминал тамплиеру, что он не должен отступать в бою. Для каждого рыцаря и в сражении, и в мирное время он был символом причастности к общему делу. Осознание, что ты не одинок, а являешься частью ордена, выполняющего свою миссию, наполняло смыслом каждое дело, каждое усилие тамплиера.

История ордена началась на Востоке, и тамплиеры были единственной организацией своего времени, которая с энтузиазмом восприняла все новое и необычное для европейского сознания. По существу рыцари стали своего рода первооткрывателями во многих областях науки и культуры.

Вопреки традиции тамплиеры не ограничивали себя изучением исключительно военных наук. В сферу их интересов входили история и география, математика и астрономия, химия и медицина. Основой же их знаний и мировоззрения служили древние учения о природе человека и строении Вселенной.

Уже в XIII веке они прекрасно владели основами картографии, благодаря чему в Европе начало бурно развиваться строительство дорог, связавших между собой основные города и, что самое главное, связавших Европу с государствами Востока. Флот тамплиеров первым в мировой истории использовал в мореплавании компас, делая морское путешествие безопасным, а маршруты торговых судов выверенными и оптимальными. Орден имел собственных врачей, применяющих на практике новейшие достижения медицины, в том числе методы обезболивания наркотическими веществами во время сложных операций.

Аккуратный и бережливый во всех денежных делах, орден, не скупясь, вкладывал огромные средства в строительство готических соборов во Франции, а его инженеры участвовали в их возведении.

Считая, что божественный порядок должен найти свое отражение во внутреннем устройстве сообщества, тамплиеры особое внимание уделили его структуре. Орден управлялся единым руководителем – Великим магистром. Остальные полномочия были распределены между рыца- рями-воинами, капелланами, конюхами, оруженосцами, слугами и ремесленниками.

Однако какие бы ответственные посты ни занимали члены ордена, все они имели, как было закреплено уставом, одинаковые обязанности и пользовались одними и теми же привилегиями. Поводом для исполнения той или иной должности были исключительно собственные заслуги человека, ибо, как писал Бернар, «…среди них нет различия между личностями, и разница скорее определяется достоинствами рыцаря, нежели благородством крови».

Если воины носили белые накидки (знак чистоты и целомудрия), то слуги, оруженосцы и младшие братья должны были надевать черные. Когда эскадроны ордена бросались в атаку, их первую линию составляли всадники в белом, а вторую, где были сержанты и конюшие, – всадники в черном. По-видимому, отсюда и знаменитый черно-белый штандарт ордена, так называемый босан – боевое знамя тамплиеров, сочетание цветов которого символизировало постоянную борьбу в Космосе и в человеке между Светом и Тенью.

Еще одно «изобретение» тамплиеров – командорства, небольшие автономные республики, имевшие свои крепости, свои законы, независимые от законов той области, в которой они находились. Командорства были объединены в бальяжи (округа), которые по богатству и власти соперничали с ба- льяжами самого короля. В то же время попавшим в плен тамплиерам запрещалось предлагать выкуп за свою жизнь и свободу.

К XIII веку тамплиеры имели около 5 тысяч командорств, покрывавших своей сетью почти целиком Европу и Ближний Восток. К 1130 году они уже располагали землями во Франции, Англии, Шотландии, Фландрии, Испании, Португалии, а к 1140 году к ним добавились владения в Италии, Австрии, Германии, Венгрии. В одной Святой земле орден насчитывал 600 рыцарей, 2000 сержантов и более 5000 рядовых всадников. С такой силой приходилось считаться, тем более что устав ордена запрещал его членам отступать перед врагом, если численность его войска не превышала втрое количество самих рыцарей.

Тамплиеры имели два крупнейших центра – Восточный Бор в междуречье Сены и Оба и порт Ла-Рошель, к которому вели свободные от королевских досмотров дороги. Используя эту привилегию, через всю Францию потянулись обозы под охраной сержантов ордена.

Богатые люди, не имевшие наследников, оставляли братству имения, замки, поместья. По завещанию короля Аль- фонсо I в 1134 году после его смерти братство получило треть Арагонского королевства на севере Испании. В 1141 году бретонский герцог Конан оставил ордену целый остров недалеко от побережья Франции.

Уже к середине XII века тамплиерам принадлежали многие сотни земельных наделов с замками и поместьями. Это состояние умножалось и благодаря умению, с которым рыцари управляли своим имуществом. К примеру, сдав деньги в одном командорстве, человек получал расписку, по которой мог востребовать их в любом другом. Располагая прочной сетью командорств, тамплиеры могли обеспечивать под небольшие ссудные проценты не только охрану вверенных им ценностей, но и их перевозку из одного места в другое, от заимодавца к заемщику или от погибшего паломника к его наследникам.

Монархи, принцы, частные лица, ювелиры и торговцы становились клиентами этих первых банкиров, создателей чеков, которыми мы пользуемся и сегодня. В то же время имуществом владел, а точнее сказать, управлял только орден. И управлял не ради самого богатства и его приумножения, а ради дела, которому оно должно было служить.

С момента прихода в орден будущий рыцарь стремился постичь и открыть, прежде всего в себе самом, ту истину, которая стояла за знаменитым девизом: «Не нам, Господи, не нам, а все во славу имени Твоего!»

Разгром

Об ордене тамплиеров широкая публика более подробно узнала в 70-е годы XX века, когда многие советские граждане впервые прочитали переведенные книги французского писателя Мориса Дрюона из серии «Проклятые короли». В одной из них была такая фраза: «И предсказанные кары, проклятия, брошенные с высоты костра Великим магистром ордена тамплиеров, лавиной обрушивались на Францию. Судьба сражала королей, словно шахматные фигуры».

Исторически это вполне точное определение, ибо к началу XIV века тамплиеры уж слишком сильно насолили властителям мира. Плохие отношения сложились с орденом Св. Иоанна Иерусалимского, который после бегства из Палестины обосновался сначала на Кипре, а потом на Родосе. Белый госпитальерский крест с раздвоенными концами соперничал с тамплиерским красным крестом на морях и на суше.

Отношения с орденом Св. Марии Тевтонской также были прохладными: насильственное обращение язычников в христианство в интересах немецкого рыцарства тамплиеры не одобрили и на северо-восток свои командорства не перенесли. Рассорились тамплиеры и с новыми монашескими орденами.

Европу сотрясали восстания, а церковь стремилась навести, наконец, порядок в делах веры. Для разгрома ереси был основан нищенствующий орден Псов Господних – доминиканцев. Подпоясанные монахи в серо-бурых сутанах поначалу активно сотрудничали с могущественными госпитальерами. Однако затем именно им было поручено проверить на соответствие учению церкви все богословские труды и под руководством епископов расследовать преступления против веры.

Да и светские владыки уже давно смотрели на орден с неприязнью и все большей завистью. Император Священной Римской империи Фридрих II ограбил владения тамплиеров в Сицилии. Король Франции Филипп IV Красивый, укреплявший свою власть в стране, был недоволен тем, что в Париже находится крепость Тампль, в которой сидит Великий магистр – более могущественный владыка, чем он сам. Кроме того, королю очень хотелось получать пошлины за проезд по орденским дорогам и налоги с орденских земель.

Чтобы как-то приблизиться к своей цели, в 1305 году Филипп вознамерился лично вступить в орден Храма. Однако капитул тамплиеров ответил ему, что среди братьев не может быть коронованных владык. Тогда Филипп выступил с новым предложением. Поскольку война в Палестине подошла к концу и рыцарские ордены оказались вне Святой земли, монарх предложил объединить два из них – орден Храма и орден Св. Иоанна Иерусалимского. Во главе же объединенного ордена, дабы не унизить ни тамплиеров, ни госпитальеров, должен встать сын христианнейшего короля Франции, потомок знаменитого крестоносца Людовика Святого.

Однако и этот план не удался, после чего Филипп выбрал другой путь. После очередной закулисной интриги Папой Римским был избран французский епископ Бертран де Го, и в том же 1305 году впервые прозвучали обвинения ордену в ереси и кощунствах. Было решено покончить с ним там, где он имел наиболее сильное влияние, – во Франции.

Духовник короля и Великий инквизитор доктор теологии Гийом Парижский начал собирать свидетелей из числа изгнанных рыцарей. К 1307 году обвинения были подготовлены, и гонцы повезли тайные письма с инструкциями королевским чиновникам. 14 сентября 1307 года королевские войска захватили замки тамплиеров по всей Франции.

Филипп IV впервые вошел в возвышавшийся в центре Парижа Тампль не как гость ордена, а как господин покоренной вражеской крепости. Тамплиеры не оказали сопротивления – устав ордена не позволял рыцарям поднимать оружие против христиан. Братья открыли ворота и впустили стражу внутрь.

Одной из главных задач королевских следователей было изъятие несметных богатств тамплиеров. Однако их ждало разочарование: казна была пуста, в орденской церкви не было даже святых сосудов. Ходили разговоры, что за несколько дней до ареста из ворот Тампля выезжали возы с сеном. Зачем понадобилось вывозить сено из Парижа в деревню, никто не задумался, а после гадать было уже поздно: богатства ордена исчезли бесследно.

Поскольку орден был основан церковным собором, то для суда над тамплиерами также требовалось созвать собор. Однако Венский собор 1312 года не пожелал выдвигать против ордена какие-либо обвинения.

И тогда Папа Климент V решил взять дело в свои руки. Для суда над тамплиерами создали церковные комиссии, в которые вошли епископ города и нищенствующие монахи: два кармелита, два францисканца и два доминиканца. Бенедиктинцы и цистерцианцы, участвовавшие в создании ордена Храма, от следствия были отстранены.

Климент V потребовал передать высших сановников ордена папскому суду, но до Папы руководителей не довезли: было объявлено, что они по пути подхватили заразную болезнь и потому будут временно содержаться в замке. И все же папские комиссии были допущены к арестованным. Во время допросов тамплиеры категорически отвергли большинство обвинений.

Рыцари отказались и от обвинения в содомском грехе, будто бы поощрявшемся начальством. Однако они не отрицали, что на церемонии посвящения неофита целовали в пупок, копчик и в губы. Причем никто не мог объяснить смысла этих поцелуев: те из них, кто был допущен к тайным знаниям, не торопились рассказывать, а те, кто просто копировал ритуал, не понимали его смысла.

Более серьезным было обвинение в кощунстве, поскольку богохульство и ересь являлись тяжкими преступлениями. Это обвинение подтверждалось тем, что объектом поклонения были идолы – бронзовые головы, иногда с тремя лицами, с рогами, с яркими инкрустированными глазами. Для тамплиеров эти головы считались символом благосостояния и процветания, а вот для следствия они стали признаком поклонения дьяволу. Все эти символы связывались с каббалистикой, колдовством и алхимией, что решительно осуждалось церковью и вполне совпадало с интересами Папы и короля Франции.

Следствие продолжалось безостановочно. Братья, мучимые на дыбе и под клещами палача, вынуждены были давать показания о своих «преступлениях».

18 марта 1314 года наступил трагический момент развязки. Парижские глашатаи, поеживаясь от утренней сырости, ходили по узким улочкам, возвещая о суде над злостными там плиерами. Председатель трибунала Гийом Парижский прочитал последние слова приговора: «И содержать в четырех стенах, пока жизнь не покинет их».

Осужденным следовало смиренно и на коленях благодарить трибунал за оказанную им милость. Вместо этого Великий магистр Жак де Моле неожиданно выпрямился, посмотрел в глаза Гийому Парижскому и заговорил: «Мы виновны перед Господом, но не признаем себя виновными в названных судьями преступлениях. Мы виновны в том, что дух наш был слабее плоти и под пыткой оклеветали мы орден Храма Господнего в Иерусалиме».

После недолгого совещания Гийом Парижский объявил: «Поскольку эти еретики не раскаялись, продолжают упорствовать и изрыгать хулу на святую нашу матерь-церковь, мы отступаемся от них и передаем в руки светских властей».

В тот же день королевский прево приговорил Великого магистра Жака де Моле, досмотрщиков Гуго де Пейро, Жоф- фруа де Гонвиля и Жоффруа де Шарне к сожжению на костре. Выслушав приговор, Жак де Моле подошел к высокой поленнице, снял и аккуратно сложил тамплиерский плащ и спокойно взошел наверх.

Когда костер разгорелся, он громко произнес: «Папа Римский Климент V, через сорок дней ты придешь ко мне. Король Франции Филипп IV, не пройдет и года, как ты присоединишься к нам». Больше магистр не издал ни звука. Стражники, видевшие его лицо, рассказывали потом, что магистр тамплиеров умер без мук.

Предсказания умиравшего на костре старика исполнились в точности. 20 апреля в мучениях отошел к Богу Папа Климент. У него болел живот, и лекари прописали пить толченые изумруды, разорвавшие первосвященнику внутренности.

В ноябре король Франции Филипп IV на охоте упал с лошади. Парализованного, его подобрали и привезли во дворец придворные. Там Филипп Красивый и умер, одеревеневший, неспособный пошевелиться.

А над телом владыки Франции уже ссорились наследники. Через год на виселице закачалось тело готовившего процесс тамплиеров королевского законника Ангеррана де Мариньи. В мучениях скончался руководивший следствием рыцарь Гийом де Ногаре. Сыновья Филиппа IV не смогли передать трон своим детям. Их племянник Эдуард Английский пошел на Францию войной, затянувшейся больше чем на столетие.

Страна, казнившая орден Храма, сама была разграблена и унижена.

В поисках сокровищ

Тамплиеры оставили особый след в истории. Многие тайны ордена до сих пор не разгаданы.

И вот недавно британские археологи обнаружили старинную часовню под названием Рослин, когда-то принадлежавшую одной знатной шотландской семье. По их версии, возможно, именно здесь тамплиеры хранили свои сокровища, в числе которых легендарная чаша священного Грааля, Крест Господень, бесценные древние манускрипты.

О Граале впервые упоминается в хрониках XIII века. Это чаша, из которой Христос пил во время Тайной вечери и в которую позже Иосиф Аримафейский собрал его кровь. Грааль также означает волшебный все насыщающий котел, о котором речь идет в кельтских мифах. В древних легендах о подвигах короля Артура поиски Грааля связывались не столько с желанием разбогатеть, сколько со стремлением к духовному совершенству.

Археологические исследования позволили определить, что последний раз замок перестраивали во времена крестовых походов. Скорее всего, он являлся резиденцией ордена тамплиеров в Шотландии и хранилищем святынь и сокровищ, накопленных могущественным братством во времена крестовых походов. В подвальных помещениях замка археологи нашли склепы, в которых покоятся тела рыцарей – хранителей сокровищ. Стены помещений испещрены магическими символами.

Тайна исчезновения сокровищ рыцарского ордена давно будоражит умы различных искателей кладов. Но их поиски, как и в те давние времена, пока не дали результатов. Не установлен и главный источник золотых запасов братства. Правда, здесь есть одна догадка, которая, может быть, когда-ни- будь вызовет настоящую сенсацию.

Дело в том, что когда орден строил сотни замков по всей Европе и выделял щедрые кредиты практически всем монархиям, основным платежным средством было серебро. А вот такого количества золота, которое якобы имелось у тамплиеров, не могло существовать физически.

Этот тезис привел исследователей к мысли об алхимии. Братья-монахи, похоже, владели методом, подобным ядерному синтезу. Науке известно, что изотопы золота можно получить из иридия, платины, таллия. А если использовать при этом ртуть, то через какое-то время такое сокровище просто исчезнет.

Есть и другое предположение. Как известно, монашеские и рыцарские ордены не имели права чеканить собственные деньги, поэтому тамплиеры благодаря своему открытию умели подделывать монеты европейских монархий. Может быть, именно это стало еще одной причиной запрещения ордена Филиппом Красивым?

После разгрома рыцари со всем своим золотом и секретами вроде бы перебрались в Прибалтику. Кстати, свой самый грандиозный проект под названием «Царство небесное на земле» тамплиерам удалось осуществить именно здесь. Церковное государство, основа этой утопии, просуществовало в Ливонии с конца XII до середины XVI века.

Особенно активно золото тамплиеров в Латвии и Эстонии искали гитлеровцы. Верховный надзор за поисками осуществлял Альфред Розенберг, который, кроме того, искал еще и сказочный меч-кладенец в Карелии. Однако в 1942 году программа была поспешно свернута. Некоторые ученые считают: прекращение исследований свидетельствует о том, что фашисты все- таки нашли загадочное золото. Но на вопрос, где оно сейчас, ответа нет. Скорее всего, вместе с хранителем фашистской кассы Борманом оно отправилось в Аргентину, где и затерялось.

И все же правдоподобнее выглядит другая, более древняя история.

13 октября 1307 года от причала порта Ла-Рошель отошли корабли, взяв курс в неизвестном направлении. Ясно, что тамплиеры до конца остались верны себе и, как и всегда, оказались на шаг впереди своих противников. Восемнадцать больших, полностью груженых галер под парусами с красными крестами уносили в будущее легендарное сокровище ордена.

Что это было за сокровище? Одно можно сказать наверняка: практически ничего из богатств материальных и иных не попало в руки короля Франции.

И все же – где еще можно искать исчезнувшие следы рыцарей ордена Храма? Первый след, естественно, указывает на французскую столицу.

Квартал Тампль в Париже

Дом ордена Храма в Париже располагался на правом берегу Сены. Старый храм находился внутри стен, построенных при Филиппе Августе, позади церквей Сен-Жан-ан-Грев и Сен- Жерве. А новый храм, с массивной башней, был сооружен за крепостной стеной на месте нынешнего квартала Тампль.

Парижскую тюрьму когда-то устроили в монастыре ордена тамплиеров, основанном в 1118 году недалеко от нынешней площади Республики. В основном известности этой тюрьмы способствовали члены семьи короля Людовика XVI. В годы Великой французской революции главная башня монастыря была превращена в узилище, где и содержались монарх, королева Мария Антуанетта, сестра короля Элизабет, семилетний дофин и его сестра. В 1808 году, чтобы не разжигать монархических настроений и не допустить паломничества к месту захоронения дофина, башня-тюрьма Тампль была снесена, а на ее месте разбит рынок.

Еще в 1139 году король Людовик VII подарил едва образовавшемуся ордену часть болотистых земель. На правом берегу реки тамплиеры их осушили и занялись разведением огородных культур, а на левом – строили и скупали недвижимость. Первая община ордена закрепилась рядом с большим портом на Отмели, что обеспечивало доступ к главному торговому пути Парижа. По обе стороны Сены тамплиерам принадлежали мельницы, мясные лавки, дома и монастыри (в одном из них, монастыре Сен-Элуа на острове Ситэ, проживал епископ Парижский Гийом де Бофе, составитель первых инструкций для инквизиторов).

Грандиозный проект воплощался в жизнь постепенно, но безостановочно. В XIII веке по соседству с Парижским городом вырос Новый город Храма. Его западной границей была улица Храма, восточной – Старая улица Храма. Южная граница достигала той самой первой городской стены, возведенной еще Филиппом II Августом. На севере освоенной территории, за мощными высокими стенами и укрепленными воротами с подъемным мостом расположилась крепость Храма, собственно Тампль.

Под защитой башни Цезаря и 50-метровой башни Храма находилось все, что нужно бедным монахам и обслуживающим их мирянам: церкви, кухни, спальные корпуса, лазарет, мастерские, постоялые дворы для приюта паломников, конюшни, огороды, виноградники, тюрьма… В этом Новом городе все улицы вели к Храму: на современных планах четко прослеживается вертикальная ориентация улиц, от реки (мест первого поселения тамплиеров) к северу.

Жизнь большого и шумного торгового квартала, каким стал Марэ еще при тамплиерах, бурлила по обе стороны от городской стены времен Филиппа Августа, когда-то отделившей Париж от монастырских болот. Две Старых и одна Новая улицы Храма, проходя через ворота в стене, связывали южную и северную части Марэ. В отличие от левобережного Университета, правобережный город разрастался, как чайный гриб, питаясь речной водой. Близость Гревского порта немало способствовала процветанию города, вплотную подобравшегося к стене с юга. А с севера стены Парижа подпирал Новый город Храма, созданный тамплиерами.

Об истории Марэ того времени могут рассказать современные названия улиц. Южные, «городские» улицы привечали самый разный люд. Уголовный элемент проживал, как ему и положено, на улице Плохих парней. Подальше от неприятного соседства поселились ростовщики из Ломбардии, лавки которых украшали вывески в виде коршуна. Рядом с ними пристроилась улица Короля Сицилии, на которой находился дворец брата Людовика Святого Карла Анжуйского, провозглашенного в 1266 году королем Неаполя и Сицилии. Розы в дворцовом саду дали имя улице Розовых кустов, на которой в промежутках между изгнаниями проживали евреи. Вокруг этой улицы вырос знаменитый Еврейский квартал в Марэ, существующий до сих пор.

Стеклянных дел мастера селились компактно на улице имени своего ремесла, а на Гипсовой улице еще в XIII веке делали гипс. Трудящиеся горожане в поисках пищи духовной могли приходить в монастырь на улице Белых плащей, которая обязана своим названием не тамплиерам, а совсем другому, не слишком известному ордену нищенствующих братьев. Монахи этого ордена назывались служителями Девы Марии и носили белые одежды.

Ремесленники, воры, монахи… В южном, как и в северном пригородном, Марэ присутствовало все, чем славится городская жизнь, и тамплиеры чувствовали себя здесь как дома.

Восточная Европа

Владения тамплиеров раскинулись не только в местах, где они воевали с «неверными», и не только в Европе (кроме Франции это Англия, Германия, Испания, Португалия), но и в Восточной Европе. Эта история пока еще отрывочна, информация нередко связана с попытками указать очередное место, где спрятаны сокровища ордена, и вызывает очередной приступ кладоискательства.

Чаще всего эти версии базируются на якобы вывезенных на кораблях из порта Ла-Рошель сокровищах тамплиеров и сгинувших в неизвестном направлении. Судя по всему, о восточнославянских христианских государствах и народах Прибалтики тамплиеры, как основные участники всех крестовых походов, узнали по совместному участию в освобождении Гроба Господня. Точных данных на этот счет нет, но есть интересные версии и косвенные свидетельства.

Хотя наши предки не были в авангарде крестовых походов, все же древнерусским пилигримам, как и всем христианам в то время, приходилось участвовать в боях с сарацинами. Некоторые историки полагают, что слова «…стреляши с отня злата стола султаны за землями», посвященные в «Слове о полку Игореве» галицко-волынскому князю Ярославу Ос- момыслу, говорят о том, что его дружины принимали участие в Третьем крестовом походе (1189-1192). Однако более точных сведений на этот счет не сохранилось.

Все же паломничества в Святую землю имели не только религиозные, но и дипломатические цели. В древнерусской литературе сохранилось несколько произведений, посвященных этой теме, наиболее известное из которых «Хождение Даниила, игумена земли Русской, в Святую землю», датируемое 1113 годом.

Игумен, в частности, пишет, что паломников из Черниговского княжества принял сам король иерусалимский Болдуин. Упоминается также о том, что Даниил встретил в Святой земле новгородцев и выходцев из других русских княжеств.

Появление славян не кажется таким необычным, если почитать Льва Гумилева. Наверняка не случайной была и женитьба короля Франции Генриха I в 1051 году на Анне, дочери Владимира Мономаха. А черниговские князья были вызваны к Батыю и за участие их представителя в Лионском соборе 1245 года тогда же казнены. При этом есть упоминание о взятом в плен чехами татарском предводителе (во время похода татар в Европу), оказавшемся английским тамплиером по имени Питер.

Так что версии бегства тамплиеров в восточные земли вместе со своими сокровищами не кажутся невероятными, как и участие в крестовых походах славянских князей и их знакомство с высокопоставленными тамплиерами.

Западная Украина

В Венгрии, в состав которой в то время входила нынешняя Западная Украина, в 1315 году началась борьба за престол между ставленником Папы Римского Карлом-Робертом Анжуйским и галицко-волынскими князьями Львом II и Андреем. Разумеется, храмовники выступили в этом конфликте на стороне противников Папы.

После победы Карла-Роберта в 1317 году Петр Петруня, потерявший свои земли, перешел Карпаты и получил от князя Льва замок, именуемый в венгерских хрониках Мачк. Оттуда он продолжал делать набеги на венгерскую территорию и погиб во время одного из них в 1322 году. О дальнейшей же судьбе тамплиеров, воевавших на стороне галицко-во- лынских князей, можно лишь строить догадки.

Однако в Западной Украине имеется замок в местечке Среднем, построенный тамплиерами в последней трети XII века, чему есть многочисленные доказательства. Сред- ненский замок состоит всего лишь из одной четырехугольной башни-донжона, построенной по примеру приграничных римских оборонительных башен вдоль Рейна и Дуная.

Высота Средненской башни достигала 20 метров (3 яруса), а толщина стен – 2,6 метра. Вход в целях безопасности был расположен на уровне второго яруса, и к нему вела деревянная лестница, которую в случае необходимости можно было убрать или сжечь. Около восточной стены на полу виден квадратный фундамент, на котором стояла небольшая постройка цилиндрической формы. Сейчас уже очень сложно определить предназначение этой внутренней составляющей замка, возможно, именно здесь тамплиеры хранили часть своих огромных сокровищ.

После упразднения ордена Храма замок передали во владение монахам монастыря Св. Павла. В этот период Среднее, как, собственно, и все Закарпатье, принадлежало Венгерскому королевству, в котором постоянно шли войны между феодалами за трон в Буде, поэтому неудивительно, что замок не задерживался надолго в руках очередного победителя.

На протяжении XVII – XVIII веков замок не раз сменил своих владельцев в потоке постоянных австро-турецких и австро- венгерских войн. В этих битвах и в феодальных междоусобицах он постепенно разрушался, ремонтные работы никто не проводил, так как архаическая каменная громадина уже не соответствовала жизненному стилю дворян XVIII столетия.

Последний ощутимый удар замок получил во время освободительной войны венгров в 1703 году, после чего уже никогда не отстраивался.

Прибалтика

Суть версии, как уже говорилось выше, такова: корабли с казной тамплиеров приплыли в Латвию. Такое предположение имеет под собой ряд косвенных свидетельств, подтверждающих участие тамплиеров в жизни Прибалтики. Так, известно, что ордены тевтонский и меченосцев были достаточно близки с тамплиерами и по задачам и по символике, а устав ордена меченосцев был вообще списан с устава ордена тамплиеров. Куда же бежать, как не к братьям по ордену?

Но самым веским доводом является, конечно, вливание денег в Прибалтику. Этим деньгам просто неоткуда было взяться. И вдруг начинается строительство замков невероятными темпами.

Ливонский орден был создан в 1237 году на землях древних латышей и эстонцев. Поначалу он откровенно бедствовал. В Латвии построили всего два каменных замка, очень небольших. Рига представляла собой площадь в 2 гектара, купленных епископом Альбертом у ливов. На этой земле построили деревянный собор, небольшую резиденцию епископа, несколько пакгаузов и причал. На этом деньги иссякли.

А в 1315 году в Латвии начался настоящий строительный бум. Почти одновременно было заложено 34 замковых комплекса! Каменных, с башнями и рвами, угодьями и выпасами, хорошими подъездными дорогами. Как грибы, вырастали укрепления в Талей, Дундаге, Екабпилсе, Лимбажи, Руйиене, Тукумсе. В Риге построили большой каменный собор, возвели замок, прикупили новые земли.

Откуда взялись вдруг деньги у нищего ордена? Территории не отбирались насильно, поскольку крепостного права еще не было. Каменщики вывозились преимущественно из Ев^ ропы, нанимались лучшие зодчие. Кто оплачивал их труд?…

Вполне понятно, что после таких насыщенных и во многом загадочных событий возникло множество легенд об ордене и его рыцарях. В числе прочих существует предание, согласно которому один раз в году в склепе тамплиеров появляется величественная тень в белой накидке с красным крестом и задает один и тот же вопрос: «Найдутся ли рыцари, готовые защитить Гроб Господень?» На что стены склепа отвечают: «Нет, ибо Храм разрушен».

Это всего лишь легенда, но, возможно, когда-нибудь люди построят еще один Храм, который будет готов отстоять истинные человеческие ценности.

Код эпохи Возрождения

«Брауновское движение»

С появлением книги Дэна Брауна «Код да Винчи» у некоторых любителей острого восприятия прошлого появилось ощущение, что официальная история не совсем честна по отношению к обыкновенному человеку. Возникло подозрение относительно сокрытия некоторых основополагающих моментов, оставшихся вне поля зрения общества. Таким образом, однажды возникнув, сомнение поставило людей перед необходимостью поиска ответов на очень непростые вопросы: верна ли картина того легендарного периода, который именуется Возрождением, и нет ли там чего-то такого, что сегодня можно было бы воспринимать по-иному?

За подтверждение этого подозрения и взялся писатель, которому, видимо, очень дороги нераскрытые тайны великого времени и его великих творцов. Здесь уместно вспомнить одну любопытную фразу, произнесенную некогда Фридрихом Ницше. Знаменитого философа поразил тот факт, что «…культура эпохи Возрождения была вынесена на плечах всего лишь кучкой в сто умов». Из этой «кучки» Д. Браун не без оснований выбрал одного – Леонардо да Винчи. И развернул целое полотно, на которое вряд ли захотел бы смотреть сам художник.

Что же «раскодировал» скандально известный литератор и существовал ли на самом деле «код да Винчи»?

Давайте вспомним знаменитейшую фреску «Тайная вечеря», где Христос объявляет ученикам, что один из них предаст Его. Фигура по правую руку от учителя – Иоанн. Так принято считать, однако как же он похож на женщину! Пространство между «нею» и Христом имеет форму буквы V (в символике это означает набожное женское начало), а сами фигуры образуют букву М – Мария? Магдалина? Или Мат- римонио, символизирующая супружество?

Марию из Магдалы церковь, низвергающая статус Великой Богини, прародительницы всего живого, никогда не признавала в таком образе. А потому поспешила вычеркнуть из жизнеописания Христа те эпизоды (а их к III веку было не менее 70), в которых Он был показан человеком, супругом и впоследствии отцом. Саму Марию стали представлять блудницей, несмотря на то, что была она, судя по коптским записям, из царского рода.

В 1969 году были открыты старые коптские свитки. Отрывки из них ставят под сомнение безбрачие Христа. Петр раздраженно: «Неужели Он нас предпочел ей? Он целует ее в губы!» Левий с укором Петру: «Разве смеешь ты отвергать ее? Спаситель любил ее больше нас».

Вообще-то всякий иудей должен был иметь семью, и значит, у Марии Магдалины могли быть более близкие отношения с Иисусом, чем мы предполагаем, не зря она оказывалась рядом в ключевые моменты его жизни. Но еще в 325 году на Никейском соборе после долгих дискуссий епископы сформулировали главнейшую доктрину христианского вероучения – доктрину Святой Троицы: Бога Отца, Бога Сына и Святого Духа. Христос обрел благочестивую сущность, которая не позволяла ему быть мужем и отцом.

А вот катары, члены старой секты из провинции Лангедок, верили в то, что Иисус Христос и Мария Магдалина были супругами. Ведь хотя, по их убеждениям, Иисус и был бесплотным существом, обитал Он все равно в тленной плотской оболочке и потому сочетался браком с женщиной.

Вера в брак Иисуса и стала главной причиной гонений и полного истребления катаров. Предпринятый против них крестовый поход унес за одиннадцать лет XIII века жизни ста тысяч человек. Папский легат повелел своему воинству «…не щадить никого, независимо от сословия, возраста или пола, убивать без жалости, пытать, жечь на костре… Господь Бог потом сам разберется».

Впрочем осталась в живых яростная четверка катаров, спасших писания, предметы религиозного культа и святой Грааль. Так что столетий пять назад «Код да Винчи», а заодно и самого Брауна непременно сожгли бы на костре.

Понятно, что рассказ о потомстве Иисуса Христа является сущей ересью, ибо из него следует: церковь в течение двух тысячелетий лжет, скрывая от христиан истинное положение дел.

Другая ересь серьезнее. Потому что если теория о браке Христа окажется верной, то важнейшие страницы истории придется переписывать заново, а вместе с ними изменять и наше понимание жизни, веры и окружающего мира. Так что на карту поставлено многое.

Католической организации, к которой принадлежат персонажи «Кода да Винчи» – епископ Арингароса и монах-альбинос Сайлас, нет еще и ста лет. Основанная в Испании в 1928 году с целью внушать обществу необходимость соблюдать духовные каноны, она существует и сейчас.

Ее штаб-квартира находится в Риме, а 80 ООО членов организации под названием «Дело Божье» живут в 60 странах мира. У них четкий распорядок жизни: будничная практика, чтения, молитвы, усмирение плоти. Обычный клерк ходит на работу в офис в обыкновенном костюме, тем не менее под костюмом на его бедрах можно обнаружить так называемый «пояс смирения» – цепочку с шипами, оставляющую на теле болезненные отметины.

Среди сочувствующих – немало людей, которые жертвуют организации большие суммы, дабы она отстаивала догматы христианской веры. Они также спонсируют выпуск книг, объявляющих роман Дэна Брауна «ложью и пакостным преступлением против богобоязненных верующих во всем мире».

Несмотря на все усилия, Никейский собор так и не смог развеять миф о том, что после распятия Христа Мария Магдалина с их дочерью Сарой покинула родину и нашла пристанище во Франции. Породнившись с племенем франков, Сара стала родоначальницей королевской династии Меровингов.

Последнего из королей Хильдерика III низвергли в 751 году, но прежде чем заточить в монастырь, ему остригли волосы. И вот уже двенадцать веков потомки Меровингов вынуждены скрывать свое аристократическое происхождение и вести существование под защитой тайного общества, известного как «Приорат Сиона».

Это общество, играющее важную роль в сюжете романа Дэна Брауна, было основано в Иерусалиме в 1090 году. Члены «Приората» во все века поклонялись не Деве Марии, а Марии Магдалине, профессиональной жрице царских кровей. Она давно превратилась для них в символ и стала олицетворять дух Древней Богини, культ которой тысячелетия назад царил во всей Европе и на Ближнем Востоке.

По одной из версий, главной целью «Приората» являлось восстановление династии Меровингов, потомков Христа, на французском троне. Во все времена это загадочное общество возглавляли магистры, которые свое звание вначале передавали настоящим наследникам династии Меровингов. Затем традиции изменились в пользу художников, ученых и мыслителей. В списке магистров значились Сандро Боттичелли, Леонардо да Винчи, Исаак Ньютон, Виктор Гюго, Клод Дебюсси, Жан Кокто… За девять веков на посту магистра сменилось 26 человек, якобы скрытно направлявших ход развития человечества.

В 1984 году «Приорат Сиона» порвал все связи с окружающим миром и ушел в подполье. Ходят слухи, будто организация продолжает свою деятельность под разными названиями, что вызвало к жизни многочисленные фиктивные благородные ордены и прочие мистификации.Главный предмет романа «Код да Винчи» – святой Грааль. Его ищут и в конце концов находят, хотя в действительности тайну Грааля пока никому не удалось раскрыть. В старых легендах так именовался кубок (чаша), стоявший подле Христа на Тайной вечере. В него же капала кровь распятого Христа, которую собрал Иосиф Аримафейский, подставивший кубок под распятие.

Как известно из Писания, за пылкое сочувствие Христу Иосифа тогда же заточили в темницу. Выйдя на волю спустя 42 года, он якобы увез чашу в Англию и создал там христианскую общину. Для начала Иосиф воткнул в землю щепку, которую вырезал из тернового венца с головы Иисуса. На этом месте вырос куст боярышника, который и поныне цветет в мае и под Рождество.

И вот почти два тысячелетия историки и ученые задаются вопросом: куда исчез Грааль? А может, святой Грааль – вовсе не чаша? Каких только гипотез не выдвинуто по этому поводу! Граалем пытались назвать серебряное блюдо, котел, упавший с небес камень, голубку, меч, копье, таинственную книгу, манну небесную, ослепительный свет и многое другое. Существует даже предположение, что Грааль – это некая метафора, символ династии Христа, та самая виноградная лоза, посредством которой семейство Спасителя связано с французскими королями Меровингами. Но все сходятся в одном: только кроткий сердцем и идеальный человек может получить Грааль и только Бог может рассудить, кто достоин этой святыни.

Сюжет «Кода да Винчи» оказался настолько притягательным, что мимо него никак не мог пройти Голливуд, снявший одноименный фильм с известными актерами. Действительно, почему бы и нет, если читателям и зрителям так нравятся тайны, сотканные из разного исторического материала. Что касается писателей, то они этим занимались всегда, начиная с первого в истории романиста Томаса Мэлори, который сумел из разрозненных отрывков создать грандиозную эпопею о рыцарях Круглого стола.

Съемки фильма проходили в разных местах, включая Лувр и не менее известную парижскую Стеклянную пирамиду. А вот в церковь Сан-Сюльпис киношников и на порог не пустили, поскольку приходский священник посчитал это настоящим кощунством. Не дало «добро» на съемки и Вестминстерское аббатство все из-за той же крамольности романа. К тому же церковь Тампль, например, является памятником XII века. Это здесь размещены в центре пола инкрустированные мраморные изображения рыцарей-тамплиеров. Сцену в саду Тампля, с которой началась война Алой и Белой роз, изобразил когда-то Шекспир в исторической хронике «Генрих IV».

Ровесник Тампля в Париже – Шартрский собор, куда герой Брауна приезжает, чтобы прочесть лекцию о языческом символизме. Здесь архитектурное направление представлено ярче всего: собор украшают башенки, шпили, стрельчатые арки, витражные стекла, тая в себе некий сокровенный смысл. Тем более что готика считается привнесенной с Востока, с родины Христа.

Воздвигнутый в честь Девы Марии, Шартрский собор с точки зрения любителя тайн и знаков воплощает в своих конструкциях женскую сущность. Арочный вход и окно-розетка напоминают строение женского тела. Под сводами установлены женские скульптурные фигуры и изображения царицы Савской, Девы Марии, Марии Магдалины, эпизоды ее жизни во Франции. В центре собора изображена роза, символизирующая просветление и женское начало.

Последнее место, в котором героиня Брауна обнаруживает сведения о своей семье, было найдено благодаря стихотворной строчке ее деда: «Грааль под старым Рослином вас ждет».

О часовне Рослина сложено множество легенд. Предполагается, что Ковчег Завета Господня, святой Грааль и утраченные Евангелия Христа, а также набальзамированная голова Иисуса спрятаны где-то в этой церкви. Так это или нет, неизвестно, зато сохранились шифры загадочных учений тамплиеров и символы братства масонов.

В Рослин съемочную группу пустили: 4 млн фунтов, уплаченные за съемки, пойдут на восстановление крыши часовни, окон и каменной кладки, после чего часовня будет иметь такой же вид, какой имела в XV веке.

Кстати, благодаря Дэну Брауну Рослин в минувшем году посетило более 70 тысяч человек, из чего можно сделать заключение, что легенда воспринимается гораздо лучше любой реальности.

Город гениев

Родина великой эпохи известна сегодня любому школьнику. Это Флоренция – город гениев и мастеров, благодаря которым на ее улицах, среди дворцов и площадей когда-то начиналась История. Давным-давно, за тысячу лет до нашей эры, здесь появились древние этруски. Они построили свой город и храмы на склоне одного из холмов – во Фьезоле, потому первое поселение на месте нынешней Флоренции было этрусским.

Позже, во времена Юлия Цезаря, здесь расположился римский военный городок. Своей покровительницей римляне избрали Флору – богиню цветов, весны и возрождения. А город назвали Florentia, что означает цветущая.

Как писал Данте:

Природа здесь не только расцветала, Но как бы некий непостижный сплав Из сотен ароматов создавала…

Немногочисленные средневековые башни Флоренции высятся сегодня посреди ренессансных дворцов и домов, словно одинокие рыцари в стане Возрождения. Они напоминают о суровых временах, когда город терзали бесконечные войны и политические интриги. Трудно поверить, что на этих узких улочках, выводящих сегодня на элегантную набережную Арно, когда-то без счета умирали люди от голода и от чумы, в водах реки отражались зарева частых пожаров, баррикадировались в своих средневековых домах- башнях кипевшие смертельной враждой гвельфы и гибеллины.

Но несмотря на хаос и войны, Флоренция никогда не переставала жить мечтами о новой жизни. И весенний ветер истории принес ее дыхание на берега Арно, когда в XII веке в город цветов проникает новая поэзия певцов рыцарской любви – трубадуров Прованса. Самые изысканные и образованные тосканские поэты, такие как Гвидо Кавальканти, вдохновленные трубадурами, становятся учителями Данте.

Рождение в 1265 году великого сына Флоренции стало, возможно, предвестием ожидавшего город, да и всю Италию, чуда, которым затем будет восхищаться весь мир. В душе у флорентийцев вдруг пробудилась небывалая тяга к внутренней свободе и свету. Предприимчивые и не менее дерзкие, чем венецианец Марко Поло, флорентийцы пускаются в далекие путешествия, открывают свои торговые конторы по всему Старому Свету и даже в самых глубинах Азии.

Красноречивые спорщики и тонкие резонеры, флорентийские патриции служат при дворах разных государей Европы. В юбилейные дни 1300 года, которые привлекли в Рим 3 млн паломников, папа Бонифаций VIII был немало удивлен, обнаружив, что послы почти всех северных князей и даже монгольского хана были флорентийцами.

В XV веке центром и сердцем города становится собор Сайта Мария дель Фьоре – Девы Марии с цветком. Его называли коротко – Дуомо. Могучий, по-тоскански пестромраморный корабль с куполом красной черепицы – это и есть таинственный лик самой Флоренции. Его видно отовсюду. В том числе из бесчисленных улочек, которые все, как к центру, стекаются к Дуомо. Город, над которым возвышается знаменитый купол Брунеллески, уже не может быть ни Римом, ни Миланом, ни Венецией, а только Флоренцией.

«Природа дала ему малый рост и невзрачную внешность», – писал о Брунеллески Джорджио Вазари, но казалось, что само «…небо возжелало, чтобы Филиппо оставил после себя миру самое большое, самое высокое и самое прекрасное строение из всех, созданных не только в наше время, но и в древности». Собор был заложен в 1296 году по проекту Арнольфо ди Камбио. Денег в казне тогда хватало, и размахнуться решили не на шутку. Когда же опомнились, стены храма уже стояли, и теперь никто не знал, как закрыть их куполом – на 57-метровой высоте и при диаметре в 43 метра.

Четыре десятилетия собор простоял «без главы». Пока в 1409 году Филиппо Брунеллески не предложил свой оригинальный проект. Тогда он всем показался чистым безумием и не было никого, кто смог бы предварительными расчетами подтвердить или опровергнуть его состоятельность. Мэрия разрешила Брунеллески начать строительство, но под строгим надзором и контролем наблюдательной комиссии во главе со скульптором Гиберти. Тем самым, который когда-то победил Брунеллески в конкурсе проектов на изготовление бронзовых ворот для Баптистерия.

Очень скоро стало ясно, что даже в великой Флоренции, этом городе гениев, кроме Брунеллески, не было человека, способного воплотить столь грандиозный замысел. Но в самый ответственный момент строительства Филиппо сказался больным и на вопросы встревоженной мэрии по поводу продолжения работ отвечал не без иронии: «А зачем я вам нужен? У вас есть мой проект, у вас есть Гиберти с его надзорной комиссией, вот пусть они и строят». Гиберти пришлось публично признать, что, кроме самого автора, проект этот вряд ли кто реализует. Брунеллески получил полную самостоятельность.

Купол сразу признали шедевром. Спустя много лет Папа Юлий II, закладывая собор Св. Петра в Ватикане, попросил Микеланджело сделать для него купол еще больший, чем флорентийский, и услышал в ответ: купол Дуомо не то что превзойти, его воспроизвести невозможно. Слова Микеланджело оказались пророческими. Такой схемы для купола в дальнейшем уже никто не сумел применить, хотя в современной архитектуре идеи Брунеллески и сейчас используются при строительстве небоскребов.

Гению Брунеллески принадлежит не только самое грандиозное строение во Флоренции, но и уютная площадь Сантис- сима Анунциата. Здесь по его проекту был построен первый в Европе воспитательный дом для детей-сирот. А окаймляющие площадь греческие портики стали «новым образцом» для множества двориков и лоджий, построенных впоследствии не только во Флоренции, но и по всей Италии.

Имя еще одного титана – Боттичелли.

Дом, в котором жил вместе с родителями и братьями маленький Сандро Филипепи, можно отыскать недалеко от церкви Оньисанти. Здесь прошло детство будущего автора «Весны», «Рождения Венеры» и других полотен, ставших символами эпохи Возрождения.

Сначала Сандро учился ювелирному делу и чеканке монет у старшего брата, отсюда его прозвище Боттичелло – чеканщик монет. Но волею судеб мальчик попадает в мастерскую художника Филиппо Липпи и находит свое призвание в живописи.

Боттичелли вернул своим современникам античные мифы и посвятил их в таинства живой природы. Прохладный мрак Примаверы – аллегории Весны, некоторая призрачность сцены сродни гомеровским гимнам, в то время очень популярным во Флоренции. В них древнегреческие мистерии предстают в описании выхода души на свет после мрака Аида и обретения сил жизни.

В садах Примаверы распускаются цветы – розы, фиалки, маргаритки, белые орхидеи, золотятся плоды на деревьях. Все это и сегодня можно увидеть в окрестностях Флоренции. Но Боттичелли, рисуя с натуры, смотрел на природу другими глазами. Для него она была полна древних таинств и загадок, скрытого смысла и знаков узнавания. Цветы, усыпавшие темную зелень, сияют на ее фоне, как настоящие звезды на ночном небе. Те звезды, в которые, как верили друзья Боттичелли, превращаются души прекрасных дам, чтобы утешить своим сиянием оставшихся на земле печальных возлюбленных.

А вот в церкви Санта Маргарита на одноименной улице, по одной из легенд, впервые увидел свою Беатриче еще один гений – Данте.

В этом квартале прошла жизнь великого сына Флоренции. Во Флоренции Данте написал свою «Божественную комедию». Из многочисленных произведений великого поэта Возрождения Данте (цикл сонетов, канцон и баллад, философские и политические трактаты) самым значительным считается «Божественная комедия» – эпическая поэма в трех частях («Ад», «Чистилище», «Рай») и 100 песнях, названная поэтической энциклопедией средних веков.

Данте Алигьери – легендарная фигура, человек, в творчестве которого проявились тенденции развития итальянской литературы и культуры в целом на века вперед. Его стиль отличается разрешением центральной проблемы средневековой лирики – взаимоотношения земного и небесного.

Если религиозная поэзия всегда призывала отказаться от земной любви, а куртуазная, напротив, воспевала земную страсть, то новый сладостный стиль, сохраняя образ земной любви, максимально его одухотворяет; он предстает как доступное чувственному восприятию воплощение Бога. Одухотворенное чувство любви несет с собой радость, чуждую религиозной морали и аскетизму.

В «Божественной комедии» личностное отношение автора к грешникам расходится с принятыми нормами божественного правосудия. Поэт практически переосмысливает средневековую систему грехов и наказания за них. Данте обращается к аристотелевской классификации пороков и преступлений, согласно которой поступок объявляется греховным не по смыслу, а по действию.

У него свой взгляд и на гордость. Он не отрицает, что гордость – «проклятая гордыня сатаны», соглашаясь с христианским толкованием этой черты. Однако внимание именно к этой черте характера знаменует новый подход к личности, раскрепощение от духовной тирании церкви. Гордый дух был присущ всем великим художникам Возрождения и самому Данте в первую очередь.

Изменение отношения к гордости влечет за собой изменение в восприятии земной славы. Данте неоднократно подчеркивает, что души умерших неравнодушны к памяти о себе на земле. Он отсылал римских пап в ад или в рай в зависимости от их поведения при жизни, а не от сана.

Гуманисты понимали освобождение мысли не только как преодоление зависимости от церковных догматов. Свобода виделась в преодолении зависимости от группового, коллективного сознания. Для свободной мысли необходима прежде всего личность. Такой взгляд был обоснованием индивидуализма, который становился характерной чертой эпохи. Молодая буржуазия могла уповать лишь на личные качества, на собственные ум, смелость, предприимчивость, которые ценились больше, чем благородство происхождения и слава предков.

Данте подарил Италии национальный язык и «Божественную комедию». И стал изгнанником. Победившие в политических интригах гвельфы изгнали бывшего соратника из города. Всю свою жизнь Данте провел вдали от родины, с негодованием отвергая предложения бывших гонителей, «даровавших» ему возможность вернуться в обмен на публичное покаяние.

Во Флоренции следы великого поэта почти неуловимы и вместе с тем отчетливо ощутимы. Не осталось старого дома-башни, в котором жил Данте. На его месте сейчас копия начала XX века – в ней находится музей поэта. Но если отправиться вдоль набережной Арно по узким улочкам, на одной можно найти место, где Боккаччо читал флорентийцам главы из «Божественной комедии». Или в Дуомо, чтобы увидеть всемирно известную фреску XV века: Данте в алом плаще с «Божественной комедией» в руках. Мраморный пиит у собора Санта Кроче в окружении львов и с могучим орлом у ног и сегодня поражает суровостью взгляда. Наверное, так смотрел он на картины ада, которые рисовала ему жестокость и иллюзорность мира, где он жил…

Город, безусловно, был одним из великих достижений Возрождения. Флоренция создавалась в основном представителями рода Медичи и, наверное, более, чем великие короли и торговцы, поддерживала растущее чувство индивидуализма и его безграничные возможности. Средневековый город предоставлял место лишь для горстки ведущих фигур.

Размер Священной Римской империи, как и размер любой империи, затруднял осуществление всех предприятий, кроме инициативы короля или вмешательства Папы. Город, однако, прекрасно подходил для неистовых экономических и культурных состязаний с очевидными и зачастую неожиданными героями и непредсказуемыми переменами фортуны. Он всегда предлагал анонимность, когда она необходима, и известность, когда она заслужена.

Леонардо

Небесным произволением на человеческие существа воочию проливаются величайшие дары, зачастую естественным порядком, а порой и сверхъестественным; тогда в одном существе дивно соединяются красота, изящество и дарование, так что к чему бы ни обратился подобный человек, каждое его действие носит печать божественности, и, оставляя позади себя всех прочих людей, он обнаруживает то, что в нем действительно есть, то есть дар Божий, а не достижения искусства человеческого.

Так начинает жизнеописание Леонардо да Винчи биограф Джорджо Вазари, который, по сути, повторил легенду, созданную в какой-то степени самим художником. Собственно, это отвечает и одному из главных принципов Ренессанса, его эстетики и философии, провозглашающему свободу человеческой личности, которая в своих устремлениях может уподобиться ангелам и даже Богу. Речь идет о сотворении человеком самого себя, о чем не раз говорил выдающийся мыслитель той эпохи Пико делла Мирандола.

Леонардо был незаконнорожденным сыном флорентийского нотариуса из городка Винчи. Среди его многочисленных записей автобиографического характера нет воспоминаний о детстве. Он покинул городок Винчи лет в шестнадцать, после того как отец отдал его для обучения в мастерскую известного художника Андреа дель Верроккьо.

Эта пора, вплоть до 30-летнего возраста, когда Лоренцо Медичи обратил внимание на молодого музыканта, изобретателя чудесной лютни в форме лошадиного черепа, и отправил его в Милан, покрыта тайной неведомого миру созревания универсального гения.

Похоже, Леонардо был в определенной степени самоучкой, которого во Флоренции не воспринимали всерьез. Но из его письма к герцогу Миланскому Лодовико Моро, одобренного Лоренцо Медичи, явствует, что «…его познания полезны и для ведения войны, а в мирное время в зодчестве, в устройстве каналов и водопроводов, а также в искусстве ваяния из мрамора, меди, глины. В живописи он может исполнить какие угодно заказы не хуже всякого другого, кто бы ни был».

Отъезд в Милан в 1482 году стал для Леонардо знаменательной вехой в его жизни. Остались позади годы ученичества, художник обрел свободу, о которой давно мечтал. Тем более что природа щедро наделила его и физической красотой, и силой, и всеми мыслимыми дарованиями, включая игру на лютне и пение, что особенно ценилось при дворе герцога Миланского.

Среди ранних работ Леонардо -? «Портрет Джиневры Бен- чи», от которого сохранилась лишь верхняя часть с удивительным пейзажем. Известно, что Джиневра 15 января 1474 года вышла замуж. Возможно, заказ портрета был приурочен к свадьбе, но работа Леонардо, как это обычно происходило, могла продолжаться еще долго. На портрете мы видим отнюдь не девушку семнадцати лет, невесту, а молодую женщину, чем-то потрясенную, с неподвижным взглядом и сжатыми губами на фоне символического пейзажа. Интересно, что на оборотной стороне портрета со всей тщательностью выписана эмблема Джиневры – веточка можжевельника, окруженная сплетающимися ветвями лавра и пальмы, которые оплетены лентой, с девизом: «Форма украшает добродетель».

«Портрет Джиневры Бенчи» – один из шедевров Леонардо да Винчи, полный сокровенного и даже священного смысла. Тогда же была написана картина «Мадонна с цветком», с нимбами над головой матери и ребенка. В ее позе такая свобода, какую редко удается передать в живописном произведении.

К числу высших созданий Леонардо да Винчи, к ренессан- сной классике в чистом виде можно отнести и «Мадонну Литту», созданную в Милане. Женский тип лица, присущий образам Леонардо, здесь схвачен практически идеально. Ничего лишнего. Красное платье и голубая накидка, гармонирующая с высоким небом в проемах двух окон, идеально подчеркивает подлинную красоту земной женщины, именно женщины эпохи Возрождения.

В Милане Леонардо, вращаясь в свете при дворе герцога, пишет портреты светских дам, живет на широкую ногу, заводит собственную конюшню, что не всегда позволяли средства, поскольку он по обыкновению часто затягивал работу, а то и просто не заканчивал, увлекаясь все новыми замыслами. По отношению к своим покровителям он чувствовал себя совершенно свободным. И все это было только проявлениями артистизма гениальной личности – как в жизни, так и в творчестве.

Подобным образом Леонардо относился и к Богу, которого упоминает в записях скорее в метафорическом или чисто поэтическом смысле. Сохранилось свидетельство Вазари, что в более поздних изданиях его «Жизнеописаний наиболее знаменитых живописцев, ваятелей и зодчих» опускалась фраза: «И он образовал в своем уме столь еретическое учение, что не зависел уже ни от какой религии, желая быть более философом, чем христианином».

Леонардо, в отличие от Боттичелли и Микеланджело, словно не заметил Платоновой академии во Флоренции, что говорит, конечно же, не о его невежестве, а о самостоятельности мысли. Для неоплатоников смерть означает освобождение души из темницы тела и возвращение ее на родину, что вполне соответствует христианскому вероучению. У Леонардо, наоборот, смерть означает избавление и возвращение на родину элементов, которые освобождаются, когда душа перестает связывать их воедино.

«Так рассмотри, – пишет Леонардо, – надежду и желание вернуться в первое состояние, подобное стремлению мотылька к свету. Человек с непрестанным желанием и всегда с радостью ожидает новой весны, всегда нового лета, всегда новых месяцев и новых годов… И он не замечает, что желает своего разрушения; но это желание есть квинтэссенция, дух элементов, которые, обнаруживая себя запертыми душою, всегда стремятся вернуться из человеческого тела к своему повелителю».

У Леонардо все перевернуто: элементы оказываются носителями жизни, как у античных натурфилософов, а душа их запирает в человеческом теле. Но душа – активное начало. В самом деле, она подчиняет элементы, т. е. материю, и от видимого материализма ничего не остается.

…Больше 10 лет провел в Милане Леонардо, пока не получил исторический заказ исполнить на стене трапезной миланского монастыря Санта-Мария делле Грацие фреску «Тайная вечеря». То, что он не успел осуществить в замысле более ранней картины «Поклонение волхвов», теперь обретало душу в уникальном сюжете, к которому и ранее обращались мастера кисти.

«Тайная вечеря» в ее первозданном виде светилась яркими красками, отличаясь гениальной простотой классического стиля Высокого Ренессанса, которая затем проступит в творениях Микеланджело и Рафаэля. Среди первых зрителей был математик Лука Пачоли, друг Леонардо, автор труда «О божественной пропорции». Ученый писал в 1498 году: «Образ Спасителя исполнен со страстью и вдохновением. Невозможно представить себе апостолов более внимательными, когда они услышали страшную правду Его слов: «Один из вас предаст меня». Их позы и жесты показывают, с каким искренним удивлением, полным горя, они разговаривают. Так прекрасно своей искусной рукой изобразил это наш Леонардо».

Иное суждение принадлежит генеральному викарию кармелитов, который сообщал из Флоренции в 1501 году Изабелле д'Эсте, принцессе Мантуанской, портрет которой так и не был закончен: «Насколько я могу судить, жизнь Леонардо непредсказуема и прихотлива; кажется, он живет, как придется». Это проницательное определение, ибо ни при жизни, ни после смерти Леонардо никто так и не приблизился к пониманию его необъятной личности, которая оставалась закрытой даже в своих художественных и научных прозрениях.

Без всякого преувеличения необходимо признать, что способности и возможности Леонардо были сверхъестественными. Поневоле возникает мысль, а был ли он человеком вообще? Существует версия, что да Винчи мог проникать в параллельные миры, где черпал идеи своих многочисленных изобретений. В то время они действительно воспринимались как чудо. К примеру, в его «Дневниках» имеются наброски птиц в полете, для выполнения которых необходимо было располагать, по меньшей мере, кадрами замедленной киносъемки.

Он вел весьма странный дневник, обращаясь в нем к себе самому на «ты», отдавая распоряжения и приказы себе, как слуге или рабу. Складывается впечатление, что в нем жили как бы две личности: одна – всем известная, дружелюбная, не лишенная некоторых человеческих слабостей, другая – невероятно скрытная, никому не известная, которая командовала им и распоряжалась его поступками.

Чтобы обострить свое восприятие мира, улучшить память и развить воображение, Леонардо практиковал специальные психотехнические упражнения, восходящие к эзотерическим практикам пифагорейцев и даже… к современной нейролинг- вистике. Он как будто знал эволюционные ключи к тайнам человеческой психики. Так, один из секретов Леонардо да Винчи заключался в особой формуле сна: он спал по 15 минут каждые четыре часа, сокращая, таким образом, свой суточный сон с 8 до 1,5 часа. Благодаря этому гений экономил сразу 75 процентов времени сна, что фактически продлило время его жизни на два-три десятилетия!

И через пять столетий загадки и тайны художника не перестают удивлять наших современников. Итальянские исследователи недавно обнаружили тайную мастерскую Леонардо да Винчи. Она находится в здании мужского монастыря Св. Ан- нунциаты в самом центре Флоренции, где монахи из ордена Служителей Девы Марии сдавали монастырские комнаты именитым гостям. О существовании мастерской знали давно, известно было также, что Леонардо не раз останавливался в этом монастыре.

За распечатанной дверью оказалась лестница, датируемая 1430 годом, работы флорентийского скульптора и архитектора Мичелоццо Бартоломео. Она вела в пять комнат, в которых обитал Леонардо со своими учениками. Самая большая комната с двумя окнами была спальней. Кроме нее была еще смежная потайная комната, где мастер работал сам. Остальные комнаты служили мастерской для Леонардо и его нескольких учеников.

Местонахождение мастерской было идеальным. Монастырская библиотека содержала коллекцию из почти 5 тысяч рукописей, очень интересовавших да Винчи. Неподалеку находился госпиталь Св. Марии, где он мог заниматься анатомированием трупов.

Бесспорным доказательством того, что в мастерской занимался Леонардо, являются находящиеся в ней фрески, которые вызывают ассоциации с другими работами мастера. Это подтверждают и компьютерные исследования. Кстати, семья богатого купца Франческо дель Джокондо имела в монастыре Св. Аннунциаты часовню. Вполне возможно, что именно там великий живописец встретил жену купца Лизу Черарди- ни, которая послужила художнику моделью для написания знаменитой Джоконды.

Над разгадкой улыбки Моны Лизы исследователи бьются уже много лет. Едва ли не ежегодно тот или иной ученый сообщает, что тайна раскрыта. Некоторые считают, что разница в выражении лица Джоконды зависит от личного восприятия каждым человеком. Кому-то оно кажется грустным, кому-то задумчивым, кому-то лукавым, а кому-то даже зловещим. Другие же считают, что Джоконда вообще не улыбается.

Кое-то из исследователей полагает, что дело в особенностях художественной манеры автора. Якобы Леонардо так накладывал краски, что лицо Моны Лизы кажется изменчивым в разных ракурсах. Есть и такое утверждение: художник изобразил на полотне самого себя в женском обличье. Иная, совсем уж невероятная версия: художник вроде был бисексуалом и не себя изобразил, а своего ученика и помощника Джиана Джакомо Капротти, который находился рядом с ним в течение 26 лет. В пользу этой версии приводят тот факт, что Леонардо оставил эту картину ему в наследство, когда скончался в 1519 году.

Особое мнение высказывают медики. Стоматолог и по совместительству эксперт по живописи Джозеф Борковски считает, что выражение лица Моны Лизы типично для людей, потерявших передние зубы. А японский доктор Накамура обнаружил поражение уголка левого глаза Джоконды и сделал вывод, что она предрасположена к сердечным заболеваниям и страдает астмой.

Еще одну версию о параличе лицевого нерва выдвинули отоларинголог Азур из Окленда и датский врач Финн Беккер- Христиансен, который предложил обратить внимание на то, что Джоконда правой стороной улыбается, а левой гримасничает. А вот по заключению британского врача Кеннета Кила, на портрете просто-напросто передано умиротворенное состояние беременной женщины.

Говорят, что именно портрету Джоконды великий художник обязан своей смертью. Многочасовые сеансы настолько изнурили великого мастера, что как только картина была написана, Леонардо не стало.

Как известно, Леонардо был левшой, писал справа налево в зеркальном изображении. Ранние его записи абсолютно невозможно прочесть, однако со временем зеркальное письмо обрело форму, хотя почерк так и остался неразборчивым. Установив начертания отдельных букв, некоторые исследователи научились читать его справа налево. Однако художник, кроме того, имел привычку писать по слуховому методу – то разделял слоги, то неожиданно соединял несколько слов в одно.

Еще одна особенность Леонардо да Винчи: он никогда не спешил закончить произведение, считая, что незавершенность является непременным качеством жизни. Иными словами, окончить – значит убить!

Медлительность творца была удивительной, свои полотна он писал годами. Мог сделать два-три мазка и удалиться на неделю или месяц из города, скажем, благоустраивать долины Ломбардии или создавать аппарат для ходьбы по воде.

Многие значительные произведения были испорчены водой, огнем, варварским обращением, но художник никогда не исправлял повреждений, словно давал право жизни, судьбе самой распоряжаться его творчеством.

Среди прочих дарований Леонардо – мастерское владение различными фокусами мистического свойства. Он мог вызывать из кипящей жидкости многоцветное пламя,-вливая в нее вино. Легко превращал белое вино в красное. Одним ударом ломал трость, положенную на два стакана, не разбив ни один из них. Наносил на конец пера немного жидкости – и буквы на бумаге становились черными и т. д.

Чудеса, которые показывал Леонардо, настолько впечатляли современников, что его всерьез подозревали в служении черной магии. К тому же художника постоянно окружали какие-то сомнительные личности вроде Томазо Джованни Ма- зини, механика, ювелира и одновременно адепта тайных наук.

Многое из того, что делал Леонардо, тщательно зашифровывалось с целью постепенного раскрытия идей для будущих исследователей. К примеру, ученые только недавно смогли разобраться в проекте его самодвижущейся тележки и ее смоделировать. По сути, это был предшественник современного автомобиля. В целом же изобретения и открытия да Винчи охватывают множество областей знаний (более 50!), предвосхищая направления развития современной цивилизации.

В 1499 году Леонардо для встречи французского короля Людовика XII сконструировал деревянного механического льва, у которого после нескольких шагов распахивалась грудная клетка, и перед глазами изумленных зрителей представали букеты цветущих лилий. Леонардо является изобретателем скафандра, подводной лодки, парохода, ластов. У него есть рукопись, которая описывает принцип погружения на большую глубину без скафандра благодаря использованию особой газовой смеси (секрет которой был уничтожен).

Чтобы изобрести подобный аппарат, требовались хорошие знания биохимических процессов человеческого организма, которые совершенно не были известны в то время. Леонардо первым предложил устанавливать на бронированных кораблях батареи огнестрельных орудий (идея броненосца), изобрел вертолет, велосипед, планер, парашют, танк, пулемет, отравляющие газы, дымовую завесу для войск, увеличительное стекло (за 100 лет до Галилея). Кроме того, да Винчи предложил конструкции текстильных машин, ткацких станков, машин для изготовления иголок, мощных подъемных кранов, систем осушения болот посредством труб, арочных мостов. Он создал чертежи воротов, рычагов и винтов, предназначенных для поднятия огромных тяжестей. Поразительно, что ученый подробно описал эти машины и механизмы, несмотря на то, что его изобретения совершенно невозможно было воплотить в жизнь (никто еще не изобрел шарикоподшипников, хотя сам Леонардо имел соответствующие чертежи).

В 1939 году в Милане открылась выставка технических новаций великого изобретателя, побывавшая в разных странах. Помимо этого существуют небольшой музей в доме, где родился Леонардо, галерея в том же Милане, выставки и библиотеки в разных уголках Италии, Англии, других стран Европы. Да и в частных коллекциях находится немало еще не изученных конструкций загадочных машин.

Существует список из 1200 больших листов, заполненных рисунками и объяснениями. Позже он был сокращен до 400 листов Помпеем Леоне, скульптором Испанского двора, который в XVI веке обобщил и сохранил его. После смерти Леоне в 1608 году раритеты были выставлены в Миланской библиотеке Амвросия. Во время наполеоновских войн этот список оказался в Париже, откуда в 1815 году снова вернулся в Милан, где находится в настоящее время.

Известен Леонардо и как изобретатель оружия с разнообразными техническими новинками, основанными на использовании небольших стволов и легко транспортируемых секций. Он придумал механизм прицеливания, которого в его эпоху практически не существовало: артиллеристы обычно прицеливались с помощью большого пальца, который они выставляли перед дулом пушки. Среди его изобретений можно назвать морское орудие и колокол, рисунки которых, если не знать, что они принадлежат Леонардо, можно принять за современные.

Некоторые характерные элементы конструкций Леонардо, забытые до войн Наполеона, как, например, относительная легкость боевых машин и их практичность, отдающая приоритет эффективности, а не декору, в XVI – XVII веках были настолько революционными, что тогда их никто не воспринял всерьез.

Согласно достоверным данным, механики Сиракуз, Родоса и Александрии проводили удачные эксперименты по полетам машин тяжелее воздуха. Китайцы, египтяне и некоторые народы древней Америки использовали планеры, а в Китае и в Индии даже применяли их в военных целях, запуская некоторые типы воздушных змеев с людьми на высоту до 1000 метров.

Однако во тьме средних веков эти возможности в Средиземноморье были забыты. И должен был придти Леонардо, чтобы они возродились, причем в масштабе, превосходящем наши знания (даже если оставить в стороне летающие колесницы, которые древние книги Индии приписывают жителям Атлантиды и которые создавались ими почти миллион лет назад).

Несмотря на то что все эти аппараты были весьма впечатляющими и, хотя бы теоретически, совершенно пригодными для своих целей, почти все они остались лишь в чертежах и описаниях, ибо Леонардо столкнулся с теми же трудностями, с какими сталкивались инженеры и механики эллинистической и романской эпох: отсутствие мощного и легкого мотора, не устающего при работе. Эта проблема была решена только в начале XX века с появлением двигателей внутреннего сгорания.

Вот уже пять веков люди задают вопрос: откуда у Леонардо да Винчи такие поразительные знания, универсальность мышления, широчайший охват всех законов природы и вместе с тем великолепное художественное чутье и высочайший профессионализм в технике владения разнообразным материалом? Иногда кажется, что этот безмерно одаренный человек хотел узнать о мире все, что только возможно, создать такой обширный свод информации, каким не способен овладеть даже очень талантливый человек. Зачем она ему была необходима в таком виде и в таком невероятном объеме? Ответа на эти вопросы Леонардо потомкам так и не оставил.

Магия Ренессанса

Возрождение, начавшееся в XV веке на Апеннинском полуострове, было подобно пробуждению после длительного сна раннего Средневековья. Как будто европейцы, вспомнив о золотом веке своей истории, неожиданно стряхнули с себя оцепенение эпохи застоя и обратились к давно утраченным ценностям. Перед ними чистыми красками засиял классический мир древних греков и римлян, предстали в новом свете египтяне, персы – все те, кто проникал в глубь сознания и священного знания.

Они обратились к прошлому в поисках семян, столь необходимых для дальнейшего засева исторического и культурного пространства. Но такой возврат к прошлому, поиск классических корней не походил на простое воспроизведение. Человек эпохи Возрождения не довольствовался изучением истории классиков, постижением того, чем они занимались, о чем думали. Он искал живые зерна, пытаясь пересадить в настоящее, оживить, применить, придать необходимые формы, чтобы превратить их во что-то полезное.

С точки зрения Ренессанса, история – это повторяющееся становление, кульминация которого – золотой век, период, в котором преобладают мудрость и чистота. В своем циклическом развитии история проходит через золотой и серебряный века, затем через бронзовый и железный, и именно в «железные времена», самые тяжелые и темные, необходимо было возродить блеск золотых зерен.

Движение, начавшееся в Италии, повлекло за собой огромные изменения во всех областях жизни общества. Изменяются представления о Вселенной, о процессе научного исследования; появляется более глубокое искусство, другое понимание политики, возникают более стройные религиозные идеи, происходит переосмысление философских воззрений.

В самом термине, который обычно употребляется для обозначения этого важнейшего периода, определенно заключен мистический смысл. Возрождение означает возможность родиться вновь, уступить духовности, и эти понятия не кажутся незнакомыми – их можно встретить и в Евангелии от Иоанна, и в посланиях св. Павла, поскольку человеку мыслящему свойственно стремление пробудить в себе, или возродить, другую личность, более возвышенную и глубокую.

Однако понятие Возрождение в XV веке не было исключительно религиозным. Оно гораздо шире той концепции, которую мы встречаем у евангелистов и других отцов церкви. Оно, скорее, относится к жизненной позиции, к действию мысли, благодаря которой человек начинает чувствовать себя частью мира, частью Природы. Человек Возрождения не отделяет себя от этих понятий, и если он изучает Природу, то делает это именно потому, что желает познать самого себя и весь мир. Это выходит за рамки религии или, во всяком случае, позволяет говорить об универсальной религии, включающей искусство, науку и политику.

Благодаря гуманистическому началу Возрождение показало, насколько велика ценность человека. Будучи частью этого мира, человек является и частью Природы с ее законами, но он может понять и постичь их и действенно преобразовывать своими руками.

В эпоху Возрождения исчезает пассивность предшествующих веков, поскольку впервые человек ощущает свою сопричастность истории: история принадлежит ему, он может ее изменить. Вот почему главным действующим лицом в тот период был именно Человек мыслящий, который знает, что его сила заключается в разуме, являющемся частью Природы и позволяющем человеку понять ее.

Гуманизм – это движение религиозной терпимости, возникшее благодаря великим мыслителям того времени. Это еще одна попытка примирить философию и религию, которые были разделены в эпоху Средневековья; попытка доказать, что религия не противопоставляется философии, что любая религия достойна уважения, и понять единое устремление к Божественному. Ибо вне зависимости от того, каким именем оно называется и какими ритуалами сопровождается, самое главное – это то, что человек пытается установить связь с божгственными истоками и вернуться к ним. Люди Возрождения называли это по-разному, в том числе универсальной религией, которая объединяет в себе все другие религии, но не уничтожает их. Благодаря идее, которая пока так и не приблизилась к своему воплощению, возникли терпимость и взаимопонимание, которые принадлежали к высшим ценностям во все времена.

Гуманизмзаимствовал у классической эпохи систему целостного образозания, цель которого – формирование личности, имеющей основные представления обо всех аспектах знания, чтобы каждый мог понять целостность мира, а не отдельные его части. Менее 200 лет спустя пути вновь разошлись, вновь проявились различия. Теперь, как мы обычно шутим, существует столько специализаций в различных областях знания, что мы скоро будем знать все, но ни о чем. Ведь то, на чем мы специализируемся, с каждым разом становится все более узким.

Эпоха Возрождения, напротив, стремилась к целостному, интегральному образованию (не исключающему специализаций), которое делало возможным глобальное вйдение Вселенной и человечества, взаимодействие людей друг с другом, а также со Священным. Без этого единства было невозможно развитие сознания, которое, как солнце, освещает все, чего достигают его лучи. Если мы будем направлять свет в одну сторону, мы будем хорошо знать только эту одну сторону реальности, в то время как все прочие останутся неизвестными.

Идея гуманистов повысить значимость человека и заставить его почувствовать себя частью Природы вызвала к жизни первые попытки создания экспериментальной науки. До этого момента наука представляла собой комплекс теоретических познаний. Законы Вселенной и Природы были сформулированы раз и навсегда, и не было ни попыток, ни необходимости проверять и подтверждать их. Возрождение, напротив, возвышает человека, который чувствует себя частью Природы, естественным образом связывает себя с ней и пытается понять, испытать и описать ее законы. Таким образом, действуя с сердцем, человек приходит к новому представлению о науке.

К этому прибавляются другие интересные моменты: например, во время Возрождения вновь появляются оригиналы работ Платона, Пифагора, трудов греческих астрономов, географов, математиков, поскольку для гуманистов было очень важно вернуться к изначальным текстам, уходя, таким образом, от средневековых переводов, догматичных и тенденциозных. Прикосновение к этим древним источникам привело к потрясшему всех осознанию того, что много веков назад жили ученые, астрономы, географы, математики, медики, астрологи, объяснявшие основные законы Вселенной с помощью чисел и формул.

Другой источник знаний, позволяющий ученому действовать, активно постигать Природу, сотрудничать с ней, не преступать ее законов, относится к области магии. Она представляла огромный интерес для гуманистов Возрождения, поскольку в ней увидели новые возможности для действия, достижения тех же результатов, что и у древних магов, которые благодаря своим загадочным формулам разрабатывали некие системы работы с Природой. Эта философия называлась герметической.

Люди Возрождения, повернувшись лицом к древним культурам, обратили внимание, в частности, на египетское божество Тота – бога букв, иероглифов, языка сакрального и мирского, звука, голоса, слова и мудрости. Первыми его заметили греки, обнаружив у него много общего со своим богом Гермесом. То же самое произошло с римлянами. Узнав египетского Тота и греческого Гермеса, они доказали, что их Меркурий тоже имеет черты этих божеств, правда, с одной оговоркой: греческий Гермес – это греческий Гермес, римский Меркурий – это римский Меркурий, а египетского Тота, чтобы отличать его от этих божеств, стали называть Гермес Трисмегист – Трижды Величайший, Трижды Рожденный или Трижды Посвященный. Это тот, кто пребывает в трех ипостасях, поскольку считалось, что он был философом, жрецом и правителем-законодателем.

Тогда во Флоренции XV века по инициативе Козимо Медичи была учреждена Платонова академия, объединившая мыслителей, художников, мистиков, которые поставили перед собой цель возродить легендарный золотой век. Для реализации этого плана Медичи направляет путешественников и монахов на Восток с поручением привезти все манускрипты, которые помогли бы раскрыть суть сокровенных учений.

Так во Флоренцию попадает свод трудов Гермеса Трисме- гиста, который по-настоящему потряс мыслящих горожан. Один из авторитетнейших ученых академии, философ, астроном, художник Марсилио Фичино по поручению Козимо берется за перевод этих сочинений.

Явленный миру труд под названием «Асклепий» повествовал о древней религии Египта, о том, каким образом маги создавали каналы сил Вселенной и воплощали их в священных образах своих божеств. Эти формы не были просто статуями или изображениями, благодаря магическим действиям они заряжались энергией, приходящей из космоса. Все это излагалось языком философским, интуитивным и одновременно человеческим и магическим.

Другой труд, «Corpus Hermeticum», представлял собой свод фрагментов из 15 глав в форме диалога между учителем и учеником. В первой части объяснялся акт сотворения космоса, в остальных диалогах учитель побуждает ученика ос вободить душу от всех материальных оков, чтобы она могла постепенно подниматься в иные планы и сферы, пока, наконец, не достигнет высшего Света и встречи с Божественным. В процессе постижения ученик начинал ощущать пробуждение интуиции, а затем понимание Истины и Закона.

Сущность этих работ и особенно заложенный в них моральный аспект были настолько важны, что если раньше в магии еще просматривался след средневекового чародейства, то теперь его заменили совершенно иные постулаты. С этого момента магия становится одним из основных элементов работы мыслителей, действенным способом улавливания внутреннего состояния человека и Вселенной. Все это приводило к пониманию смысла того, что когда-то существовало в Египте, – смысла египетской магии, магии фараонов, языка иероглифов и всего того, что, согласно Платону, египетские жрецы передали ему во время пребывания в стране.

Как теперь уже известно, герметики утверждали, что Бог есть Великий Разум. Это не означает, что существует ум, парящий где-то над миром. Бог по определению есть Высший Разум, чьи идеи дали жизнь всему сущему. Таков один из основополагающих постулатов герметической магии. Но в то же время Бог представляет собой великое Единство, связывающее между собой все существующее в мире. Все, что нам кажется разделенным, разнородным, удаленным, несвязанным, – все совершенным образом объединено в Разуме. В нем сплавлены все противоположности или, по крайней мере, все, что нам кажется противоположным.

Исходя из этого делается вывод, что разум человека подобен Разуму Бога. Это означает, что если мы освобождаем разум от телесных оков и материальных потребностей, то в нем будет достаточно места, чтобы заполниться Божественным Разумом и попытаться проникнуть в него, познавая его идеи, мысли, законы, управляющие Вселенной.

Если человеческий разум подобен Разуму Бога и если все происходит из Божественного Разума, мы можем понять, насколько с этой точки зрения наша жизнь, все, что мы делаем, думаем, чувствуем, все наше восприятие вещей и наши оценки далеки от нашего разума. Конечно, все мы обладаем способностью объективно видеть мир, людей и судить о событиях; но также наверняка можно сказать, что мы пропускаем все – события, людей – сквозь мелкое сито нашего разума. Именно сквозь него мы видим свою собственную вселенную, и когда мы выражаем свое мнение, свои идеи и чувства, все это сначала трансформируется в этой великой алхимической печи – нашем собственном разуме.

Природа и космос пронизаны энергиями разных видов, но природа этих энергий, вне всякого сомнения, одинакова. Энергии, которые приходят от самых дальних планет, самых дальних звезд, по сути, не отличаются от тех, которыми пронизан человек. В этом смысле человек сам является маленьким небесным телом, как звезда или планета – в зависимости от того, светим ли мы собственным светом или отражаем свет, для того чтобы жить. Но самое важное – это то, что мир превращается в единую сеть, по которой циркулирует бесконечное количество энергии, причем энергии всегда одинаковой. На этом основана симпатическая магия: малое соединяется с большим, а большое соединяется с малым.

Как считали мыслители Возрождения, маг, который понимает, осознает, проникает в суть космических законов, может установить контакт с силами космоса и силами, которые существуют на Земле. И отсюда изображения или магические талисманы, изготавливаемые из камней, металлов, растений, которые внутренне связаны с энергией определенных небесных тел.

Большим их знатоком был философ Пико делла Мирандо- ла. Он знал, какие энергии, исходящие от небесных тел в нашей Солнечной системе, имеют симпатическую связь с какими- либо металлами, камнями или растениями, и пользовался ею для лечения определенных заболеваний. С помощью этих элементов создавались талисманы, отражающие подобно зеркалу тот или иной священный образ. Энергия, уловленная благодаря талисману, употреблялась для облегчения страданий с целью восстановления организмом утраченного равновесия.

Пико был одним из первых, кто вступил на путь переосмысления того, что со времен античности именовалось словом магия. Колдовскому смыслу этого слова он противопоставил смысл рациональный, связанный с постижением действительных тайн природы.

Судьбу человека, согласно мыслителю, определяет не совокупность звезд, а его свободная воля. Человек является особым микрокосмом, который нельзя отождествить ни с одним из трех горизонтальных миров неоплатоновой структуры – элементарным, небесным и ангельским, поскольку человек проникает через все эти миры. Он имеет исключительное право на то, чтобы создавать свою личность и творить собственное существование свободным выбором.

Своеобразные талисманы вкладывали в свои картины и художники Возрождения. Некоторые маги, например, считали, что «Весна» Боттичелли является тайным знаком, возвращающим к жизни, и, как говорил Марсилио Фичино, направленным против действия Сатурна, поскольку эта планета связана со временем и старением, пассивностью и медлительностью. В своей картине Боттичелли посредством силы света, цветов, положения фигур и движения попытался объединить все идеи эпохи. То, что видится как цветное изображение, захватывает внимание, умножает силы, а значит, является талисманом.

Во времена Возрождения было распространено специальное руководство по изготовлению талисманов под названием «Пикатрикс». Первый латинский перевод этой книги, написанной по-арабски, был сделан в Испании по поручению Альфонсо Мудрого. В ней утверждалось, что умы, открытые для мудрости и стремящиеся к ней, не останавливаются на том, что в народе называется колдовской магией, а ищут гораздо более тонкую связь с космосом.

В книге описывается, как маг может уловить дух Высшего Разума и заключить его в малых предметах, с которыми люди сталкиваются повседневно. И не только в предметах, но также и в словах, голосе и звуках. Для мага эпохи Возрождения музыка имела огромную ценность, в это время началось возвращение к жизни античных орфических гимнов и старинных мелодий, которые пелись соло и обладали успокаивающим воздействием на душу.

Эпоха Возрождения породила в человеке дух исследователя, потребность познавать законы бытия и искать ответы на вопросы о жизни и космосе. До Коперника, отразившего жизнь мира в математических законах, главным чувством людей по отношению к мирозданию было восхищение герметическим законом и представлением о Солнце как о центральном элементе Вселенной. Это восхищение побуждало их искать математические формулы, но все же корень его был магическим, герметическим и, в самом глубоком смысле слова, ренессансным. Магия Ренессанса открыла для человека новые возможности, пробудила потенциал, который до этого был непро- явленным, а именно волю. Человек Возрождения утвердил главный принцип: «Я хочу это сделать – я могу это сделать» – и это кардинально изменило ход истории, предопределив смену эпох.

Сегодня остро ощущается необходимость пересмотреть устоявшиеся представления о циклах истории и задаться вопросом: не приблизились ли мы к моменту, когда технический прогресс, научные открытия уже не могут компенсировать внутреннюю беззащитность, одиночество, потерю ориентиров? Если история циклична, то, может быть, сейчас как раз время обратиться к тому золотому веку, когда люди в который раз ясно осознали, зачем и для чего они живут, откуда пришли и куда направляются?

Служители масонских лож

Иа весах истории

О масонстве как об узком засекреченном сообществе, о его происхождении и сущности создано множество легенд, интерпретаций, произнесено немало горячих проповедей – от восторженных до гневно-обличительных. Ученые уже почти все знают о язычниках, христианах, различных сектах и прочих религиозных или общественных течениях – дискуссии касаются разве что исторических деталей. Зато о влиятельнейшем движении, которое охватило в свое время половину Западной Европы и о котором создана обширнейшая литература, доступная каждому заинтересованному человеку, споры никак не утихнут.

Так в чем же феномен огромного интереса к масонским ложам в наш прагматический век, который большинство своих постулатов строит на логике и разумной целесообразности? И действительно ли масоны – люди особенные, знавшие и до сих пор знающие нечто такое, что недоступно современному сознанию?

Прежде чем попытаться ответить на этот вопрос, важно хотя бы кратко очертить путь этого неординарного движения и приблизительно наметить «точку отсчета». Начать, видимо, надо с того, как представляется масонство в различных версиях.

Известный исследователь лож, ученый и религиозный толкователь масонства Фостер Бейли выделяет несколько линий возникновения и понимания тайного общества. Вот некоторые из них:

• это движение зародилось относительно недавно, хотя и опирается на какие-то древние системы;

. история масонства уходит в такую глубину веков, которая сегодня практически неразличима;

• масонство является воплощением принципов и законов, которые не должны управлять любыми организациями, братствами и социальным взаимодействием человеческих существ;

• это религиозное образование, имеющее исключительно духовные цели;

• масонство является пережитком древних гильдий и коллегий, которые процветали в Средневековье;

• это чисто еврейское образование, чуждое западному уму;

• тайный орден, который благодаря великолепной организации обладает неограниченной властью; при необходимости его можно использовать для политических, социальных, религиозных переворотов или для эффективной пропаганды (контрпропаганды);

• мистика завораживающих ритуалов и обрядов, способных чудесным образом дать могущество офицерам ложи, и т. д. Неудивительно, что при таком широчайшем спектре определений масонство вызывает самые противоречивые оценки. О чем же говорят исторические факты, по крайней мере, какова их внешняя канва?

В разные времена появлению Движения вольных каменщиков способствовали такие факторы: патриархальная религия; древние мистерии; возведение храма царя Соломона; крестоносцы; рыцари тамплиеры; обычные каменщики Средневековья; розенкрейцеры XVIII века; Оливер Кромвель; сэр Кристофер Рен, по чьей инициативе был сооружен собор Св. Павла, и т. д. Каждая из этих теорий горячо отстаивается их сторонниками с привлечением самых разных, в том числе и сомнительных, документов.

Тем не менее можно принять за базовую версию, согласно которой современное масонство – остатки давней религии, разработанной и, возможно, подаренной человечеству во времена существования тех ранних цивилизаций, о которых известно современной науке. Об этом свидетельствуют хотя бы такие символы, как пирамиды в Египте и Южной Америке, камни Стоунхенджа, исполины острова Пасхи, а также память о древних таинствах, сохранившаяся на многих континентах.

Мистерии кабиров, Самофракии, Митры, Элевсина, христианства – все они части той древней нити, чье происхождение уходит в первобытные верования. Это значит, что масонство может быть таким же древним, как и само человечество.

По предположению некоторых ученых, на заре обозримой истории могли существовать две развитые цивилизации – лемурийская и атлантическая. Лемурии был преподнесен дар, выражавшийся в жажде поиска. В атлантической расе люди научились преодолевать свои инстинкты, овладели науками, искусством, поднявшись на более высокую ступень развития. По градусу (степени) масонства эти две цивилизации представляют ученичество и товарищество (подмастерья).

Ныне люди арийской расы, «миновав дворец учения и взобравшись по крутой стезе знания», достигли просветления и готовы к дальнейшему постижению истины. У них есть все возможности получить высший градус мастера-каменщика и слово мастера, которое, как никогда ранее, стало вполне достижимым. Таким образом, вся расовая история запечатлена в работе трех градусов Голубой ложи, сюжет которой разворачивается в прошлом, настоящем и будущем. Такова эзотерическая сторона масонства.

После долгих дискуссий ученые выделили три наиболее распространенные легенды возникновения масонства. Согласно первому преданию, начало масонского движения восходит к временам царя Соломона, который вручил архитектору Хираму управление и руководство сооружением храма в Иерусалиме. Мудрый зодчий разделил рабочих на три класса, а для того, чтобы они могли узнавать друг друга, были установлены слова, знаки и прикосновения. Отсюда идут определения степеней масонства и особого символического языка братьев.

По другой легенде, масонство является наследием ученых жрецов Халдеи, Индии и Египта, которые распространяли таким образом свои нравственные учения, воззрения и на них воспитывали своих учеников и приверженцев. Третья легенда указывает, что масонство происходит от ордена тамплиеров (храмовников), созданного в 1118 году рыцарем Гуго де Пайеном в Иерусалиме на месте храма Соломона.

Как это часто бывает, мифологическая основа определяет лишь истоки возникновения великого учения. Далее наступает пора его практической реализации. В своем классическом виде масонство относится уже к более позднему времени (XIII в.). Его основу заложили группы каменщиков-строителей, разбросанные по всем Британским островам. Так появилось название ложа, т. е. помещение, где каменщики устраивали свои собрания. Таких лож в соответствии с категориями ремесленников было три: ученики, отбывающие свой срок выучки; подмастерья (товарищи), полноправные члены строительной корпорации; мастера-строители, направлявшие работу в ложах.

Тогда же были изложены обязанности всех членов корпорации. Клятва повиновения этим правилам и клятва хранить в тайне ее секреты перешли от каменщиков-строителей к современным масонам. Члены корпорации каменщиков-строи- телей имели право рассчитывать на гостеприимство и помощь всех ее лож, разбросанных по стране. Вступление в члены организации, прохождение ученического стажа и получение степени мастера с некоторыми изменениями и дополнениями тоже перешло к масонам.

В дальнейшем в корпорации каменщиков-строителей стали вступать люди, не имеющие отношения к строительству. Именно тогда, по утверждению английских писателей, «в масонство строительное проникло так называемое масонство спекулятивное», и уже в конце XVI – начале XVII столетия английские ложи состояли всецело из людей, не имевших ничего общего со строительным искусством.

Преобразованию организации содействовали также члены тайных обществ, которые через масонство пропагандировали свои идеи. Главная из них – борьба с предрассудками и завоевание политических и религиозных свобод.

Масоны были воодушевлены тем духом, который точно выражался словами свобода, терпимость и братство. Для них не существовало различий ни по рангам, ни по верованиям. По существу это были первые настоящие космополиты, боровшиеся со своими вечными врагами – деспотизмом и духовенством.

Английская революция 1648 года открыла новые возможности для деятельности реформаторов. В 1662 году в Лондоне создается знаменитое Королевское общество естественных наук, позже по образцу лондонского возникает Берлинское общество наук. Многие известные личности были до этого участниками разных тайных обществ или же соприкасались с умственным брожением, которое преобладало в просвещенной среде. Те задачи, которые преследовали старые общества, по наследству перешли к новым академиям, изменились только формы движения – сущность и содержание остались неизменными.

24 июля 1717 года явилось новой точкой отсчета в истории масонства. В день св. Иоанна Крестителя произошло объединение всех масонских кружков в Великую ложу Англии с избранием Великого мастера. С тех пор эта дата считается днем рождения современного масонства с его покровителем Иоанном Крестителем.

Поскольку масонство обрело определенный статус, возникла необходимость в новом уставе организации. Основой послужила книга конституций 1723 года, опубликованная Дж. Андерсеном. В ней излагались условия вступления в ложу, права и обязанности вольных каменщиков, правила поведения в ложе и за ее пределами, взаимоотношения между руководителями и подчиненными.

Первый масонский устав провозглашал лояльность к властям, веротерпимость, религиозность, он отделил избранных братьев от остальных, людей, названных профанами. Братья занимались созерцательной деятельностью, проводя ее в беседах и спорах, но свое главное предназначение видели в благотворительности.

После организации Великой ложи в Англии масонство очень скоро распространилось по всей Европе. Тысячи иностранцев посещали Лондон, знакомясь с тем, что представляет собой движение, а по возвращении на родину создавали собственные масонские организации по английскому образцу.

В1724 году в подчинении Великой ложи Англии находились 52 ложи. В 1725 году возникает ложа в Париже, в 1728 – в Мадриде, в 1729 – в Гибралтаре, в 1733 – в Гамбурге, в 1735 – в Гааге и Стокгольме, в 1738 году создается польская ложа.

Появились и новшества в виде некоторых усложнений первоначального ритуала. В моду вошли парадные костюмы, пышные церемонии, театральные процессии. Но главное достижение этого периода – унификация учения. И по идейной направленности, и по целям оно должно быть одинаковым, где бы ни исповедовалось. В установлениях организации записано: «…масонство не принадлежит ни к какой стране, его нельзя назвать ни французским, ни шотландским, ни американским. Оно не может быть ни шведским в Стокгольме, ни прусским в Берлине, ни турецким в Константинополе, потому только, что оно там существует. Оно одно и всемирно. Оно имеет многие центры своей деятельности, но в то же время имеет один центр единства». А вот что касается форм и организационного строения, то здесь допускались определенные вольности с учетом национальных, культурных и религиозных особенностей.

Истинность адепта определялась градусом посвящения – чем он выше, тем достойнее брат. Таким образом, установилась вертикальная масонская иерархия, отличавшаяся не столько названиями степеней, сколько сложностью подчинения нижестоящих братьев вышестоящим.

Нижестоящие братья не допускались в ложи высших степеней посвящения, в то время как вышестоящие посещали и контролировали ложи низших степеней, устанавливая в масонстве единство воли, железную дисциплину и строгую секретность. Не зря служители лож с полным правом утверждали, что «можно иметь некоторые знания о масонстве, но самого Масонства не знать» по той причине, что у многочисленных лож было, как минимум, два лица. Одно – для широкой публики, другое – для посвященных. Об этом в уставе говорится: «В пределах своей ложи ученик знает несколько своих масонов, т. е. «по классу занимаемой должности», все остальное скрыто от него густой пеленой таинственности».

Распространению масонства способствовало интеллектуальное и просветительское движение XVIII века с его идеалами свободной мысли. Ложи несли это учение в жизнь и привлекали в свои ряды всех, кто желал порвать связи с прошлым, преобразовать несовершенное настоящее и основать новое справедливое и разумное общество. Собственно, из сочетания свободной французской мысли XVII века и английского масонства и родилась Великая французская революция.

Первыми основателями масонских лож во Франции были английские эмигранты и некоторые представители английской знати. 11 декабря 1743 года собрание 16 парижских мастеров выбрало пожизненным Великим мастером принца королевской крови Людовика Бурбона, графа Клермон. С этих выборов ведет свое начало и Великая английская ложа Франции.

Начиная с 1755 года французские масоны не раз пытались реорганизовать свое общество путем отхода от английских традиций. Первые нововведения, вошедшие в устав нового масонства, состояли в исповедании христианской религии, а также в изобретении системы 25 степеней, разделенных на 7 рангов. Впрочем, даже сближение масонства с духовенством не спасло братство как от полицейских преследований, так и от гонений со стороны католической церкви. Деятельность лож всегда осуждалась высшими представителями духовенства, в том числе и самим Папой. Несмотря на это число лож непрерывно росло, приобретая порой причудливые формы в виде открытой торговли масонскими печатями, удостоверениями, знаками отличий. Такой ажиотаж послужил поводом для проведения новых реформ, в результате которых возникли палаты администрации Парижа и провинций.

Работа в ложах велась под надзором провинциальных инспекторов, которые должны были регулярно представлять подробные отчеты о проделанной работе. Продолжая дело внутренней реорганизации масонства, верховные представители ордена учреждают три символические степени, а также создают ложи, в которые допускаются женщины.

После смерти графа Клермон враждовавшие в Великой ложе группы таки примирились. В особом собрании, в котором участвовали вместе с парижскими мастерами и делегаты от провинциальных лож, был выбран новый гроссмейстер – герцог Шартрский, впоследствии Орлеанский, и его заместитель герцог Монморанси. С 1773 года Великая национальная ложа стала именоваться Великим Востоком Франции. Масонство, имея высоких покровителей из знати, могло вести беспрепятственно свою работу, внешне демонстрируя свою верность королю, но при этом тщательно скрывая истинные намерения.

В тот период все европейское общество было охвачено стремлением познать тайны духа и физического мира, а идеи ученого мистика Сведенборга горячо обсуждались в светских салонах. Во многих масонских ложах изучали Каббалу, аллегорическое толкование символов, вели споры о смысле жизни, творчества и смерти.

Своеобразная мода на все мистическое явилась благодатной почвой для появления всяческих самозванцев, которые якобы обладали секретами алхимической мудрости и жизненного эликсира. Среди наиболее уважаемых – граф Калиостро, снискавший славу в странах Европы, а также его предшественник граф Сен-Жермен, известный в великосветских кругах французского двора и, кроме того, имевший покровителя в лице самого Людовика XV.

Что касается Великой французской революции, то масонский орден, безусловно, сыграл в ней свою роль, хотя, может быть, и не главную. Кстати, вольные каменщики были как в стане революционеров, так и среди контрреволюционеров. На самых крайних позициях стояли такие масоны, как Дантон и Марат, а на другой стороне – Местр и Тассен.

Однако, по утверждению большинства историков, связь между распространением масонских идеалов и французской революцией 1789 года можно усмотреть лишь во времени. Тем более, что в тот период деятельность лож фактически приостановилась. Некоторые масоны временно эмигрировали, другие ушли в политические клубы. После казни Робеспьера масоны были так напуганы, что в течение долгого времени вообще не решались на диалог с политиками.

Новые порядки, установившиеся после революции, вынудили масонов изменить строгим правилам и принять название Республиканские ложи Франции. Но даже эти нововведения не помогли: ложи были запрещены, а на их место пришли открытые народные общества, связанные с Якобинским клубом в Париже. Более того, на эшафоте заканчивает жизнь главный управляющий ложами Филипп Орлеанский, казнят и часть членов Великого Востока.

В начале XIX века наиболее энергичные лидеры масонства снова призвали к объединению уцелевших членов, благо к тому времени к власти пришел Наполеон, весьма симпатизировавший движению братства. Тогда под властью Великого Востока объединились 826 лож и 337 капитулов. В 1807 году Великим мастером стал Иосиф, король Сицилии и Неаполя, его помощниками были принцы Камбасерес и Мюрат; в числе высших должностных лиц значились маршалы Келлерман, Ланн, Лефевр, Брюн, Мортье, Сульт, статский советник Симеон, министр общей полиции Фуше, великий судья Ренье, генеральный прокурор кассационного суда Мерлен.

Но положение резко изменилось, когда Наполеон решил восстановить самодержавную власть, объявив себя императором. Движение в который раз вернулось к старым, испытанным формам масонства.

Иная ситуация складывалась в других европейских странах. В частности, в Италии ложи находились под влиянием тех или иных иноземных покровителей – англичан, французов, австрийцев. В Венеции видными масонами были Казанова и Гольдони. Первый, наряду со своими авантюрными приключениями, интересовался магией и Каббалой. Гольдони рассматривал масонов как наиболее подходящую компанию для дружеских диспутов и вечеров.

В Тоскане «английские» ложи состояли из философов и свободных мыслителей. Во второй половине столетия утвердилось направление тамплиеров-оккультистов и получили распространение течения, связанные с французским спиритизмом.

В наполеоновскую эпоху была совершена первая попытка учредить центральную масонскую организацию, распространяющую свое влияние на всю Италию. После падения императора итальянская организация оказалась в кризисе. Ложи сделались совершенно неподходящим местом для наиболее беспокойных деятелей, осуществлявших конспиративную работу в масштабах всей страны. И тогда были созданы многочисленные тайные общества, которые пытались подражать языку и обычаям масонов.

С 1861 года и в последующее время во многих итальянских городах происходили масонские учредительные собрания, которые привели к тому, что в 1874 году была сформулирована унитарная масонская конституция. В последующие 20 лет, на исходе столетия, противостояние между католической церковью и масонством в Италии приобрело драматический накал. Поводом послужило намерение масонов организовать подписку по сбору средств на сооружение памятника Джордано Бруно в Риме.

Большинство масонов во время Первой мировой войны высказывались за вступление Италии в войну во имя защиты демократических принципов, поступая тем самым вопреки решениям международного масонского движения, стоявшего на позициях пацифизма и нейтралитета. Многие масоны с самого начала повели себя как непримиримые противники фашизма. Но и те, кто первоначально поддался фашистской демагогии, вскоре пересмотрели свои взгляды и также вступили на путь антифашистской борьбы.

Вторая мировая война оказалась губительной для всего европейского масонства, оно больше так и не смогло восстановить свое былое величие. Например, в Испании массовое участие масонов в рядах антифранкистов во время гражданской войны завершилось тотальным запрещением ордена.

Прекратили свое существование и масонские ложи социалистических стран Восточной Европы. С уходом из жизни видных масонов, таких как президент Чехословакии Бенеш, движение иссякло, и это предопределило его окончательное исчезновение, по крайней мере с обозримой исторической сцены.

Особо стоит сказать о русском масонстве, которое являлось составной частью масонства западноевропейского. Приобщившись к традициям Старого Света, просвещенные люди России XVIII века, конечно же, не могли пройти мимо масонства.

По преданию, первая масонская ложа была учреждена еще в эпоху Петра Великого, сразу по возвращении царя из первого заграничного путешествия. Будто бы тогда сам Кристофер Врен, знаменитый основатель английского масонства, посвятил Петра в таинства ордена. А вот первое достоверное известие о становлении масонства в России относится к 1731 году, когда гроссмейстер Великой Лондонской ложи лорд Ловель назначил капитана Джона Филипса провинциальным Великим мастером «для всей России».

Наивысшего расцвета движение достигло в эпоху реформ молодого императора Александра I. Именно тогда масонство выдвинуло либерально-демократические идеи гуманизма и просвещения. В ложи вступали многие политические деятели, представители научных кругов, искусства, науки, литературы. Некоторых привлекала мода, других – вера в возможность нравственного совершенствования, таинственность нового учения с его обрядами, символами и званиями, а также возможность оказаться среди просвещенных и влиятельных людей страны.

Либерализм масонских идей был близок и царю. После завершения войны 1812 года русская армия с триумфом вернулась из Европы, принеся с собой опьяняющий дух победы, свободы и вольнодумства. В столице и провинциях стали возникать тайные кружки и масонские ложи. Но тут случилось восстание декабристов, после чего все эти организации разом были запрещены.

Лишь в конце XIX столетия, после 80 лет фактического молчания, масонские деятели предпринимают активную подготовку к возрождению российского ордена «вольных каменщиков». Попытка возрождения масонства предполагала ориентацию на Запад, чтобы затем с помощью влиятельных лиц легализовать масонство и в России.

В начале XX века в российских городах уже существовало несколько масонских лож (масонами были почти все члены Временного правительства), деятельность которых прервала революция. После установления советской власти часть масонов была ликвидирована, некоторые члены организации отпущены на Запад, а остальных уничтожили в сталинских лагерях. Таким образом, несмотря на временное возрождение, русское масонство так и не успело завоевать себе место в мировом движении.

Начиная с 1930-х годов на протяжении полувека в Советском Союзе практически не появлялось публикаций о зарубежном масонстве, не говоря уже о русском. Только в 1970-е годы на неподготовленного читателя обрушился поток публикаций самого разного толка и качества. Если на Западе тайные общества давно были непременным атрибутом политической жизни, то для российского читателя последней четверти XX века масонская тема стала самым настоящим откровением. Ведь сама возможность существования чего-то тайного казалась советскому человеку ересью и страшной крамолой. Впрочем и сейчас о масонстве известно в основном из дореволюционных публикаций, которые оперируют примерно одними и теми же фактами и аналитическими источниками.

Что касается украинского масонства, то информация о его зарождении достаточно противоречива. Некоторые исследователи причисляют к масонам гетманов Ивана Выговского, Пилипа Орлика (автора первой украинской Конституции), Ивана Мазепу, Даниила Апостола.

Активизировалось украинское масонство в начале XIX века. Связано это было, прежде всего, с новыми политическими обстоятельствами, вызвавшими к жизни большое количество тайных обществ. В этот период появляются две большие ложи в Киеве и Полтаве. К последней имел отношение автор знаменитой «Энеиды» писатель Иван Котляревский. Есть информация, что Великим мастером Харьковской масонской ложи тоже был писатель – Петр Гулак-Артемовский. Кроме того, считается, что многие члены известного Братства святых Кирилла и Мефодия были масонами.

Вообще, причисление тех или иных общественных деятелей к масонству нынче стало модным. Считается, в частности, что масоном был даже Иван Франко, стихотворение которого «Ка- меняр» – это чуть ли не гимн масонскому движению.

В период 1917-1921 годов возникает целая плеяда украинских масонов. На этом этапе движение в Украине приобретает ярко выраженную политическую окраску. Масоны принимали более чем активное участие в создании независимого Украинского государства в 1918-1920 годах. Достаточно сказать, что председатель Украинской Центральной Рады, первый президент Украины, историк Михаил Грушевский был масоном, к некоторым масонским орденам будто бы принадлежали глава Гайдамацкого коша Слободской Украины Семен Петлюра, гетман Павел Скоропадский и многие другие.

После создания Советского Союза масонство в Украине практически прекратило свое существование, перекочевав в круги украинской эмиграции.

Новый всплеск интереса к масонству обозначился уже в период независимости Украины. Некоторое время назад в средствах массовой информации появились сообщения о том, что около 300 высших руководителей Украинского государства входят в масонскую ложу ордена Св. Станислава, после чего оппозиция заявила об опасности объединения ряда высших лиц государства в масонские ордены.

Большой приорат ордена Св. Станислава в Украине зарегистрирован в 1999 году Министерством юстиции Украины как общественная организация, занимающаяся благотворительной деятельностью. Наградная символика, которую используют в церемонии, – Мальтийский крест и прочие знаки. И все же, несмотря на относительную скрытность, вряд ли эта структура действительно имеет какое-то отношение к подлинному масонству.

У этой неоднозначной темы есть и оборотная сторона, о которой нельзя не упомянуть. Сколько существуют масоны, столько же существуют их враги – антимасоны. Насколько многолики и многообразны масонские течения, настолько разнятся и проявления недоверия к ним. Основные претензии к масонам всегда сводились к обвинениям в «мировом заговоре». Историческая подоплека этого строилась на утверждении, что масонство, как и большинство тайных обществ христианской эры, возникло под влиянием иудеев и опирается на еврейскую Каббалу.

Кроме того, масонские организации обвиняются в стремлении разрушить религиозный, семейный, а затем и государственный уклад тех народов, среди которых они возникают, и захватить в свои руки мировой правопорядок. И хотя в мировой заговор мало кто верит, отношение к орденам в основной массе людей остается настороженным, что, в общем-то, не мешает самим адептам считать свою религию единственно верной.

Структура, обряды, символы

Сложная система обрядности и взаимоотношений членов организации создавалась в масонстве на протяжении нескольких столетий. В итоге были учреждены определенная структура, включающая совершение различных обрядов в виде посвящений в начальные и более высокие степени; высшее управления под обозначением Восток, «ибо Восток – край избрания, откуда с седой древности изливалась высшая мудрость»; документальное свидетельство в виде конституции или учредительной грамоты, которая выдавалась ложам от высшего управления.

Для создания ложи требовалось, по меньшей мере, наличие масонов первых трех степеней в количестве трех человек. А вот «правильная ложа» должна была состоять из трех мастеров и двух подмастерьев или трех мастеров, двух подмастерьев и двух учеников. Во главе стоял один мастер ложи, или мастер стула, два надзирателя, церемониймейстер, внутренний и внешний сторожа.

Управляющий союзом лож именовался гроссмейстером, Великим мастером. Если же союз подчинялся высшему орденскому правлению, заседающему в другой местности или в другом государстве, то союз лож назывался провинциальным, а стоящий во главе его мастер – провинциальным Великим мастером. Все эти организации составляли единую

Великую ложу, или Высшее управление, и заключали между собой конкордаты, т. е. условия взаимоотношений.

Число степеней в различных системах было разным, как правило, это обычно нечетное число, которое имеет особое значение в масонской символике. Наибольшее распространение получило английское трехстепенное, или Иоанновское, масонство, имевшее отличительный цвет золота и небесной лазури (Голубое масонство). Степени, непосредственно следующие за иоанновскими, назывались шотландскими и андреевскими в честь покровителя Андрея Первозванного.

Шотландские степени служили переходной ступенью к рыцарским, тамплиерским или розенкрейцерским. В шотландских степенях велись работы умозрительные, относящиеся к области герметической философии и теософии, в них же вырабатывались доктрины учения каменщиков. В рыцарских степенях посвященные готовились к борьбе со злом мира в различных его проявлениях. Наконец, в степенях Креста и Розы проповедовались Каббала, магия и даже практическая алхимия.

Обрядность Иоанновского масонства была несравненно проще обрядности всех остальных степеней. Члены иоан- новских лож были по сути мечтательными проповедниками, надеявшимися путем совершенствования каждой отдельной личности достичь рая на земле. Пароль Иоанновского масонства: «Сейте семена царские и свет». В Голубом масонстве преобладала символика этических начал равенства, братства, всечеловеческой любви и непротивления злу.

Обрядность высоких степеней, т. е. Шотландского масонства, символизировала борьбу за идеал силой, славу мученичества за идею, беспощадную жестокость по отношению к врагам и предателям. Шотландское масонство называлось Красным. Этот цвет означал кровь, которую должны без сожаления проливать масоны в борьбе за свет. Члены красных лож – неустрашимые борцы за идею, девиз которых: «Победи или умри».

Как уже говорилось, орден вольных каменщиков всегда был организацией глубоко конспиративной. В «старых» законах под страхом смертного наказания воспрещалось передавать масонские таинства пером, кистью, резцом. Допускалась только устная передача некоторых откровений после обязательной предварительной клятвы хранить молчание. Однако с ростом масонской организации и увеличением количества ее членов стало уже невозможно скрыть от посторонних работу орденов.

И все же такая «публичность» относилась только к внешним формам, скрывая глубинные процессы, проникнуть в которые могли исключительно посвященные. Особенно это касалось посвящения в высшую степень. На сей счет существовали особые правила: первое – это делается раз и навсегда; второе – масон избирается высшей группой, а не путем голосования равных ему; третье – прежние товарищи по ложе не должны знать о высшем посвящении, хотя мастер официально продолжал посещать ложу. Посвящение в высшую степень происходит после продолжительного и тайного наблюдения за кандидатом, и если он признан достойным, применяется не всеобщее голосование, а жесткий принцип абсолютной власти.

В условно-графическом виде масонство представляет собой пирамиду из трех составляющих. В основании находится Голубое масонство (ученики, подмастерья и мастера), из которого избираются братья более высокой степени посвящения. Далее идет Масонство высоких степеней, которое, несмотря на свое название, все же служит только началом для передачи и связи. На вершине пирамиды стоит Высшее интернациональное масонство, которое окутано непроницаемой тайной. О нем подавляющее большинство масонов не имеет никакого представления.

Альберт Пайк, масон высокого посвящения, Великий командор юрисдикции масонства шотландского обряда, в книге «Учение и догматы древнего и принятого шотландского обряда масонства» писал: «Голубые, или синие, степени масонства являются лишь внешним двором или прихожей храма. Часть символов все же являют посвященному, но основные дают в ложном свете для намеренного искажения истины. Их истинное объяснение сохраняется для адептов, князей масонства.

Вся совокупность царственного и священного знания столетия назад была скрыта так заботливо, что сейчас почти невозможно найти ответ на некоторые из загадок. Достаточно для масс тех, кто называется масонами, думать, что все основное содержится в голубых степенях. Тот, кто пробовал бы вывести их из обмана, работал бы напрасно и бесплодно, нарушил бы свои обязанности как адепт (допущенный). Масонство – истинный сфинкс, погребенный до головы в песке, сгрудившемся вокруг него веками!»

Сам обряд посвящения в тех или иных ложах происходил по-разному. Согласно одному из описаний, при приеме в масонство от вновь вступающего требовались четкие и обусловленные гарантии с рекомендацией кого-либо из членов той ложи, в которую он желал быть принятым.

Затем начиналась сама церемония посвящения ученика в первую масонскую степень. В назначенный день и час поручитель, завязав кандидату глаза, вводил его в помещение ложи, где присутствовали все приглашенные каменщики. Свое решение вступить в братство кандидат скреплял клятвой не только на Библии, но и на обнаженном мече, предавая в случае измены душу вечному проклятию, а тело – смерти от суда братьев.

Потом он зачитывал текст клятвы: «Клянусь во имя Верховного Строителя всех миров никогда и никому не открывать без приказания от ордена тайны знаков, прикосновений, слов доктрины и обычаев франкмасонства и хранить о них вечное молчание. Обещаю и клянусь ни в чем не изменять ему ни пером, ни знаком, ни словом, а также ничего не передавать о нем ни для рассказа, ни для письма, ни для печати или всякого другого изображения и никогда не разглашать того, что мне теперь уже известно. Если я не сдержу этой клятвы, то да сожгут и испепелят мне уста раскаленным железом, да отсекут мне руку, да вырвут у меня изо рта язык, да перережут мне горло, да будет повешен мой труп посреди ложи при посвящении нового брата как предмет проклятия и ужаса».

После этого кандидату вручался белый кожаный фартук (запон) в знак того, что он вступил в братство каменщиков, «созидающих Великий Храм человечества». Затем ему передавали серебряную неполированную лопаточку, пару белых перчаток – в напоминание о том, что лишь чистыми помыслами, непорочною жизнью можно надеяться возвести Храм Премудрости.

Важную роль играли масонские знаки и символы. Линейка и отвес обозначали равенство сословий. Угломер – символ справедливости. Циркуль выражал общественность, а наугольник, по другим объяснениям, означал совесть. Дикий камень – это грубая нравственность, хаос; кубический камень – нравственность. Молоток, являясь принадлежностью мастера, служил символом власти, а также молчания, повиновения и веры. Лопаточка символизировала снисхождение к слабостям людей и строгость к себе. Ветвь акации – бессмертие; гроб, череп и кости – презрение к смерти и печаль об исчезновении истины.

Определенное значение имели и воинственные символы. Так, круглая широкополая шляпа указывала на признак свободной воли; обнаженный меч олицетворял карающий закон, символ борьбы за идею, преследования злодеев, защиты невинности; кинжал – предпочтение смерти поражению, борьба за жизнь и смерть. Оружие прикреплялось к черной ленте, на которой серебром был вышит девиз: «Победи или умри!»

Впрочем далеко не все символы масонства идентифицированы. Многие из них до сих пор зашифрованы иероглифическим алфавитом.

После первого церемониала ученик получал диплом своего причисления к ордену и приступал к работе над собой, совершенствуясь в добродетелях, усваивая «царственную науку вольных каменщиков» и готовясь к прохождению других, более высоких, степеней.

Главным таинством считалось посвящение в степень мастера, в котором раскрывается значение легенды о Хираме, строителе храма Соломона. Во время этого обряда ложа затягивалась черными тканями, на стенах проявлялись черепа с костями и надписью: «Помни о смерти». На полу лежал черный ковер с вышитыми золотом письменами, а посреди ковра покоился открытый гроб. Трехцветные светильники поддерживались человеческими скелетами.

По правую сторону от жертвенника на искусственном земляном холме сверкала золотая ветвь акации. Все братья изображали глубокую печаль по убиенному строителю Соломонова храма. По преданию, мудрый Соломон задумал построить великий храм, чтобы сохранить для потомства Божественные истины. Главным строителем храма был назначен Хирам, который собрал 130 тысяч рабочих, разделив их на три группы (степени) – учеников, подмастерьев и мастеров.

Мастера за свою работу получали более высокую плату, что вызывало зависть у подмастерьев. Однажды они встретили Хирама у южных ворот и стали требовать, чтобы тот открыл Слово мастера. Получив отказ, первый рабочий нанес удар молотком, другой – киркой. Архитектор кинулся бежать, но едва он успел бросить в колодец золотой священный треугольник – символ совершенства духа, как третий рабочий нанес смертельный удар циркулем.

По приказу Соломона начали искать тело мастера. И тут произошло чудо: воткнутая в землю ветвь акации, которой убийцы отметили место погребения Хирама, зазеленела.

В мастерском обряде после трех ударов молота посвящаемый укладывается в гроб, покрытый красной, под цвет крови, тканью. На грудь возлагаются золотой треугольник и ветвь акации, к голове и ногам кладут циркуль и треугольник.

При возведении в высшую степень мастеру доверяются не все символы этой легенды, поскольку он еще не в полной мере подготовлен к постижению ее смысла. Высших откровений удостаивались только избранные.

Последняя ступень масонской лестницы степеней в старом принятом шотландском обряде была 30-й. Она называлась «Рыцарь Белого и Черного орла, Великий Избранник Кадош». В этом обряде при посвящении адепту предлагались различные испытания, чтобы удостовериться в его преданности ордену. Посвященный опускал руку в ртуть (знак расплавленного свинца) и даже совершал ритуальное «убийство» (макет человеческой фигуры) по приказанию отомстить за смерть Хирама.

После клятвы и различных церемоний посвященного одевали в ритуальные одежды, вручали красный восьмиугольный крест с перламутровым овалом в центре. На одной стороне овала виднелось черное изображение головы, пронзенной кинжалом, как напоминание о клятве не отступать перед ужасами смерти. Буквы, изображенные на другой стороне овала, означали инициалы Жака де Моле, последнего гроссмейстера ордена храмовников. Этого глубоко чтимого гроссмейстера, погибшего в пламени костра, изображал посвящаемый при вступлении в ложу. «Вечная слава мученику за добродетель», – восклицали братья по окончании обряда, приветствуя вновь принятого рыцаря Черного и Белого орла.

Сколько бы ни писали о масонстве, его историю в полном объеме не охватить, поскольку к подлинным таинствам еще пока никому не удавалось добраться. Тем более что многие из них являются продуктом мифологического творчества самих масонов. Но, может быть, это и не главное. Ведь если верить здравомыслящим членам организации, масонство на самом деле – это духовный поиск.

Упомянутый доктор Фостер Бейли, один из ярких апологетов современного масонства, утверждает: «…правильная функция современного масонства состоит в том, чтобы выстраивать незримый храм жизни для каждого человека. Мы осваиваем истинные жизненные ценности и правильные человеческие отношения. Мы нарабатываем самоконтроль, честность, чувство справедливости, милосердие, высокие моральные качества, личную цельность и чувство братства как необходимый фундамент для духовного роста».

Многое и сегодня привлекает в движении масонов. Это и поиск величия и красоты в античных мифах и древних преданиях, герои которых обретали божественную силу путем собственного совершенствования. Это и масонские теории, определяющие человеческий разум как меру всего сущего. Это религия гуманизма и нерелигиозная всеобщая мораль, одинаково приемлемая для всех народов и в любых условиях. И наконец, это мудрость учения, зашифрованная в неких символах, которым еще предстоит долгая и удивительная жизнь.

Оккультные тайны Третьего рейка

Эхо древних рун

Немного найдется стран, которые древнюю мифологию и оккультизм возвели бы в ранг тайной государственной политики диктаторского типа. Гитлеровская Германия – из их числа. Сейчас общепризнано, что идеология фашизма направлялась секретными обществами задолго до возникновения нацистского государства. После поражения Германии в Первой мировой войне это мировоззрение формировалось в полном соответствии с новым духом самосознания.

А начиналось все в 80-е годы позапрошлого века, когда в ряде стран Европы были воссозданы общества посвященных, герметические (закрытые) ордены, в которые вошли люди из числа интеллектуалов и могущественных особ того времени. В Австрию и Германию пришло полуоккультное пангерманское движение, а в Англии была основана «Золотая заря», ведущая свое начало от английского розенкрейцерства. Это общество поддерживало контакты со сходными германскими орденами, проявлявшими серьезный интерес к магическим ритуалам. Так, в конце XIX века Теодор Хаген, настоятель бенедек- тинского монастыря из австрийского города Ламбах, совершил длительное путешествие на Ближний Восток и Кавказ. Целью поездки был поиск утраченных эзотерических знаний, которыми некогда обладали братья. Из своей экспедиции

Хаген привез какие-то древние манускрипты неведомого содержания, после чего настоятель заказал местным мастерам изготовить новые барельефы со свастикой – древним языческим знаком кругообразного вращения мира. (Любопытное совпадение: примерно во времена появления свастики на стенах Ламбахского аббатства в его церковном хоре пел один худенький мальчик по имени Адольф Шикльгрубер.)

После смерти Теодора Хагена в 1898 году в аббатство пожаловал цистерианский монах Йорг Ланс фон Либенфельс. Очевидцы вспоминали, что он несколько месяцев провел в монастырской библиотеке, лишь изредка появляясь в трапезной для принятия скудной пищи. Материалы, отысканные Либенфельсом, позволили ему основать духовное тайное общество – орден нового храма.

В 1947 году фон Либенфельс напишет, что именно он привел Гитлера к власти. Но это будет не скоро. А пока, на рубеже веков, орден нового храма становится одним из центров малоизвестного у нас оккультного течения, именуемого виенай, что в переводе со старонемецкого означает посвящение. Такое понятие в кругах эзотериков трактуется как мистическое постижение того, что для непосвященных является объектом слепой веры. К этому же течению относился и орден Гвидо фон Листа, учрежденный в Вене в 1908 году. Его Лист считал преемником целой цепочки организаций, веками передававших друг другу эстафету тайны от королей-священников.

Спустя четыре года на конференции германских оккультистов было создано еще одно «магическое братство» – Германский орден, наследство которого в 1918 году приняло общество «Туле». Его символом стала свастика с мечом и венком. Вокруг «Туле» и объединились те, кому позднее было суждено сыграть решающую роль в формировании нацистской партии.

Легенда об острове Туле восходит к существовавшей ког- да-то на Крайнем Севере погибшей цивилизации, которая исчезла подобно легендарной Атлантиде. Именно в Туле видели мистики подлинные истоки германизма.

Деятельность общества не ограничивалась мифологией, соблюдением ритуалов и мечтами о мировом господстве. Братьев обучали искусству магии, развитию потенциальных возможностей, в том числе и умению контролировать невидимую силу, именуемую врилом, у индусов – кундалини. По утверждению мистиков, врил – это нерв нашей возможной божественности, огромная энергия, из которой в повседневной жизни используется лишь бесконечно малая часть. Об этом учении был хорошо осведомлен и Гитлер, несомненно, встречавшийся с тем же фон Листом. •

Заметное влияние на фюрера оказал мюнхенский профессор К. Хаусхофер. Еще до Первой мировой войны он был германским разведчиком в Индии и Японии, изучал санскрит, владел священным языком высших каст, свободно переводил буддистские тексты, прошел выучку у известного мистика Гурджиева, у тибетских лам и у адептов тайного японского общества «Зеленый Дракон». В1904 году он посетил Тибет, Монголию, Синь- цзян, Маньчжурию. В монастыре под Лхасой принял посвящение в буддизм, учился ясновидению. В 1914 году, уже в чине генерала, обратил на себя внимание исключительным даром предсказания событий: часов атаки противника, точек падения снарядов, политических изменений в стране. В том же 1914 году возглавил Институт геополитики при Мюнхенском университете, положив в основу своего учения идею о необходимости расширения «жизненного пространства» для немецкой нации.

В начале 1925 года Гитлер вышел из тюрьмы, куда был заключен после «пивного путча» 1923 года. В тюрьме он сидел вместе с Гессом, бывшим ассистентом Хаусхофера. Молодой Гесс оказался одним из наиболее прилежных учеников профессора, он и привлек своего сокамерника к деятельности оккультных кружков при «Туле», ставшей к тому времени самой влиятельной масонской ложей в Германии. Специалисты «Туле» посвятили будущего диктатора в секреты влияния на массы, вовлекли в деятельность оккультных кружков, познакомили с книгами по астрологии и оккультизму.

Кроме того, в 1925 году была образована тайная структура, известная под аббревиатурой СС (Schutzstaffeln). За ней стояли элитные охранные подразделения нацистской партии, составившие так называемый Черный орден.

Словом, когда Гитлер захватил власть, его партия уже опиралась на самую мощную секретную организацию Германии, возведенную в ранг автономной. Новый орден, разработанный Гиммлером, имел намерение овладеть всем миром, и не только с помощью оружия, но и посредством контроля над человеческой психикой.

Духовным, символическим и психологическим ориентиром в достижении поставленной цели стали скандинавские руны – самые древние и единые для всех письмена, некий праязык человечества, где каждый магический знак несет определенный звук и соответствует определенному имени.

На всех языках слово руна означает почти одно и то же – либо тайна, либо шептать. Причем часть рун позже стала основой древнескандинавского алфавита, а другие, например свастика или солярный знак, продолжали существовать самостоятельно. Самое удивительное, что рунами можно писать на любом языке, потому что и в Европе, и в Азии они означают один и тот же звук.

Даже китайские иероглифы – и те напоминают вариации рун. А знаки тюркской письменности, развивавшейся, как было принято считать, независимо от европейских языков, удивительным образом совпадают с северными. Есть мнение, что и кириллица в ее старом варианте кое в чем похожа на руническую систему.

В Скандинавии руническое искусство дожило до конца XIX века. В Швеции в середине XX века для особо важных надписей использовали руническое письмо. Даже в Карелии, у поморов, можно еще встретить вырубленные на бревнах жилых домов странные символы, а у старожилов – найти посохи с «вечным календарем», нанесенным магическими знаками.

Считается, что, будучи начертанной, каждая руна оказывает воздействие на мир: может защитить, ускорить какие-то события или, наоборот, их замедлить. Руны были известны уже 4 тысячи лет назад, их вырезали из костей животных или на деревянных кубиках и окрашивали кровью. Их комбинациями можно было описать любую возможную ситуацию.

Умение трактовать значение рун всегда считалось искусством. Раньше каждый воин знал, что начерченная в воздухе в виде трезубца руна Алъгиз убережет от опасности; нанесенная на рукоять меча руна Победы повергает врага в трепет, а избежать обмана поможет руна Нужды. Но только избранным могло быть передано знание о взаимодействии рун между собой и умение складывать из них заклинания и сакральные формулы. Они же лечили рунами болезни и насылали беды.

В такой трактовке знак СС обозначал двойную руну Зиг (победа). Некоторые оккультисты считают, что именно магия рун тогда обеспечила победное шествие фашизма.

Еще одна интересная деталь: на некоторых, особо ответственных, выступлениях Гитлер делал характерный жест – руки под прямым углом скрещены на груди. Именно так в документах ордена описывается ритуальный жест Великого магистра. Он соответствовал руническому знаку Лак, что означает двойной топор – символ власти. В черномагических инкунабулах это трактуется как «жест магистра, символ смерти и возрождения, используемый в ритуале вызывания мертвых».

Важнейшим же символом тайной организации стал рунический знак свастики – древнее восточное изображение Солнца и Вечности. Эта идея, а также авторство некоторых модификаций свастики принадлежат все тому же Гвидо фон Листу, воссоздававшему былое могущество древних тевтонов и включившему в свое исследование труды известной в начале века писательницы Елены Блаватской. Надо сказать, что такие фигуры, как треугольник, крест, круг, полумесяц, звезда с разным числом лучей, во все эпохи были символами различный мистерий. Свастика является более сложным знаком – крест, к которому добавлено нечто динамичное, не имеющее ни верха, ни низа.

Самый древний след свастики был обнаружен в Трансиль- вании и датируется веком полированного камня. Также свастика была найдена на развалинах Трои. В Индии этот знак появился в IV веке до н. э., в Китае – в V веке н. э. Спустя столетие, в VI веке, свастика приходит в Японию вместе с буддизмом, который сделал ее своим символом. А вот Гвидо фон Лист в своих популярных книгах о расшифровке древнегер- манской эпопеи «Старшая Эдда» описывает свастику уже как символ чистоты крови и тайных магических знаний.

Как бы то ни было, с момента прихода Гитлера к власти старая немецкая символика спешно заменялась рунической. Так, шестая из двенадцати рун, Тейваз, посвященная однорукому богу войны Тюру, использовалась в эмблемах курсантов гитлерюгенда – молодежной организации нацистов. Пятая руна, Альгиз (защита), с идеографическим значением корней и ветвей присутствует в символике министерства сельского хозяйства и т. д. Для своего ордена Гиммлер выбрал сочетание из двух рун, которые в классическом начертании напоминают зигзаг молнии, символизируя солнечный диск в движении. Предполагается, что работа с этой руной (медитация на ней, применение в магических целях) способна повышать духовные и парапсихические способности.

Имелся еще один нюанс, касающийся изображения не левосторонней, а правосторонней свастики. Идеологи нацизма объясняли такое изменение тем, что положительно заряженная правосторонняя свастика предназначалась для воздействия на сознание «своих», а левосторонняя призвана угрожать врагам.

Все бы ничего, но в 1940 году всех магов, которые перестали быть символом новой идеи, постигла та же участь, что и других узников концлагерей. Следуя своей логике, мистики считают, что Гитлер был обречен не только из-за преследования магов, но и потому, что избрал своим знаком «свастику наоборот», символизирующую движение, противоположное солнечному.

Итак, когда к 1933 году идеологическая почва была уже полностью подготовлена, возникла одна из самых необычных официальных организаций Третьего рейха под названием «Аненер- бе» («Наследие предков»), которую Гиммлер спустя два года объявил официальной. В целом перед «Аненербе» ставилась задача «…искать локализацию, мысль, действия, наследие ин- догерманской расы и сообщать народу в интенсивной форме результаты этих поисков. Реализация плана должна отвечать методам научной точности». В том же году в Мюнхене прошла историческая выставка «Deutsche Ahnenerbe» («Германское наследие»), организатором которой был профессор Герман Вирт.

Среди экспонатов значились древнейшие рунические и про- торунические письмена, чей возраст определялся сроками от 7 до 10 тысяч лет. Их собирали в разных регионах, включая Палестину, пещеры Лабрадора, Альпы. Выставку Вирта посетил сам Гиммлер, пораженный «наглядностью» доказательств превосходства нордической расы. К этому времени СС, создававшаяся из небольших отрядов партии, значительно расширила свои функции, перестав заниматься исключительно охраной вождей. Партия уже брала на себя функции защиты нордической расы в генетическом, духовном и мистическом планах.

Между прочим, на исследования, проводимые в рамках «Аненербе», Германия израсходовала колоссальные средства, сравнимые разве что с затратами США на создание первой атомной бомбы. Эти исследования охватывали широчайший диапазон – от научной деятельности в собственном смысле слова до изучения практики оккультизма; от вивисекции заключенных до шпионажа за тайными обществами. Велись и переговоры с Отто Скорцени об организации экспедиции по похищению святого Грааля, для чего Гиммлер создал специальную секцию – осведомительную службу, занимавшуюся «областью сверхъестественного».

В СС к легенде относились очень серьезно, поскольку предполагалось, что Грааль – это камень с руническими надписями, заключавшими неискаженную мудрость прошлого, утраченные познания нечеловеческого происхождения. Следы древнего предания вели к замкам катаров на Пиренеях. Руководил экспедицией Отто Ран, автор антикатолической книги «Крестовый поход против Грааля» – о борьбе папского Рима против движения катаров. Одно время прошел даже слух, что поиск увенчался успехом, но после загадочного исчезновения штурмбанфюрера СС Отто Рана в 1938 году разговоры об этом прекратились.

Вскоре Гиммлер приобретает замок Вевельсбург с целью превратить его в духовный центр СС, храм нацистской религии – этой диковинной смеси из нордических богов, солнечных культов и теорий об уникальности арийской расы, чистоте крови которой угрожает восточное иудеохристианство. После покорения России предполагалось создание рыцарского государства СС во главе с Великим магистром Гиммлером.

Вевельсбург был известен как музей и колледж идеологического образования для офицеров СС в рамках Главной службы расы и населения. В феврале 1935 года это заведение, которому предназначалось стать «магическим местом в будущей борьбе между Европой и Азией», перешло под непосредственный контроль личной комиссии рейхсфюрера СС.

Эта идея опиралась на старую вестфальскую легенду, нашедшую романтическое выражение в поэмах XIX века. В легенде описывается видение старого пастуха о «битве у березы», в которой огромная армия с Востока будет окончательно разбита Западом. Именно Вевельсбург виделся Гиммлеру бастионом, о который разобьется «нашествие новых гуннов», исполнив тем самым старое пророчество.

Вокруг замка планировалось создание целого города, имеющего форму копья, обращенного на север. Строительство должно было полностью завершиться к 60-м годам XX века. Среди главных учреждений города – институты астрологии, астрономии и мифологии. И если город так и не успели возвести, то замок вскоре был приведен в полное соответствие с основным замыслом. Именно здесь проходили самые таинственные ритуалы и посвящения в рыцари Черного ордена.

Когда кандидат в день рождения Гитлера, 20 апреля, приносил присягу и становился полноправным членом ордена, он вдруг обнаруживал, что должен пройти еще один круг посвящения для продолжения инициации. Знаками отличия принадлежности к внутреннему кругу СС были кольцо и кинжал. Доказавшим свою преданность и боевые качества, независимо от их чина, полагалось носить серебряное кольцо с изображением черепа.

Первоначально кольцо предназначалось лишь для «старой гвардии», но к 1939 году им обладал почти каждый офицер СС, занимавший командную должность не менее трех лет. Кинжал являлся символом эсэсовской элиты и вручался лишь тем, кто имел чин не ниже оберштурмфюрера. Наиболее отличившиеся получали из рук рейхсфюрера еще и почетный меч. Ежегодно молодые кадры СС приезжали в замок, чтобы принять участие в церемонии посвящения. Кроме «простой» элиты существовал и круг подлинно «высокопосвященных» из 12 лучших обергруппенфюреров, которым выпала честь играть роль ближайших и самых верных последователей Гиммлера.

Сам замок Вевельсбург представлял собой массивное треугольное сооружение, построенное в XVII веке на месте расположения старой крепости. Назван он был по имени одного из ранних его владельцев – рыцаря-разбойника Вевеля фон Бю- рена. Проект уникальной реконструкции памятника архитектуры обошелся казне в 14 млн немецких марок и был осуществлен менее чем за год.

Каждая комната была обставлена таким образом, чтобы наглядно воплотить традиции, верования и великие свершения деятелей Священной Римской империи германской нации. В комнатах находились подлинные предметы соответствующих эпох: мечи, щиты, доспехи, даже одежда и драгоценности, принадлежавшие различным историческим лицам. Высшие чины СС, приезжавшие для участия в ритуальных собраниях, каждый раз получали новую комнату, для того чтобы «пропитаться» духом эпохи. И только Гиммлер всегда сохранял за собой одно и то же помещение, в которое никто не имел права входить в отсутствие хозяина.

Сохранилось описание одного из тайных собраний, проводившихся в 1939 году.

В баронском зале замка Вевельсбург собрались одинаково одетые кандидаты, у каждого из которых имеются ритуальный кинжал и серебряное кольцо с печатью. Торжественно занимают они свои места за огромным круглым дубовым столом, напоминающим Круглый стол полулегендарного короля Артура. Затем начинается общая медитация под руководством Великого магистра.

Прямо под столовой располагается каменный свод – святая святых ордена. В центре пола темный столб, его ступени ведут вниз. На дне нечто вроде каменной купели, окруженной 12 пьедесталами. В случае смерти любого члена ордена, кроме Великого магистра, его герб должен быть сожжен в углублении центрального камня, затем помещен в урну и поставлен на одну из колонн…

По традиции, высшие сановники рейха постоянно пользовались услугами спиритистов (вызывателей духов умерших) и колдунов. В частности, доподлинно известно об участии в оккультных сеансах многих вождей фашизма, включая Гитлера и Муссолини. При этом каждая мелочь в имперском аппарате осуществлялась согласно положениям черной религии или черной магии.

К концу 1930-х годов у «Аненербе» насчитывалось 50 филиалов (один из них размещался в нынешнем Калининграде). Его сотрудники по всему миру вели сбор магических амулетов, которые доставлялись прямо в кабинет Гиммлера. Вплоть до 1940 года в структуре СС не было ни одного офицера без диплома о прохождении спецкурса по рунической магии, а в годы войны каждое подразделение имело своего мага.

Среди других направлений деятельности тайной организации важное место занимали археологические изыскания. Начиная с 1938 года все значимые раскопки в Третьем рейхе проводились только с ведома «Аненербе». Под ее непосредственным контролем изучались укрепления викингов IX века, осуществлялась охрана древних поселений и курганов на оккупированных территориях Украины. Гиммлер также обязал «Аненербе» «отбирать и консервировать» исторические объекты для будущих туристов – гостей Германии-победительницы.

Не остались без внимания и кладбища. Интерес СС к местам захоронений объяснялся тем, что в них, как утверждали специалисты из «Аненербе», пребывают духи мертвых. Эсэсовская еженедельная газета «Шварце корпс» («Черный корпус») призывала членов Черного ордена к совокуплению со своими женами на старых кладбищах, ибо так становилась возможной «реинкарнация древних германских героев». Перед этим актом кладбища тщательно обследовались специалистами из «Аненербе», дабы удостовериться, что на них нет расово неполноценных останков.

Занимались специалисты «Аненербе» и расшифровкой загадочных рунических табличек с непонятными письменами, которые католическая церковь считала полученными от самого дьявола. Некоторые из современных исследователей утверждают, что одним из результатов стало создание так называемых техномагических аппаратов. Сохранились рисунки, описывающие принцип их действия. В документах подчеркивается, что воздействие направлялось, прежде всего, на кристаллы воли – особые образования где-то в области гипофиза. Вроде бы, меняя при дистанционном воздействии форму этих кристаллов, можно было заставить подчиняться любого человека или даже поменять ему психику!

Понятно, что подобные идеи могут быть как средством познания, так и орудием уничтожения. К счастью, для реализации второго варианта сил у рейха не хватило, несмотря на все властные и мистические предпосылки, о чем свидетельствуют хотя бы результаты Второй мировой войны. -

В поисках Шамбалы

О мистической стране Шамбале, в которой якобы обитают мудрецы; обладающие древними знаниями, доставшимися в наследство от погибших цивилизаций, знают сегодня многие. Если учесть, что весь XX век прошел под знаком торжества определенных диктаторских режимов, то можно понять желание их лидеров приспособить древнее учение к политическим реалиям с целью освящения безграничной власти. Во всяком случае, Гитлер точно знал об этой силе и не раз пытался установить с тибетскими мудрецами контакт для обретения фантастического могущества.

Что же это за таинственная страна, с которой так стремились установить связь сильные мира сего? Слово Шамбала (тибетское Шам-бха-ла) имеет двоякое значение. В символическом смысле Шамбала – это олицетворение времен грядущей правды, победы добра над злом, наступления века Истины и единства человечества (век Майтреи). В конкретном значении Шамбала – это потаенное место пребывания в Центральной Азии общины великих держателей и носителей мира – Владыки и его сподвижников махатм.

Вот что писал о Шамбале известный востоковед, путешественник и эзотерик Ю. Н. Рерих: «Шамбала является не только очагом тайного буддистского учения, но и источником грядущей космической эры. Европейский ученый склонен преуменьшать значение слова Шамбала, но те, кто знаком с буддизмом, знают, какую огромную силу имеет оно среди буддистов высокогорной Азии. На протяжении всей истории это слово не только вдохновляло религиозные движения, но даже двигало армиями, военным кличем которых была Шамбала».

По некоторым описаниям непальских и индийских информаторов, Шамбала представляет собой «…систему параллельной подземной жизни людей разных цивилизаций. Она основана на иных принципах взаимоотношения физического и тонкого миров, прежде всего на способности дематериализоваться и материализоваться». Эта незримая страна образовалась в связи с глобальной катастрофой на Земле в период царство- вания цивилизации лемурийцев, а в дальнейшем исполняла роль своеобразного страхующего звена в жизни на планете.

Шамбала надежно скрыта под землей и не подвержена воздействию космических или геологических катастроф. Локализована она преимущественно в районе Гималаев – Тибета, но, возможно, и в других местах планеты, например в Египте. Там, под землей, в пещерах и пирамидах, располагается генофонд человечества – застывшие в неподвижном состоянии глубокой нирваны, практически бессмертные лучшие представители трех последних человеческих рас – лемурий- цы, атланты и арийцы (нынешняя цивилизация).

Имея уникальные способности к дематериализации, жители Шамбалы периодически появляются в разных подземных хранилищах генофонда человечества, контролируя состояние людей в нирване и обучая будущих пророков. Летательные аппараты подземных лемурийцев постоянно изучают ход жизни на поверхности Земли в техногенном, биологическом, политическом аспектах и т. д.

Долгое время скупые сведения о Шамбале, в том числе и полуфантастические, оставались достоянием узкого круга географов и востоковедов. И только во второй половине XIX века благодаря теософскому учению Е. Блаватской предание о Шамбале становится известным широкой публике.

Составляя единую эзотерическую доктрину, первоначальное откровение, данное человечеству, Блаватская обратилась к мистериальным культам и учениям, сохранившим, по ее мнению, остатки древней традиции. В своем труде «Тайная Доктрина» она описала систему тибетского мистицизма, столь же древнюю, как и человек.

В кратком изложении суть доктрины такова. Всего на Земле от начала ее существования было пять рас (или цивилизаций). Представители первой расы людей – саморожденные – ангелоподобные существа ростом 50-60 метров, имели один глаз (тот, который мы сейчас называем третьим) и размножались путем деления.

Вторая раса людей – потом рожденные, или бессмертные, – уже более плотные, но еще призракоподобные существа высотой около 40 метров, которые имели также один (тоже по типу третьего) глаз и размножались путем почкования и спор.

Третья раса, называемая двоякие, андрогины, или лему- рийцы, имела наиболее долгий период существования и удивительную способность к изменению. В пределах этой расы произошло разделение полов, тело уплотнилось, появились кости и из четвероруких и двуликих ростом около 20 метров они превратились в атлантов – двуруких и одноликих людей ростом около 6-8 метров и плотного телосложения.

Представители пятой расы (т. е. нашей цивилизации), называемые арийцами, вначале тоже отличались значительными габаритами, но со временем постепенно уменьшились до нынешних размеров. Эзотеристы считают, что на Земле будут еще две более высокие расы, после чего жизнь закончится.

Эту-то доктрину и взяли на вооружение вожди рейха, посчитав, что именно новой арийской расе предназначено стать высшим воплощением человечества. Иначе говоря, тот поиск, который длился на протяжении тысячелетий, надлежало реализовать в новом германском государстве с идеей сверхчеловека. Тибет с его загадочным учением и должен был открыть тот магический рецепт, благодаря которому гитлеровцы предполагали завоевать весь мир. Кроме того, поскольку Тибет относился к сфере влияния Британии, то раньше или позже нацисты просто обязаны были вступить в схватку за эту территорию.

Так в 1926 году в Берлине и Мюнхене появились колонии тибетцев, с участием которых было учреждено некое Тибетское общество. Позже по инициативе немецкого теоретика геополитики К. Хаусхофера было организовано несколько крупномасштабных экспедиций в Гималаи. Хаусхофер хотел не просто заключить союз с тайными повелителями Тибета, но и воспользоваться их советами при решении стратегических вопросов, для чего предполагалось организовать прямую радиосвязь с Далай-ламой. Выполнение этой миссии было возложено на офицера СС Э. Шеффера.

Первая экспедиция, которая полностью финансировалась американцами, отправилась в Тибет в 1931 году из Бирмы, но вскоре встретилась с непредвиденными трудностями. В Китае шла гражданская война, на окраинах царствовали князьки и вожди отдельных племен. Один из таких местных властителей продержал экспедицию в плену две недели. Происходили и вооруженные столкновения. Так, на севере страны путешественники совершенно неожиданно столкнулись с Красной армией Мао Цзэдуна.

Тем не менее научные результаты экспедиции превзошли все ожидания. Шеффер стал первым европейцем, который описал бамбукового медведя, – чучело этого редкостного животного, привезенное в Европу, стало настоящей сенсацией. Кроме того, немец установил, что в географических атласах неправильно указан исток Янцзы – она вытекала из болот Сайдан значительно севернее. Он также открыл немало реликтовых растений, еще не описанных ботаниками.

Вторая экспедиция, которую финансировали Филадельфийская академия естественных наук (США) и частично Германия, состоялась в 1935 году. Шеффер снова стал автором ряда блестящих научных открытий, описав антилопу оранго, карликового голубя и голубую овцу.

Работа немецкого исследователя настолько впечатлила научную общественность, что он даже удостоился чести выступить в Азиатском обществе клуба Гималаев. В докладе отчетливо прозвучали и расистские настроения Шеффера. Особый акцент был сделан на арийском и кавказском подвидах людей, которые много веков назад смешались с народами тибетского происхождения.

Ученый получил признание и в Германии. За участие в двух американо-немецких экспедициях Гиммлер присвоил ему звание оберштурмфюрера СС.

В третьей экспедиции вместе с Шеффером принял участие антрополог-расист Бруно Бегер. Он имел свою программу исследований: изучение останков нордических переселенцев в Тибет с севера, классификация рас в Тибете на предмет выявления остаточных признаков нордических черт, определение полноценных рас, смешанных и неполноценных, а также исследование влияния климата на психику и физиологию людей. Особое внимание он собирался уделить измерению черепов тибетских аристократов, так как, по его убеждению, они должны были обладать характеристиками нордического типа.

Во время пребывания в Тибете Шеффер сумел организовать так называемую Встречу западной и восточной свастик. По этому поводу растроганный регент Тибета Квотухту написал примечательное послание фюреру: «Глубокоуважаемый король Гитлер, правитель Германии, господствующий над обширными странами. Да пребудут с Вами здоровье, радость покоя и добродетель! Сейчас Вы трудитесь над созданием обширного государства на расовой основе… Примите, Ваша Светлость, король Гитлер, наши заверения в дальнейшей дружбе в соответствии со словами, сказанными Вашей стороной. Это Я подтверждаю Вам! Написано 18 числа первого тибетского месяца года, 1939 год».

В Мюнхене Шеффера встретили сам рейхсфюрер и пресса. Успех экспедиции был очевидным, хотя Шамбалу так и не удалось обнаружить. Более того, как видно из отчетов Шеффера, он даже усомнился в ее существовании.

Контакты Третьего рейха с Тибетом не ограничивались экспедициями Шеффера и радиопереговорами с Далай-ламой. Есть свидетельства того, что Гитлер находился в постоянном контакте с неким тибетским монахом, носившим зеленые перчатки. Этого монаха называли Хранителем Ключа.

25 апреля 1945 года русские солдаты нашли в одном из берлинских подвалов шесть мертвых тибетцев, расположенных в виде круга, в центре которого лежал некий человек в тех самых зеленых перчатках. Это была не единственная находка: всего солдаты обнаружили более тысячи трупов людей с чертами выходцев из Гималаев, сражавшихся на стороне немцев. Кто они и почему оказались так далеко от родного дома, так и осталось загадкой, как и многие детали эпопеи с мифической Шамбалой.

Трудно сказать, добились ли нацисты желаемого от контактов с тибетскими мудрецами или ограничились поверхностными знаниями. С другой же стороны, назвать исследовательские экспедиции в Индию, Тибет, Южную Америку и даже Антарктиду совсем уж бесплодными было бы не совсем точно.

Секретное оружие СС

Сегодня уже никто не оспаривает тот факт, что в НИИ «Аненербе», а также в других секретных лабораториях Германии работали многие талантливые инженеры и ученые. Но какими дополнительными материалами они пользовались, за исключением новейших на тот период научно-технических разработок? По крайней мере, так ставят вопрос историки, специалисты и даже уфологи.

Скажем, известно, что немцы нашли и переправили в Германию древние индийские манускрипты «Виманика шастра» и «Самарангана сутрадхаран», в которых описывались совершенно необычные технологии и образцы техники, имеющие, как полагают исследователи, внеземное происхождение.

Если этому верить, то получается, что Гитлеру помогали сами высшие силы.

А как иначе относиться к подробному описанию огромного воздушно-космического корабля «Шакуна виманас», напоминающего своим внешним видом современные космические корабли многоразового использования (типа «Шаттл» и «Буран»)? Как утверждалось, он способен летать не только в пределах Солнечной системы, но и к звездам. Одним из активных элементов его двигательной установки была ртуть или ее пары.

В справочных данных из архивов Третьего рейха говорилось, что ученые «Аненербе» сумели расшифровать некоторые древние оккультные ключи (магические формулы, заклинания, специальные обряды), позволяющие установить контакт с неизвестными источниками (немцы их называли Умами Внешними, или Чужими).

Современные исследователи биолокационных методов хорошо знают, что самыми лучшими контактерами являются женщины, поэтому работа с «ключами» была поручена женщинам-контактерам (в частности, упоминается имя Марии Отте). Сеансы связи с Умами Внешними проводились в разных городах Германии в специально оборудованных и строго охраняемых помещениях, приближение к которым, пусть даже случайное, грозило постороннему смертью.

Повторив в точности древние рецепты вызова, контактеры начали получать информацию, которая заносилась на специально подготовленную для подобной записи бумагу. В частности, это касалось описания и чертежей летающих дисков, имеющих летно-технические характеристики, значительно превышающие возможности немецкой и зарубежной боевой авиатехники того времени.

В рассекреченных архивах Третьего рейха значились также сведения о принципах «закручивания тонких физических полей», позволяющих создавать техномагические летательные аппараты (ЛА). Из справочных данных следовало, что одним из разработчиков ЛА был известный немецкий ученый доктор В. Шума. Им был создан электродинамический аппарат, использующий быстрое вращение отдельных элементов, в результате чего возникал эффект антигравитации, вызывающий подъем ЛА в воздух. Чуть позже конструкцию отправили в город Аугсбург под Мюнхеном, где летные испытания продолжались.

В результате этих и других исследований техническое подразделение тайного общества «Врил» СС-1 создало целую серию летающих дисков, внешне похожих на современные НЛО дисковидной формы. Дисколеты этой серии имели диаметр от 38 до 68 метров, неподвижную кабину для экипажа вверху и нижнюю платформу для бортового вооружения, на которой устанавливалась бронированная орудийная башня от танков «Тигр» или «Пантера». Вокруг неподвижной части вращался дискообразный корпус, приводимый в движение несколькими реактивными двигателями.

Вращающийся диск обеспечивал устойчивость аппарата в воздухе, горизонтальное движение создавалось ракетным двигателем с жидким окислителем. Подъемная сила аппарата возникала благодаря специальному антигравитационному блоку, в котором ртуть вращалась в разных плоскостях. В документах утверждалось, что 38-метровый дисколет за три минуты набирал высоту 15 тысяч метров и развивал в горизонтальном полете на этой высоте сверхзвуковую скорость 2200 км/ч. Дисколет мог летать вперед и назад почти без разворотов, неподвижно зависать над землей и вести прицельный огонь по наземным целям из танковых орудий.

Следующим поколением летающих дисков была серия «Хау- небу». В этих аппаратах якобы были использованы некоторые идеи и технологии древних индийцев, а также «бездымные и беспламенные двигатели» виднейшего австрийского ученого в области движения жидкостей В. Шаубергера, принцип действия которых был основан на взрыве. В разработке дис- колетов этой серии принимали участие четыре опытно-конструкторских центра СС, подчинявшихся тайному обществу «Черное солнце».

В своей книге «Немецкие летающие тарелки» военный историк О. Бергман описывает дисколет «Хаунебу-2» – военный гиперзвуковой аппарат диаметром 26,3 метра, приспособленный к полетам в космическом пространстве с экипажем 9 человек (расчетная скорость до 21 ООО км/ч).

Американский исследователь НЛО В. Терзийски утверждал, что дальнейшим развитием этой серии стал боевой дисколет «Хаунебу-3», предназначенный для борьбы с воздуха с морскими эскадрами. Он имел гигантские размеры (диаметр 76 м, высота 30 м), очень мощное артиллерийское вооружение (4 орудийные башни, в каждой по 3 морских орудия калибра 270 мм). Терзийски даже утверждает, что этот дисколет мог выходить на околоземную орбиту и в марте 1945 года совершил полет вокруг Земли и приземлился в Японии.

Непосредственными конструкторами боевых дисколетов были трое немецких ученых (Шривер, Митхе и Хабермоль) и один итальянец (Белонцо). Их работы были завершены перед самым окончанием войны. Но из-за наступления советских войск все образцы дисколетов были срочно уничтожены. Впоследствии Хабермоль и Митхе попали в советский плен, а Шривер и Шаубергер оказались в США. Судьба Белонцо неизвестна. Вполне возможно, что работы над немецкими боевыми дисколетами в послевоенное время продолжались и в СССР, и в США.

Интересовались в Третьем рейхе и непосредственно феноменом НЛО. Для его изучения в конце 1942 года в Германии было создано особое военное научно-исследовательское подразделение «Зондербюро-Т13», которое проводило научно- исследовательскую работу под кодовым названием «Операция Уранус». Вполне возможно, что ее результаты использовались при производстве боевых дисколетов.

Опередив на полтора десятилетия советских и американских конструкторов, немецкие ракетчики испытали в конце войны межконтинентальную баллистическую ракету ФАУ-3 («Оружие возмездия») для обстрела Нью-Йорка и других городов США. В книге «Альтернатива-3», изданной за океаном, приводятся основные данные, чертежи общего вида и описание конструкции немецкой орбитальной космической станции «Андромеда» огромных размеров (длина более 100 м), внешне похожей на большой дирижабль. Если верить книге, то в 1943 году «Андромеда», построенная на секретном заводе под Берлином, была выведена на околоземную орбиту как единая конструкция с помощью двух антигравитационных магнитоэлектрических установок с ртутным рабочим телом. В наше время такие станции собираются на орбите только по частям.

И здесь снова возникают вопросы, на которые нет однозначных ответов. Что общего между боевыми дисколетами Третьего рейха, виманами древних ариев и индусов и современными НЛО? Был ли немцами совершен захват потерпевшего аварию НЛО, что послужило толчком к созданию собственных дисколетов?

Некоторые уфологи считают, что контакт с внеземной цивилизацией из созвездия Плеяд произошел давно – еще до Второй мировой войны, оказав существенное влияние на научно-технические разработки Третьего рейха. До самого конца войны нацистские вожди надеялись на прямую инопланетную военную помощь, но так ее и не получили.

Документальными свидетельствами разработок боевых дисколетов в Третьем рейхе можно считать два архивных фильма. Один из них был обнаружен в конце 1950-х годов среди трофейных немецких кинолент. Это отчет о летных испытаниях совершенно неизвестного ранее боевого диско- лета ФАУ-7. Второй фильм был показан сравнительно недавно на проходившем в Крыму в 1995 году симпозиуме по НЛО. Это был трехчасовой видеофильм «УФО в Третьем рейхе», переснятый со старых архивных кинопленок, основой для которого послужили материалы «Аненербе».

Есть и другая гипотеза о том, что одна из экспедиций могла обнаружить потерпевшую аварию летающую тарелку и вступить в контакт с ее экипажем. Скорее всего, это произошло в Гималаях. Предлагаются и другие варианты развития событий: немцы захватили в плен экипаж потерпевшего аварию НЛО или случайно обнаружили базу инопланетян, которые не ожидали вторжения незваных гостей. По мнению некоторых исследователей, контакт с инопланетянами немцы могли заключить на взаимовыгодных условиях: пришельцам предоставлялись материалы, необходимые для ремонта межзвездного корабля, а нацисты взамен получали ранее не доступные землянам знания и технологии.

Как видим, простор для полуфантастических и вовсе ирреальных версий здесь безграничен, тем более что во всех этих историях неясностей и путаницы и так предостаточно.

С другой стороны, трудно отрицать очевидное: в сфере новейших технологий и видов вооружений немцы значительно обогнали своих основных противников. Специалисты по военной технике и экономике указывают, например, что, имея в конце 30-х годов всего 57 субмарин, за 4 года войны Германия сумела построить на своих верфях более 1100 суперсовременных, по тем меркам, подводных лодок. И это при острой нехватке многих стратегически важных для ведения войны материалов.

Казалось бы, имей нацисты контакты с внеземным разумом, они вполне могли создать более совершенные виды ору-

9 Tainy жия типа атомных подводных крейсеров. Но надо учитывать, что немцы использовали те технологии, которые в условиях войны и в максимально сжатые сроки могла реализовать промышленность рейха. Создать флот ядерных субмарин в тех условиях было нереально, несмотря на то что разработки такого оружия Германия вела довольно успешно и, на счастье союзников, просто не успела закончить работы.

Зато нацисты успели создать первый реактивный истребитель, развивавший скорость до 1000 км/ч, значительно превосходивший по скорости и вооружению любые самолеты всех стран антигитлеровской коалиции. Как в 1945-м под беспрерывными бомбежками нацисты умудрились за считанные месяцы выпустить 2 тысячи новых боевых машин и успеть использовать их в боях? Кроме того, Германия разработала принципиально новый тип авиационного двигателя, и многие западные эксперты уверены: если бы фашисты запустили свой новый реактивный истребитель «Мессершмитт М-163» в серию хотя бы во второй половине 1944 года, ход всей войны мог круто измениться благодаря их полному господству в воздухе.

В военных архивах ВВС Великобритании и США хранятся рапорты военных летчиков, сообщавших, что они в период полетов над Германией не раз встречали странные ЛА, похожие на британские военные каски в современной интерпретации. Первым наблюдал НЛО капитан Собинский, поляк, служивший в польском подразделении британских ВВС. 25 марта 1942 года он совершал на бомбардировщике ночной полет к промышленному центру Эссен.

После выполнения задания, когда самолет вышел из воздушного пространства над Германией и набрал высоту 5 тысяч метров, его стал преследовать серебристый аппарат дискообразной формы. Пулеметный обстрел никак не повлиял на движение аппарата: он продолжал лететь за бомбардировщиком, не отвечая на огонь. Это сопровождение длилось не меньше 10 минут. Затем «штуковина» молниеносно взмыла вверх и растворилась в ночном небе.

Еще один достоверный случай наблюдения НЛО, сведения о котором сохранились в архивах, произошел в 1943 году. В своем рапорте майор английских ВВС Р. Холмс писал, что 14 октября во время бомбежки немецких территорий были замечены несколько «больших блестящих дисков». Причем они никак не реагировали на огонь, который вели по ним воздушные стрелки с бомбардировщиков.

Вслед за англичанами с загадочными объектами столкнулись и американские летчики, воевавшие в Европе. Ссылки на такие случаи есть в архивах Управления разведки ВВС США, где НЛО фигурируют под названием истребители-фу. Так их прозвали американские летчики 415-й эскадрильи ночных истребителей-перехватчиков, действовавшей над территорией Германии в 1944-1945 годах.

В сообщениях о светящихся летающих объектах отмечалась непредсказуемость их поведения: объект мог с большой скоростью пройти сквозь боевой строй бомбардировщиков, не реагируя на стрельбу из пулеметов, а мог просто во время полета внезапно погаснуть, растворившись в ночном небе. Кроме того, фиксировались случаи сбоев и отказа в работе навигационного и радиооборудования бомбардировщиков при появлении неизвестных ЛА.

В 1950 году в США рассекретили часть архивов ЦРУ, касавшихся НЛО. Из них следовало, что большинство зафиксированных после войны летающих объектов представляли собой трофейные образцы военных лет, т. е. являлись делом рук человеческих. Однако эти архивные данные оказались доступны лишь очень ограниченному кругу лиц и не получили широкой огласки.

Гораздо больший резонанс получила статья, напечатанная 25 марта 1950 года в «Giornale d'ltalia», где упомянутый выше

Д. Белонцо утверждал, что наблюдавшиеся во время войны светящиеся НЛО являлись всего-навсего изобретенными им дисковыми ЛА, которые в обстановке строжайшей секретности разрабатывались с 1942 года в Италии и Германии. В доказательство своей правоты он представил эскизные наброски некоторых вариантов своих разработок. Через некоторое время в западноевропейской прессе промелькнуло заявление того самого немецкого конструктора Р. Шривера, в котором он также утверждал, что в Германии во время войны разрабатывалось секретное оружие в форме летающих дисков, или летающих тарелок, а он являлся создателем некоторых из этих аппаратов…

Как видим, все, кто занимался и занимается сбором достоверных сведений о необычных разработках, имеют дело с достаточно противоречивым материалом. В связи с этим возникает вопрос: если дисколеты и прочие аппараты являются результатом технического гения или «подарками» инопланетян, то почему ими не воспользовались «великие завоеватели мира»?

Косвенное объяснение этому находим в следующих обстоятельствах. На самом деле летающие тарелки имели существенные дефекты конструкции, что не позволило использовать их на полях сражений. В мае 1945 года, незадолго до прихода Советской армии, завод «Шкода» в Праге был взорван, все чертежи и прототипы разработок уничтожены.

Впрочем, один из разработчиков дисков по имени Андре- ас Эпп после войны уехал в США, где, по слухам, продолжал конструирование машин для нужд ЦРУ Эту информацию косвенно подтверждает доклад Национального института научных открытий США, опубликованный летом 2002 года.

Проанализировав многочисленные сообщения об огромных черных объектах треугольной формы, которые начиная с 80-х годов прошлого века неоднократно наблюдались над различными районами США, его сотрудники пришли к парадоксальному выводу о том, что «НЛО изготавливают на американских военных заводах». По мнению ученых, загадочные объекты являются не чем иным, как «секретными транспортными средствами, используемыми Вооруженными силами США».

Именно этим объясняется тот факт, что НЛО часто наблюдают в окрестностях военных баз, а ВВС США и не думают их атаковать. «По всей видимости, мы имеем дело с какими- то вариациями на тему дирижаблей, что объясняет их размер и бесшумность, высокую грузоподъемность, скорость и дальность полета, а также способность подниматься на высоту, недостижимую для наземных радаров», – делают вывод ученые. Им, правда, так и не удалось объяснить, каким образом Пентагон сумел скрыть от широкой публики столь инновационное изобретение.

Вообще, когда речь идет о бесчеловечных замыслах, имперских амбициях, то в этом случае неудача гораздо предпочтительнее любых великих открытий. И справедливы слова, написанные в предисловии ко второму изданию книги «Нацистский тиран и оккультные силы» историком Э. Саби:«…остается еще поле битвы, где за мир борются Добро и Зло, Правда и Ложь, Христос и Антихрист. Нам еще придется страдать, чтобы понять истоки той драмы, которая развернулась на наших глазах… Язычество и грубая сила были возведены в ранг религии. Этого добился Гитлер, и это его погубило. Только социальная справедливость откроет эру всеобщего братства. Победить – это не все. Надо победить самого себя. Миром должны править моральные законы, тогда человечество будет спасено».

Империя «террориста № 1»

Аль-Каида и ее филиалы

В истории человечества не раз возникали ситуации, когда одна мировая цивилизация противостояла другой по причинам то ли культурным, то ли территориальным, но чаще всего по религиозным. XX век обозначил очередной повод для раздоров между исламским миром и Западом.

Этому конфликту уже не одно столетие, но конца непримиримой вражде и взаимной неприязни пока не видно. Появление таких организаций, как «Глобальный джихад» Салафи (движение салафистов) и международная террористическая сеть Аль-Каида – «Международный исламский фронт джихада против иудеев и христиан», определило новый подъем радикального и воинствующего исламизма, господствующего в современном мусульманском мире. Хотя, в общем-то, сама история вела два мира к острейшему противостоянию.

Много веков назад ислам был самой жизнеспособной конфессией и доминирующей религиозной силой в мире. Мусульманские страны значительно превосходили христианский мир в развитии точных и естественных наук, искусстве, культуре, ими была создана образовательная система, значительно опередившая свое время. Несколько последних столетий сильно изменили это соотношение – сейчас земли ислама испытывают все возрастающее политическое, экономическое и военное влияние западных стран, и в первую очередь США. Европейские культурные, общественные и технические достижения затмили прежнее величие мусульманского мира и подрывают сами основы исламской веры.

В свое время мусульманский мир потерпел ряд серьезных военных и внешнеполитических поражений: крестоносцы заняли Левант – территории, находящиеся на восточном побережье Средиземного моря, и Святую землю; были основаны христианские государства в местах, которые исламисты исконно считали своей территорией; на Пиренейском полуострове христиане начали вытеснять мусульман из Испании и Португалии – последнее событие, завершившееся во второй половине XV века, исламская историография называет Андалузской трагедией…

Эти поражения не могли не сказаться на моральном состоянии исламского мира. Уполномоченный представитель Усамы бен Ладена Абу Га'ят, давший интервью арабским средствам массовой информации 7 октября 2001 года – менее чем через месяц после терактов в Нью-Йорке и Вашингтоне, заявил, что «американскую политику и Израиль ждет поражение, потому что исламский мир не потерпит повторения Андалузской трагедии в Палестине».

Безуспешные попытки мусульманских правителей вернуть утраченное привели лишь к дальнейшему ослаблению или падению исламских режимов, после чего новые лидеры призвали мусульманские армии вернуть земли ислама.

Многочисленные направления в деятельности исламистских экстремистов можно свести к одному короткому, но емкому понятию – глобальный джихад. Если ранее основное внимание уделялось революциям в отдельных странах или регионах с целью изменения правящего режима или государственного строя, то теперь приоритет отдан борьбе с США, Израилем и европейскими странами.

Вот в таком состоянии пребывает сегодня мир, разделенный разным пониманием веры, культуры, традиций… С этим можно было бы как-то смириться, но ведь идет настоящая война – не на жизнь, а на смерть. Жертвами террористов становятся невинные люди – тонут корабли, рушатся здания, взрываются самолеты и поезда, захватываются заложники. На вооружение тратятся огромные деньги, которые можно было бы использовать в мирных целях.

В настоящее время террористических организаций по свету создано немало, но одну из них знает практически каждый человек в любом уголке Земли – на востоке и на западе, на севере и юге. Это Аль-Каида – движение, навевающее ужас на весь мир.

Основная цель главной террористической организации – свержение светских режимов в арабских странах и установление там теократического строя с нормами шариата (исламского права), а в перспективе – объединение всех мусульманских стран в один халифат. Другая задача – противодействовать влиянию западных стран, ибо, по мнению исламистов, и европейская, и американская цивилизации давно стали развращенными и ущербными. Кроме того, Аль-Каида намерена раз и навсегда изгнать Вооруженные силы США с территории стран Персидского залива, в частности Саудовской Аравии. Отдельным пунктом обозначено полное уничтожение Израиля.

Начало активной деятельности движения относится к 1988 году, когда его основу составили афганские моджахеды – ветераны боевых действий против СССР. Но еще в начале 1980-х, в разгар афгано-советской войны, бен Ладен вместе с Абдаллой Азамом создал для вербовки боевиков так называемый Мактаб аль-Хидмат (МАХ) – «Бюро обслужи – вания», чье главное представительство находилось в пакистанском городе Пешавар. МАХ имел два отдела, которые занимались военной и идеологической подготовкой добровольцев для войны против СССР. Во главе этих отделов бен Ладен поставил своих давних соратников – египтян Мухам – мада Исламбули и Абу Убейду ар-Рашиди.

Немного позднее появилась благотворительная организация «Исламский фонд спасения», которая была поддержана Соединенными Штатами, ожидавшими, что фонд сможет усилить суннитский экстремизм на антисоветской основе и противостоять шиитскому Ирану, давнему врагу США.

Надо сказать, что созданию и укреплению Аль-Каиды во многом способствовали сами американцы, так как тогда их основная цель совпадала с целью моджахедов – вывести советский воинский контингент из Афганистана. По неофициальным данным, ЦРУ выделяло ежегодно на подготовку и военную помощь моджахедам около 500 млн долларов. Среди наиболее крупных получателей американского оружия был и бен Ладен, о чем так не любят вспоминать американцы сегодня.

В феврале 1998 года бен Ладен создал так называемую зонтичковую организацию «Исламский международный фронт» (ИМФ), объединившую как Аль-Каиду, так и другие террористические организации. Скажем, «Пакистанское общество ученых», «Повстанческое движение Кашемира», «Джихад» (Бангладеш), военная ветвь афганской организации «Совет и реформа» не раз были замешаны в различных диверсиях на протяжении последних лет. В руководство ИМФ вошли такие известные в кругу террористов личности, как некоторые руководители египетской экстремистской группировки «Джамаа аль-Исламия», секретарь ассоциации пакистанских улемов «Джамиат ал-улама-е Пакистан» Мунир Хамза, руководитель организации «Джихад» в Бангладеш

Абд ас-Салам Мухаммад, а также ряд представителей исламистских групп из стран Магриба.

Хотя некоторые из вошедших в ИМФ организаций и сотрудничали ранее (главным образом, на уровне проведения терактов), единого управления не существовало. После создания ИМФ эффективность входящих в него организаций заметно возросла благодаря координации их действий Шурой (Советом) – верховным органом, возглавляемым самим бен Ладеном.

По данным французской разведки, Аль-Каида построена по образу и подобию военизированной политической партии, с четкой иерархией и гибкой организационной структурой. Место руководителя любого уровня, в том числе и бен Ладена, в случае гибели или ареста тут же занимает следующий по Списку. Сама организация состоит из множества подразделений, возглавляемых близкими лидеру людьми. Зачастую командиры и рядовые члены подразделений даже не знают о существовании других отрядов. Вся структура организации известна лишь бен Ладену.

По приблизительным оценкам, активных членов организации насчитывается от 3 до 7 тысяч. Для координации совместных действий штаб Аль-Каиды в Афганистане использовал самые современные технологии – от Интернета до спутниковой связи. По неподтвержденным данным, Аль- Каида имеет договоренности о сотрудничестве с «Национальным исламским фронтом» Судана, представителями правительства Ирана и террористической организацией «Хезболла».

Идеологическая платформа Аль-Каиды в основном сформировалась во время афгано-советской войны 1979-89 годов, позднее она лишь дополнялась и расширялась. Ее принципы базируются на убежденности в том, что США являются главным врагом мусульман, источником зла и несчастий для исламского мира, поскольку там у власти стоит светский режим. Кроме того, США оказывает помощь другим «неправедным» странам, таким как Саудовская Аравия, Египет, Израиль. Поэтому США необходимо если не уничтожить, то хотя бы значительно ослабить.

Далее. Лидеры Аль-Каиды считают, что участие США в войне 1991 года в Персидском заливе, в операциях в Сомали в 1992 и 1993 годах окончательно закрепило оккупацию региона. Пребывание американских солдат на родине пророка Мухаммеда лидеры Аль-Каиды рассматривают как американский крестовый поход против всего мусульманского мира.

Конфликты на Ближнем Востоке руководство Аль-Каиды воспринимает исключительно через призму борьбы правоверных с неверными за восстановление исторической справедливости. Для религиозного обоснования своих действий Аль-Каида выпустила три так называемые фатвы – религиозные предписания, призывающие правоверных мусульман к уничтожению США как основного препятствия на пути к процветанию и благоденствию мусульманского мира.

Одну из них бен Ладен опубликовал в 1998 году. В ней он призывал убивать всех американцев и их союзников – и военных и гражданских, где только возможно, чтобы освободить святые места в Саудовской Аравии и Иерусалиме. В 1999 году появилась следующая фатва, в которой говорилось о необходимости уничтожать каждого американца, платящего налоги, поскольку таким образом он помогает американской военной машине бороться с мусульманами.

Хотя деятельность Аль-Каиды фактически противоречит нормам ислама, лидеры организации часто апеллируют к работам двух исламских богословов суннитского направления – Мухаммеда ибн Абда аль-Ваххаба и Сайда Китба, которые вроде бы обосновали методы непримиримой борьбы с иноверцами.

Бойцы Аль-Каиды имеют немало оружия советского производства. Уходя из Афганистана в 1989 году, советские войска оставили значительное количество военной техники и боеприпасов, которыми не преминули поживиться как Аль-Каида, так и другие афганские формирования. Широко используются американские образцы вооружений.

Как подозревают в США, Аль-Каида имеет на своем вооружении так называемую «грязную» атомную бомбу. Ее взрыв, правда, не может привести к таким значительным разрушениям, как при использовании полноценного ядерного оружия, однако радиоактивные вещества распространятся на значительной территории. Несмотря на то что бомба маломощна и низкого качества, она представляет серьезную опасность. Ведь территория, подвергшаяся воздействию взрыва, а в особенности если это территория города, несколько десятков лет будет необитаема из-за высокого уровня радиации.

Эти опасения подтверждает имеющаяся в Вашингтоне информация о том, что в 2001 году несколько ученых, работавших над ядерной программой Пакистана, встречались с бен Ладеном и муллой Омаром. Как следует из документов, захваченных силами антиталибской коалиции в Кабуле в ноябре 2001 года, Аль-Каида располагает также химическим и биологическим оружием массового поражения, в частности смертельно опасным токсином бутулином. Эта организация проводила в Афганистане достаточно объемные исследования и даже испытания всех трех видов оружия.

Благодаря всем обозначенным факторам Аль-Каиде удалось за сравнительно короткий период приобрести образ жутковатого монстра, который не останавливается ни перед чем. В декабре 1992 года в гостинице в столице Йемена Адене был организован теракт, направленный против американских солдат, расквартированных в отеле. Никто из солдат не пострадал, но погибли два австралийских туриста.

В феврале 1993 года бен Ладен осуществил взрыв у Всемирного торгового центра в Нью-Йорке, в результате которого погибли шесть человек и сотни были ранены. 3 и 4 октября 1993 года в Сомали, в городе Могадишо, сторонники Аль-Каиды напали на американских солдат, которые участвовали в операции «Возвращение надежды». Жертвами теракта стали 18 военнослужащих.

В июне 1995 года в Эфиопии произошло покушение на египетского президента Хосни Мубарака, в причастности к которому подозревается бен Ладен. В ноябре 1995 в Эр- Рияде и в июне 1996 в Дахране он же осуществил два теракта, направленных против американского воинского контингента в Саудовской Аравии. Погибло около 30 человек, из них 22 – американские военнослужащие. Как заявил бен Ладен, этими акциями он положил начало священной войне ислам- ского мира с Соединенными Штатами.

Август 1996 года, бен Ладеном издается декларация джихада, т. е. священной войны, озаглавленная «Послание Усамы бен Ладена своим мусульманским братьям во всем мире и особенно на Аравийском полуострове: декларация джихада против американцев, оккупирующих землю двух святых мечетей, – изгнать неверных с Аравийского полуострова».

Ноябрь 1996 года, бен Ладен угрожает США атаками на американские военные объекты в Саудовской Аравии с требованием их полного вывода из страны.

7 августа 1998 года в столице Танзании Дар-эс-Саламе около американского посольства произошел взрыв автомобиля, начиненного взрывчаткой. В результате инцидента погибло 10 и ранено 77 человек. Как предполагается, два террориста, осуществившие теракт, принадлежали к организации бен Ладена. В тот же день произошел взрыв в столице Кении

Найроби, опять-таки под американским посольством. Количество пострадавших было гораздо более внушительным: убито 254 и ранено более 5 тысяч человек. Также была использована машина, начиненная взрывчаткой, которая взорвалась у заднего входа в посольство. В результате взрыва пятиэтажное здание рухнуло. Семеро террористов, участвовавших в атаке, являлись членами организации бен Ладена.

Предполагают, что оба теракта были разработаны одним из ближайших сподвижников бен Ладена – Иманом аз-За- вахири, который в настоящее время, возможно, скрывается в Египте. ФБР внесло аз-Завахири наряду с бен Ладеном в список из 22 самых опасных для США террористов.

12 октября 2000 года в порту Аден, в Йемене, американский военный корабль «Коул» подвергся террористической атаке, в результате которой погибло 15 и ранено 33 моряка. В 12:15 по местному времени небольшая лодка, начиненная взрывчаткой и управляемая, судя по свидетельствам очевидцев, двумя людьми, на большой скорости врезалась в середину корпуса «Коула».

Хотя ответственность не взяла на себя ни одна из террористических организаций, американские спецслужбы располагают данными о том, что акция была спланирована и профинансирована Аль-Каидой. Как заявляют спецслужбы, атака была тщательно разработана. На пути в Персидский залив – для усиления там морской блокады Ирака – «Коул» остановился в Аденском порту для дозаправки, которая должна была продлиться от четырех до шести часов. Сведениями о заходе корабля в порт располагало только ограниченное число йеменских высших должностных лиц…

Можно и дальше продолжать перечень «подвигов» знаменитого террориста, но пора уже поближе познакомиться с этой, несомненно неординарной, личностью.

Неуловимый шейх

Соратникам по оружию и сотрудникам спецслужб он известен под кличками Моджахед, Абу-Абдалла, Хадж, Директор и т. д. Но весь остальной мир он приучил содрогаться при упоминании настоящего имени – Усама бен Ладен. Именно ему принадлежат слова: «Мы не делаем различия между теми, кто одет в военную форму, и теми, кто носит гражданскую одежду. Все они для нас – ходячие мишени».

Справедливости ради надо сказать, что в мирное время бен Ладен лично никого не убивал. По крайней мере, об этом ничего не известно. Свое предназначение на Земле он видит в другом – в борьбе против кафиров (неверных), подготовке всемирной исламской революции и установлении «нового порядка». И разумеется, в финансировании международного терроризма, для чего строятся тренировочные лагеря по всему исламскому миру, закупается оружие и обмундирование для воинов Аллаха, платятся немалые деньги и щедрые вознаграждения за удачно проведенные операции.

Родился будущий террорист 28 июля 1957 года в расположенном на берегу Красного моря городе Джидда, недалеко от Мекки. Его детство прошло на родине ислама – в Хиджа- зе, в семье йеменских крестьян, перебравшихся некогда в Саудовскую Аравию, где в годы нефтяного бума они разбогатели на строительстве зданий и дорог.

По сведениям саудовских СМИ, Усама был семнадцатым из 52 детей ныне покойного Мухаммеда бен Ладена, создавшего в 1931 году компанию «Сауди бен Ладен групп», которая росла по мере того, как развивалось само королевство. Разбогатев, семья Усамы достигла столь высокого положения при монаршем дворе, что именно ей был доверен ремонт священных мечетей в Мекке и Медине.

Подростком Усама отличался истовой набожностью и одновременно, по свидетельствам сверстников, агрессивностью и нетерпимостью к любому инакомыслию. Будучи учеником старших классов, он подстрекал товарищей избивать ненавистных ему одноклассников, которых он считал врагами Аллаха.

В возрасте 16 лет Усама примкнул к одной из действовавших в Саудовской Аравии исламских фундаменталистских группировок. Впоследствии он некоторое время служил в шариатской полиции королевства, которая осуществляла надзор за соблюдением гражданами страны предписаний Корана. Однако до больших чинов не дослужился.

Окончательно мировоззрение «террориста № 1» (по классификации Госдепартамента США) сформировалось в Университете имени короля Абдель Азиза в Джидде. Именно в этой «альма-матер» исламского консерватизма судьба свела его со знаменитым шейхом Абдаллой Аззамом, ставшим впоследствии духовным наставником и главным идеологом движения «Афганских арабов» – исламских экстремистов, на счету которых десятки кровавых преступлений по всему земному шару.

Однако в конце 1989 года Абдалла Аззам, как говорят на Востоке, «отправился к Аллаху». В его машину была подложена взрывчатка, которая разнесла в клочья самого шейха и двух его сыновей. Заказчики этого убийства не найдены до сих пор.

Но интересно другое. Более всех в его смерти был заинтересован сам бен Ладен, ведь он претендовал на звание лидера «Афганских арабов». Аззам же после своей смерти превратился в символ священной борьбы с неверными и именно в этом качестве способствовал возвышению своего ученика.

Едва получив диплом выпускника факультета экономики и менеджмента и не успев толком подключиться к семейному бизнесу, Усама отправился на войну в Афганистан. Уже в январе 1980 года он оказался в пакистанском городе Пешаваре во главе двухтысячного отряда арабских добровольцев-боевиков, таких же молодых парней без определенного занятия, изъявивших желание поучаствовать в «джихаде».

Командуя отрядом, бен Ладен освоил не только военное дело. Он и его единоверцы прославились поистине средневековой жестокостью по отношению к советским пленным солдатам и офицерам. Не гнушался «борец за веру» и торговлей наркотиками. Он часто выполнял задания пакистанских и американских спецслужб, не раз выступал в роли посредника при передаче денег афганским антиправительственным группировкам от разведок Пакистана и самого Афганистана.

В Афганистане Усама оказался не случайно. Лидеры Саудовской Аравии, решившие активно содействовать сопротивлению афганских мусульман, обратились именно к его семейству, приближенному к трону. И бен Ладена назначили представителем королевства в Афганистане. Более того, по свидетельству знакомых с ним афганцев, начало его военной карьеры было тесно связано с саудовскими спецслужбами, внимание которых привлек молодой и состоятельный авантюрист.

По поручению руководителя секретной службы Саудовской Аравии принца Турки аль-Фейсала он передавал моджахедам миллиардные пожертвования, оставляя себе проценты за посреднические услуги. Дивиденды давали приличный доход, поскольку королевская династия тратила на содержание и вооружение афганских моджахедов в два раза больше, нежели Соединенные Штаты.

С самого начала своего пребывания в Пакистане и затем в Афганистане Усама, которому тогда был всего 21 год, проявил себя не только как способный организатор, но и как предприимчивый бизнесмен. На войну он отправился, прихватив с собой принадлежавшую ему строительную технику. На начальном этапе повстанческой деятельности он занимался в основном прокладкой подземных тоннелей под аф- ганско-пакистанской границей, по которым в Афганистан попадали моджахеды и оружие.

Разобравшись в обстановке, бен Ладен вскоре вернулся домой и под прикрытием саудовской разведки занялся вербовкой добровольцев в Афганистан. На деньги, переводимые саудовским режимом через Усаму, добровольцев обучали в военно-тренировочных лагерях «Масадат» и «Аль-Ансар» на юге Судана, в Пешаваре и Афганистане, экипировали и отправляли на войну.

Приблизительно тогда же на бен Ладена вышли сотрудники ЦРУ Одним из связных между ним и Управлением был хороший его знакомый – слепой египетский шейх Омар Аб- дуррахман. Он же – идейный вдохновитель убийц президента Египта Анвара Садата, бежавший в Афганистан после двух судебных процессов.

Афганская эпопея завершилась для Усамы бен Ладена участием в осаде Джелалабада в 1989 году – одной из решающих битв, предопределивших уход советских войск из Афганистана. Вернувшись в Саудовскую Аравию, он занялся бизнесом, стал владельцем ряда крупных торговых фирм в арабских странах, Германии и Великобритании.

Однако уже в 1991 году произошло нечто весьма странное. Отпрыск одного из богатейших кланов, герой афганской войны, агент саудовской разведки и протеже ее шефа принца аль-Фейсала вдруг попал в немилость к правящей династии.

Традиционное объяснение случившегося сводится к тому, что молодой моджахед якобы стал жертвой «афганского синдрома», известного большинству ветеранов той войны. Дескать, он принялся яростно критиковать королевскую семью за процветавшую в стране коррупцию и отход от истинных норм ислама. При этом утверждают, что особенно непримиримо бен Ладен отнесся к размещению на святой саудовской земле сил антииракской коалиции, готовившихся к операции «Буря в пустыне». Этим-то, по мнению исследователей его биографии, он и навлек на себя августейший гнев, заставивший его искать убежище в соседнем Судане.

По странному стечению обстоятельств именно в 1989 году, т. е. в год вывода советских войск из Афганистана, в этой стране произошел военный переворот. К власти пришел генерал аль-Башир, пользовавшийся поддержкой и покровительством членов «Национального исламского фронта» (НИФ). Усама же поддерживал постоянные контакты с лидером этого движения Хасаном Тураби, претендовавшим на роль мирового вождя фундаменталистов.

К моменту своего приезда в Судан Усама уже имел огромное влияние на местных исламистов. А также, что немаловажно, – уютную ферму на берегу голубого Нила, к югу от Хартума. Там он занялся разведением подсолнухов, экспортируя семечки в Италию, затем построил кожевенный завод, продукция которого также отправлялась на Апеннины. Чуть позже взялся за строительство 800-километрового шоссе, которое соединило суданскую столицу с расположенным на берегу Красного моря городом Порт-Судан.

Невинный образ фермера служил удобной ширмой для бурной деятельности, направленной на свержение «продажного саудовского режима». Это на словах. А на деле он занимался поддержкой исламских террористических организаций во всех уголках планеты. Авторитет Усамы был столь велик, что его слово являлось законом не только для рядовых боевиков, но и для влиятельнейших людей в районе Персидского залива и далеко за его пределами.

Вскоре он направил своих эмиссаров в Европу и США, где через подставных лиц зарегистрировал различные организации, представлявшие не только бизнес-интересы.

Значительную часть денег, вырученных от собственного и семейного бизнеса, бен Ладен вложил в строительство на территории Судана трех лагерей по подготовке исламских террористов. Постепенно вокруг него сгруппировались несколько сот афганских ветеранов из Алжира, Туниса, Египта, Сирии, Саудовской Аравии, Палестины, Эфиопии, Эритреи, Уганды, Сомали, Филиппин, Боснии, Чечни. Эти люди и вошли в созданную Усамой еще в 1989 году организацию Аль-Каида.

Власти Судана предоставили бен Ладену гражданство, но на всякий случай установили за ним постоянное наружное наблюдение. Однако в мае 1996 года все же вынуждены были потребовать от «спонсора террористов» прекращения деятельности на своей территории. Это произошло, как говорили тогда, под мощным нажимом американцев, которые развернули в ООН широкую кампанию по обвинению Хартума в поддержке международного терроризма.

Однако демарш суданских властей никак не сказался на деловой активности бен Ладена. К тому времени он уже вложил около 250 млн долларов в 20 различных проектов в этой стране. Кроме того, в конце 1990-х годов лидеры Судана активно содействовали осуществлению его программы по призыву и военной подготовке нового поколения исламских экстремистов. Под видом школ, больниц и мечетей в стране продолжали действовать тренировочные лагеря, финансируемые Усамой. Отсюда террористы забрасывались в европейские страны, прежде всего в Италию, территория которой превращена саудовским миллионером в опорную базу в Средиземноморье.

В июне 1996 года бен Ладен покинул свою ферму и с четырьмя сотнями боевиков вновь оказался в Пешаваре, а затем в Афганистане, где присоединился к молодому движению талибов. На этот раз его сопровождали подросшие сыновья – 17-летний Омар и 15-летний Саад.

На первых порах бен Ладен осел в Джелалабаде. Однако по мере приближения к этому району отрядов Ахмад-шаха Ма- суда он перебрался на юг страны, в одну из горных деревень к востоку от Кандагара. Здесь, в скальных пещерах, глава движения создал свой штаб в мазанке, выложенной коврами и одеялами, оснащенной всеми ультрасовременными средствами коммуникации – факсами, сотовыми телефонами и компьютерами. В Кандагар он наведывался лишь по ночам. При этом его всегда сопровождала усиленная охрана на бронетранспортерах, а телохранители были вооружены не только стрелковым оружием, но и американскими ракетами «Стингер» – на случай неожиданного авиационного налета противника.

Одновременно с созданием штаба бен Ладен приступил к строительству лагеря подготовки террористов в одной из афганских провинций. Затем начал присматриваться к знаменитым укрепрайонам «Аль-Бадр-1» и «Аль-Бадр-2» в 150 километрах к югу от Кабула. Здесь еще во время войны с советскими войсками Усама создал целый комплекс военных баз и тренировочных лагерей, оснащенный разветвленной сетью подземных тоннелей и бункеров. В период боевых действий против русских там готовили специалистов по минно-взрыв- ному делу, разведке и связи, а также командирские кадры и пропагандистов.

До настоящего момента почти неизвестным остается тот факт, что в 1996 году именно Усама бен Ладен оказал талибам активную финансовую поддержку. Это и помогло им овладеть большей частью Афганистана за относительно короткий период. Только в сентябре, незадолго до знаменитого наступления на Кабул, он пожертвовал движению 3 млн долларов. Большая часть этой суммы была использована не на приобретение оружия, а для подкупа некоторых чиновников в правительстве Раббани и командиров правительственных войск, руководивших обороной города.

Одновременно бен Ладен установил связи с вождями ряда крупных пуштунских племен юга и юго-востока Афганистана, а также с непримиримым крылом Объединенной таджикской оппозиции. В тот период его интересы простирались уже далеко за пределы Афганистана.

Продолжая укреплять свои позиции, бен Ладен приступил к активной деятельности на международной арене. В июне 1996 года итальянская газета «Корьера делла Сера» со ссылкой на египетские источники сообщила о проведении в Тегеране под патронатом Иранского разведывательного управления конференции исламских террористических организаций. Газета особо выделила участие в этом сборище бен Ладена.

Американские эксперты по вопросам борьбы с терроризмом отмечают, что благодаря необычайно высокому престижу Усама имеет возможность собирать огромные суммы денег у исламских предпринимателей для финансирования деятельности своих постоянных и временных союзников по всему миру. Эти средства он проводит либо через собственные, либо через связанные с ним компании в Европе, Америке и на Ближнем Востоке, а дальше адресует всевозможным исламским «благотворительным» организациям.

Жизнь бен Ладена, как и подобает настоящему преступнику, окутана тайной. И все же, несмотря на плотную завесу секретности, в прессу время от времени просачиваются отрывочные сведения, которые позволяют составить некоторое представление об этом фанатике-террористе.

Как правоверный мусульманин, он имеет четырех жен. Но в подражание королям, султанам, шейхам и наследным принцам обзавелся еще и небольшим гаремом, который сопровождает его повсюду.

Подобно всем профессиональным военным бен Ладен помешан на оружии. Из стрелкового он предпочитает автомат Калашникова. Отдает должное израильскому «Узи», но по принципиальным соображениям сионистское изобретение даже в руки не берет. Обожает скачки, особенно на верблюдах. Правда, ездить предпочитает на «джипах» японской компании «Тойота». Главное хобби загадочного шейха – соколиная охота. Впрочем и в этом он подражает монархам и их отпрыскам.

На сегодня «крестный отец» террористов стал настоящим героем, точнее антигероем, средств массовой информации. Портреты бен Ладена подписываются в прессе не иначе как «Враг общества № 1» или «Враг свободного мира». Его фотографии украшают не только списки разыскиваемых Интерполом преступников, но и стены домов в Судане, Пакистане и Албании, где он пользуется особой популярностью. Ему же посвящены многочисленные сайты в международной компьютерной сети Интернет.

Западные визитеры, которым посчастливилось быть принятыми (и при этом остаться в живых) бен Ладеном в его резиденциях в Судане и Афганистане, отмечают обескураживающе благородную манеру держаться во время беседы и чисто восточное гостеприимство. Своим гостям он обычно предлагает чай или бедуинский кофе, арабские лепешки, козий сыр, оливы и варенье. Одет неизменно в традиционный свободный халат, на голове либо куфия (клетчатый платок), либо плотная афганская шапка. Говорит, как правило, тихо, почти шепотом, однако боевики повинуются ему беспрекословно.

В настоящее время компания «Сауди бен Ладен групп» имеет более 60 филиалов и дочерних фирм в США, Азии и Европе, занимается нефтяными и химическими проектами, телекоммуникациями и спутниковой связью. Что любопытно: в ее деятельность вовлечены вполне законопослушные американские бизнесмены и налогоплательщики. Так что их благосостояние в какой-то мере зависит и от бизнеса бен Ладена.

По подсчетам специалистов, семейство является одним из наиболее богатых и приближенных к королевскому двору, располагая капиталом в более чем 5 млрд долларов, из которых почти 300 млн – доля Усамы. Кроме того, ему принадлежат одна из суданских строительных компаний, контрольный пакет акций исламского банка «Аш-Шамаль». Плюс к этому он владеет инвестиционным концерном «Таба», а через подставных лиц контролирует ряд торговых фирм в Кении и настоящую промышленную империю в Йемене, в которую входят приборостроительные компании, издательства, фабрики по производству керамики.

Госдепартамент США уже давно объявил бен Ладена одним из главных спонсоров современного исламского экстремизма и даже включил его в десятку наиболее опасных разыскиваемых преступников. Прямых и косвенных доказательств того, что именно бен Ладен является лидером международного терроризма, у западных спецслужб накопилось предостаточно. Американцы открыто заявили, что не намерены церемониться с «Арабскими афганцами» и, в первую очередь, с их шефом. За информацию, способную помочь в его задержании, правительство США готово заплатить 25 млн долларов.

В данный момент активность бен Ладена сосредоточена в основном на сплочении базирующихся в Афганистане моджахедов из арабских стран. В годы войны с советскими войсками там, на базе лагерей добровольцев, возникли поселения с собственной хозяйственной инфраструктурой, куда стекались радикальные элементы со всего исламского мира. В последние годы усилиями бен Ладена эти поселения вновь ожили.

Главной задачей своеобразных военно-трудовых коммун является подготовка «исламских сил быстрого реагирования», готовых в любой момент провести террористическую акцию в той точке света, на которую укажет бен Ладен. В этих тренировочных лагерях проходят подготовку исламисты из Судана, Египта, Саудовской Аравии, Алжира и Афганистана. Бывают там и чеченские полевые командиры со своими бойцами.

Усама бен Ладен пользуется абсолютным покровительством правительства талибов, которое в 1998 году даже объявило его невиновным в подготовке террористических актов против американских посольств в Кении и Танзании. А правящая саудовская династия, по его собственным словам, предложила ему отобранное ранее гражданство, право беспрепятственно вернуться на родину и 500 млн долларов в обмен на согласие прекратить поддержку международного терроризма. Но бен Ладен отказался, потому что, во-первых, он и так сказочно богат, а во-вторых, в Афганистане он, похоже, устроился как нельзя лучше.

Одиннадцатое сентября

Есть даты, одно упоминание о которых мгновенно воскрешает в памяти глобальное событие, потрясшее весь мир. Такой датой стало 11 сентября 2001 года. Хронику того зловещего утра, прокрученную тысячи раз, и сегодня невозможно смотреть без страха, отчаяния и чувства полной беспомощности перед молохом терроризма.

Еще летом того года бен Ладен призвал всех мусульман помочь своим палестинским братьям в их борьбе против израильтян и нанести удар по самому болезненному месту Америки и Израиля. А уже 11 сентября захваченные угонщиками «Боинги» врезались в башни Всемирного торгового центра (ВТЦ) в Нью-Йорке и в крыло здания Пентагона в Вашингтоне.

Кадры, запечатлевшие часы и минуты, когда на Манхаттан обрушиваются оба протараненные самолетами небоскреба, показали все телеканалы. По информации мировых агентств, сила взрыва достигла тротилового эквивалента атомной бомбы. Знаменитые стальные конструкции, гордость американской строительной техники, на которых держались здания, возможно, выдержали бы и эти удары. Но пожар был таким, что плавилось все – сталь, бетон, стекло…

На глазах американцев и миллионов телезрителей здания рухнули, похоронив под собой многочисленные жертвы – сотрудников и посетителей центра, пожарных, спасателей и полицейских. За одно утро в чудовищной катастрофе погибло больше американцев, чем в самый страшный год войны во Вьетнаме.

Паника охватила американскую столицу. Узнав о нападении террористов, власти начали срочную эвакуацию Белого дома, Капитолия и правительственных учреждений. Министр обороны Доналд Рамсфелд оказался единственным чиновником на своем рабочем месте в Пентагоне. Но именно здание министерства обороны стало еще одним объектом нападений террористов. Взрыв раздался в 9:45, и через несколько минут началась эвакуация из здания. Пожар длился 10 часов, министр все это время руководил спасательными работами.

Президент Буш на своем самолете в тот день совершил несколько взлетов и посадок в разных концах страны. Спустя несколько часов он, наконец, появился перед гражданами Америки со специальным обращением. Конгрессмены и сенаторы звонили друг другу по телефону с одним вопросом: что делать и где собираться? Ведь Капитолий был уже эвакуирован. Ждали новых нападений террористов, газовых атак на города Америки.

Нет сомнений, что два самолета с самого начала операции предназначались для уничтожения ВТЦ. А третий, возможно, был нацелен на Белый дом. Однако в последнюю минуту он направился на Пентагон, поскольку пилот-террорист не смог различить в зелени листвы резиденцию Буша. Четвертым самолетом, вероятно, планировалось взорвать летнюю резиденцию президента в Кемп-Дэвиде. Ведь именно там происходили вошедшие в историю переговоры по урегулированию положения на Ближнем Востоке.

И все же, почему именно ВТЦ послужил объектом нападения террористов? Скорее всего потому, что учреждения, арендовавшие в башнях-близнецах служебные помещения, олицетворяли собой крупный капитал и всемирную торговлю, являясь символом могущества и богатства Америки, ее безраздельного господства. А рядом – Уолл-стрит, биржа, та часть Нью-Йорка, где сосредоточены деньги всего мира. Для террористов, которые имели целью унизить Америку, подорвать ее престиж и идеалы, ВТЦ представлял идеальную мишень.

Через несколько дней новый директор ФБР Роберт Мюллер сообщил прессе, что на расследование теракта брошена большая часть всех сотрудников бюро. По его данным, были установлены фамилии многих террористов, являвшихся гражданами Египта, Саудовской Аравии, Объединенных Арабских Эмиратов. По всей Америке и за ее пределами были начаты поиски сообщников террористов. В штатах Массачусетс, Род- Айленс, Флорида и даже в немецком городе Гамбурге спецслужбами было задержано около 20 человек.

Прояснилась и картина событий, происходивших непосредственно в захваченных самолетах. В каждом из них оказались, по предположению властей, от трех до шести преступников, вооруженных острыми лезвиями в пластмассовом корпусе, которыми дома режут картон. На пропускном пункте в аэропорту такой резак может сойти и за бытовой инструмент. Но в умелых руках он представляет собой опасное холодное оружие.

Судя по некоторым звонкам пассажиров с борта, террористы грозились взорвать самолет. Но настоящих бомб у них не было. После взлета они нападали на стюардов или затевали драку с пассажирами, ожидая, когда обеспокоенные происходящим пилоты откроют дверь, ведущую в салон. После этого они врывались внутрь и полностью брали лайнер под контроль.

Летчиков убивали сразу или после того, как они подчинялись приказам. В каждой группе террористов было кому перехватить управление и довести машину к месту запланированного взрыва. Установлено даже, кто из угонщиков, когда и в каких частных школах получал соответствующую подготовку, учился летать на американских самолетах.

Обнародованы имена террористов. Власти, ведущие расследование, установили, каким образом и через какой контрольно-пропускной пункт они пробрались из Канады в США, как, когда и где делались пересадки с одного вида транспорта на другой, где покупались авиабилеты, какие брались напрокат автомашины, какими банковскими счетами пользовались. Однако без посторонней помощи террористы не справились бы с этой крупномасштабной, четко проведенной акцией. Организаторы грандиозного заговора остались в тени.

Первым, на кого пало подозрение, был заклятый враг США, террорист-миллионер Усама бен Ладен, скрывавшийся в Афганистане и выполнявший функции министра обороны у талибов. «Мы уверены в этом более чем на 90 процентов», -? утверждал один из высокопоставленных сотрудников американской администрации, суммируя информацию ЦРУ и ФБР. Сам президент США Джордж Буш в своей речи перед Конгрессом 24 сентября заявил, что все признаки указывают на то, что за организацией взрывов стоит Аль-Каида.

За время, прошедшее со дня тех душераздирающих событий, почти полностью убрали около 2 млн обломков обеих башен, еще двух небоскребов и трех зданий, входивших в комплекс ВТЦ. Найдены сотни тел, еще больше фрагментов тел, не найдены тысячи полностью сгоревших людей. Установили с точностью до нескольких сотен количество погибших – примерно 3500 человек.

Проделана огромная работа, но ясности она не прибавила. Конечно, на каком-то уровне заговор можно было считать раскрытым. Ключевую роль сыграли показания алжирца Джамиля Бигаля – одного из подручных бен Ладена. Задержанный летом 2001 года в Дубай, Бигаль назвал список целей террористов и имена сообщников. В заговоре участвовало около 50 человек. Тридцать из них задержаны в Бельгии, Британии, Испании, Нидерландах и во Франции. Остальных ищут по всей Европе.

Но есть «детали». Кто и каким образом спланировал нападение на США? Предположительно ясно кто – Усама бен Ладен. Тем более что на видеокассете, найденной в архивах, он сам признается в содеянном и даже выражает восхищение крушением башен, на что и не рассчитывал.

Как именно были согласованы действия 19 поименно установленных камикадзе, которые угнали четыре самолета? Каковы точные схемы финансирования, пути проникновения всех 19 на территорию США? После некоторых накладок с установлением имен террористов уже знали, где, кто и как жил. Знали, что общая сумма на их проживание в качестве «кротов» на территории США, на обучение в летной школе во Флориде, на покупку билетов бизнес-класса на обреченные лайнеры обошлась Усаме в 400 тысяч долларов – цена обычного семейного дома.

И вот на эти деньги, доступные даже для частного лица среднего класса в Америке, 11 сентября 2001 года был нанесен ущерб в размере не менее 100 млрд долларов! Не говоря уже о национальной психологической травме, не поддающейся никаким оценкам.

Без ответа остался и вопрос, что делали официальные лица для защиты населения и для соблюдения государственной безопасности. Почему мощнейшие разведслужбы в мире ничего не знали о подготовке теракта, о котором столь свободно распространялись бен Ладен с братьями-мусульманами? Ответа до сих пор нет. Как не названы ни ответственные, ни виновные. Да и появятся ли они когда-нибудь?…

Бесконечная охота

Можно сказать без особой натяжки, что Усама всегда был там, где появлялись «горячие точки». К примеру, вскоре после того, как на Балканах в который раз вспыхнули боевые действия, здесь сразу возник бен Ладен.

Информация о расширении операций его сети на Балканах вызывает особое беспокойство многих спецслужб. По данным ЦРУ и секретной албанской службы, саудовский миллиардер оказывал активную поддержку сепаратистам Албании, стремясь превратить ее и край Косово в плацдарм для своего массированного проникновения в Европу.

Интерес к Балканам вполне понятен, если учесть, что именно балканский маршрут был главным каналом поступления наркотиков в Западную Европу до начала войны в Югославии. В конце 1998 года британские спецслужбы установили, что Усама намерен взять под контроль весь афганский наркобизнес и усилить свою активность в Европе. По мнению экспертов, наркотики могут использоваться как источник финансирования террористической деятельности, а главное – как мощное оружие против западного общества.

В конце 1999 года бен Ладен вновь оказался в центре внимания международных СМИ. В них появились сообщения, согласно которым проходившее в то время широкомасштабное наступление армии движения «Талибан» на позиции Северного альянса щедро финансировалось Саудовской Аравией и Пакистаном. Причем деньги и оружие поступали в Афганистан через бен Ладена.

Одновременно в печать просочилась информация о пребывании на территории Пакистана сотрудников американских спецслужб, якобы готовивших операцию по ликвидации «террориста № 1». Высокопоставленный чиновник американской армии косвенно подтвердил эту информацию, заявив, что США не отказались от намерения устранить Усаму. «Речь идет о террористе и опасном преступнике, – подчеркнул он, – а потому любые действия по отношению к нему возможны и время проведения операции не ограничено».

После столь откровенного заявления пакистанским властям в срочном порядке пришлось опровергать свою причастность к подготовке ликвидации бен Ладена. А самим американцам – готовиться к возможной атаке преступника.

В настоящий момент наибольшую угрозу для американских граждан представляет, как утверждают эксперты, возможность использования исламскими террористами биологического и химического оружия» приобрести которое даже в самих США не столь сложно.

Осенью 1998 года большой переполох в средствах массовой информации вызвали слухи о намерении бен Ладена приобрести в одной из стран Средней Азии или в Украине компоненты, необходимые для производства атомной бомбы. Газета «Аль-Хайат», издающаяся в Лондоне на арабском языке, сообщила тогда, что Усама уже раздобыл ядерную установку.

На исходе того же года Вашингтон опубликовал обвинительное заключение по делу бен Ладена, состоящее из 235 пунктов, и заявил об аресте его счетов в американских банках. Однако Усама продолжает совершенно беспрепятственно расширять свою организацию, и никто пока не в состоянии ему помешать.

Во-первых, его практически невозможно найти, поскольку шейх, как уже говорилось, не покидает военных баз в горах Афганистана. Если же и совершает поездки по странам Ближнего Востока, то неизменно под вымышленными именами и в гриме. Во-вторых, даже поймав бен Ладена, американские власти не смогут предъявить ему ни одного серьезного обвинения – финансирование террористической деятельности он всегда осуществляет через вполне легальные каналы исламской «благотворительности». Пожертвования на поддержку нуждающихся считаются делом богоугодным, а потому попытка судебного преследования может вызвать возмущение даже со стороны союзников США в мусульманском мире. К тому же большинство спонсоров действительно понятия не имеют, каким образом расходуются их деньги – на строительство больниц и мечетей или на обучение террористов.

Сегодня в распоряжении Усамы бен Ладена тысячи сторонников, которые находятся в 20 странах мира. Он финансирует деятельность примерно 50 террористических организаций, располагающих самыми широкими средствами террора и диверсий.

По замыслу Усамы, в нынешнем столетии в состав его халифата должно войти около десятка стран Азии, Африки и Европы, в том числе Албания, Босния, Армения, Азербайджан, Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, территории Кавказа, Израиля и т. д. Затем границы нового образования расширятся за счет Северной и Южной Америки, Австралии, Гренландии, и к 2100 году планета Земля станет единым исламским государством. Столицей халифата, согласно плану бен Ладена, станет Саудовская Аравия.

Сам он не претендует на роль халифа. По собственным словам, он лишь должен «подготовить приход лидера всемирной исламской общины путем объединения наиболее радикальных сил».

Опасность такого развития событий заставляет спецслужбы охотиться за террористами днем и ночью. В октябре 2001 года разведкой Египта было арестовано более десятка бойцов, которые, судя по найденным у них документам, имели тесную связь с Аль-Каидой и бен Ладеном. Арестованные подозревались в планировании новых терактов в европейских столицах с использованием угнанных самолетов. Как стало известно, двое из задержанных проходили обучение пилотированию в той же школе, что и Мохаммед Атта – один из руководителей террористов, участвовавших в атаке на баш- ни-близнецы в Нью-Йорке.

По неофициальным и неподтвержденным данным, американские спецслужбы за месяц, прошедший со времени взрыва в Нью-Йорке, раскрыли готовящиеся теракты против четырех американских посольств в странах третьего мира.

До недавнего времени основные многонациональные силы Аль-Каиды, состоящие из афганцев, арабов, чеченцев, были сосредоточены в районе Тора-Бора в Афганистане. Ожесточенные бомбежки, проводимые американскими ВВС, ощутимых результатов не давали, так как в распоряжении талибов и их соратников находились разветвленные сети подземных туннелей, где они и скрывались. Этим обстоятельством было вызвано решение командования Вооруженных сил США о проведении наземной операции в Афгани-

10Tainy стане. В результате в декабре 2001 года один из подземных комплексов в Тора-Бора – Мелава был захвачен антиталибскими силами. Комплекс Мелава включал в себя жилые помещения, два командных пункта, склады боеприпасов и амуниции. По предположениям, именно там до недавнего времени находился бен Ладен, однако ему удалось уйти.

Боевики Аль-Каиды, уходящие в случае необходимости из Афганистана, в основном направляются на Ближний Восток, в частности на Западный берег реки Иордан и в сектор Газа, для помощи палестинцам в их антиизраильской борьбе. Такими фактами располагают западные дипломатические источники и израильская разведка. По их утверждениям, члены Аль-Каиды тесно связаны с высокопоставленными палестинскими чиновниками.

Между тем затянувшаяся поимка главы Аль-Каиды остается одним из самых неприятных моментов для Белого дома в ходе войны с терроризмом. После 11 сентября президент заявил, что желает видеть бен Ладена живым или мертвым, но до сих пор его так и не удалось захватить.

В последний раз саудовский террорист заявил о себе накануне американских президентских выборов в 2004 году посредством видео, которое, по мнению многих аналитиков, лишь способствовало победе Буша. С тех пор бен Ладен хранит абсолютное молчание. В середине сентября та же арабская газета «Аль Хайат» сообщила о том, что главный террорист болен и нуждается в лечении, но Пентагон опроверг эту информацию.

Раскроют ли со временем все тайны и механизмы преступной организации, найдут ли ее главного руководителя, разоблачат ли его пособников – вопросы, видимо, риторические. Наверное, что-то должно измениться в мире, в людях, в обществе, в истинной вере. Иначе терроризм когда-нибудь упразднит все человеческие ценности, ради которых, собственно, и создавались великие цивилизации.

Инопланетная корпорация

Откуда они прилетают?

Тема инопланетян и неопознанных летающих объектов (НЛО), кажется, исчерпана до предела, перейдя из научной сферы познания в некую бытовую плоскость, порой с элементами иронии или самоиронии. Хотя, в общем-то, ни безоговорочное признание аномальных космических явлений, ни яростное их отрицание пока не принесло пользы ни сторонникам, ни противникам теории существования НЛО. Каждый занимается своим делом: уфологи собирают и анализируют факты, скептики посмеиваются, а жизнь идет своим чередом.

Между тем исследовать инопланетный феномен любопытно просто по-человечески. Где еще можно найти такое разнообразие гипотез, шокирующих фактов и самых сумасбродных идей, каждая из которых способна либо совершить блистательный прорыв в неведомое, либо довести дело до полного абсурда. Поэтому, рассматривая всякие версии, доводы или их абсолютную нелепость, будем исходить из того, что проблема как таковая действительно существует. Она порождена отнюдь не воспаленным воображением, и занимаются ею люди, хотя и не обыденного сознания, но и не совсем сумасшедшие. Короче говоря, в данном случае мы имеем дело с некой тайной, и к ней хотелось бы каким-то образом прикоснуться.

По-видимому, следует сначала выяснить, где и как искать объекты исследования. Есть два варианта: 1) инопланетяне прилетают к нам с других звездных систем; 2) они живут среди нас уже давно, наблюдают за нами и помогают во всех областях созидательной деятельности, направленной на совершенствование человечества. Если последнее верно, то всем премудростям, от строительства пирамид до Интернета, мы обязаны нашим великим наставникам, а потому даем им «добро» и в дальнейшем продолжать учить людей уму- разуму.

Что касается поисков иных цивилизаций, т. е. мест, откуда могли бы являться пришельцы, то ученые уже давно ищут подобные миры. Но не они указали первый космический адрес наших «братьев по разуму». Это сделали две простые женщины, не имеющие никакого отношения к космосу. Речь идет об истории похищения инопланетянами супругов Бетти и Барни Хилл, получившей в свое время сенсационный и даже скандальный резонанс в зарубежной прессе.

Эта история излагается со множеством пикантных подробностей, среди которых иногда теряется важная деталь, а именно звездная карта, увиденная с отдаленного уголка Вселенной и самое главное – иными, неземными глазами. Но обо всем по порядку.

Глубокой ночью 19 сентября 1961 года супруги Бетти и Барни Хилл ехали на автомобиле из Канады в свой родной город Портсмут (штат Нью-Хэмпшир, США). Вдруг мистер Хилл почувствовал непреодолимый страх: летевший вдалеке объект, на котором различались разноцветные огни, развернулся и начал медленно приближаться. Вскоре он беззвучно пролетел над машиной и завис метрах в пятидесяти справа от автострады. Теперь было видно, что это огромный воздушный дисковидный корабль «с вращающимся верхом и мерцающими огнями». За двойным рядом иллюминаторов виднелись какие-то существа.

Будто повинуясь мысленному приказанию, Барни остановил машину. Ему были хорошо видны пришельцы, которые «прилепились к окнам, уставившись на автомобиль». Один из них, видимо главный, был в черном «кожаном» пиджаке и чем-то напоминал то ли морского капитана, то ли немецкого офицера времен Второй мировой войны. Глаза его как будто завораживали застывшего Барни.

Вдруг все существа, кроме «капитана», отошли от окон, открылся люк…

Очнулись супруги через два часа от писка электронных приборов в несущейся по трассе машине. Дорожные знаки указывали, что они находились уже вблизи города Конкорда, в 56 километрах от того места, где их заставил остановиться корабль пришельцев.

Едва добравшись до дома, супруги легли спать. Утром проснулись от кошмара: обоим снилось, что их силой куда-то тащат. По совету одного из соседей Бетти и Барни обратились на ближайшую военно-воздушную базу Пиз с просьбой помочь разобраться в этом невероятном происшествии.

Майор Пол Хендерсон из 100-й эскадрильи стратегических бомбардировщиков, опросив «пострадавших», направил официальный отчет о случившемся в группу «Голубая книга», указав в нем очень важную деталь. Оказывается, в ту самую ночь военным радаром был зафиксирован НЛО.

А тем временем у супругов снова начались кошмарные сновидения. Обоим снилось, что незнакомые люди внутри странного аппарата подвергают их медицинскому осмотру. Здоровье ухудшалось, и это заставило Бетти и Барни обратиться к врачам. Желая разобраться в том, что все-таки происходит, супруги дали согласие на сеансы гипнотерапии. И в одночасье стали знаменитыми.

Под гипнозом супруги рассказали, что побывали внутри неизвестного ЛА. Пятеро человекообразных существ, доставивших их на борт инопланетного корабля, были невысокими, не более полутора метров ростом, с «очень широкими грудными клетками» и облачены в некую униформу. Лица – голубовато-серого цвета монголоидного типа и большие раскосые глаза.

Во время следующих сеансов гипноза выяснилось также, что супругов сначала развели по разным помещениям, а затем по очереди подвергли тщательному медицинскому осмотру. После этого произошло, пожалуй, самое удивительное. На вопрос Бетти, откуда прилетели «гости», «капитан» космических странников показал карту с необычным расположением звезд и линиями маршрутов экспедиции. При этом он сказал, что корабль пролетел 35 световых лет, не пояснив, правда, цели посещения нашей планеты.

У исследователей возникла идея с помощью регрессивного гипноза извлечь из глубин памяти Бетти карту, которую она видела на корабле. Успех превзошел все ожидания. После нескольких сеансов женщина смогла восстановить расположение 26 звезд. В надежде узнать мнение специалистов карту тогда опубликовали в газетах.

Многие с азартом бросились разыскивать по астрономическим атласам участок неба с подобным расположением звезд. Но найти среди тысяч светил нужную конфигурацию оказалось не так-то просто. Главная проблема заключалась в том, что пришельцы, скорее всего, имели свою «родную» точку отсчета, и небо с их планеты должно выглядеть иначе, чем с Земли.

В конце концов головоломку расшифровала 36-летняя Марджори Фиш – учительница астрономии из штата Огайо, потратившая на решение проблемы целых пять лет. С учетом слов «капитана» о расстоянии в 35 световых лет Марджори получила сведения о более чем 200 звездах, находящихся в радиусе 55 световых лет от Земли. В зависимости от спектра звезд она окрасила бусинки в разные цвета и подвесила их к потолку на нитях разной длины – в масштабе космических расстояний. Из месяца в месяц Марджори рассматривала свою объемную «карту», разыскивая точную конфигурацию. И таки добилась своего.

Подобное расположение звезд наблюдалось со стороны малоприметного на южном небе созвездия Сетки, удаленного на 37 световых лет от Солнца. А два больших круга с карты пришельцев оказались «солнцами» этого созвездия – звездами Дзета-1 и Дзета-2, отдаленными друг от друга на 0,05 светового года (18 млрд км, или примерно 120 расстояний от Земли до Солнца).

Смущало одно обстоятельство: на схеме были изображены три безымянные звезды, сведений о которых не было ни в одном каталоге. Но через три года это недоразумение благополучно разрешилось: в 1969 году вышел «Каталог ближайших звезд» Глизе, дополненный последними данными астрономов. Все стало на свои места: оказывается, на схеме Бетти Хилл были нанесены открытые совсем недавно звезды. Действительно, кто мог знать в 1961 году об этих звездах, если земным ученым о них стало известно лишь в 69-м?

В декабре 1974 года американский научный журнал «Астрономия» опубликовал сразу три карты: схему Бетти, расшифровку, сделанную Марджори Фиш, и конфигурацию звездного неба, если смотреть на него в направлении Солнца из созвездия Сетки. Ее с помощью компьютера получил Уолтер Митчел, профессор астрономии из Университета города Колумбус. Все три схемы оказались практически идентичными!

Вся эта история вполне могла сойти за фантастический рассказ, если бы не проверенные факты и расчеты. Официальный военный рапорт о наблюдении радаром в ту ночь НЛО; загадочные пятна на автомобиле; испорченная одежда и обувь; резкое ухудшение здоровья супругов (Барни, который в сентябре 1961 года был абсолютно здоровым человеком, умер в феврале 69-го в возрасте 46 лет от кровоизлияния в мозг); практически идентичные показания супругов под гипнозом; наконец, карта со звездами, о которых в то время земным астрономам ничего не было известно.

Примечательно, что название созвездия Сетки не раз независимо друг от друга упоминалось людьми, контактировавшими с НЛО и пришельцами. Их описания пришельцев также во многом совпадают с рассказом супругов Хилл.

Не менее любопытным представляется и другое совпадение. Из схемы Бетти Хилл следовало, что от звезд Дзета-1 и Дзета-2 были проложены маршруты не только к Солнцу, но и к хорошо известным астрономам светилам т Кита и? Эридана. Так вот, по странному совпадению именно эти звезды из сотен предположительно имеющих обитаемые планетные системы были выбраны американскими астрономами в начале 1960-х годов первыми для радиопрослушивания по программе OZMA.

Возглавил тогда эту программу молодой, но уже авторитетный астроном доктор Френсис Дрейк. 8 апреля 1960 года, т. е. за год до случая с супругами Хилл, было начато прослушивание этих звезд на волне 21 см. От т Кита сигналов обнаружено не было, и антенну перевели на е Эридана.

И почти сразу же самописцы зафиксировали сигналы явно искусственного происхождения. Вскоре они прекратились и были уловлены вновь через две недели. Одновременно эти сигналы приняла Военно-морская лаборатория. По словам специалистов, производивших расследование, сигналы шли не с е Эридана, а от какого-то более близкого источника. Какого? Пентагон что-то говорил о сверхсекретном военном объекте, но в эти объяснения мало кто поверил…

Уместно сказать, что за год до этого события, в 1959 году, специалисты НАСА зафиксировали сигналы неизвестного спутника. Трудно сказать, связан ли этот факт с начавшимся с 1960 года проектом OZMA, но ряд исследователей полагает, что тайной целью этого американского проекта был вовсе не поиск сигналов со звезд, удаленных на десятки световых лет, а расшифровка кода радиопереговоров между инопланетными ЛА.

История супругов Хилл давно стала классической и даже вошла в справочник Академии ВВС США «Введение в космическую науку». Но не многие знают, что она имела не менее загадочное и в то же время естественное для неординарного случая продолжение.

Вскоре после незабываемой сентябрьской ночи 1961 года Бетти обнаружила, что в ее отсутствие в доме кто-то побывал. Ничего не пропало, но посреди комнаты лежала верхняя одежда из чулана, перевязанная шарфом. А позднее начались загадочные посещения уже в присутствии хозяйки. Якобы для проверки газового счетчика периодически стали наведываться странные люди – каждый раз разные, но в зеленой спецодежде.

Троекратное, с интервалом в неделю, посещение «людей в зеленом» в 1975 году заставило Бетти обратиться в газовую компанию. Там очень удивились и сказали, что никого к ней не посылали. К тому же сотрудники компании многие годы носят не зеленую, а голубую одежду…

Под чьим-то контролем оказались и знакомые семейства Хилл, в частности их подруга Лори. После публикации их истории в академическом справочнике ВВС она решила сделать друзьям приятное и отослала им бандеролью страницы из 33-й главы, в которой описывалось их ночное приключение. Бандероль еще не успела дойти до адресата, а к Лори уже явился незнакомец, который, представившись офицером ВВС, чуть ли не с порога обвинил ее в краже документов и под страхом тюремного заключения потребовал отдать их. Услышав о визите «офицера», возмущенный муж Лори обратился в штаб ВВС, но его клятвенно заверили, что никого к ним не посылали…

В последние годы жизни Бетти Хилл крайне неохотно давала интервью, затаив обиду на прессу, которая, по ее мнению, использовала историю с похищением супругов в коммерческих целях. По ее словам, слишком много людей с безумными идеями, фантазиями и буйным воображением стали сообщать о своем похищении НЛО. Если верить каждому сообщению, то еженощно в США похищают до 5 тысяч человек. «В небе столько места для самолетов нет», – заявила она в одном из редких интервью.

Бетти добавила, что сложившееся в обществе благодаря СМИ представление об НЛО неверно. «Газетные НЛО – большие ярко светящиеся и во все стороны мигающие шары, но ведь это не так. Они очень компактные, испускают тусклый свет, а чаще всего летают абсолютно без огней».

В 1995 году миссис Хилл попыталась разоблачить феномен НЛО, издав за свой счет книгу «НЛО с позиции здравого смысла». И все же до самой смерти она оставалась для скептиков одинокой сумасшедшей старухой. Самая знаменитая «похищенная инопланетянами» женщина умерла в возрасте 85 лет, положив начало самому феномену «похищений», а ее случай лег в основу самой продаваемой книги и самого популярного фильма на эту тему.

А что говорят серьезные ученые, вот уже много лет ведущие поиск обитаемых планет?

Главный астроном Американского института поиска внеземных цивилизаций Сет Шостак продолжает настаивать на том, что в течение ближайших 20 лет человечество получит сигнал от братьев по разуму. В рамках его программы SETI (поиск внеземных цивилизаций) 5 млн добровольцев с помощью специальных приспособлений, установленных на их домашних компьютерах, расшифровывают данные о миллиардах радиочастот, зафиксированных во Вселенной, и о пульсирующем свете, исходящем от звезд. Вся эта информация приходит с мощного радиотелескопа и поступает к обработчикам через Интернет.

До сих пор, однако, никаких внятных сигналов исследователями получено не было. И все же Шостака трудно назвать идеалистом. Его программа строится на сложных, но точных расчетах тех пространств, где во Вселенной могут находиться обитаемые планеты. Исследователь также надеется на то, что в ближайшем будущем развитие технологий на Земле позволит значительно продвинуться в изучении космоса.

Как сообщается в одном из научных журналов, Шостак использовал знаменитую формулу своего коллеги по проекту SETI Фрэнка Дрейка. Уравнение, выведенное им в 1961 году, состоит из семи переменных: сколько звезд появляется в год; сколько из них обладает собственной планетной системой; на скольких планетах возможна жизнь; на скольких планетах жизнь существует; на скольких есть разумная жизнь; сколько внеземных цивилизаций заинтересованы в коммуникации с землянами.

С 1961 года наука сделала огромный шаг вперед в исследовании космоса, поэтому обнаружение внеземных цивилизаций сейчас более вероятно, чем 46 лет назад. Ученые постоянно возвращаются к гипотезам о звездах с собственной планетной системой. Астроном Барри Джонс в недавнем интервью немецкому журналу «Шпигель» заявил, что каждая вторая из уже открытых 100 планетных систем может иметь в своем составе небесное тело, аналогичное Земле.

Сам Сет Шостак, основываясь на формуле Дрейка и последних научных исследованиях, утверждает, что только в одной Галактике Млечного Пути возможно присутствие от 10 тысяч до миллиона цивилизаций, которые способны посылать радиосигналы. Чтобы их обнаружить, надо исследовать 100 млрд звезд нашей Галактики.

С развитием технологий эта сложная задача вскоре может быть решена, полагает ученый. Он берет в расчет мощности уже существующих и проектируемых радиотелескопов и соотносит их с растущей вычислительной способностью микрочипов, которые обрабатывают показания телескопов, выискивая признаки разума во Вселенной. Шостак допускает, что вычислительная скорость процессоров до 2015 года будет удваиваться каждые 18 месяцев. Затем вычислительная мощность будет расти в два раза медленнее, так как развитие все уменьшающихся микросхем натолкнется на границы физических законов.

Итак, Шостак делает вывод, что в рамках жизни одного поколения, возможно в пределах 20 лет, будут получены первые сигналы от наших братьев по разуму. Однако установить контакт с ними будет весьма проблематично: инопланетяне могут быть удалены от нас на расстояние от 200 до 1000 световых лет. Потребуются столетия, чтобы получить ответ на земной запрос.

Теории Шостака часто критикуют в научной среде, причем его же соратники. По мнению Пола Шуха, директора Лиги SETI из Нью-Джерси, предсказать развитие технологий невозможно. Гипотезы о существовании внеземной жизни, интеллекта, а также предположения о том, что он захочет вступить с нами в контакт, – весьма шаткие и приблизительные. Тем более невозможно предугадать десятилетие или даже столетие, в которое состоится первый контакт землян с инопланетянами.

Что только ни делали земляне для того, чтобы призвать инопланетян к контакту: и телефонограммы им посылали, и космические корабли отправляли, и даже указатели вокруг Земли развешивали. И все без пользы. Закономерен вопрос: может, мы что-то не так делаем? Может, к ним нужны другие Подходы? Что, если им больше нравится не слушать, а смотреть?

Впрочем, если верить работе, опубликованной в «American Journal of Physics», причина в нас самих, вернее, в том шуме, который издает человечество. Как пишут американские исследователи из Мичиганского университета, это сильно мешает братьям по разуму понять рассылаемые с Земли по бескрайним просторам открытого космоса послания. Особенно, по-видимому, должны мешать радио- и телестанции, рассчитанные на внутреннего пользователя.

Ситуацию усугубляет еще и то, что Солнце, как и любая другая звезда, создает помехи в эфире. Впрочем, только мы знаем, что это помехи. Те же, кто наблюдает за нами из других галактик (если таковые имеются), могут принять их за настоящий сигнал и попытаться расшифровать те «загадочные» сообщения, которые рождаются в сердце нашей планетной системы.

Чтобы «достучаться» до соседей по Галактике, ученые предлагают сменить диапазон передачи сигналов, выбрав такой, где меньше всего помех. Тот же Сет Шостак считает, что общаться с инопланетянами следует в диапазоне инфракрасных волн. Впрочем, исследователем движет не столько желание найти чистые частоты, сколько стремление увеличить скорость передачи данных. Дело, как видим, за малым – найти нечто такое, что прояснит извечную загадку если не для нашего, то для будущих поколений.

Контакты третьего уровня

К таким контактам относятся непосредственные встречи с загадочными существами, происходящие по-разному, вплоть до пресловутых похищений людей. И пусть уфологи спорят, где живут эти существа – на других планетах или у нас на Земле, суть проблемы от этого не меняется, поскольку людей интересует, возможен ли такой контакт, и если да, то как и когда начинается, от чего или кого зависит.

Для обсуждения этой темы свидетельств более чем достаточно. Так, руководитель Волжской группы по изучению аномальных явлений и автор нескольких книг о непознанном Г. Белимов собрал целую коллекцию таких случаев. Среди контактеров могут быть простой сельчанин, домохозяйка, пенсионер, отставной военный, но очень редко (практически никогда) – видный ученый, политик, государственный деятель. Создается впечатление, что именно те лица, от которых что-то может зависеть, пришельцев как раз и не интересуют.

При всем своем разнообразии для контактов третьего уровня характерно нечто общее: они почти никогда не происходят, так сказать, «по заказу». Их невозможно запрограммировать, выпросить, предсказать или вызвать заранее. Хотя изредка и такое случается, но, скорее, как отклик на высказанный мысленно вопрос пришельцам: вы есть или все это выдумка? Человеку дают убедиться: нет, это реальность. Однако такое «разовое» соприкосновение может и не иметь какого-либо продолжения.

Что касается визуальных явлений, то они могут принимать самые причудливые формы – то в виде светящегося шара или парящего в воздухе экрана наподобие телевизионного, то какой-нибудь устрашающей зеленой рептилии, а то и чего- то более замысловатого.

И все-таки не являются ли подобные контакты следствием галлюцинаций, вызванных особенностями нашего техногенного или психического восприятия, связанных со всеобщей напряженностью человеческой личности? Так ведь нет, многочисленные толкователи легенд и преданий свидетельствуют о том, что НЛО наблюдали еще древние люди, но в несколько ином плане.

Африканцы, например, видели своих богов сидящими на облаках и, естественно, те были чернокожими. Эллины разглядывали за облаками Зевса-громовержца, православные – мчащегося по небу Илью-пророка с нимбом над головой. В конце прошлого столетия НЛО стали походить очертаниями на первые дирижабли, а сами пришельцы тоже выглядели иначе, чем в древние времена. Что же все-таки менялось – сами НЛО или наши представления о них?

Другой вопрос: почему Земля оказалась на своеобразном перекрестке Вселенной? Об этом можно лишь размышлять, анализировать, пытаясь понять суть контактов, которые происходили у землян с инопланетянами.

Видимо, все же именно наша планета служит своеобразной точкой соприкосновения различных участков космоса, базовым небесным телом для многих цивилизаций. События, происходящие на Земле, отражаются на жизни других миров, поэтому земляне так часто видят в небе НЛО. Более того, уфологи предполагают, что все наши и иные неурядицы – вооруженные конфликты, экономические кризисы, политическая нестабильность – отзываются эхом в разных уголках Вселенной.

Попробуем теперь, хотя бы контурно, воссоздать некоторые из портретов обитателей НЛО, которые засвидетельствованы очевидцами. Если судить по разнообразию описаний, то возникнет впечатление, что нас посещают абсолютно все виды и подвиды разумных сущностей по Вселенной.

Чаще всего их называют просто серые. Это существа ростом от 90 до 120 см, с серой кожей, несоразмерно большой лысой головой, внешне плохо развитыми конечностями и тонким торсом. У них большие темные глаза, уголки которых немного загнуты кверху. По поводу других деталей их внешнего облика существует разнобой мнений, однако можно утверждать, что «серый классический гуманоид» имеет либо очень маленький нос, либо не имеет такового вовсе, у него маленький рот, лишенный губ, тонкие пальцы, которые заканчиваются когтями или чем-то вроде присосок. Обтягивающая одежда и строение тела делают гуманоидов иногда похожими на человеческих зародышей.

В популярной уфологической литературе есть также истории о гибридах – «полулюдях-полусерых», якобы выведенных средствами генной инженерии. Их также связывают с рассказами о сексуальных контактах между землянами и предполагаемыми инопланетянами, в результате чего появляются так называемые гуманоиды. Нередко инопланетянам приписываются черты, сходные с человеческими: цилиндрический торс, голова, две руки и плечи, две ноги и бедра.

Гости из космоса, согласно свидетельству контактеров, могут также иметь исключительно привлекательную внешность, близкую к так называемому нордическому идеалу: белокурые волосы, привлекательные черты лица, внушительные физические данные. Другие бывают смуглыми и даже сравниваются с типичными итальянцами или цыганами. Гуманоиды могут также представать перед людьми и в виде необычайно красивых женщин.

Рост предполагаемых инопланетян варьировался от гигантского (до 3 метров) до крошечного – в несколько сантиметров. В ряде историй земляне, встретившие гуманоидов, замечали на них одежду с металлическим отливом, иные носили мантии и даже что-то вроде доспехов.

Полное расхождение наблюдается в описании рук, глаз, черт лица, ушей, носа, рта, строения черепа, тела. Кроме того, некоторые очевидцы замечали крылья за спиной. Чаще всего люди, встречавшие пришельцев, считали их либо особями мужского пола, либо гермафродитами. Часть гуманоидов вполне терпимо относилась к земной пище. Появлялись сообщения о маленьких заросших шерстью существах и мохнатых гигантах. Последних иногда именовали Большая Нога – название, более подходящее для снежного человека (йети). В других же странах люди якобы видели огромных пришельцев, напоминавших роботов (как, например, под Воронежем), или существ, похожих на гоблинов.

Любопытной разновидностью гуманоидов, прибывших на Землю, являются так называемые люди в черном – зловещие мужские фигуры, возникавшие после появления НЛО. Их необычность заключалась в неловких движениях, высокопарности выражений, используемых в разговоре, иногда непривычной бледности лица. Люди в черном обычно появлялись группами, то и дело произнося всяческие угрозы в разговорах с землянами.

Установление контакта с представителями иных миров, прилетавшими на Землю в своих космических кораблях, могло иметь самые разные формы. Пришельцы обращались к людям словесно или передавали письменные сообщения. Иногда они прибегали к телепатии или прямому чтению мыслей из головы контактера. Следует отметить, что в большинстве случаев послания человечеству, авторство которых приписывается инопланетянам, отличаются бессмысленностью, непоследовательностью и неправдоподобностью.

Гуманоиды, фигурирующие в современных рассказах, проявляют устойчивый интерес к репродуктивной и выделительной системам человека. Во многих историях приводятся описания того, как похищенных землян подвергали болезненному исследованию и каким-то хирургическим процедурам. В телах похищенных, к примеру в носовом проходе или других частях тела, оставлялись разного рода имплантаты (чаще всего маленькие металлические или керамические сферы).

Порой гуманоиды, появляющиеся перед людьми, походят на призраки, напоминая о демонических силах. В таких случаях люди говорят о внезапном ощущении холода, неприятных запахах, обмане зрения, о способности загадочных существ менять свою форму, представать в виде светящихся фигур или даже принимать облик знаменитых людей. Вообще-то, подобные особенности обычно приписываются призракам и демонам, что позволяет отнести феномен НЛО к совсем уже другой области, а именно к области паранормальных явлений.

Особая тема в инопланетной фантасмагории – исчезновение людей, которых похищали в спящем состоянии, на прогулках в лесу, из автомобилей, на безлюдной дороге. Для каких-то опытов у них брали образцы крови, тканей, волос, облучали лучами неизвестного происхождения, некоторым делали очень болезненные уколы или надрезы. После таких исследований подопытных чаще всего возвращали на прежнее место, однако были случаи, когда люди оказывались за десятки километров от места похищения.

Почти все похищенные ничего не помнили о проведенных на борту НЛО часах, а то и днях. После возвращения у многих начинались проблемы со здоровьем: у некоторых находили рак, люди страдали провалами в памяти, головными болями, расстройствами психики. В других случаях, наоборот, наступало улучшение самочувствия.

Иногда людей просто приглашали войти в НЛО, показывали устройство аппарата, но никто из пришельцев ни разу не упомянул о цели посещения нашей планеты.

Разумеется, на такую активность не могли не обратить внимание общественность, государства, на территории которых происходили загадочные явления. К примеру, в США к похищенным людям проявляло интерес правительство, особенно ВВС и Пентагон. Их обследовали, брали анализы, проверяли на детекторе лжи. Некоторые люди сознавались в том, что сами придумали свои истории, другие давали правдивые показания, свидетельствовавшие о продолжительном пребывании в условиях невесомости, о проведенных опытах и т. п.

Оставим в стороне такие абсолютно непредставимые сообщения, как прибытие на Землю инопланетян разных полов с матримониальными целями. Здесь есть все – насилие с уколами для зачатия, любовь по взаимности и без нее, соблазны, секс и даже рождение детей, которых либо увозят на дальние планеты, либо оставляют для улучшения нашего генофонда, ит. д.

Что ж, вера в чудо – непреодолимая сила. Может, когда- нибудь мы сможем понять загадочный феномен выбора: реальное настоящее или неведомое будущее, которого всегда ждут с трепетом, но и с неугасающей надеждой.

Интернациональная стройка

Все случившееся можно было бы и не воспринимать всерьез, если бы не версия уфологов и некоторых ученых о совместной деятельности землян и инопланетян, которая, по их мнению, объясняет многие феномены: и похищения, и странные медицинские манипуляции над похищенными, и «инопланетные» сексуальные контакты, и таинственные увечья животных. В частности, из тех же источников следует, что большое количество крови животных пришельцам нужно не только для генетических экспериментов, но и… для собственного пропитания.

Впервые скупая информация о контактах с инопланетянами на исследовательской базе в Дьюльсе появилась около 10 лет назад, хотя не исключено, что ее утечка была спланированной. Основывалась она на сенсационном заявлении известного американского астронавта Гордона Купера, сделанного в 1995 году по телевидению и в печати. Вот его фрагмент:

Один из моих друзей был приглашен на сверхсекретную работу. Он стал сотрудником закрытой секретной базы, местонахождение которой предпочитает не разглашать. Там он подписывал фальшивые документы для инопланетян, которым, согласно решению правительства, было разрешено жить среди землян. По словам моего друга, эти инопланетяне давно покинули свою планету, так как она стала непригодной для обитания.

Я прекрасно понимаю, что после такого заявления меня могут упрятать в сумасшедший дом, однако все сказанное мной – чистая правда. Мой друг утверждает, что инопланетяне расплачиваются с американским правительством чистой платиной, которой у них очень много. Судя по всему, наше правительство скрывало свои контакты с пришельцами из космоса, опасаясь всеобщей паники. Но сейчас, как мне кажется, час пробил. Люди должны узнать правду…

Если помнит читатель, в предыдущем очерке говорилось о вероятном, хотя и трудно представимом, «сотрудничестве» в конце 1930-х годов инопланетян с немецкой организацией «Аненербе». И вот о подобных контактах заговорили теперь уже американцы.

После выступления Купера начали всплывать удивительные факты. Уфологи заявили, что в конце 40-х годов XX века на нашу планету высадились инопланетяне, которым действительно удалось наладить связь с правительством США. По мнению некоторых исследователей, в том числе и таких авторитетных, как Уильям Ф. Гамильтон, Д. Лир, в итоге было заключено соглашение о том, что правительство сохраняет тайну их присутствия на Земле, а пришельцы, в свою очередь, не вмешиваются в земные дела. По этому соглашению гостям была предоставлена территория, известная как Зона 51. Веко- ре летчики ВВС, а также пилоты гражданских авиалиний получили секретный приказ о неразглашении сведений, касающихся НЛО.

Согласно достигнутой договоренности, инопланетяне должны были поделиться с США прогрессивными технологиями и помочь им в технико-экономическом развитии. Однако самое невероятное то, что космические пришельцы будто бы оговорили себе право время от времени забирать к себе людей для медицинского обследования. Правда, с обязательством сохранять им жизнь и здоровье, а также возвращать на прежние места, стирая из памяти все происшедшее на борту НЛО. Кроме того, инопланетяне соглашались предоставлять правительству списки всех испытуемых. В свою очередь космические «исследователи» направили в секретные земные лаборатории собственных представителей, которых также подвергали обследованию.

Основные генетические исследования и сравнительный анализ биологической структуры землян и инопланетян велись на совместной с инопланетянами подземной базе, расположенной недалеко от города Дьюльс (штат Нью-Мексико). Предполагают, что там же проводились эксперименты по генной инженерии с целью выведения новых рас. База имеет подземные сообщения с Зоной 51 (база Dreamland, штат Невада) и представляет собой семиэтажный подземный комплекс, где работают несколько тысяч пришельцев и землян.

Три верхних уровня комплекса занимают служба безопасности, коммуникации, помещения для землян, управление, бюро и лаборатории. Четвертый отведен для экспериментов по контролю над разумом (на людях). Пятый уровень выделен инопланетянам.

На шестом уровне, по свидетельству У Гамильтона, проводятся широкомасштабные эксперименты по изменению генетического строения людей таким образом, чтобы они могли работать в опасных условиях. Здесь же проводятся эксперименты по вживлению в человеческий мозг особого рода имплантатов, так называемых транспондеров – микропередатчиков, позволяющих на любом расстоянии контролировать поведение человека. Этот метод назван радиогипнотическим интерцеребральным контролем.

Другим направлением исследований является избирательное стирание памяти электронными методами. Этой процедуре подвергаются, в частности, те немногие сотрудники базы, которые отпускаются «на волю». (Судя по всему, результаты еще далеки от совершенства – кое-что благодаря регрессивному гипнозу эти сотрудники вспомнить все-таки смогли.) На этом же уровне отрабатываются методы клонирования и «доращиваются» изъятые у женщин после искусственного оплодотворения трехмесячные зародыши. Эксперименты проводятся в рамках особо секретных программ Агентства перспективных оборонных исследовательских проектов США (DARPA).

Всего на базе в проектах контроля над разумом, в генной инженерии и клонировании занято около б тысяч ученых и 4 тысяч обслуживающего персонала. На шестом уровне находится также «зверинец» для подопытных экспонатов.

Гамильтон приводит рассказы рабочих, которые видели здесь результаты скрещивания людей и различных видов животных. По их наблюдениям, «опытные образцы» держали в клетках. Многие плакали и просили о помощи на человеческом языке…

Самый нижний, седьмой, уровень – холодильная камера – отведен для хранения тысяч эмбрионов (человеческих и гибридных) после неудавшихся экспериментов.

В 1955 году была создана специальная группа «Маджестик-12», которая координировала все акции, связанные с проблемой инопланетного контакта. В нее вошли многие высокопоставленные чиновники, включая директора ЦРУ. Американские уфологи считают, что причиной создания группы стало нарушение инопланетянами соглашения о невмешательстве в дела землян. К тому времени по всей территории США полиция стала находить странные трупы людей и животных с удаленными железами внутренней секреции.

В ответ на обвинения пришельцы заявили, что их генетическая структура разрушена, а раса находится на грани вымирания. Железы внутренней секреции якобы крайне необходимы для того, чтобы генные инженеры разработали методы, способствующие выживанию их расы. Земляне сочли такие объяснения неудовлетворительными и пришли к выводу, что исследования следует прекратить. Однако, как выясняется, на сегодняшний день земным технологиям пока далеко до инопланетных, и диалог «на равных» практически невозможен. Значит, приходится договариваться и параллельно разрабатывать новые виды оружия, которые могли бы представлять серьезную угрозу для НЛО.

По поводу причин появления инопланетян существует целый ряд версий. Согласно одной из них, некая вымирающая внеземная цивилизация использует наш генетический материал для поддержания собственного существования. Появление новых особей происходит в результате клонирования или прямого сексуального контакта с землянами. Не исключается, что рождение детей-монстров с очень твердой кожей бронзово- зеленого цвета и без головного мозга связано именно с этим.

Близка к этой гипотезе версия о попытках создания какими-то внеземными цивилизациями на Земле новой расы. Есть еще одна гипотеза – враждебная человечеству цивилизация готовит «плацдарм для высадки» и исследования проводятся в целях изучения будущего противника…

Имеется и другое допущение: инопланетная цивилизация (наши прародители?) ведет своего рода мониторинг человечества, отслеживая и направляя его физическую и психическую эволюцию. Периодически берутся пробы генетического материала не только у людей, но и у животных. Но дело не ограничивается лишь пробами. По всей видимости, осуществляется и целенаправленное воздействие на генетическую эволюцию жителей Земли.

Одним из аргументов в пользу этой гипотезы является, в частности, открытие, сделанное в отделении медицинской генетики госпиталя Оксфорда. В 1986 году в октябрьском номере журнала «Nature» появилось сообщение, которое и сейчас можно найти в Интернете:

Ян Харлоу и Георг Кларк с коллегами обнаружили среди хромосом странный объект, похожий на матрицу с правильными квадратными ячейками, содержащими включения в виде бинарного кода. Объект обнаружен при обычных хромосомных исследованиях околоплодной жидкости в ходе гинекологических анализов у одной из женщин. Природа имплантата, как и его функциональное назначение, неизвестны.

После этого у специалистов сразу возникли подозрения относительно следов явно неземного происхождения. А если углубиться в историю лет на триста, то и там можно найти свидетельства аналогичного содержания. К примеру, еще в XVII веке шотландский священник Роберт Кирк в своей книге описал сверхъестественные феномены, очень похожие на нынешние НЛО и пришельцев. А рассказ Кирка о таинственных существах, нападающих на животных, весьма напоминает современные сообщения о странной гибели домашних животных.

Причем трупы животных со странными и абсолютно идентичными повреждениями находили в различных уголках мира. И у всех загадочные открытые раны с исключительно ровными краями и бесследно исчезнувшей, как будто выхваченной неким полым инструментом, тканью. «Хирургические операции над животными проделывались стремительно – за минуту или две – с использованием высоких температур лазерного скальпеля», – утверждает известный патологоанатом Д. Альтшуллер.

В некоторых случаях непосредственно перед гибелью скота местные жители видели таинственные черные вертолеты без опознавательных знаков. И тут же возникла новая версия: похищения и биологические эксперименты проводятся не какими-то космическими пришельцами, а земными спецслужбами, имитирующими деятельность инопланетян. Масла в огонь подливают просачивающиеся в прессу сведения и документы о тайных биомедицинских, генетических и психологических экспериментах, которые уже несколько десятилетий проводятся над ничего не подозревающим населением военными и секретными научно-исследовательскими организациями.

Сотрудник Института космических исследований Австрии доктор Гельмут Ламмер на основании имеющихся у него данных пришел к выводу: в том, чтобы приписывать свои исследования инопланетянам, заинтересованы как минимум три группы специалистов. К первой относятся те, кто занимается манипулированием сознанием и поведением людей. Далее идут специалисты, ведущие сомнительные с точки зрения морали биологические и генетические исследования. И наконец, военные, разрабатывающие новые виды оружия.

Что ж, предположение о земной природе биогенетических экспериментов не лишено оснований. Тем не менее поток информации о чем-то таком, что происходит на Земле без нашего участия и согласия, по-прежнему неиссякаем. Разум и логика пока не в состоянии охватить эти явления и дать им вразумительную оценку. Тайна манит, завораживает точно так, как и во все предыдущие времена. Только тайна ли это?

У русского поэта Федора Тютчева есть гениальное четверостишие:

Природа – сфинкс. И тем она верней Своим искусом губит человека, Что, может статься, никакой от века Загадки нет и не было у ней.

НЛО, пришельцы, аномальные явления – это тоже своего рода искус, пусть и не такой губительный, как тютчевская природа. Хотя как знать, может быть, все эти версии и гипотезы, касающиеся в том числе и межпланетной корпорации, когда-нибудь найдут свое достоверное и зримое подтверждение. И тогда уж точно нас ожидает настоящий прорыв в реальное, а не умозрительное будущее.

Вместо послесловия

Перевернуты еще несколько страниц из истории загадок, документальных свидетельств, пророчеств и заблуждений разных эпох. Они оставлены цивилизациями, которые начинались не при нас и точно не при нас прекратят свое существование. В сущности, это бесконечный поиск, который продолжается, пока в человеке живет потребность и желание что-то понять в этом изменчивом мире.

Необходимый материал для неожиданных прозрений всегда находится буквально под рукой, причем в избытке. Это история, мифология, литература, наука, призванные напоминать каждому человеку о взаимной гуманитарной идентичности. В этом смысле прав был великий Гёте, говоря, что «будущее всегда отбрасывает свою тень назад».

Действительно, многие представленные сюжеты по своей изменчивости и декорациям напоминают спектакль – то героический, то яркий и непредсказуемый, то мрачновато-демо- нический, то откровенно карнавальный. И герои, как и режиссеры этих спектаклей (с непременным завуалированным подтекстом), тоже разные – от прозорливого египетского реформатора Эхнатона до злых гениев современного терроризма. Всем им, безусловно, уготованы и место в истории, и оценка – каждому своя по неизменной шкале вечных жизненных ценностей. Независимо от того, сколько еще феноменов и тайн сулят человечеству грядущие преобразования.

Content

Юрий Сергеевич Пернатьев
Тайны и феномены эпох. От древних времен до наших дней

Затерянным мир шумеров

Солнце над пирамидами

Элевсимские мистерии

Духи языческой веры

Иудейские древности

Тени кельтских преданий

Символы мистерий

Взлет и падение тамплиеров

Код эпохи Возрождения

Служители масонских лож

Оккультные тайны Третьего рейка

Империя «террориста № 1»

Инопланетная корпорация

Вместо послесловия